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ПРИМЕЧАНИЕ

Условные обозначения документов Организации Объединенных Наций 
состоят из прописных букв и цифр. Когда такое обозначение встре
чается в тексте, оно служит указанием на соответствзпющий докзшент 
Организации,

Доклад Специального комитета состоит из пяти томов. Данный том 
включает г л а ш  X-XXI*; том I включает главы том II -
главы IV-VI; том III - главы VII-IX; и том V - главы XXII-XXIX; в 
каждом томе указывается содержание всего доклада.

* Данный текст глав X-XXï представляет собой сводный текст 
следзгющих документов, вьшзпценных в предварительной форме; A/9025/Add,i»- 
от 23 октября 1973 года и A/9025/Add,5 от 30 октября 1973 года.
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ГЛАВА Z
СЕЙШЕЛЬСКИЕ ОСТРОВА И ОСТРОВ СВ. ЕЛЕНЫ

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ
1о На своем 902-м заседании 23 февраля 1973 года Специальный ко
митет, утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы (a/ac.109/l.84i ), 
постановил, в частности, передать вопрос о Сейшельских островах и 
острове Сво Елены Подкомитету I для рассмотрения и представления 
доклада.
2. Специальный^комитет рассмотрел вопрос об этих территориях на 
своих 908-м, 923-м и 925-м заседаниях в период с 24 апреля по 
28 июля.
Зс При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный комитет 
принимал во внимание положения соответствую1цих резолюций Генеральной 
Ассамблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (XXTII) от 2 нояб
ря 1972 года по вопросу об осуществлении Декларации о предоставлении 
независимости колониальным странам и народам, в пункте 11 которой 
Генеральная Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать 
изыскивать соответствующие средства для немедленного и полного осу
ществления во всех территориях, которые еще не достигли независи
мости, резолюций I5I4 (ХУ) и 2621 (ХХУ) Генеральной Ассамблеи, в 
частности, сформулировать конкретные предложения относительно ликви
дации остающихся проявлений колониализма и представить доклад по 
этому вопросу Генеральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии". 
Кроме того, Специальный комитет принимал во внимание резолюцию 
2984 (ХХУ11) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 года, касающуюся 
17 территорий, в том числе и Сейшельских островов и острова Св= Еле
ны. Комитет также учитывал положения резолюции 2985 (ХХУЦ) от 
14 декабря 1972 года по вопросу о Сейшельских островах, в которой 
Генеральная Ассамблея предложила Специальному комитету продолжать 
рассмотрение этого вопроса и, в частности, направить в эту тер
риторию специальную миссию.
4. При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный комитет 
располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. 
приложение I к настоящей главе), в котором содержалась информация о 
ранее принятых решениях Комитета и Генеральной Ассамблеи и о послед
них событиях, касающихся^этих территорий. Комитет также принимал во 
внимание резолюцию по Сейшельским островам, принятую десятой Ас
самблеей глав государств и правительств Организации африканского 
единства (ОАЕ) в мае 1973 года.
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5= Комитету был также представлен текст телеграммы Генерального 
секретаря Объединенной народной партии Сейшельских островов (ОНПС) 
г-на Гая Синона от 19 марта 1973 года по вопросу о Сейшельских остро
вах (а/ас.109/рет.1245). На своем 908-м заседании 24 апреля после 
выступлений представителя Австралии и Председателя ( а/ас.109/ру.908) 
Комитет принял решение просить своего Председателя довести текст 
этой телеграммы до сведения управляющей державы, с тем чтобы она 
представила свои комментарии и замечаниЯо В результате этого при 
рассмотрении данного вопроса Специальный комитет располагал за
пиской исполняющего обязанности Председателя о мерах, принятых в 
этой СВЯЗИ Председателем (см„ приложение II к настоящей главе), и 
замечаниями правительства Соединенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии как управляющей державы, представленными в связи с 
вышеупомянутой телеграммой (А/АС.109/423)=
бо При рассмотрении этого вопроса управляющая держава в работе 
Специального комитета участия не принимала.
7= На 923-м заседании 27 июня докладчик Подкомитета I, выступая 
перед Специальным комитетом (A/AC.109/PV.923 и Согг.1 и Согг.2), предста
вил доклад Подкомитета (а/ас.109/ь.8тз), содержащий отчет о рассмотре
нии им вопроса о Сейшельских островах и острове Св. Елены (а/аС.Ю9/ 
SC.2/SR.11T-121).
8. На 925-м заседании 28 июня после выступления представителя Шве
ции (а/ас. 109/PV.925) Специальный комитет без возражений утвердил этот 
доклад и поддержал содержащиеся в нем выводы и рекомендации (см. 
пункт 10 ниже) при том условии, что оговорка, высказанная представи
телем Швеции, будет отражена в отчете о заседании. С заявлением 
также выступил представитель Австралии (A/AC.109/PV.925).
9= 29 июня текст выводов и рекомендаций был препровожден постоянному
представителю Соединенного Королевства, с тем чтобы он довел его до 
сведения своего правительства.

Б. ГЕШЕНЖЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
10. Ниже приводится текст выводов и рекомендаций, о которых говорится 
выше в пункте 8 и которые были утверждены Специальным комитетом на 
его 925-м заседании 28 июня.



a) Выводы
1) Специальный комитет выражает глубокое сожаление в связи 

с тем, что управляющая держава по-прежнему отказывается выполнять 
положения соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи, вклю
чая, в частности, резолюцию 2985 (ХХУП) от 14- декабря 1972 го
да, а также конкретные рекомендации Специального комитета, ка
сающиеся Сейшельских островов и о-ва Св. Елены. Б рассматривае
мый период управляющая держава действительно не приняла никаких 
мер в целях передачи всей власти народу территорий, а, напротив, 
продолжала поощрять политику, приводящую к разногласиям и кон
фликтам среди населения, с тем чтобы увековечить свое коло
ниальное господство в зтих территориях.

2) Специальный комитет выражает глубокое сожаление, в 
частности, в связи с тем фактом, что из-за отрицательного отно
шения управляющей державы до сих пор невозможно направить 
специальную миссию на Сейшельские острова, как зто предусматри
вается резолюцией 2866 (ХХУ1) Генеральной Ассамблеи от 20 де
кабря I97I года.

5) Специальный комитет выражает серьезное беспокойство в 
связи с упорным отказом управляющей державы восстановить тер
риториальную целостность Сейшельских островов путем возвраще
ния островов, отторгнутых от территории в 1965 году. Комитет 
считает, что разделение территории, создание в ней военных баз 
и произвольная и насильственная эвакуация населения являются 
грубым нарушением основных прав населения, и, в частности, пося
гательством на его социальные и экономические права.

4) Специальный комитет в связи с этим осуждает действия 
Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии и 
Соединенных Штатов Америки, которые продолжают создавать на 
островах военные б а з ы и установки. Б связи с этим, местных 
жителей насильно эвакуируют из этого района, и им запрещается 
даже вести лов рыбы в территориальных водах у берегов этих 
островов. Эти акты не только нарушают основные права народа 
территорий, но также являются посягательством на их территориаль
ную целостность и независимость. По мнению Комитета, военное 
присутствие этих стран является прямой угрозой миру и безо
пасности в этом районе, а также угрозой прибрежным и непри
брежным государствам Тихого океана, и противоречат целям и 
задачам соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи об 
объявлении Индийского океана зоной мира.
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5) Специальный комитет отвергает доводы, выдвигаемые пред
ставителем колониальных властей относительно "изоляции терри
торий, их недостаточного экономического развития и оппозиции 
народа в отношении предоставления независимости" _1/, которые 
используются им как предлог,для того чтобы помешать народам 
островов осуществить цели, сформулированные в Уставе Организации 
Объединенных Наций и в Декларации о предоставлении независи
мости колониальным странам и народам„

6) Специальный комитет с серьезным беспокойством отме
чает, что экономическое и социальное положение по-прежнему остает
ся неудовлетворительным. Единственными секторами, в которых 
имело место развитие, являются области, где сосредоточиваются 
интересы иностранных экономических и финансовых кругов. Более 
того, в некоторых секторах экономики наблюдается застой в про
изводстве, а в некоторых случаях даже спад производства,

7) Специальный комитет осуждает возросшее вмешательство 
расистского режима Южной Африки в экономику территории, осущест
вляемое при сотрудничестве и с поощрения управляющей державы,
В рамках политики экономического сотрудничества управляющая 
держава предоставила южноафриканской компании "Саус Африкан 
Эрвейз" право пользоваться аэропортом в Маэ на Сейшельских 
островах,

8) Специальный комитет отмечает, что правительство Сое
диненного Королевства не откликнулось на призыв оппозиционной 
партии Сейшельских островов организовать конференцию руково
дителей двух партий в целях разработки пути к национальному 
единству. Принимая во внимание существующее неравенство в 
представительстве этих двух партий в Законодательном собрании. 
Комитет считает необходимым, чтобы были немедленно приняты 
меры для достижения национального единства, включая проведение 
указанной конференции, В этой связи, Комитет серьезно обеспо
коен сообщениями о том, что главный министр намерен предпри
нять шаги для подавления любой оппозиции и взять под свой кон
троль обеспечение правопорядка, службы радио и гражданскую 
службу. Комитет в особенности встревожен отрицательным отно
шением управляющей державы к тем заявлениям, которые были 
сделаны Председателем Комитета в этом отношении,

ъ) Рекомендации
1) Специальный комитет вновь подтверждает неотъемлемое 

право народов Сейшельских островов и о-ва Св, Елены на само
определение и независимость в соответствии с резолюцией I5I4 (ХУ) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря I960 года, а также законность 
их борьбы за осуществление этого права.

1/ а/с.VsR.2005. / <



2) Специальный комитет подтверждает свои прежние рекомен
дации, в частности, те, которые содержатся в резолюции 2985 
(XXYII), и призывает управляющую державу полностью и незамедли
тельно осуществить их.

3) Специальный комитет осуждает отказ управляющей державы 
разрешить специальной миссии Организации Объединенных Наций по
сетить Сейшельские о-ва, и призывает управляющую державу принять 
такую миссию, как это предусматривается в резолюции 2866 (ХХУ1).

4) Специальный комитет призывает аннулировать военное 
соглашение Соединенного Королевства и Соединенных Штатов Аме
рики, которое противоречит интересам народов Сейшельских о-вов 
и является прямой угрозой миру и независимости этого района и 
соседних государств.

5) Специальный комитет призывает управляющую державу впредь 
прекратить эвакуацию жителей так называемой "Британской тер
ритории в Индийском океане", а также сооружение военных баз,
и вернуть Сейшельским о-вам те острова, которые были от них 
отторгнуты.

6) Специальный комитет призывает управляющую державу в 
срочном порядке принять все эффективные меры, для того чтобы 
положить конец любому сотрудничеству с южноафриканскими и други
ми экономическими кругами в территориях.

7) Специальный комитет настоятельно призывает управляющую 
державу принять все необходимые меры в целях достижения на 
Сейшельских о-вах национального единства и политической стабиль
ности, включая, в частности, проведение конференции политичес
ких партий и организаций, как это было предложено руководителем 
Объединенной Народной партии Сейшельских островов (ОНПСО), 
национально-освободительным движением, признанным Организацией 
африканского единства (ОАЕ). Б этой связи, Специальный комитет 
приветствовал бы получение от соответствующих политических 
партий и организаций дальнейшей информации о политических и 
других событиях в территориях.

8) Специальный комитет настойчиво предлагает управляющей 
державе принять участие в соответствующих процедурах Комитета, 
а также предоставить ему должную современную информацию о со
циальном, экономическом и политическом положении в территориях.



9) Специальный комитет рекомендует, чтобы представителям 
политических партий и организаций территорий, в том случае, 
если они готовы сделать это, была предоставлена возможность 
выразить свои взгляды в Комитете и/или в Четвертом комитете 
Генеральной Ассамблее, для того чтобы помочь последним в рас
смотрении вопроса об этих территориях.
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A. РЕШЕШЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕПИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ И
ГЕНЕРАЛЬНОМ АССАМБЛЕЕЙ

1. Вопрос о территориях Сейшельские о-ва и о-в Св.Елены рассматри
вается Специальным комитетом и Генеральной Ассамблеей, начиная с 
1954 года. Выводы и рекомендации Специального комитета в отноше
нии этих территорий изложены в его докладах, представленных Гене
ральной Ассамблее на ее девятнадцатой и двадцать первой - двадцать 
седьмой сессиях а/.
2. Выводы и рекомендации, принятые Специальным комитетом в 1972 г. 
I отношении этих территорий и впоследствии одобренные Генеральной 
Ассамблеей на ее двадцать седьмой сессии, а также текст резолюции
2)85 (ХХУП) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 г., касающейся 
Сэйщельских о-в, и резолюции 2984 (ХХЖ) от 14 декабря 1972 г., 
касающейся 17 территорий, включая Сейшельские о-ва и о. Св.Елены, 
представлены Специальному комитету.

В. МНФОГМАПИН О ТЕГГИТОГИЯХ
1. СЕЙШЕЛЬСКИЕ ОСТГОВА^/

Общие сведения
?. Начиная с 8 ноября 1965 г., когда три острова этой территории 
'а именно Алдабра, Фаркуар и Дероше) были включены в "Британскую 
территорию в Индийском океане", территория Сейшельских о-в состоит 
из 89 островов, общая земельная площадь которых составляет при
близительно 100 кв.миль и которые расположены в западной части 
Индийского океана примерно в I ООО милях к востоку от побережья 
Кении. Согласно проведенной в мае 1971 года переписи, численность 
населения Сейшельских островов составляет 52 437? что, примерно, 
на 437 человек больше, чем в середине 1970 года.

Политические и конституционные изменения
Конституция
4. Конституция, которая была одобрена на Конституционной конфе
ренции Сейшельских о-в в марте 1970 г. и положения которой были

а/ Самые последние см.Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, 
двадцать пятая сессия, д.опоЗшение № 23 (A/8023yèev .1), глава УШ, “  
пуякт 9; там же,двадцать шестая сессия, дополнение № 23 (A/8425/Rev.l), 
глава IX, пзшкт IÜ1 там же,двадцать седьмая сессия, дополнение № 23 
(A/8723/Rev.l), глава XI, пункт 19-

^  Информация, представленная в данном разделе, основывается 
на опубликованных источниках, а также на сообщениях за год, окон
чившийся 31 декабря 1971 г., которая была передана 10 июля 1972 г. Ге- 
неральншу секретарю С^'вдиненным Кор олевством Великобритании и Северной 
Ирландии согласи-I Ьтатье 73е Устава Организации Объединенных Наций

/...



всесторонне рассмотрены в предыдущем докладе Специального комитета^ 
остается в силе. Коротко говоря, Конституцией предусматриваются;
а) губернатор, назначаемый Королевой и осуществляющий исполнитель
ные функции от ее имени, а также помощник губернатора; ъ) аппарат 
исполнительной власти, состоящий из губернатора и Совета министров, 
в который входят главный министр, назначаемый губернатором, три 
члена ех officio (помощник губернатора, генеральный прокурор и 
секретарь по финансовым вопросам) и до 4 других министров, назна
чаемых губернатором при консультации с главным министром; с) За
конодательная ассамблея, состоящая из спикера, назначаемого губер
натором из числа лиц, не являющихся членами Ассамблеи, 15 членов 
Ассамблеи, избираемых на основе прямых выборов (представляющие 
8 избирательных округов), а также 5 членов ех officio Совета минист
ров. Каждые 5 лет Ассамблея распускается и проводятся новые выборы, 
если она не будет распущена до истечения этого срока.
5. Губернатор несет исключительную ответственность за внешние 
сношения, оборону и вооруженные силы, внутреннюю безопасность (в том 
числе, за полицию), правительственные радиовещательные службы и га
зеты, а также за некоторые вопросы государственной службы. По всем 
другим вопросам губернатор при формулировании политики и осуществле
нии своих полномочий обязан консультироваться с Советом министров, 
за исключением тех случаев, когда вопросы незначительные или когда 
неотложный характер дела вынуждает его действовать до проведения 
консультаций с Советом. Губернатор может действовать вопреки ре
комендации Совета, когда он считает, что поступает правильно; в 
таких случаях он обязан сообщить правительству Соединенного Коро
левства о причинах своих действий.
6 . С рекомендации и согласия Законодательного собрания губерна
тор может издавать законы, касающиеся мира, порядка и нормального 
правления в территории. Если Собрание не утверждает какой-либо 
законопроект или предложение, которые губернатор считает необходи
мыми в интересах общественного порядка, морали или нормального 
правления, он может объявить о принятии такого законопроекта или 
предложения.
7- Что касается права участвовать в выборах, то конституция преду
сматривает, что все жители Сейшельских островов, являющиеся британ
скими подданными и достигшие возраста 21 года, имеют право на участие 
в голосовании при условии, что они когда-либо проживали на Сейшель
ских островах непрерывно в течение 12 месяцев, и являются жителями 
данного избирательного округа в день регистрации.

с_/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать шестая 
сессия. Дополнение № 23 (A/8423/Rev.l), глава УШ, приложение I, 
пункты 6-14.



8 . В конституции также предусматривается положение о Верховном 
и Апелляционном судах. Первые выборы в соответствии с новой кон
ституцией состоялись 11 ноября 1970 года.
Политические партии
9. На территории имеются две политические партии: правящая 
Демократическая партия Сейшельских островов (ДПС), лидером которой 
является Главный министр Джеймс Манчам, и Объединенная народная 
партия Сейшельских островов (ОНПС), председателем которой является 
г-н Альберт Рене. В ходе выборов 1970 года ДПС получила 18 972 
голоса и 10 мест в Законодательной ассамблее; ОНПС, набравшая
15 834 голоса, получила 5 мест. Как сообщалось ранее, между двумя 
партиями имеются разногласия по поводу будущего политического ста
туса территории. ДПС, учитывая изоляцию и отставание территории 
в экономическом развитии, выступает за особую форму интеграции с 
Соединенным Королевством, аналогичную статусу Нормандских островов;
ОНПС призывает к полной и немедленной независимости от Соединенного 
Королевства. Другими вопросами, по которым имеются разногласия, 
являются направление будущего экономического развития территории, 
в частности то значение, которое должно придаваться туризму по срав
нению с сельским хозяйством, а также темпы социального развития.
Вопрос о референдуне
10. Г-н Манчам, выступая в Четвертом комитете Генеральной Ассамблеи 
22 октября 1971.г .,заявил, что для того, чтобы показать, что его 
партия, выступающая против независимости и за сохранение прочных 
связей с ^отечеством'', представляет большинство, он готов принять 
выездную миссию Организации Объединенных Наций на Сейшельские о-ва
и после проведения консультаций с Организацией Объединенных Наций 
просить Соединенное Королевство организовать референдум в целях 
урегулирования этого вопроса. Председатель ОНПС г-н Рене в пресс- 
релизе, выпущенном 18 ноября 1971 года, также высказался в пользу 
проведения референдума.
11. 20 декабря 1971 года Генеральная Ассамблея приняла резолюцию
2866 (XXVI), в которой она: а) просила Специальный комитет в кон
сультации с управляющей державой и при содействии Генерального 
секретаря назначить специальную миссию для посещения Сейшельских о-вов, 
в частности, с целью наблюдения за проведением референдума по воп
росу о будущем статусе территории; и ь) предложила управляющей 
державе принять специальную миссию н осуществить необходимые меро
приятия для проведения референдума.



12. После своего возвращения на Сейшельские острова г-н Манчам 
полностью изменил свою позицию, изложеннзгю им в Организации Объеди
ненных Наций, и издал заявление, в котором заявил, что фактически 
нет никаких оснований для проведения референдума до следзпощих 
общих выборов в 1975 году. 22 декабря Законодательная Ассамблея 
Сейшельских о-в отклонила два предложения, внесенные г-ном Рене, 
предусматривающие немедленное проведение референдума и приглаше
ние миссии Организации Объединенных Наций на Сейшельские о-ва.



Дальнейшие заявления ДПС И ОНПС
13= В апреле 1972 года после волны инцидентов с взрывами бомб, 
забастовок и демонстраций в территории (см, ниже пункты 24-28) 
г-н Манчам вылетел в Соединенное Королевство для проведения перего
воров с официальными лицами министерства по иностранным делам и 
делам Содружества наций. Как сообщалось, во время своего визита 
в Лондон г-н Манчам выступил с предложением о предоставлении Сейшель
ским островам нового контитуционного статуса, превратив их из коло
нии в неотъемлемую часть Соединенного Королевства,и придав им статус, 
аналогичный статусу Нормандских островов. Как сообщалось, он 
также выразил точку зрения, согласно которой за законность и поря
док на территории должны нести совместную ответственность губерна
тор и избранное правительство, а не один губернатор, как это имеет 
место сейчас, согласно действующей конституции,
14, В этой связи сообщалось, что г-н Манчам выразил недовольство 
по поводу того, что губернатор допустил "бунтарские" речи со стороны 
оппозиции, призывавшие к независимости. Он также заявил, что под
держка извне, которую получает ОНПС, представляет реальную угрозу 
для безопасности территории,
15= 25 декабря Председатель ОНПС г-н Рене в ходе своего выступле
ния, которое было названо его первым крупным публичным выступлением 
за период более двух лет заявил, что позиция его партии решительно 
расходится с позицией ДПС; он призвал Соединенное Королевство орга
низовать конференцию, чтобы позволить лидерам обеих партий встретить
ся и изыскать пути и средства для достижения национального единства. 
Г-н Гене отметил, что хотя ОНПС никогда не согласится с проколониа- 
листской позицией ДПС, он настроен в пользу проведения диалога, ко
торый позволил бы смягчить острые разногласия между • ;:двум.я пар
тиями . - .
16, Что касается экономического развития Территории, то г-н Гене 
заявил, что он не возражает против туризма, а возражает лишь против 
нынешней политики правительства, которая направлена на развитие 
туризма в ущерб более сбалансированному развитию, в котором должно 
уделяться надлежащее внимание сельскому хозяйству и рыбной промыш
ленности, Г-н Гене выразил также сожаление по поводу того, что 
вакансии и деловые возможности, открываемые туризмом, в основном 
предоставляются иностранцам вместо квалифицированных жителей Сейшель
ских островов, которые могли бы вполне справляться с этой деятельно
стью при условии, что они получат финансовую помощь.



Позиция Соединенного Королевства в отношении будущего статуса 
Территории

17. 15 мая 1972 года Парламентский государственный секретарь по 
иностранным делам и делам Содружества наций г-н Энтони Кэршо заявил 
в Палате общин, что нет никакой необходимости изменять существующую 
конституцию Сейшельских островов, которая была согласована со всеми 
политическими лидерами этих островов в марте 1970 года. Г-н Кэршо 
также заявил, что ни г-н Манчам, ни другие лидеры Сейшельских остро
вов не пытались встретиться с ним по вопросу о новой конституции.
Признание ОНПС Координационным комитетом освобождения Африки ОАЕ 

(Организация африканского единства)
18. В январе 1972 года сообщалось, что ОНПС обратилась к Комитету 
ОАЕ с просьбой о признании в качестве официального освободительного 
движения и что Комитет постановил не принимать "на данном этапе" 
какого-либо решения; он,однако,окажет этой партии финансовую помощь 
"поскольку она является единственным движением, выступающим против 
иностранного господства на островах" и "поскольку она занимается 
политическим просвещением населения Сейшельских островов, которое 
рассматривается как африканский народ". В январе 1973 года на сове
щании в Аккре Координационный комитет ОАЕ постановил официально 
признать ОНПС в качестве единственного законного представителя народа 
Сейшельских островов.
Реакция СДП на решение Координационного комитета ОАЕ
19. В феврале г-н Манчам совершил пятинедельную поездку в Кению, 
Заир, Камерун, Нигерию, Берег Слоновой Кости и Эфиопию, с тем чтобы 
убедить глав этих государств в невозможности признания ОНПС со сто
роны ОАЕ. В программу его поездки входила также встреча с представи
телями ОАЕ.
20. В ходе этой поездки г-н Манчам выступил с рядом заявлений, 
направленных против ОНПС, а также против вмешательства ОАЕ во внут
ренние дела Территории.
21. 8 февраля, находясь в Найроби, г-н Манчам заявил, что решение 
Координационного комитета ОАЕ о признании ОНПС в качестве официаль
ного освободительного движения и предоставления ей финансовой помощи 
дискредитировало эту организацию, поскольку она отошла от принципа 
правления большинства. Он отметил, что ОНПС пользуется свободой 
вести свою деятельность внутри и вне Территории, и по его мнению 
невозможно называть или же признавать ОНПС в качестве освободитель
ного движения.



22. 13 февраля, находясь в Киншасе, г-н Манчам подтвердил свое мне
ние о том, что в сложившихся условиях независимость является нереалис
тичной для Сейшельских островов, и заявил, что положение в Террито
рии полностью отличается от положения, созданного присутствием Пор
тугалии в Африке или эксплуатацией Зимбабве и других стран южной 
части Африки режимами белого меньшинства. Его правительство придер
живается принципа правления большинства, провозглашенного ОАЕ, а 
также права на самоопределение, за которое он выступает для всех 
стран.
23. 20 февраля, находясь в Лагосе, г-н Манчам заявил, что ОНПС 
якобы поднимает вопрос о независимости лишь для получения средств 
от ОАЕ и что эта партия является не националистической, а оппорту
нистической .
Прочие события
24. Следует напомнить, что в феврале и марте 1972 года до визита 
королевы Елизаветы в эту Территорию в Виктории были взорваны три 
бомбы, Б результате чего был нанесен материальный ущерб, но никто 
не пострадал. Эти взрывы, являющиеся единственным примером насилия, 
когда-либо имевшего места в Территории,, были расследованы Скотланд 
Ярдом, который после нескольких месяцев работы так и не смог прийти 
к выводу о происхождении этих бомб. 18 марта после третьего взрыва 
г-н Манчам заявил, что он не считает эти взрывы серьезной угрозой, 
поскольку терроризм не пользуется народной поддержкой и никто не 
осмелился взять на себя ответственность за них.
25. В конце июля и начале августа четыре члена ОНПС, включая 
г-на Гая Пула, были арестованы, и им было предъявлено обвинение в 
связи с первым взрывом, который произошел 14 февраля в отеле Риф.
26. 2 августа Генеральный секретарь ОНПС г-н Гай Синон направил 
телеграмму Генеральному секретарю Организации Объединенных Наций,
в которой утверждалось, что происходят массовые аресты сторонников 
ОНПС без какого-либо суда и что арестованные подвергаются избиению 
со стороны следователей. В этой телеграмме также утверждалось, 
что г-н Манчам потребовал конфисковать паспорта у сотрудников ОНПС, 
и в ней содержалась просьба к Генеральному секретарю немедленно 
поставить этот вопрос перед правительствами Соединенного Королевства 
и Сейшельских островов (A/AC.109/PET.ll99/Add,i)-),
27. В ноте от 9 августа 1972 года на имя Заместителя Генерального 
секретаря по политическим вопросам и вопросам деколонизации í 
(A/ÂC.109/411) Постоянный-представитель Соединенного.Королевства 
от имени своего правительства заявил^ что утверждения о массовых 
ареетах и плохом обращениилявляются агожнымир) 29 июля 1972 года 
был произведен арест двух лиц в связи со взрывами, позднее были
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арестованы еще два лица. Во всех случаях соблюдались все правовые 
требования и меры защиты. Адвокаты имеют доступ к обвиняемым, и 
ни адвокаты, ни обвиняемые не заявляли о неправильном обращении,
28, 4 января 1973 года г-н Гай Пул был признан виновным в осущест
влении взрыва в отеле Гиф и был присужден к двенадцатилетнему тюрем
ному заключению,
"Британская территория в Индийском океане"
29, Согласно указу ..аоВуЦИненногщ': К;оролрвстБа. ,от . 8 ноября 1965 го- ' а 
да было провадедо :администрати;в»ое: отделение трех островов,,̂  от • 
Территории::Пеишвлвских “01СтроЁов, и вместеос архипелагом.Лагос, 
ранее-.составлдв1ЩШ;>ласщк. Маэрикия, они были объединены в само,- - _ ,
стоятельную^административную единицу, называемую/'Британская 
территория Б Индийском океане" ^ . По данным управляющей
державы это мероприятие было проведено с согласия правительств Мав
рикия и Сейшельских островов, которые получат компенсацию за остро
ва и атоллы. Что касается Сейшельских островов, то была достигнута 
договоренность, что в качестве компенсации Соединенное Королевство 
построит на Майз аэропорт стоимостью 4,5 млн, фунтов стерлингов,
(Этот аэропорт, строительство которого было завершено в мае I97I го
да, является основой для развития туризма в Территории; см, ниже 
пункт 50)=
30, Пель вышеупомянутого соглашения заключалась в том, чтобы соз
дать возможности для строительства на островах военных сооружений 
правительствами Соединенного Королевства и Соединенных Штатов Амери
ки, которые в 1966 году достигли договоренности о совместном исполь
зовании всех военных сооружений, которые могут быть построены в 
"Британской территории в Индийском океане",
51, 24 октября 1970 года правительство Соединенного Королевства
опубликовало соглашение между правительствами Соединенного Королев
ства и Соединенных Штатов о строительстве небольшого центра связи 
ВМС США на Диего-Гарсия в "Британской территории в Индийском океане"_©/

Там же, двадцать седьмая сессия, дополнение № 25. 
(Л/8Т25/Веу.1), глава XI , приложение I, пункты 22-25,

е/ Treaty Series ИоЛ.2б (1972); Exchange of Motes Between the Government of 
the United Kingdom of Great Britain and Northern Ireland and the Government of the 
United States of America concerning, a Limited United States Wacal Communications 
Facility on Diego Garcia British Indian Ocean Territory. London. 2k October 19Tg. 
Cmnd. 5160, London, HMSO, 19T2.



32. В этом соглашении предусматривается, что правительство Соеди
ненных Штатов будет иметь право построить, содержать и эксплуатиро
вать небольшой центр связи ВМС,который будет служить звеном в сети 
оборонительной связи и будет способствовать улучшению связи в бас
сейне Индийского океана для судов и самолетов, являющихся собствен
ностью или эксплуатируемых обоими правительствами или от их имени. 
Этот центр, строительство которого будет полностью финансироваться 
Соединенными Штатами, будет состоять из радиопередающих устройств, 
якорной стоянки, аэродрома, служб материального обеспечения, склад
ских и жилых помещений.
33. В этом соглашении также предусматривалось, что: а) доступ на
Диего-Гарсия в целом будет ограничен военнослужащими Соединенных 
Штатов и Соединенного Королевства, руководителями "Британской 
территории в Индийском океане" и представителями обоих правительств;
ъ) по мере возможности не будет наноситься ущерб флоре и фауне 
островов; с) правительство Соединенного Королевства запрещает 
промышленный лов рыбы и добычу нефти или полезных ископаемых на 
Диего-Гарсия и в прилежащих водах на срок действия этого соглашения, 
если только такие мероприятия не будут служить оборонному использо
ванию острова.
34. Оба правительства также согласились, что это соглашение будет 
оставаться в силе до тех пор, пока будет оставаться в силе согла
шение 1966 года (50 лет с возможностью возобновления на дальнейшие 
20 лет), или до тех пор, пока не исчезнет необходимость в использо
вании Диего-Гарсия для размещения центра связи ВМС.
35. В ноябре в печати Сейшельских островов появились сообщения о 
том, что 128 жителей островов Диего-Гарсия, Саломон и Перос-Банос 
были переселены на Маврикий после закрытия на них плантаций копры. 
Сообщалось также, что оставшиеся на острове Перос-Банос 200 жителей 
вскоре также будут переселены и что на острове Саломон не осталось 
ни одного жителя.
36. Вопрос о создании "Британской территории в Индийском океане" 
является еще одним важным пунктом разногласий между ДПС и ОНПС.
В то время как ДПС выступает за строительство центра связи ВМС на 
Диего-Гарсия в интересах политической стабильности в бассейне Индий
ского океана, ОНПС выступает против попыток Соединенного Королевства 
и Соединенных Штатов "превратить Индийской океан в район конфликтов 
между великими державами".
37. 18 февраля 1973 года после опубликования нового соглашения 
между Соединенным Королевством и Соединенными Штатами г-н Синон 
заявил, на пресс-конференции в Могадишо, что если Соединенному 
Королевству будет позволено создать военную базу в Индийском океане, 
то возникнет угроза для таких восточноафриканских стран, как Кения, 
Сомали и Объединенная Республика Танзания.



Экономическое положение
Общие сведения
38. Традиционной основой экономики Сейшельских островов является 
сельское хозяйство, а основными культурами - кокосовый орех, корица, 
пачули и ваниль, производимые на экспорт. Поскольку под этими куль
турами, прежде всего под кокосовыми пальмами, занята большая часть 
орошаемой земли и поскольку на островах имеется мало предприятий 
обрабатывающей промышленности помимо тех, которые заняты переработ
кой сельскохозяйственной продукции на экспорт, постольку удовлет
ворение основных потребностей территории во многом зависит от импорта, 
в частности таких продовольственных товаров, как рис, мука, мясо,
0В01ЦИ и молочные продукты. В результате территория испытывает хрони
ческий дефицит торгового баланса, который обычно покрывается за счет 
помощи Соединенного Королевства, покупки земли иностранцами, средств, 
затрачиваемых персоналом американской станции наблюдения за спутни
ками на Маэ, и переводов от эмигрантов. До последнего времени воз
можности развития туризма в территории не использовались, в основном 
из-за отсутствия воздушных транспортных линий и гостиниц,
39. Б 1970 году правительство Сейшельских островов совместно с 
Соединенным Королевством, которое предоставляет средства, приступило
к осуществлению плана широкого развития, направленного на обеспечение 
экономической жизнеспособности территории путем расширения туризма 
и сельского хозяйства. Двумя важнейшими элементами этого плана 
являются: а) строительство международного аэропорта на о.Маэ, завер
шенное в 1971 году, которое обошлось в 5,5 млн. фн. ст. и которое, 
помимо других целей, должно послужить стимулом к развитию туризма, 
и Ъ) осушение 100 акров земель и строительство нового порта в Викто
рии - столице и главном порте территории, которое обойдется при
близительно в 3 млн. ф. ст. Помимо этого, предусматриваются 
следующие крупные ассигнования на план развития, охватывающий 1970- 
1974 гг.: 1,6 млн. ф. ст. - на общественные работы; 1,5 млн. ф. ст. -
на реконструкцию плотины Каскад для улучшения водоснабжения;
500 ООО ф. от. - на строительство дешевого жилья; 343 ООО ф. ст. - 
на диверсификацию и развитие сельского хозяйства; 193 ООО ф. ст. - 
на образование и 143 ООО ф. ст. - на здравоохранение.
40. В 197S году управляющая держава сообщила о завершении первого 
этапа проекта мелиорации в районе Виктории, в который входила рас
чистка морского дна от песка и кораллов и осушение части побережья 
Виктории, а также о том, что в скором времени начнется осуществление 
второго этапа - строительство нового порта и освоение осзшенных
3 емель.



41. В своем выступлении по вопросам бюджета в Законодательной 
Ассамблее финансовый секретарь охарактеризовал I97I год как "год, 
который и в политическом и в экономическом отношении является водо
разделом между старыми Сейшельскими и новыми Сейшельскими островами". 
Это замечание было развито в докладе управляющей державы, в котором 
говорилось, что открытие аэропорта обеспечивает лучшие средства со
общения, что дает возможность Сейшельским островам, с их ограничен
ными природными ресурсами, использовать самое важное из его достоя
ний - красоту природы, а также развивать туризм, который обещает 
стать выгодной отраслью. Значительные успехи были также достиг
нуты в секторах экономики, которые не связаны прямо с аэропортом, 
таких, как,например,строительный сектор, в первую очередь в связи 
с деятельностью по проекту осушения земель в Виктории. В конечном 
итоге расширение экономики привело к более высокому уровню заработ
ной платы и к лучшему уровню жизни, хотя правительство, понимая 
опасности быстрого вступления в новую эпоху, в настоящее время 
принимает меры для того, чтобы сделать этот переход как мож
но более гладким.

Сельское хозяйство
42. Как уже отмечалось выше, коммерческое сельское хозяйство в 
территории направлено на производство экспортных культур, в первую 
очередь кокосового ореха, корицы, пачули и ванили. В настоящее время развивается производство чая в качестве вспомогательной культуры, 
главным образом для местного потребления. Большая часть коммер
ческих земель, которые находятся в руках 56 собственников, заняты 
кокосовыми пальмами, которые являются главной культурой территории.
43. По сравнению с предшествующим годом, в 1971 году имело место 
снижение качества и стоимости продуктов, производимых из кокосового 
ореха, а также снижение качества и стоимости всех других главных 
сельскохозяйственных экспортных культур, за исключением корицы. 
Стоимость экспорта продуктов из кокосового ореха упала на 1,5 млн. 
рупий, т.е. до суммы 3 ,7  млн.рупий что связано и со снижением цен
и со снижением объема производства копры более чем 900 тонн; 
экспорт пачули упал с 50 800 до 20 ООО рупий, а ванили - с 30 ООО
до 14 500 рупий. Стоимость произведенной корицы возросла на 
500 ООО рзший и составила 4,7 млн.рупий.
44. Б целях выправления ухудшающегося положения в производстве 
копры министерство сельского хозяйства вновь осуществило всеобщую 
оценку положения и 1 июля 1972 года заявило о новой политике в от
ношении цен на копру, которая должна была немедленно вступить в силу.

f/ Сейшельская рупия равна 0.13 ф.ст. или 0,19 долл.США.



Новые меры были направлены на то, чтобы производство кокосовых 
орехов по-прежнему играло важную роль в экономике Сейшельских 
островов в будущем как один из элементов более интенсивного и 
диверсифицированного смешанного сельского хозяйства. В число 
новых мер входят:

а) Ликвидация экспортного налога на копру в случае всех по
ставок на экспорт, начиная с 1 июля 1972 года и позже.

1з) Проект новых посадок кокосовых пальм, предусматривающий 
финансовую помощь фермарам, в целях осуществления в течение восьми 
лет новых посадок примерно на 4 ООО акров и введения усовершенст
вованных методов сельского хозяйства.

c) Создание системы предоставления средств на развитие сельско
го хозяйства в целях поощрения диверсификации культзф и смешанного 
сельского хозяйства одновременно с возрождением районов кокосовых 
плантаций.

d) Развитие индустрии по обработке кокосового масла в целях 
обработки всей копры Сейшельских островов, идущей как на местное 
потребление, так и на экспорт.(Правительство заявило, что сущест
вуют значительные возможности для производства из кокосового ореха, 
помимо кокосового масла, таких продуктов,как корм для скота, су
шеный кокосовый орех и кондитерские изделия, мыло и дешевые строи
тельные материалы, производство которых должно значительно повысить 
отдачу для производителей, главным образом благодаря экономии эк
спортных расходов.)

e) Реформа или замена сейшельского фонда стабилизации цен 
на копру, который в настоящее время выплачивает производителям 
15 ф»ст. за тонну сверх экспортной цены. Согласно предлагаемой 
новой политике Фонд будет использоваться для выплаты гарантиро
ванной фиксированной минимальной цены в течение определенного пе
риода; любые излишки сверх максимальной цены в течение того же 
самого периода будут выплачиваться Фонду. Выплаты Фонда будут 
разрешаться и в целях развития кокосовой индустрии, как об этом 
говорится выше в пункте ъ.
45- В августе Ассоциация производителей копры Сейшельских островов 
объявила, что она заключила контракт с компанией "Дюбуа ойл миле энд 
соуп фактори" из Момбасы, Кения, на продажу всей экспортной копры, 
производимой на Сейшельских островах и на островах Дероше и Фаркуар, 
входящих Б "Британскую территорию в Индийском океане", на^период 
более чем шесть месяцев. До этого копра продавалась индийской 
компании "Стейт трейдинг корпорейшен оф Индиа". В Контрак
те предусматривается, что покупатель гарантирует минимальную



покупательную цену в 50 ф.ст. за тонну, причем максимальная цена 
подсчитывается на основе среднемесячной цены филиппинской копры 
по ставкам СИФ в Лондоне. Было также решено, что в том случае, 
если правительство Кении ликвидирует или снизит импортную пошлину 
на копру, покупатели будут выплачивать продавцам 50% такого сокра
щения или освобождения от пошлины. В контракте также предусматри
вается возможность возобновления его еще на б месяцев, в случае 
согласия обеих сторон.

46. Сельскохозяйственная продукция для внутреннего потребления со
стоит Б основном из сахарного тростника, табака и различных фруктов 
и овощей, производство которых обычно гораздо ниже спроса. То же 
самое соотношение между спросом и предложением характерно для жи
вотноводства и рыболовства, где цены являются довольно высокими. Со
гласно заявлению управляющей державы,первостепенной проблемой в рыб
ной промышленности является отсутствие холодильных помещений для хране
ния, которые можно было бы использовать не только для хранения ры
бы в периоды ее изобилия, но также для снабжения рыбаков замороженной 
наживкой и льдом, с тем чтобы они могли осуществлять ловлю вдали 
от берега. Еше одна трудность заключается в том, что правительст
во Сейшельских островов не может привлечь иностранного капитала, 
который, по его словам, нужен для того, чтобы создать эффективную 
и экономически выгоднута рыбную промышленность. Согласно заявлению 
управляющей державы, в течение I97I года ряд рыбаков бросили рыбную 
ловлю и пытались найти работу на берегу в строительстве или в других 
отраслях промышленности, и это также отрицательным образом сказалось 
на рыбных запасах. Для того чтобы улучшить положение, правительст
во ведет переговоры о создании хранилищ с холодильными установками, 
а также рассматривает вопрос о стимулировании капиталовложений и 
трудоустройства в рыбной промышленности.

47- В октябре правительство Сейшельских островов опубликовало Белую 
книгу, озаглавленную: "Новый курс для сельского хозяйства", с
изложением своей политики в отношении развития сельского хозяйства 
в будущем. В этом документе правительство высказывает мнение о том, 
что сельское хозяйство является жизненно важным в плане долгосроч
ного будущего развития Сейшельских островов, которые не должны 
зависеть исключительно от туризма. В этих целях правительство 
будет оказывать помощь фермерам везде, где это возможно, хотя в 
конечном итоге успешное развитие сельского хозяйства будет зависеть 
от энергии, умения и предприимчивости сотен отдельных лиц. Далее 
говорилось, что самой важной непосредственной задачей правительст
венной политики будет увеличение производства продуктов питания 
и животноводства мелкими фермерами, с тем чтобы и их коснулось 
улучшение благосостояния, возникающее в результате быстрого развития,



происходящего в настоящее время, и тем самым содействовать такому 
положению, когда Сейшельские острова будут меньше зависеть от им
порта. Однако акцент на увеличении производства продуктов питания 
и животноводства для местного потребления не предполагает уменьше
ния важности экспортных культур, к числу которых,помимо кокосового 
ореха и корицы, относятся лаймы,специи, масляные .эссенции.
48. Для достижения этих целей необходимо изменить нынешнее отно
шение путем предоставления образования и специальной подготовки, а 
также ускорить создание сельскохозяйственных общин такого рода, 
которые не существовали ранее. Правительство, однако, уверено в 
том, что любые трудности могут быть преодолены путем практических 
мер, которые оно намерено провести и в число которых входят: а) по
собия в целях улучшения сельскохозяйственных земель; ъ) 30-процент- 
ные субсидии на удобрения; с) система возрождения кокосовых план
таций, в соответствии с которой правительство будет предоставлять 
значительные суммы фермерам, с тем чтобы они вновь засадили земли 
селекционными саженцами и выращивали их до тех пор, пока новые по
садки не начнут плодоносить; d) ввоз скота в целях племенного улуч
шения; е) создание центра сельскохозяйственной подготовки для обес
печения курсов для земледельцев - мужчин и женщин, для старших 
рабочих и будущих земледельцев на правительственных землях; и
f) улучшение системы водоснабжения и введение ирригационной системы. 
Правительство также наймет штатного специалиста для улучшения мето
дов управления сельским хозяйством и для оказания помощи по линии 
развития механизации таким путем, который отвечает местным условиям; 
правительство также создаст свой фонд для предоставления небольших 
займов для развития сельского хозяйства, с тем чтобы предоставлять 
средства тем фермерам, которые не могут предоставить гарантий, не
обходимых для получения займов из существующего в настоящее время 
фонда сельскохозяйственных займов.
49. В Белой книге далее говорится, что для обеспечения эффективносги 
сбыта, хранения и обработки правительство создаст вместо нынешнего 
рынка Б г,Виктории новый центральный рынок, расположенный в районе 
осуществления проекта мелиорации в Виктории, а также восемь новых 
местных рынков.



Туризм
50. Планы развития индустрии туризма на Сейшельских островах были 
сформулированы в Белой книге правительства Сейшельских островов, 
опубликованной в ноябре 1969 года. Согласно этому документу после 
открытия аэропорта на о. Маэ в I97I году в территории будет сделана 
попытка привлечь около 7 млн. ф.ст. частных капиталовложений в 
строительство гостиниц в течение нескольких ближайших лет, и тем 
самым увеличить число туристов, которых может принять территория,
с 600 человек в 1970/71 году до 30 ООО - в 1975 году, после чего 
строительство будет прекращено. Для достижения этой цели преду
сматривается, что к 1972 году будут построены 3 гостиницы, что вме
сте даст 500 гостиничных мест, а еще пять гостиниц будут закончены 
к 1975 году, Б результате чего общее число гостиничных мест возра
стет с 700 до I 500.
51. К концу 1972 года на о. Маэ были открыты две главные гостини
цы; "Риф Хотел" - на 300 мест и "Корал Стрэнд Хотел" - на 200 
мест, и еще две гостиницы меньших размеров. Тогда же было объяв
лено о том, что туристская компания Соединенного Королевства "Хоул- 
дерс уорлд холидейс" планирует строить гостиницу на 350 мест, 
которая должна быть открыта в ноябре 1973 года. Эта гостиница 
будет расположена на землях Английской Короны в соответствии с 
соглашением об аренде, заключенным с Сейшельским правительством, 
по которому Сейшельскому правительству предоставляется право на 
15-процентное участие в проекте.
52.Воздушное сообщение на Сейшельских островах осуществляется англий
ской компанией "Бритиш оверсиз эйрвейз корпорейшн"(ВОАС),которая в 
настоящее время обеспечивает два рейса в неделю из Лондона в тер
риторию. На Сейшельских островах также делают остановку самолеты 
этой компании, летающие по маршруту Дальний Восток, Восточная 
Африка, Мавритания, Шри Ланка и Южная Африка и по обратным марш
рутам. В соответствии с соглашением между правительством 
Соединенного Королевства и южноафриканской авиакомпанией "Саус 
африкэн эйрвейз" намечено, что последняя также будет осуществлять 
свои собственные полеты в территорию, начиная с апреля 1973 года.
5 3* О момента введения авиационного обслуживания по расписанию 
имеет место последовательное увеличение числа туристов, прибывающих 
на Сейшельские острова. В апреле 1972 года было 976 туристов, по 
сравнению с средним ежемесячным числом в 135 человек в 1970 году.
54. Согласно заявлению управляющей державы также начато строитель
ство второй взлетной полосы в Praslin, и в настоящее время рас
сматриваются возможности создания взлетных полос на других остро
вах.



55* По подсчетам расходы правительства на туризм и рекламу туриз
ма в течение рассматриваемого года возросли до 302 ООО рупий 
(250 ООО рупий в 1970 году).
Второй план развития
56. В ноябре 1972 года правительство Соединенного Королевства 
направило на Сейшельские острова вторую экономическую миссию, со
стоящую из официальных лиц Администрации по вопросам заморского 
развития, с тем чтобы произвести оценку экономических потребностей, 
которые все еще сзпцествуют в территории, и сформулировать план по
следующего экономического развития.
57» После прибытия миссии ОНПС в передовой статье информационного 
органа "Пипл", перечисляя то, что, по ее мнению, является су
щественными компонентами следующего плана развития экономики, выде
ляет следующее: а) создание правительством складских помещений
с холодильными установками; Б) развитие рыбной промышленности, 
которое должно начаться с покупки и оборудования головного судна, 
способного вести за собой ряд рыбачих лодок меньшего размера к от
крытым берегам и снабженного складскими помещениями с холодильными 
установками; с) создание бюро по вопросам сбыта в целях увеличе
ния местного сельскохозяйственного производства путем предоставле
ния рынков для местной продукции и разрешая импорт только в допол
нение к местному производству; ^ создание центрального кооперати
ва потребителей; е) поощрение сельскохозяйственного производства, 
в особенности скотоводства и производства овощей; 1) поощрение 
местной обрабатывающей промышленности и на основе кооперативных, и 
на основе частных предприятий. ОНПС также заявила о том, что 
необходимо значительное развитие в социальной области, в особен
ности жилищного строительства, медицинского обслуживания 
и образования.
58. 9 декабря информационный еженедельник ДПС "Сейшелс уикли"
сообщил, что Администрация по вопросам заморского развития, воз
можно, будет рекомендовать план объемом более 9 млн. ф.ст. в целях 
продолжения развития Сейшельских островов.
59* В этом сообщении приводилось высказывание миссии относительно 
того, что развитие территории на основе туризма было чрезвычайно 
успешным и привело к полной занятости и повышению жизненного уровня. 
Сднако ускоренный темп развития привел к ряду отрицательных момен
тов, главными из которых являются инфляция и относительное игнори
рование социального обслуживания. В связи с этим в новом плане 
развития первоочередное внимание уделено развитию жилищного строи
тельства, образования, здравоохранения и водоснабжения.



60. Как сообщалось, миссия обнаружила, что одним из главных источ
ников инфляции является сокращение улова рыбы, цены на которую в 
течение последних двух лет очень сильно поднялись. Поэтому равная 
первоочередность будет придана вопросам повышения производства 
рыбы параллельно увеличению сельскохозяйственной продукции.

61. Также сообщалось о том, что, по мнению миссии, быстрый темп 
развития туризма и вытекающая из этого полная занятость сказались 
на строительной индустрии в таких объемах, что в настоящее время 
имеется недостаток как в квалифицированной, так и в неквалифициро
ванной рабочей силе. Б связи с этим миссия рекомендовала распре
делять имеющиеся людские ресурсы таким образом, чтобы проектам, в 
области социального развития уделялось должное внимание и чтобы они 
не рассматривались как второстепенные по сравнению с развитием 
туризма.



Социальные условия
Труд
62. В течение I97I года управляющая держава сообщала, что расшире
ние экономики благодаря туризму и связанным с ней видам деятельности 
непосредственно привело к более высокому уровню зарплаты и повыше
нию уровня жизни для подавляющего большинства населения и что безра
ботица сильно сократилась. (Данные о занятости в I97I году отсутст
вуют; однако число лиц, получающих пособия, увеличилось до
I 770 человек, т.е. на 70 человек больше чем в 1970 году.)
63. Как отмечалось ранее, в апреле 1972 года I 800 членов незаре
гистрированного профсоюза правительственных рабочих, которые в те
чение года не смогли добиться соглашения с правительством Оейшельских 
островов о повышении уровня заработной платы, провели забастовку, 
которая продолжалась 14 дней. Профсоюз требовал увеличить ежемесяч
ную зарплату на 40 процентов для рабочих, зарабатывающих 200 или 
меньше рупий в месяц, и увеличить на 30 процентов заработную плату
в случае более высокооплачиваемых трудящихся. Правительство пред
лагало увеличить на 15 процентов зарплату лиц, получающих менее 
150 рупий в месяц, на 8 процентов - для тех, кто зарабатывает от 150 
до 230 рупий, и на 5 процентов - для тех, кто зарабатывает более 
230 рупий. Это предложение было отвергнуто профсоюзом. В ходе за
бастовки во время массовой демонстрации, созванной ОНПС в поддержку 
бастующих рабочих, вспыхнули волнения. После демонстрации, которая 
в конечном итоге была рассеяна полицией, применившей слезоточивый 
газ, последовал ряд более мелких антиправительственных инцидентов, 
включая осаду 500 рабочими правительственного помещения, где главный 
министр и ряд служащих из его штата вынуждены были находиться в те
чение двух часов.
64. 17 апреля губернатор сэр Брус Грейтбатч заявил, что он назначил 
Главного судью, сэра Джорджа Суйаве, для арбитражного рассмотрения 
этого спора. Сэр Джордж должен был провести совещание с г-ном Синоном, 
Председателем профсоюза и Генеральным секретарем ОНПС, а также с 
г-ном Терри Ричардсом, Комиссаром по вопросам труда. Б то же самое 
время сообщалось, что упомянутый профсоюз и два строительных проф
союза, которые, выражая свою поддержку, забастовали, немедленно 
вернутся к работе.
65. 26 июня Арбитражный суд постановил увеличить на 35 процентов 
зарплату для членов профсоюза, получающих 150 рупий в месяц или 
меньше; на 30 процентов - для рабочих, получающих от 150 до
230 рупий; и на 25 процентов для лиц, зарабатывающих свыше 230 рупий.



66. В течение этого года было также объявлено о значительном повы
шении заработной платы для членов профсоюза строительных рабочих и 
гражданских инженеров Сейшельских островов. Согласно контракту, под
писанному 10 мая, увеличение на 32 процента по сравнению 
с заработной платой, выплачиваемой до I января 1972 года, было вве
дено для рабочих самой низкой категории заработной платы, и соответ
ствующее повышение было введено для более высокооплачиваемых рабочих,
€7* 30 марта правительство установило минимальную месячную заработ
ную плату для служащих гостиниц и обслуживающих отраслей, которая 
составляет 125 рупий в случае гостиничных горничных и рабочих пра
чечных, 140 рупий - для официантов и 100 рупий для рабочих других 
категорий (80 рупий для лиц, не достигших 16 лет). Ежемесячная зарп
лата применяется в случае 48-часовой рабочей недели. Объявляя об 
этом мероприятии, г-н Давид Жуберт, министр по вопросам жилищного 
строительства, труда и социального обслуживания, заявил, что неко
торым служащим гостиниц в настоящее время выплачивают очень низкую 
зарплату за неопределенное число рабочих часов в месяц. Правитель
ство стремилось гарантировать таким образом рабочим разумное вознаг
раждение за их труд и обеспечить стабильность этой быстро развиваю
щейся жизненно важной отрасли.
3 др а в о охр ане ние Ж  .. /. ;.  ̂-
68. На .островах сувдес-ГЩЮ'Г четыре больницы орщего типа> что дает 
в целом 186 коек/'из''которых 160 принадлежат больнице "Seychelles 
Hospital" на о. МаэСолдасно.:^ г-на Сеивика Кларка, бывшего
губернатора Сейшельских'островов (I947-I95I гг.), в ходе визита 
в территорию Б октябре 1972 года было обнаружено, что положение в 
области здравоохранения территории свидетельствует об известном улуч
шении благодаря развитию снабжения чистой водой и планированию раз
меров семьи, что приводит к сокращению детской смертности. Он доба
вил, что сооружение еще 70 больничных коек и двух новых операцион
ных в больнице "Seychelles Hospital" является первоочередным мероприя
тием, и дело только за тем, чтобы получить достаточные фонды. Сэр 
Оелнин Кларк указал также на то, что в упомянутой больнице имеется 
15 вакансий для медицинских сестер, и рекомендовал, чтобы правитель
ство в целях обеспечения должного набора студентов-медиков вновь 
рассмотрело вопрос о повышении жалования для медсестер, которое в 
настоящее время сопоставимо с заработной платой, выплачиваемой в 
состиничной индустрии.
й9. В декабре было объявлено о TOMj что правительство Соединенного 
Королевства одобрило решение о предоставлении 79 500 фунтов ртерлин- 
гоБ для финансирования первого этапа расширения больницы "Сейшел,с 
хоспитал", который будет включать строительство новой операционной 
и превращение туберкулезного санатория в. хирургический комплекс.



70. По подсчетам, правительственные расходы на медицинское обслужи
вание в 197I году составляют 3,1 млн.рупий по сравнению с 2,8 млн. 
рупий в 1970 году.
Государственное жилищное строительство
71. Необходимо напомнить, что согласно плану развития на 1970- 
1974 годы была выделена общая сумма в 500 ООО функтов стерлингов
для строительства недорогостоящих государственных жилищ. В 1971 году 
Управляющая держава сообщала, что за прошедшие несколько лет было 
завершено строительство 568 недорогих жилищ и что правительство 
по-прежнему предоставляет средства для строительства жилищ самими 
жителями, ремонта зданий, в которых живут лица, получающие надбавку 
на оказание помощи, и для повышения субсидий для строительства домов 
для бедных семей.
72. В течение этого года в соответствии с основными расходами на 
строительство недорогостоящих жилищ было ассигновано еще 1,5 млн. 
рупий, а 100 509 рупий предназначалось для улучшения жилищных усло
вий, для выполнения плана строительства жилищ собственной постройки 
и для предоставления займов на жилищное строительство.
73. В январе 1973 года правительство Сейшельских островов объявило 
о введении дополнительной программы жилищного строительства, состоя
щей из трех разделов, в соответствии с которой: а) займы на жи
лищное строительство будут с большой готовностью выделяться жителям 
Сейшельских островов в возрасте до 45 лет, которые могут делать
в течение 15-ти лет ежемесячные выплаты, с выплатой 8 процентов 
годовых; ъ) небольшие беспроцентные займы в сумме до I 800 рупий в 
виде материалов будут предоставляться семьям с доходом менее 
500 рупий в месяц для улучшения жилищных условий; и с) субсидии, 
примерно в сумме 2 ООО рупий, будут предоставляться строителям, 
ведущим строительство небольших новых домов в соответствии с опре
деленными минимальными стандартами. Касаясь этих новых введений, 
министр жилищного строительства, труда и социального обслуживания 
заявил, что это служит еще одним доказательством готовности прави
тельства решить жилищные проблемы Сейшельских островов и провести 
1973 год под лозунгом "год социального развития".
Положение в области образования
74. В нижеследующей таблице указано число школ и учащихся в 
I97I году: Число школ Число учащихся 

Начальная школа 35 а/ 9 7^8
Средняя школа 13 2 310
Подготовка учителей I с/ 117

/...



Число школ Число учащихся
Техническая и профессиональная

подготовка 3 с/ 312
а/ Три государственные школы, 29 получающих помощь и 3 неполу

чающих помощь.
Ъ /  Три правительственных, 8 получающих помощь и 2 неполучающих 

помощь школ.
с/ Государственные школы.

По сравнению с 1969 годом, показатели за I97I год показывают уве
личение числа школьников на 963 человек в начальной школе, 133 чело
века - в средней школе, на 62 студента, ведущих преподавание, и 
38 учеников технических и профессиональных школ.
75. В I97I году число учащихся в Колледже по подготовке учителей 
возросло на 50 процентов по сравнению с предыдущим годом ввицу 
проводимой правительством политики, начатой в 1969 году, в соответ
ствии с которой, преподаватели без дипломов, которые к этому време
ни составляли 56 процентов общего преподавательского состава, остают
ся на преподавании в Колледже до тех пор, пока им не будет предостав
лена возможность проводить двугодичный курс по подготовке учителей.
В 1970 году Директор по вопросам образования заявил, что он полагает, 
что все преподаватели без дипломов будут подготовлены или они будут 
проходить еще курс подготовки в декабре 1973 года. Однако это уве
личение покрывалось возрастающим числом переходов подготовленных 
преподавателей на более оплачиваемые работы в правительственных ор
ганах и в частном секторе.
76, Выделяются стипендии для получения студентами образования и под
готовки за границей. В I97I году 26 таких стипендий, включая 5 мест
в университетах, были предоставлены школам в Соединенном Королевстве, 
Мадагаскаре и Канаде,,что составляет на 10 стипендий меньше по срав
нению с 1970 годом.-
77» Предполагаемые текущие расходы на I97I год составили в целом 
4,3 млн,рупий по сравнению с фактическими расходами в 3?9 млн.рупий 
в предыдущем году, что представляет собой увеличение более чем на 
12 процентов. Это увеличение расходов было вызвано ростом числа уча
щихся и капитальным развитием профессиональной подготовки. В тече
ние года основные расходы в сумме 651 ООО рупий в соответствии с пла
ном развития на I970-I974 годы шли на улучшение преподавания языка 
в начальной школе, для обучения взрослых, на расширение школьных по
мещений, а также строительство и оборудование центра профессиональ
ной подготовки.



2 . ОСТРОВ святой ЕЛЕНЫ--^
Общие сведения

78. Территория острова Св.Елены, находящегося в южной части Атлан
тического океана на площади 159 квадратных миль, включает остров 
Св.Елены и три зависимые территории, остров Вознесения и группу
из 6 островов ( 5  из них необитаемые), образующих зависимую террито
рию Тристан-да-Кунья. Крупнейшим из этих островов является остров Св.Елены площадью в 4-7 квомиль и с населением, в основном, африкан
ского, азиатского и британского происхождения, насчитывавшим к конпу 
I97I года 5 056 человек (4 722^человека к середине 1968 года).
Остров Вознесения, площадью в 34- кв.мили, населен главным образом 
липами, пребывающими на остров со стороны, и их численность меняется 
из года в год в зависимости от возможностей занятости на острове 
(I 266 человек - в конпе 1969 года). Острова Тристан-да-Кунья, 
площадью в 38 кв.миль, в конпе 1970 года насчитывали 2 /6  жителей 
также смешанного происхождения.

Конституционное развитие
7 9 . В области конституционного развития в этой территории не было 
никаких изменений со времени проведения последних общих выборов
14 февраля 1968 года h/.

Экономические условия
80. В связи с ограниченной площадью обрабатываемой земли и скуд
ными природными ресурсами остров Св.Елены импортирует большую часть 
продуктов питания и все потребительские и промышленные товары.
В 1966 году единственное крупное предприятие, работавшее на экспорт 
и производившее льняные изделия, прекратило свои операции, когда 
синтетические товары вытеснили на мировом рынке волокна, пряжу, 
веревки и бечевку. В течение 1972 года единственная промышленность 
насчитывала 49 членов Ассопиапии ремесленников, которые производили 
кружева и вышитые изделия, изделия из древесины и волокон. Мас
штабы сельскохозяйственного развития выражались в площади 300 акров, 
занятой под овощи и картофель.

g/ Информация, представленная в этом разделе, получена из 
опубликованных источников и из информации за год, закончившийся 
30 июня 1972 года, представленной Генеральному секретарю Соединенным 
Королевством в соответствии со статьей 73е Устава 12 октября 1972 года.

См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двалцатъ 
четвертая сессия, дополнение № 23 (A/7628/Rev.l). глава IX, прило
жение I, пункт 93.



81. Внешняя торговля острова осуществляется главным образом с Сое
диненным Королевством и Южной Африкой, а связи острова с внешним 
миром ограничиваются изредка заходящими на остров судами, плаваю
щими между этими двумя странами. (Б I97I году в порт острова
Св.Елены зашло всего 41 торговый корабль.) В I97I году стоимость 
импорта составила 4СЗ 832 фунта стерлинга, из которых 65 процентов 
поступило от Соединенного Королевства, а 27 процентов - из Южной 
Африки. В течение этого года экспорт островом не осуществлялся.
82. Ввиду снижения экономической активности остров Св.Елены ста
новился все в большей зависимости от субсидий, получаемых от Соеди
ненного Королевства и от денежных переводов, получаемых от лип, 
эмигрировавших на остров Вознесения и в Соединенное Королевство.
В I97I году правительственные поступления составили 702 288 фунтов 
стерлингов (435 ОСС фунтов стерлингов в 1970 году), из которых 
384 ССС фунтов стерлингов поступало в виде субсидий Соединенного 
Королевства на оказание помощи и 55 ОСС фунтов стерлингов в виде 
помощи в целях развития, которое с I апреля I97I года заменило вы
платы, осуществляемые из фонда на развитие и благосостояние коло
ний. (С 1947 по 1970 год ассигнования из фонда на развитие и бла
госостояние колоний составили I 182 537 фунтов стерлингов.) Госу
дарственные расходы в 1971/72 году составили 726 С34 фунта стерлин
гов (482 855 фунтов стерлингов в 1970 году).
83. Что касается помощи Соединенного Королевства, то 27 октября 
I97I года г-н Антони Кершоу, член парламента, Государственный сек
ретарь по иностранным делам и делам Содружества нации заявил в 
ответ на вопрос в палате общин, что правительство Соединенного 
Королевства оказывает помощь в целях развития и предоставляет тех
ническую помощь примерно в 100 ООО фунтов стерлингов ежегодно для 
удовлетворения текущих запросов. Характерной чертой настоящей 
программы развития являлось улучшение существующей системы водоснабжения стоимостью в И З  ООО фунтов стерлингов за трехлетний
период. Другие осуществляемые планы или же планы, находящиеся 
на рассмотрении, включали строительство мола для порта Джеймстаун, 
пастбищ и предоставления оборудования для нового Центра по техни
ческим специальностям. Г-н Кершоу заявил также, что было прове
дено предварительное изучение вопроса о возможностях строительства 
аэродрома на о-ве Св.Елены, однако, что касается строительства этого 
аэродрома, то еще не было принято никакого решения.
84. Как отмечалось ранее, деловые круги Южной Африки последнее 
время играют определенную роль в ключевых секторах экономики терри
тории. В 1968 "Саус атлантик трейдинг энд инвеимент компани" (САТИК) 
стала основным держателем акций "Соломон энд компани", наиболее важ
ной торговой компанией территории. САТЖ, хотя и принадлежит Соеди-
,ненному Королевству, финансируется южноафриканским капиталом и ее



возглавляют директора из Южной Африки. В соответствии с соглаше
нием, достигнутым в январе 1969 года и предназначенным для предо
твращения проникновения деловых кругов Южной А^ики, 32 ООО акций, 
принадлежащие компании "Ооломон энд компани", будут переданы прави
тельству о-ва Ов.Елены ( является держателем 30 ООО акций);
однако компании О А Т Ж  разрещается назначать четверых из семи дирек
торов в правление компании "Ооломон энд компани".
85. В ноябре 1971 года проходили прения в обеих палатах британ
ского парламента, касающиеся утверждений, сделанным представителями 
о-ва Ов.Елены и адресованных г-ну Рой Картеру, члену Парламента, 
относительно того, что с момента проникновения в экономическую 
жизнь острова компании ОАТИК на о-ве Ов.Елены существовали условия, 
аналогичные апартеиду. Податель жалобы, который решил остаться 
неизвестным, опасаясь репрессий со стороны ОАТИК, как сообщалось, 
заявил, что с 1968 года белое меньшинство сформировало клику, кото
рая подходила к жителям острова с позииий патернализма и проявляла 
открытое неуважение к властям; что ОАТИК не способствовала созда
нию обещанной рыбной отрасли промышленности на острове; что имел 
место ряд случаев в проявлении жестокости со стороны полиции; и 
что ОАТИК не осуществляла проверки счетов.
86. В целях исправления такого положения г-н Картер предложил, 
чтобы: а) правительство Ооединенного Королевства перекупило акции 
SATIC в компании "Ооломон энд компани" и создало кооператив;
Ъ) осуществлялось развитие рыбной отрасли промышленности; с) сааущгств- 
лялось строительство порта;и d) был установлен кондоминиум, кото
рый позволил бы Франции и Ооединенному Королевству совместно управ
лять островом, удвоив таким образом его доходы.
87. В ответ г-н Кершоу заявил, что не было никаких оснований под
держивать обвинения против ОАТИК. Что же касается медленных тем
пов экономического развития острова, то одна из трудностей состояла 
в том, что до развала льняной промышленности в 1965 г. большая 
часть земли на о-ве Св.Елены использовалась для выращивания льна
и теперь эту землю необходимо очистить, прежде чем на ней можно 
будет выращивать другие зерновые культуры. Что же касается рыбной 
промышленности, то между специалистами имеют место разногласия 
относительно того, существуют ли в действительности ресзфсы для 
проведения широкомасштабного торгового рыболовства, настолько ли 
глубоководны водоемы вокруг о-ва Св.Елены, что это будет чрезвы
чайно затруднять рыбную ловлю.
88. Две другие иностранные компании также участвуют в развитии 
рыбной отрасли промышленности в территории: Франко Робб энд Ком
пани, которая действует на о-ве Св.Елены,и "Саус атлантик айлендс де
велопмент корпорейшн", которая осуществляет свои операции на



Тристан-да-Кунья, где рыболовство становится наиболее важным видом 
экономической деятельности, после строительства порта Соединенным 
Королевством, расходы на строительство которого, как сообщалось, 
составили 80 ООО фунтов стерлингов. Последняя компания, являю
щаяся английской, зарегистрированная на Бермудских о-вах и имеющая 
лишь директоров английского происхождения, построила новую холо
дильную установку на острове.

Социальные условия и положение в области образования 
Рабочая сила
89. В течение 1971 года основными категориями лиц, получающих зара
ботную плату на о-ве Св.Елены, являлись: сельскохозяйственные ра
бочие - 201 человек; квалифицированные рабочие и разнорабочие - 
171 человек; рыбаки и лодочники - 20 человек; строительные рабо
чие и ученики - 99 человек; механики и водители - I 066 человек.
По состоянию на конец марта 1972 года 179 человек получали пособие 
по безработице, из которых 137 человек были рабочими, получающими 
пособия (мужчины, свыше 60 лет, которые обычно получали пенсию по 
старости, но которые работали по оказани:# помощи),и 42 не полностью 
занятых или случайных рабочих (мужчины до 60 лет, которые, не сумев 
найти другую работу, получают случайную работу продолжительностью 
в два или три дня в течение недели с оплатой 1,4 фунта стерлингов 
в день). Кроме того, в общей сложности 44/ жителей о-ва Св.Елены 
(494 жителя в I971 году) работали на острове Вознесения по обслужи
ванию средств радиосвязи и на других предприятиях, руководство ко
торыми осуществляется Соединенным Королевством и Соединенными Шта
тами. В общей сложности 142 человека были зарегистрированы в 
качестве безработных и получающих пособие в виде продовольственных 
карточек и выплат наличными средствами от 40 пенсов до 4,2 фунта 
стерлинга в неделю. Сообщалось, что средние еженедельные ставки 
заработной платы колебались от 6,7 фунта сте]»линговдо 7,7 фунта стер
лингов за общие виды работ и за работу в сельском хозяйстве; 
от фунта стерлингов до 8,8 фунта стерлингов - за квалифицирован
ный труд; и от 3,9 фунта стерлингов до 7,5 фунта стерлингов шло на 
оплату труда учеников.
90. В течение этого года трудовых споров не было.
Жилищное строительство
91. По данным Управляющей державы, жилищное строительство остава
лось одной из главных проблем острова в 1971-1972 годах. В течение 
года было завершено строительство восьми новых жилых домов, а также 
системы водоснабжения, обслуживающей ограниченный район.



Здравоохранение
92. Текущие расходы в 1971/72 году на медицинские услуги и 
услуги в области здравоохранения исчислялись в 75 528 фунтов стер
лингов (увеличение составило 22 859 фунтов стерлингов по сравнению 
с предыдущим годом) или 10,4 процента общегосударственных расходов. 
Департаменту по вопросам здравоохранения принадлежит госпиталь, 
имеющий 5^ койки, старший персонал которого включает трех медицин
ских сотрудников.
Система образования
93• Образование является бесплатным и обязательным для всех детей 
в возрасте от 5 до 14 лет, хотя 14-летние дети при определенных 
обстоятельствах могут быть освобождены от обязательного обучения.
В I97I году школы посещало I 200 детей (I 140 детей - в 1970 году), 
из которых 80 детей посещало среднюю школу, а остальные дети обуча
лись либо в восьми первоначальных или трех средних школах. Еще 
около 120 студентов проходили Kjrpc дальнейшего обучения. Препода
вательский персонал состоял из 70 полностью занятых преподавателей 
и двух преподавателей-почасовиков, один преподаватель - в младших 
классах, три преподавателя - по подготовке за границей и один пре
подаватель - по вопросам обмена. Подготовка учителей, состоящая 
из одного года обучения, за которым следуют два года практических 
занятий, осуществляется сотрудником по вопросам образования и его 
персоналом, которым предоставляют свои услуги преподаватели из 
колледжей по подготовке учителей в Соединенном Королевстве, приез
жающих на остров Святой Еленр' во время летних каникул. С 1963 года 
13 преподавателей направлялись в Соединенное Королевство на годич
ные курсы, ряд отдельных молодых преподавателей направлялся также 
в Соединенное Королевство для прохождения трехгодичных кзфсов, 
после окончания которых им выдавался диплом по специальности обра
зования, выпущенный министерством образования.
94. Государственные расходы на образование в 1971/72 году 
составили 66 502 фунта стерлингов(45 539 фунтов стерлингов в 1970 го
ду) или 23,6 процента общих бюджетных расходов.

■ Зависимые территории острова Святой Елены
95* Зависимые территории - остров Вознесения и острова Тристан-да- 
Кунья - находятся под управлением острова Святой Елены, однако 
ввиду их отдаленности и изолированности их администраторы пользуются 
определенной степенью автономии.
96. С 1969 года имело место ограниченное самоуправление на остро
вах Тристан-да-Кунья в виде Совета островов, состоящего из админи
стратора, трех назначаемых членов и восьми выборных членов,



избираемых на основе всеобщего избирательного права для взрослых. 
Члены Совета работают в трех комитетах, имеющих исполнительную 
власть и осуществляющих общий контроль за государственными департа
ментами. Кроме того, один из выборных членов Совета, известный 
как старейшина острова, помогает администратору в его повседневной 
работе. Последние выборы проводились в ноябре 1969 года.
97* Как указывалось ранее (см. пункт 88 выше), рыболовство стало 
наиболее важным видом экономической деятельности на островах Трис
тан-да-Кунья. В этой отрасли промышленности ведущее положение 
занимает "South Atlantic Islands Development Corporation", которая принимает 
на работу почти все рабочее население зависимой территории.
В 1970 году - последний год, за который имеется данная информация, - 
правительство острова Святой Елены получило доход от этих концес
сий в сумме 4-3 173 фунтов стерлингов.
98. В 1970 году 48 учеников посещали одну школу на острове.



ПРИЛОЖЕНИЕ П*
Записка Исподняющего обязанности Прецсецатепя

1. На своем 908-м заседании 24 апреля 1973 года Специальный комитет 
по вопросу о ходе осуществления Декларации о предоставлении независи
мости колониальным странам и народам решил, что Председате ль Комитета 
доведет до сведения управляющей державы телеграмму г-на Гая Синока, Ге
нерального секретаря Объединенной народной партии Сейшельских островов 
(ОНПС), от 19 марта 1973 года с целью получения от нее комментариев и 
замечаний (А/АС.109/РЕТ.1245).
2. Соответственно, Председатель в письме от 25 апреля 1973 года на 
имя Постоянного представителя Соединенного Королевства Великобритании 
и Северной Ирландии запросил комментарии и замечания этого правитель
ства по содержанию вышеупомянутого сообщения.
3. В письме от 10 мая 1973 года Постоянный представитель Соединенного 
Королевства передал Председателю комментарии своего правительства по 
данному вопросу, текст которого приводится ниже:

"Имею честь сообщить Вашему Превосходительству, что я 
получил комментарии моего правительства в отношении телеграммы 
от 19 марта 1973 года, касающейся Сейшельских островов, от 
г-на Г. Синона, копия которой прилагалась к письму от 25 апреля. 
Текст приводится ниже:

В разделе 22 королевского приказа в Совете о Сейшель
ских островах 1970 года, среди прочего, предусматривается, 
что внутренняя безопасность, включая полицейские силы, 
службу правительственного радиовещания и газеты и опреде
ленное число вопросов государственной службы, является от
ветственностью губернатора. В разделе 23 приказа обус
лавливается, что министр не несет ответственности за эти 
вопросы. В соответствии с разделом 75 полномочия исправ
лять или отменять приказ о Сейшельских островах 1970 года 
сохраняются за Ее Величеством.

Сейшельские острова пользуются свободой печати и полны
ми гражданскими свободами. Общие выборы 1970 года, состояв
шиеся в соответствии с настоящей конституцией, проводились 
на основе всеобщего избирательного права для взрослых. Сле
дующие выборы, которые должны состояться не позднее 1976 го
да, будут проводиться на той же демократической основе.
Я был бы благодарен Вам, если бы Вы довели эти замечания до 

сведения Специального комитета".

* Ранее опубликовано в документе с условным обозначением а/АС.109/
L.867.



ГЛАВА XI 
КОМОРСКИЙ АРХИПЕЛАГ

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ
1. Специапьный комитет рассмотрел вопрос о Коморском архипелаге на 
своих 934-М-938-М заседаниях в период с 9 по 16 августа 1973 года.
2. При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный комитет 
принимал во внимание положения соответствующих резолюций Генеральной 
Ассамблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (XXVll) от 2 ноября 
1972 года по вопросу об осуществлении Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным странам и народам, в пункте 11 которой Гене
ральная Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать изыски
вать соответствующие средства для немедленного и полного осуществления 
во всех территориях, которые еще не достигли независимости, резолю
ций 1514 (XV) и 2621 (XXV) Генеральной Ассамблеи, в частности, сфор
мулировать конкретные предложения относительно ликвидации остающихся 
проявлений колониализма и представить доклад по этому вопросу Гене
ральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии".
3. При рассмотрении вопроса об этой территории Специальный комитет 
располагал рабочим документом (см. приложение к настоящей главе), в 
котором излагалась информация о ранее принятых решениях Специального 
комитета и Генеральной Ассамблеи и о последних событиях в территории.
4. При рассмотрении этого вопроса управляющая держава в работе Коми
тета участия не принимала.

Участие национально-освободительного движения
5. В соответствии с решением, принятым на своей предыдущей сессии, 
которое затем было одобрено Генеральной Ассамблеей, Специальный коми
тет, в консультации с Организацией африканского единства (ОАЕ), при
гласил представителя национально-освободительного движения Коморского 
архипелага, "Движение за национальное освобождение Коморских островов" 
(МОЛИНАКО), принять участие в качестве наблюдателя в рассмотрении 
Комитетом этого вопроса.
6 . В соответствии с этим решением при рассмотрении Специальным коми
тетом данного вопроса МОЛИНАКО было представлено своим Генеральным 
секретарем г-ном Абду Бакари Буана, которого сопровождал участник 
этого движения г-н Али Абду Эпь-Аниу. На 934-м заседании 9 августа 
г-н Буана и г-н Эль-Аниу выступили с заявлениями (A/AC.109/PV.934).
На том же заседании после выступления Председателя г-н Эль-Аниу отве
тил на вопрос, поставленный представителем Берега Слоновой Кости 
(A/AC.IO9/PV.934). Г-н Эль-Аниу выступил также и на 938-м заседании 
16 августа (A/AC.109/PV.938).



7. На 935-м заседании 10 августа в общих прениях по этому вопросу 
выступили представители Ирака^ Объединенной Республики Танзания и 
Мали (а/а с .109/PV.955).
8 . На 936-м заседании 14 августа Председатель информировал Комитет
о получении послания от Генерального секретаря Партии развития Комор
ских островов (riEK)j в котором осуждалось Парижское соглашение от 
15 июня 1973 года как противоречащее истинным чаяниям народа Комор
ских островов и, в частности, предлагалось Организации Объединенных 
Наций направить в эту территорию выездную миссию.
9. На 937-м заседании 15 августа представители Мали и Объединенной 
Республики Танзания внесли проект резолюции (A/AC.109/L.901 и Corr.l), 
авторами которого являлись Конго, Мали, Сьерра-Леоне и Объединенная 
Республика Танзания (A/AC.IO9/FV.937 и Corr.l).
10. На 938-м заседании 16 августа Специальный комитет без возражений 
принял проект резолюции (см. ниже пункт 1 2) при том условии, что 
оговорки, высказанные членами Комитета, будут отражены в отчете о 
заседании. С заявлениями выступили представители Фиджи, Швеции,
Союза Советских Социалистических Республик, Берега Слоновой Кости и 
Председатель (A/AC.109/FV.938).
11. Текст резолюции 23 августа был препровожден Постоянному предста
вителю Франции, с тем чтобы он довел его до сведения своего правитель
ства.

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
12. Ниже приводится текст резолюции (А/АС.109/435), которая была при
нята Специальным комитетом на его 938-м заседании 16 августа и о ко
торой говорится выше в пункте 1 0 :

Специальный комитет,
рассмотрев вопрос о Коморском архипелаге,
пригласив, в консультации с Организацией африканского единст

ва и'^ерез ее посрецство,представителя Национально-освободительно
го движения Коморских островов принять участие в качестве наблюда
теля в рассмотрении вопроса об этой территории и заслушав заяв
ления его представителей 1/,

1/ а/ас. 109/PV.954 и PV.;



приняв к сведению документ, озаглавленный "Совместная декла
рация о предоставлении независимости Коморскому архипелагу" _2/, 
в котором содержится текст договоренности, достигнутой 15 июня 
1973 года между министром по дедам заморских департаментов и 
территорий правительства Франции и председателем Правительствен
ного совета Коморского архипелага,

напоминая о Декларации о предоставлении независимости колони
альным странам и народам, содержащейся в резолюции 1514 (XV) Гене
ральной Ассамблеи от 14 декабря 1960 года и о программе действий 
в целях полного осуществления Декларации, содержащейся в резолю
ции 2621 (XXV) Генеральной Ассамблеи от 12 октября 1970 года,

будучи убежден в исключительной важности направления выезд
ной миссии в территорию в качестве средства получения надлежащей 
информации из первоисточника о существующих в территории полити
ческих, экономических и социальных условиях,

сознавая ответственность Организации Объединенных Наций за 
оказание всемерной поддержки народу Коморского архипелага в его 
стремлении свободно принять решение относительно своего будущего,

1. подтверждает неотъемлемое право народа Коморского архи
пелага на самоопределение и независимость в соответствии с резолю
цией 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1960 года;

2 . призывает управляющую державу принять дальнейшие необ
ходимые меры по обеспечению полного и скорейшего достижения сво
боды и независимости народом территории на основе его свободно 
выраженных пожеланий, в соответствии с целями Декларации о предо
ставлении независимости колониальным странам и народам и согласно 
соответствующим положениям Устава Организации Объединенных Наций;

3. решительно подтверждает национальное единство и террито
риальную целостность Коморского архипелага и осуждает любые по
пытки, направленные на их частичный или полный подрыв;

4. выражает свою искреннюю надежду, что в будущем управляю
щая держава предоставит свое сотрудничество, к сожалению, не пре
доставлявшееся до настоящего времени. Специальному комитету по 
вопросу о ходе осуществления Декларации о предоставлении незави
симости колониальным странам и народам в осуществлении поручен
ных ему Генеральной Ассамблеей задач в отношении территории, сог- 
гласно соответствующим резолюциям Организации Объединенных Наций;

_2/ См. добавление П приложения к настоящей главе.



5. просит управляющую державу содействовать принятию в 
территории в самое ближайшее время выездной миссии Специального 
комитета по вопросу о ходе осуществления Декларации о предостав
лении независимости колониальным странам и народам с целью обес
печения надлежащей информации из первоисточника и вынесения реко
мендаций о конкретных мерах, направленных на полное и скорейшее 
достижение народом территории свободы и независимости;

6. предлагает всем государствам оказывать народу территории 
и его национально-освободительному движению всемерную помощь в 
его усилиях, направленных на достижение целей Декларации;

7. постановляет держать положение в территории под постоян
ным наблюдением.
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A. РЕШЕНИЯ, РАНЕЕ ПРИНЯТЫЕ СПЕЦИАЛЬНЬШ КОМИТЕТОМ 
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ

1. В 1972 году Специальный комитет рассмотрел вопрос о включении 
Коморского архипелага в список территорий, к которым в свете 
согласованного мнения, принятого на 828-м заседании Комитета, со
стоявшемся б октября I97I года а/, применима Декларация о предостав
лении независимости колониальным странам и народам.
2. Исходя из рассмотрения этого вопроса, Специальный комитет по
становил рекомендовать Генеральной Ассамблее включить Комор
ский архипелаг в список территорий, к которым применима данная 
Декларация. Это решение отражено в докладе Специального комитета 
Генеральной Ассамблее на ее двадцать седьмой сессии Ъ/.
3. На основании резолюции 29С8 (XXVH) от 2 ноября 1972 года Гене
ральная Ассамблея, среди прочего, одобрила доклад Специального ко
митета о его работе в 1972 году, включая вышеупомянутую рекомендацию,

В. ШФСРВНЩИЯ С ТЕРРИТСРММ
I. СБЩМЕ ВСПРССЫ

Физическое описание тетэтэитоции
4. Коморский 'расположен в Мозамбикском проливе,
к северо-западу от Мадагаскара. Сбщая площадь территории состав
ляет 2 235 кв. километров и состоит из четырех основных островов: 
Майотта, Анжуан, Мохели и Гранд-Комор, а также ряда более мелких 
островов. Все острова имеют вулканическое происхождение.
5. Сбщая площадь острова Майотта или Махора - самого южного острова 
Коморских островов составляет 374 кв. километра. Его основной осо
бенностью является горный хребет, простирающийся в направлении с 
севера на юг, высота которого не превышает 65С метров, а также две 
большие равнины, расположенные,соответственно, в центре и на северо- 
востоке острова. Майотта и небольшие соседние острова полностью 
опоясаны коралловым рифом, расположенным в море на расстоянии не
скольких миль.

а/ Официальные отчеты Генецальной Ассамблеи, двадцать шестая 
сессия, дополнение № 23 (A/8423/Rev.l), глава I, пункт 80.

^  Там же, двадцать седьмая сессия, дополнение № 23 (A/8725/Rev.l), 
глава I, пункт 77»

с/ Информация, содержащаяся в этом разделе, получена исключи
тельно из опубликованных источников.



6. Площадь острова Анжуан составляет 424- кв. километра. Три горных 
хребта сходятся у горы М ’Тингуи - самой высокой точки острова 
(1575 метров). Остров рассекают глубокие долины и ущелья. Берег 
является весьма крутым и окаймлен коралловыми рифами.
7. Мохели - самый маленький из четырех островов: площадь его со
ставляет 290 кв. километров. В центре его находится горный район 
высотой около 800 метров и ряд обширных и плодородных долин, а также 
районов густых лесов. Береговая линия является скалистой ввиду того, 
что её окружают многочисленные рифы и мелкие острова.
8 . Гранд-Комор, или Ангазиджа, является самым большим островом группы 
(I 14-7 кв. километров) и одновременно её самым северным островом.
Он состоит из двух вулканических групп, расположенных, соответствен
но, на севере и на юге острова. Северный массив представляет обшир
ное плато, на котором расположены округлые холмы ; на юге 
возвышается гора Картала - действующий вулкан, являющийся самой.вы
сокой точкой острова. Береговая линия не является извилистой и не 
может обеспечить естественного укрытия. Гранд-Комор является един
ственным островом группы, не имеющим постоянных рек или источников,
9. Коморский архипелаг имеет тропический климат. В мае- 
октябре существует сухой и прохладный сезон, а в ноябре-апреле - 
жаркий и дождливый сезон. В зто время выпадает значительное число 
осадков, и температура на зфовне моря составляет в среднем 25° С. 
Ввиду вулканического происхождения острова на нем в пределах между 
уровнем моря и 400 метрами произрастает пышная растительность. На 
острове широко распространены кокосовые и банановые пальмы, манго, 
авокадо и хлебные деревья, а также ананасы, сахарный тростник, кофе, 
какао, гвоздика, ваниль, перец и растения, используемые для получе
ния парфюмерных масел.

Население
10. Население Коморских островов состоит из различных
расовых групп, происходящих из Африки, Азии и Мадагаскара. Предпо
лагают, что первыми жителями архипелага Коморских островов были банту, 
затем сюда пришли ойматсахи - народ мелано-индонезийского происхож
дения, который, вероятно, поселился на острове незадолго до того, как 
сюда пришли арабы. Сегодня арабы, в частности, смешанной крови, 
представляют наиболее многочисленную этническую группу в городских 
центрах Гранд-Комора и Анжуана, Малагасийцы пришли с Мадагаскара в 
результате ряда миграций и вторжений и в настоящее время в основном 
их можно найти на острове Майотта, На островах Анжуан и Гранд-Комор 
можно найти анталаутра, появившихся в результате смешения арабов, 
африканцев и малагасийцев. На архипелаге также проживает ряд евро
пейцев и небольшая группа индийцев-исмаелитов.



11. Согласно одному из источников, в 1970 году население архипелага 
составило 281 ООО человек и было распределено следующим образом:

Гранд-Комор.................................. 136 ООО
Анжуан.........................................100 ООО
М а й о т т а ....................................  34 ООО
Мох е л и .................    11 ООО

Несмотря на постоянную эмиграцию^ с перенаселенных островов Гранд-
Комор и Анжуан, где плотность населения достигает 155 человек на 
квадратный километр, ежегодно численность населения постоянно уве
личивается на 3,6-4 процента (152 ООО в 1947 году; 162 ООО в 
I95I году; 177 ООО в 1956 году и 183 ООО в I960 году). Если нынеш
ние темпы роста населения не изменятся, то ожидается, что к 1990 году 
численность населения превысит 400 ООО человек,
12. Большая часть населения является мусульманами секты шафиит.
На всех островах говорят на языке кисуахили, который происходит из 
суахили и арабского языка; на французском языке, который является 
официальным языком, говорят, главным образом, в городских районах.

Историческая справка
13. Первыми европейцами, которые посетили острова, по-видимому, были 
жители Лузитании, вслед за которыми в начале XVI века сюда прибыли 
мореплаватели из Франции и Голландии. Примерно в то же самое время 
на островах поселились арабы-ширази, которые ввели на островах ислам 
и основали феодальные родословные линии, господствовавшие в стране
до конца девятнадцатого века.
14. В I84I году владение островом Майотта перешло в руки Франции, 
а в 1886 году султаны островов Мохели, Анжуана и Гранд-Комора были 
взяты под протекторат Франции. В I9I2 году в административном плане 
Коморские острова были присоединены к Мадагаскару и сохранили этот 
статус до 1946 года, когда они стали заморской территорией Франции. 
Острова послали избранных представителей в парламент Франции и для 
управления местными делами избрали Генеральный совет. В соответ
ствии с основным законом (Loi-cadre) 1956 года был создан Правитель
ственный совет, и на Ассамблею территории была возложена более ши
рокая ответственность под руководством администратора, представляю
щего правительство Франции.
15. Нынешний статус и политическая структура территории описываются ниже.

^  Хотя не имеется официальной статистики, считается, что свыше ^00^ш0^жителей^!^оморских рсщровов в надтоящий момент рроживащт на
а^т1кже^в^§ êiМадагаскарё,^в^Объедйнещои^Г| ^ Франции,

/ . . .



2. КОНСТИТУЦИОННОЕ И ПОЛИТИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Статус территории

16. В ходе референдума, состоявшегося 28 сентября 1958 года, 
Коморский архипелаг решил сохранить свой статус заморской 
территории в рамках Французской Республики _е/. Территория имеет 
юридическое лицо (правосубъектность) и пользуется внутренним само
управлением.

Нынешняя структура правительства
17» Нынешняя политическая структзфа территории была создана на 
основании закона от 22 декабря I96I года, в который впоследствии 
были внесены поправки и который был дополнен законом от 3 января 
1968 года Г_/. Органами территории являются Правительственный совет 
Палата депутатов и четыре окружных совета (conseils de circonscription).

Правительственный совет
18. Правительственный совет состоит из Председателя, избираемого 
Палатой депутатов, и назначенных Председателем министров. Предсе
датель Правительственного совета должен уведомлять Верховного ко
миссара Французской Республики на территории (см. пункты 27-31 ниже) 
о назначении министров, а также о законодательных актах Палаты 
депутатов и самого Правительственного совета. Он, как и Верховный 
комиссар республики,может попросить аннулировать законодательные 
акты Палаты депутатов. Председатель Правительственного совета 
также созывает Совет и разрабатывает повестку дня его заседаний.
При осуществлении своих функций он уполномочен издавать постановле
ния по всем вопросам, которые специально не переданы другим органам. 
Он отвечает за внутреннюю безопасность островов и под его командова
нием находится территориальная гвардия.

е/ Статья 76 Конституции Пятой Республики предусматривает 
следзпощее :

"Статья 76. Заморские территории могут сохранять свой 
статус в рамках Республики.

Если они выражают пожелание в ходе официального обсуждения 
в Ассамблее территории в сроки, предусмотренные в первом 
пункте статьи 91 ? они могут стать либо заморскими департамен
тами Республики, либо,отдельными или совместно объединенными, 
государствами-членами сообщества.

На острове Майота большинство населения голосовало за 
"департаментализацию".
Г/ Текст этих законов см. в 1огдгпа1 Officiel de la République 

Française, 23 декабря I96I года и 4 января 1968 года.



19. Председатель поручает отдельным министрам нести ответственность 
за управление одной или несколькими административными службами; 
министры ответственны перед Правительственным советом за работу таких 
служб.
20. Правительственный совет управляет делами территории и направляет 
деятельность административных служб, за которые он несет ответствен
ность в рамках своих полномочий и компетенций. Он подготавливает 
бюджетную смету территории и осуществляет выполнение законодательных 
актов Палаты депутатов, перед которой он несет ответственность.
Палата депутатов
21. Палата депутатов состоит из членов, избираемых путем прямого 
всеобщего голосования. Палата избирается в полном составе каждые 
пять лет. Число депутатов, представляющих каждый округ, должно 
быть пропорционально численности его населения, причем предусматри
вается, что наименее населенный остров должен быть представлен, как 
минимум, двумя депутатами. Каждый из четырех основных островов со
ставляет, по крайней мере, один избирательный округ.
22. Палата депутатов устанавливает свои собственные правила про- 
цедзфы и избирает своего председателя. Последний должен уведомлять 
Верховного комиссара Республики о выборе председателя Правительствен
ного совета. Палата определяет причины, кроме тех, которые предусмот
рены в законе, по которым какому-либо лицу отказывается в праве быть 
избранным депутатом. Палата может быть распущена на основании декре
та Совета министров Франции по предложению председателя Правительст
венного совета.
23. Палата депутатов рассматривает государственные вопросы, которые 
не входят в компетенцию Французской Республики (см.пункт 32 ниже).Она 
устанавливает правила,которые регулируют,среди прочего,гражданскую про
цедуру ,статус юристов ,режим собственности ,права in геи)9гражданские и 
торговые обязательства, образование, право на труд, право на образова
ние профсоюзов, социальное обеспечение и таможенные тарифы и правила. 
Кроме того. Палата создает и назначает суды мусульманского права, 
рассматривающие гражданские дела в отношении лиц, которые не обла
дают гражданским статусом в общем праве, о котором говорится в
статье 75 Конституции Франции, Палата также создает и назначает 
суды права данной территории, компетентные рассматривать все вопросы 
или правонарушения, не входящие в компетенцию судов мусульманского 
права, или судов, рассматривающих вопросы, в отношении которых 
компетентно лишь государство.
24. В соответствии с законом. Палата депутатов также наделена 
ответственностью по утверждению бюджета архипелага, который должен 
быть сбалансирован, и принимать общую финансовую отчетность, представ
ленную ей в конце финансового года председаталем Правительственного



совета. Наконец,в функции Палаты входит утверждение налогов, взи
маемых в целях пополнения бюджета территории; установление критериев 
определения ставок налогообложения и максимальных ставок, а также 
правил сбора налогов и пошлин, предназначенных для пополнения бюдже
тов окружных советов; и формулирование правил увязывания бюджета 
территории с бюджетами округов.
Окружные советы
2 5. Каждый из четырех основных островов архипелага составляет округ, 
каждый из них наделен правом юридического лица, и имеет право 
распоряжаться своими собственными средствами и ресурсами. В каждом 
округе имеется местный совет, отражающий пожелания народа, который 
избирается всеми гражданами, проживающими в данном округе, по мень
шей мере, в течение шести месяцев в порядке, установленном Палатой 
депутатов. Выбираемые кандидаты должны удовлетворять аналогичному 
требованию. Членство, правила процедуры и полномочия окружных 
советов устанавливаются Палатой депутатов.
26. Каждый совет ответственней за управление делами в рамках своего 
округа, в том числе за утверждение бюджета и определение в пределах 
установленной максимальной величины, размера налогов, пошлин и 
прочих выплат,с помощью которых финансируется бюджет. Ресурсы округа 
состоят из: а) поступлений в результате налогообложения отдельных 
лиц и корпораций, а также налогообложения местной недвижимой собст
венности; ъ) местных налогов, взимаемых с дохода и недвижимой соб
ственности, патентов и лицензий; с) поступлений с государственной 
собственности в данном округе; d) стоимости проделанной работы и 
стоимости услуг, предоставленных округу за свой счет; и е) любых 
прочих доходов, сбор которых санкционирован Палатой депутатов в 
пользу округа.
Верховный комиссар
2 7. Французская Республика представлена на территории в лице Вер
ховного комиссара, который назначается на основании декрета Совета 
министров Франции. Верховному комиссару оказывает помощь Генеральный 
секретарь, который также назначается на основании декрета, и который 
автоматически замещает его в случае отсутствия или нетрудноспособности,
28. Верховный комиссар провозглашает и проводит в жизнь все законо
дательные акты и декреты, применимые к Коморским островам.
Он ответственней за оборону и внешнюю безопасность в соответствии 
с действующими законами и правилами, наблюдает за правомочностью 
актов местных властей и осуществляет процедуру аннулирования, уста
новленную в законодательных и распорядительных документах. В этой 
связи он может попросить министра по заморским департаментам и 
территориям издать декрет в виде исполнительного приказа о полном



или частичном аннулировании любого акта местных властей на основании 
некомпетентности, превышения власти или нарушения закона д/. Б по
добном случае, Правительственный совет должен быть проинформирован, 
по крайней мере, за 8 дней до того, как вопрос представляется на 
обсуждение Государственного совета Франции, которому он может пред
ставить такие замечания, которые он сочтет необходимыми.
29. Если Верховный комиссар считает, что какой-либо акт Палаты 
депутатов или административный акт местных властей может угрожать 
национальной обороне, поддержанию внешней безопасности или граждан
ским свободам, он может просить Палату депутатов пересмотреть свое 
решение или просить Правительственный совет пересмотреть данный акт. 
Такая просьба должна быть удовлетворена.
30. В некоторых случаях 1/' Верховный комиссар и председатель 
Правительственного совета после консултаций с Советом могут объявить 
чрезвычайное положение и обеспечить выполнение мер, установленных
в рамках их соответствующих полномочий. Продление чрезвычайного 
положения сроком свыще 15 дней может быть произведено лищь путем 
декрета Совета министров Франции на основании доклада премьер-минист
ра и министра по заморским департаментам и территориям. После объяв
ления чрезвычайного положения Верховный комиссар осуществляет те же 
самые полномочия, которыми пользуется на основании закона при ана
логичных обстоятельствах министр внутренних дел и префектов Франции.
В случае разногласий между Верховным комиссаром и председателем 
Правительственного совета относительно необходимости чрезвычайного 
положения. Верховный комиссар может объявить чрезвычайное положение, 
если он считает, что национальная оборона, интересы Республики или 
общественный порядок находятся под угрозой.
31. В круг полномочий Верховного комиссара также входит следующее:
а) охрана гражданских свобод, а также личных и коллективных прав, 
признанных Конституцией; ъ) заключение договоров, регулирующих 
отнощение архипелага с соседними государствами при условии, что 
такие договора предварительно одобряются Правительственным советом;
с) обеспечение гражданской регистрации лиц, пользующихся обычным 
гражданским статусом, в соответствии с действующими законами и прави
лами; и d) засвидетельствование расходов Республики.

Полномочия Французской Республики
32. В статье 31 закона от 3 января 1988 года предусмотрено, что 
Французская Геспублика сохраняет свою власть в следующих вопросах:

^  Аналогичные меры может принять министр по заморским департа
ментам .и территориям.

^ Эти случаи указаны в законе от 3 апреля 1955 года.



a) Иностранные дела;
b) Оборона (внешняя и ,в случае объявления чрезвычайного 

положения, внутренняя безопасность);
c) Валюта, казначейство, кредит, иностранная валюта и 

внешняя торговля;
d) Гражданство, гражданская регистрация и гражданский 

статус в общем праве, о которых говорится в статье 75 
Конституции Франции;

e) Радио и '.телевещание без причинения ущерба полномочиям 
председателя Правительственного Совета в отношении орга
низации и регулирования программ на территории;

f) Внешние перевозки и средства связи (судоходство, 
гражданская авиация, почтовое обслуживание и электросвязь);

g) Уголовное судопроизводство;
]/ Вопросы, которые к моменту провозглашения данного акта, 

регулировались статьями 1-74 и 463 действующего на терри
тории Уголовного кодекса, правонарушения, связанные с 
условными наказаниями, посягательства на внутреннюю и 
внешнюю безопасность Республики и преступления, связанные 
с вопросами, которые в соответствии с законом находятся лишь 
в компетенции Республики;

i) создание и организация судов, компетентных для ведения 
дел и рассмотрения правонарушений, связанных с вопросами, 
которые в соответствии с законом находятся лишь в компетен
ции Республики.



Политические партии
33- 10 сентября 1972 года в ходе собрания общественности в Морони,
проходившего под председательством принца Саида Мохаммеда Жаффара, 
в то время занимавшего пост Председателя Правительственного совета. 
Генеральный секретарь партии болыпинства-Демократического объедине
ния коморского народа (РДПК)"и представитель Демокра
тического союза Коморских островов (ЮДК) J./ объявили о предполагае
мом объединении своих двух партий и сделали следующее политическое 
заявление ;

"Учитывая нерасторжимый и неотъемлемый характер единства 
архипелага Коморских островов,

учитывая настоятельный характер международного сотрудни
чества ,

руководящие деятели ДНСКО и ДСКО, собравшиеся сегодня,
10 сентября 1972 года, на общем съезде заявляют;

1) что их союз является священным и нерасторжимым актом;
2) что этот союз будет закреплен созданием единой партии 

территории, открытой для всех жителей Коморских островов, 
независимо от их политических взглядов;

3) что основная деятельность этой партии будет направлена 
на осуществление двух задач;

a) создание административной и экономической структур, 
позволяющих привлечь народные массы Коморских островов 
через посредство своих избранников на любых уровнях к делу 
развития каждого острова и, вследствие этого, всего архи
пелага;

b) достижение Коморским архипелагом независимости^ ■ 
в условиях дружбы и соЧ'|)удничестза-С'Францией.
Участники съезда вновь заявляют о своем доверии руководи

телям различных политических группировок, которые приняли актив
ное участие в осуществлении этого союза, и уполномочивают их 
сделать все возможное для осуществления изложенной программы в 
кратчайшие сроки".

J/ Традиционно, РДПК и ЮДК известны, соответственно, как 
"белая" и "зеленая" партии. РДПК возглавляетсяМозауром Абдаллахом, 
а руководителем ЮДК является Мохамед Таки.



34o 12 сентября 1972 года Партия развития Коморских островов (ПЕК)
присоединилась к коалициио ПЕК занимает позицию, сходную с позицией 
партии Движение за национальное освобождение Коморских островов 
(МОЛМБЖО), которая признана Организацией африканского единства (ОАЕ), 
но запрещена на территории» Позиция МОЛИНАКО в отнощении настоящей 
структуры правительства территории,и в частности положений статьи 31 
закона от 3 января 1968 года, заключалась в том, что не местные орга
ны, а французское правительство непосредственно управляет территорией»
О позиции МОЛИНАКО, Франция, передавая власть районным советам, со
действует развитию чувства сепаратизма у коморцев и намеренно вытает- 
ся создать на архипелаге разделенное государство»
35» В настоящее время в ногвый срюз не входят недавно созданная пар
тия УММА принца Саида Ибрагима ¿/ и Движение махоре» О тех пор, 
как в начале 1960-х годов столица территории была'переведена из го
рода Дзаудэи на острове Майотта в город Морони на острове Гранд-Комор, 
Движение махоре пыталось добиться статуса заморского департамента 
Французской Республики для острова Майотта и выступало против вклю
чения острова в группу Коморских островов» Марсиаль Анри, бывший 
представитель территории в Французском экономическом и социальном 
совете, является лидером Движения махоре»
36» Также вне союза остается Социалистическая партия Коморских ост
ровов (ПАСОКО), которая отказалась присоединиться к коалиции, хотя 
и выступает за немедленное предоставление независимости»

Последние политические события
37» После смерти шейха Саида Мо-хаммеда, который возглавлял прави
тельство с I96I года, принц Саид Ибрагим, в то время занимавший пост 
Председателя Палаты депутатов, 2 апреля 1970 года был избран Пред
седателем Правительственного совета» Однако в результате политиче
ских разногласий четыре министра правительства, сформированного прин
цем в сентябре этого года, в декабре подали в отставку, ускорив 
тем самым кризис, который закончился в январе I97I года после того, 
как в коллективную отставку ушли остальные пять членов кабинета и 
было - сформировано hôbôg правителЁЬтво. ' ‘ новый''кабинет входят 
два члейа"'оппозиционной пар¥йй РДПК. '
38. После роспуска Палаты депутатов по требованию принца Саида 
Ибрагима 6 июня были проведены выборы, в которых РДПК получила 17 из 
31 места в новой Палате депутатов. 3-0 июня принц Саид Ибрагим был

_¿/ Как сообщают, один из лидеров УММА Ахмед Сохили заявил, 
что его партия хочет "победить традиционализм зеленых и авантюризм 
белых" и прежде всего стремится содействовать экономическому и 
социальному прогрессу на островах»



единогласно избран Председателем Правительственного совета _к/о 
Новым спикером был избран принц Саид Мохаммед Жаффаро
39, 8 июля I97I года на Коморских островах было сформировано новое
правительство, в состав которого вошли следующие министры:

Председатель Правительственного
совета и министр внутренних дел Принц Саид Ибрагим

Министр здравоохранения Марсиаль Анри
Министр по делам зкономики Омар Шам^
Министр финансов Микидах Абдду'Рахим
Министр снабжения Али Суал1юс ' -тх
Министр развития сельских районов Мохамед Хазанали'
Министр управления и труда Ахмед Абду
Министр просвещения “Али МруД̂ же.Г'Ж'
Министр по вопросам окружающей "

среды, кульщуры, молодежи и
спорта Абдереман Сиди ’ :

Как сообщалось, представители всех политических направлений, а также 
всех четырех основных островов архипелага были представлены в новом 
правительстве о По сообщениям, в территории новый кабинет рассматри
вался как попытка принца Саида Ибрагима сохранить единство и в рав
ной степени развивать острова»
40» 16 июня 1972 года после объявления вотума недоверия правитель
ству _1/ принц Саид Мохаммед Жаффар - лидер оппозиционной партии 
РДПК - был избран Председателем Правительственного совета, получив 
25 голосов из 31 возможного голоса» 19 июня был сформирован новый 
кабинет, в который вошли следующие министры:

^  В то время принц Саид Ибрагим не был членом ни одной из 
партии, хотя в предыдущем правительстве его поддерживала в то время 
партия больщинства ЮДК.

_1/ 24 из 31 депутата проголосовали против правительства принца
Ибрагима: 9 с Гранд-Комора; 10 - с Анжуана; 4 - с Майотта и
1 - 0  Мохели,



Председатель Правительственного 
совета и министр внутренних дел

Министр по делам общественности

Министр финансов и экономики
Министр снабжения
Министр развития сельских районов
Министр гражданской службы, 

труда и туризма
Министр по делам культуры, 

молодежи и спорта

Принц Саид Мохаммед Жаффар 
(РДПК)
Марсиаль Анри 
(Движение махоре)
Ахмед Абду (ЮДК)
Омар Таму (РДПК)
Мохамед Таки (ЮДК)

Абдереман Сиди (ЮДК)

Мохамед Хасанали (РДПК)
41, 17 октября 1972 года принц Саид Мохамед Жаффар ушел в отставку 
(см. добавление I ниже). Поскольку никто из депутатов не смог набрать 
требуемого большинства в две трети голосов в разрешенных семи турах 
голосования, 18 октября Палата была автоматически распзщена и, 
вследствие этого, 3 декабря были проведены новые выборы.
42. Официальные результаты декабрьских выборов были следующими: 

Количество избирателей
Количество участвовавших в 

голосовании
Количество голосов, признанных 

действительными

129 069 

Ю З  129 

104 833
43. Голоса, поданные за различные партии, разделились следующим 
образом;

РДПК/ЮДК/ПЕК 79 946
ПАСОКО 2 332
УММА 13 021
Движение махоре 9 534
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45» 22 декабря 1972 года на своем первом заседании новая Палата
депутатов избрала принца Саида Мохаммеда Жаффара своим Председателем 
и в тот же день 34 голосами против 5 Ü,/ приняла следующую резолюцию:

"Палата депутатов Коморских островов, собравшаяся на свое 
первое заседание ,,о, приняла резолюцию следующего содержания:

"Учитывая волю коморского народа добиться развития своих 
институтов,

учитывая необходимость обеспечить франко-коморским отноше
ниям более благоприятное будущее.

Палата депутатов Коморских островов уполномочивает комор
ское правительство, а также парламентариев и специальную деле
гацию Палаты депутатов,

изучить и обсудить с правительством Франции вопрос о пре
доставлении независимости Коморским островам в сотрудничестве 
и дружбе с Францией",

46о 24 декабря 31 голосом против 8 Палата депутатов избрала 
г-на Ахмеда Абдаллаха представителя архипелага в сенате Франции, 
Председателем Правительственного совета _о/.
47о Новый кабинет, состав которого был объявлен 7 января 1973 года, 
состоит из следующих членов:

Председатель Правительственного
совета Ахмед Абдаллах

Министр внутренних дел Мохамед Шаки (ЮДК)
Министр снабжения Саид Атхумани (ЮДК)
Министр производства Омар Шаму (РДПК)
Министр по финансовым и

экономическим вопросам I  Ахмед Абду (ЮДК)

п_/ Все пять голосов, поданных против, принадлежали депутатам 
острова Майотта»

о/ Против голосовали пять депутатов с острова Майотта и три 
депутата с острова Мохели» В связи с тем, что г-н Абдаллах был 
избран на этот пост, в сенат Франции Палатой депутатов будет на
значен новый представитель.

/во»



Министр по делам образования,
молодежи и спорта Али Миргане (РДПК)

Министр здравоохранения Саид Али Юсуф (ЮДК/РДПК)
Министр общественного управления Али Мрудже (РДПК)

Б новый кабинет не входят представители с островов Майотта и Мохели.
48. В ходе своего официального визита на Коморские острова в конце 
января 1972 года занимавший в то время пост министра по делам замор-
►ских департаментов и территорий Франции г-н П, Месмер заявил, что, 
если местная Палата депутатов и Правительственный совет в четких 
выражениях и соответствующим правовым образом потребуют от Франции 
изменить статус территории, французское правительство не будет воз
ражать, Однако министр добавил, что ничего не может быть сделано 
без проведения референдума, в котором каждому из островов будет пред
ложено решить свое собственное будущее.
49. 17-18 июня 1973 года в печати появились сообщения о том, что
15 июня в Париже министром по делам заморских департаментов и тер
риторий Франции г-ном Б. Стаей и председателем Правительственного 
совета территории г-ном Абдаллахом было подписано совместное заявле
ние. Б соответствии с соглашением, которое было достигнуто после 
серии длительных и трудных переговоров, у населения территории будет 
запрошено мнение по вопросу о независимости "в совместно установлен
ный день в течение, самое большое, пяти лет". Документ, озаглавлен
ный "Совместная декларация о предоставлении независимости Коморскому 
архипелагу, зачитанная г-ном Андре Бенном, представителем централь
ной редакции министерства по делам заморских департаментов и тер
риторий по французскому радио и телевидению в Париже", который был 
предоставлен Секретариату представителем МОЛИНАКО, содержится ниже
3 добавлении П,



3. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

50. Экономика Коморских островов традиционно зависит от экспорта 
сельскохозяйственных культур, главным образом, от производства 
эссенций, используемых в парфюмерии, а именно: эссенций иланг-иланга, 
жасмина, лимонной травы, нероли, и, в меньшей степени, копры, ванили, 
сизаля, какао и пряностей. В большинстве случаев продукция обраба
тывается на местных предприятиях и продается немногочисленными 
частными фирмами, самая большая из которых "Сосьете Комор-Бамбао", 
как сообщается, владеет семью процентами всей земли на острове Гранд- 
Комор и 12 процентами земли на других трех островах и контролирует
50 процентов производства эссенций в территории. Другими крупными 
компаниями являются "Сосьете де ля Ниумакеле" на острове Анжуан; 
"Сосьете де плант а парфем де Мадагаскар" на острове Майотта и 
"Сосьете де плантасьон Ниронгони э де Шикони" на острове Мохели. 
Остальная часть производства находится в руках мелких местных, евро
пейских и реньюньонских плантаторов. "Сосьете Комор-Бамбао" также 
играет важную роль в сборе и продаже эссенций, покупаемых у мелких 
производителей. Согласно сообщениям, она контролирует 15 про
центов производства копры, особенно на острове Мохели, и владеет 
лесопильным заводом по переработке редких пород древесины на острове 
Гранд-Комор, где ей принадлежит около 5 ССС гектаров леса. Кроме 
того компания контролирует большую часть внешней торговли и оптовую 
продажу средств производства.
51. По сведениям МСЛШАКС, земля на архипелаге распределяется 
следующим образом: В процентах к 

Га общей площади
26 
42 
5 

27

Правительство Франции 
Колониальные компании 
Поселенцы 
Коморцы

Всего

56 762 
95 297 
1C 947 
бС 675

223 681 ICC
5 2. В целях экономического развития территории в 1965 году с по
мощью Инвестиционного фонда экономического и социального развития 
(ФИДЕС) и Центральной кассы экономического сотрудничества была соз
дана контролируемая правительством компания "Общество экономического 
развития Коморских островов" (СОДЕК). Среди прочего, компания стре
мится, с незначительным успехом, убедить мелких плантаторов-коморцев 
выращивать пищевые сельскохозяйственные культуры. В результате уси
лий, предпринимаемых с целью диверсифицировать производство, на двух



сельскохозяйственных станциях на островах Гранд-Комор и Анжуан 
выращиваются овощи, потребляемые в Европе, но производство их все 
еще ограничено. По сообщениям, предпринимаются также попытки совер
шенствования разведения скота (52 ООО голов в 1967 году) и развития 
рыболовства, но имеющаяся информапия свидетельствует о том, что в 
этих областях еще очень многое предстоит сделать.
55. Согласно сообщениям, помощь территории со стороны Франиии 
в 1970 году включала 6,6 млн. французских франков в форме субсидий; 
3,9 млн. французских франков в форме технической помощи и 10 млн. 
французских франков в форме помощи через Инвестиционный фонд эконо
мического и социального развития заморских территорий Франции 
(ФИДЕС). Эта помощь предназначалась для модернизации сельского хо
зяйства, улучшения дорог, портов и средств связи между островами, 
усовершенствования системы образования и здравоохранения; обеспе
чения водоснабжением деревень; осуществления контроля за эндеми
ческими заболеваниями и развития туризма.
54. Согласно плану расходы на оказание технической помощи в I97I г. 
в форме предоставления французского персонала должны были возрасти 
приблизительно до 4,9 млн.французских франков,что на 60 пропентов 
превышает объем такой помощи в 1969 году. Финансовая помощь за этот 
же период времени должна была возрасти до 7,6 млн. французских 
франков, а инвестиции из государственных средств (ФИДЕС и бюджет 
для заморских территорий) должны были составить согласно плану
II млн. французских франков.
55. По данным прессы бюджет территории на 1972 год составил сумму 
в I 617 млн.франков КФА £/. Б том же году помощь Франпии, согласно 
сообщениям, включала 3,6 млн. французских франков на техническую 
помощь; 7,2 млн. французских франков в форме прямой финансовой 
помощи; и 15 млн. франпузских франков на помощь через ФИДЕС.
56. Территория также получает помощь на цели развития через Евро
пейский фонд развития (ЕФР). Ожидается, что помощь от ЕФР составит 
за период I97I-I975 гг. общую сумму в 22,8 млн. французских франков.
57. Международная двусторонняя и многосторонняя помощь Коморским 
островам вследствие статуса архипелага практически не предоставлялась 
до 1962 года, когда эксперт Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации Объединенных Напий (ФАО) прибыл на территорию с миссией 
продолжительностью в 17 месяцев. Еще один эксперт ФАО с 1965 по 
1968 год работал на островах, занимаясь проектом водоснабжения. 
Согласно сообщениям. Детский фонд Организации Объединенных

_р/ Местная денежная единииа - франк КФА. Б начале 1972 года 
261 франк КФА равнялся приблизительно I доллару США.



Наций (ЮНИСЕФ) также участвовал в осуществлении проекта в области 
сельского хозяйства.
58. По имеющимся данным торговый баланс территории сводится с 
постоянным дефицитом. Ниже приведены самые последние данные по 
импорту и экспорту территории:

Торговый баланс в I970-I97I гг.
с и в  миллионах африканских франков)

1970 I97I
Объем Стоимость Объем Стоимость

42 826 
12 480

2 573 
I 278

54 299 
12 756

2 835 
I 572

55 306 3 651 
-I 095

67 055 4 406 
-I 263

Импорт 
Экспорт

Всего
Сальдо
59.' Основными статьями импорта и экспорта архипелага за утсазанный 
период времени являлись:

Основные статьи импорта и экспорта Коморского архипелага
в стоимостном выражении в I970-I97I гг.
А. Импорт (в млн . африканских франков) 

1970 I97I
Продукты питания 857 I 071
Сырьевые материалы 403 489
Готовые товары

В.
I 115

Экспорт
I 275

Ваниль 403 606
Иланг-иланг 336 352
Гвоздика 222 269
Копра 198 206
Дубленная овчина 20 49
Корица 19 26
Кофе 23 16
Жасмин 18 17
Иальмароса 5 5
Другие эфирные масла 7 10



6 7
6 2
9 2

Пуццолан 
Сизаль 
Какао
60. Как показано в таблице ниже, страны, входящие в зону франка 
(особенно Франция и Мадагаскар), являлись в течение рассматриваемых 
двух лет основными поставщиками (72 процента) и покупателями (58,7 
процента)территории. Другими основными странами-поставщиками террито
рии в I97I г. являлись Таиланд, Китай, Япония, Италия, Нидерланды, 
Федеративная Республика Германии, экономический союз Бельгии и Люксем
бурга, Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии, 
Кения, Южная Африка и Сбъединенная Республика Танзания. В том же году 
Федеративная Республика Германии, Нидерланды, экономический союз Бель
гии и Люксембурга и Италия также закупили значительное количество 
продукции архипелага.

Коморский архипелаг; Импорт и экспорт по источнику 
и ' назначению в I97t)-Í971 гг.

И м п о р т  ( в  м л н .  африканских франков) Экспорт
I97C I97I 1970 I97I
2 002 2 042^/ Зона франка 739 923-/

81 210 Европейское экономическое сообщест
во (ЕЭС),за исключением Франции 106 184

16 44 Европейская ассоциация свободной
торговли (ЕАСТ) 9 6

6 8 Другие европейские страны 5 4
114 145 Африка (за исключением стран,входя-

щик в зону франка) 3 453^/I
579-/

Соединенные Штаты 347
72 Аз ИЯ 69 -
I I Австралия - -

2 373 2 835 Всего I 278 I 572

а/ Включая Францию - I 4С8 миллионов, Мадагаскар - 616 миллио
нов, Реюньон - 10 миллионов и Марокко - 7 миллионов. *

ъ/ Включая Францию - 712 миллионов и Мадагаскар - 209 миллионов,
с/ Включая Таиланд - З Ю  миллионов, Китай - 34 миллионов,

Японию - 19 миллионов и Гонконг - II миллионов.
d/ В I97I году Соединенные Штаты закупили 74 процента произве

денной на архипелаге ванили. Для внешней торговли территории харак
терен дефицит в операциях со всеми валютами, за исключением операций 
в долларах, по которым в I97I году было зарегистрировано положитель
ное сальдо в размере 447 млн. африканских франков.



61. В начале I97I года Коморские острова не имели воздушного сооб
щения с Францией и все международные перевозки по воздзгху осущест
влялись через Тананариве или Дар-эс-Салам. Межостровные воздушные 
сообщения осуществлялись частной компанией (Эр Коморес) и каждый
из четырех основных островов, согласно сообщениям, располагал летной 
площадкой. Соглэ-сно сообщениям, в Морони строится новый аэропорт, 
способный принимать реактивные самолеты. Морское сообщение с Европой 
в настоящее время нерегулярно обеспечивается двумя судоходными 
компаниями а/ с заходом судов в Морони на острове Гранд-Комор и 
Мутсамуду на острове Анжуан. Сообщается, что в результате закрытия 
Суэцкого канала значительно уменьшилось морское судоходство и уси
лилась изоляция островов.
62. В феврале 1972 года длина асфальтированных дорог на территории 
составляла 94 км (40 км на острове Анжуан, 44 км на острове Гранд- 
Комор и 10 км на острове Майотта); кроме того имелось несколько 
сотен километров других дорог.

q/ "Нувель компани хаврэз пенинсулэр" и "Скандинавиан ист 
Африка”“лаин". Железной дороги на архипелаге нет.



4. СОЦИАЛЬШЕ УС10В1Я И ПОЛОЖЕНИЕ В ОБЛАСТИ
ОБРАЗОВАНИЯ

63. Информация о социальных условиях и положении в области образо
вания на территории весьма ограничена.

Рабочая сила
64. В 1971 году сообщалось, что 92 процента экономически активного 
населения было занято в сельском хозяйстве и что число людей, имеющих 
постоянную работу, не превышало 11 ООО человек. Перенаселение двух 
из островов и отсутствие рабочих мест, по-видимому, является источни
ком того, что характеризуется как серьезная проблема безработицы на 
всей территории.
65. Согласно сообщениям,минимальная почасовая плата в начале 1971 го
да составляла 16,95 африканских франков £/. Согласно сообщениям 
печати, на территории нет профсоюзов и не применяется действующая во 
Франции система социального обеспечения.

Здтэавоохтнение
66. Согласно сообщениям, в 1965 году на территории имелось два 
основных медицинских центра, 4 больницы, 35 диспансеров, 10 родильных 
домов и 2 изолятора. По сообщениям печати, на островах архипелага
в 1970 году работало 12 врачей, некоторые из которых являлись 
добровольцами по линии технической помощи. Имеющаяся информация 
свидетельствует о том, что территория испытывает хроническую нехватку 
медикаментов, в том числе и лекарств.

Образование
67. Согласно имеющимся сведениям, система начального обучения на 
территории включает 78 государственных школ и одну частную римско- 
католическую школу. Общее количество учащихся в 1968 году составляло 
11 812 человек. Среднее образование преподается в лицее в Морони и
в двух его^филиалах в Мутсамуду на острове Анжуан и в Дзаоудзи на 
острове Майотта. Однако полная семилетняя программа среднего обра
зования преподается только в Морони. В 1968 году общее число учащих
ся средней школы составляло 883 человека.
68. Помимо посещения государственных школ, где преподавание ведется 
на французском языке, большинство школьников Коморских островов также 
посещает мусульманские школы, где в основном используется арабский 
язык.
69. Согласно сообщениям, в 1971 году предположительно 25 процентов 
населения школьного возраста посещало школы.

г/ По данным печати, 1 кг риса стоит 85 африканских франков.
± /  В 1970 году предполагаемая численность населения территории 

составляла 281 ООО человек. / ___



ДОБАВЛЕНИЕ I

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛБСТВЕННОГО СОВЕТА В ПАЛАТЕ 
ДЕПУТАТОВ КОМОРСКОГО АРХИПЕЛАГА 17 ОКТЯБРЯ 1978 ГОДА

1. На последней сессии вами принято два важных решения.
2. Первое из них касалось увеличения количественного состава Ассамб
леи с 31 до 39 человек с тем, чтобы учесть рост населения и лучше 
распределить места между четырьмя островами. Начиная с этого вре
мени, остров Гранд-Комор будет представлен 18 депутатами, Анжуан - 13, 
Майотта - 5 и Мохели - 3, и эта мера не повлечет за собой финансовых 
последствий, так как необходимые для этого средства были получены 
путем сокращения наших окладов и окладов членов правительства.
3. Второе решение, призывающее к проведению выборов раньше обычного 
срока, является более важным. Вы приняли это решение, потому что 
считаете, что нынешний состав Палаты больше не отражает господствзпо- 
щего мнения на островах и,прежде всего,потому что вы считаете, что 
события последних нескольких месяцев придали исключительное значение 
консультации с народом счцелью обеспечить подтверждение политики, 
определяемой вашими главными руководителями.
4. 16 июня 1972 года, когда мне была поручена ответственность за 
руководство коалиционным правительством, вы дали мне задание показать 
на практике, что такая коалиция жизнеспособна, что она отражает 
чаяния людей и является конкретным выражением нашего стремления к 
гармоничному политическому, экономическому и социальному развитию.
Я полагаю, что эта задача сейчас выполнена и это доказано на практике.
5. 10 сентября лидеры Демократического союза Коморских островов (ЮДК) 
и Демократического объединения коморского народа (РДПК) . четырех остро
вов собрались на всеобщий конгресс, провозгласили священный неразрыв
ный союз и призвали население островов продолжать движение к достиже
нию независимости в рамках дружбы и сотрудничества с Францией.
6. Действуя в соответствии с вашими, члены Палаты, желаниями и моим 
убеждением, я,согласно закону, распускаю вашу ассамблею путем вруче
ния моего мандата в ваши руки.
7. Я уверен, что выборы подтвердят глубокое стремление этой страны 
к единству. Сцраведливо, что наше государство состоит из четьфех 
островов, что у нас есть различия в мнениях и что необходимо создать 
наши институты на региональной основе, но важнее наших различий 
является то, что существует единый Коморский архипелаг, население



которого хочет занять свое место в современном мире, свободно объеди
нившись в общем стремлении к прогрессу.
8. Процесс эволюции, к которой призывает резолюция от 10 сентября 
1972 года, не подраззшевает изоляцию, забвение или отрешение от 
наших славных традиций; наоборот он означает создание и установление 
совместно с Францией институционной структуры, способной обеспечить 
необходимые условия для подлинного расцвета населения Коморских 
островов.
9. Сегодня в большей степени, чем когда-либо раньше. Коморский 
архипелаг, переживающий решающий этап своей истории, должен избрать 
путь, по которому он желает идти. Я искренне надеюсь, что избранный 
путь явится наилучшим, таким, который приведет нас к прогрессу и 
суверенитету.
10. Я не могу закончить свое выстзшление, не выразив признательность 
членам Парламента, избранным на местах должностным лицам, префектам
и помощникам црефектов, членам моего правительства и Верховному 
Комиссару Республики и его кабинету, каждый из которых в рамках своей 
собственной сферы деятельности и компетенции сделал все, что в его 
силах для облегчения моей задачи.
11. Мне хотелось бы обратиться к тем, кто избрал вас.
12. В ходе посещения мною, мои уважаемые соотечественники, островов 
Гранд-Комор, Анжуан и Мохели вы ясно показали, что движение за все
общее согласие на островах пользуется вашей полной поддержкой. Проя
вив энтузиазм и доказав мне теплую встречу, вы тем самым продемонстри
ровали ваше доверие к избранным должностным лицам и к Коморскому 
правительству. Ваша встреча глубоко меня взволновала и я заверяю вас, 
что сохраню о ней память.
13. Я хочу принести мои извинения моим соотечественникам на острове 
Майотта. Отсутствие времени и обстоятельства не позволили мне по
сетить ваш остров, однако доверие ко мне, которое проявили избранные 
вами должностные лица, присоединившись 16 июня к депутатам от других 
трех островов для введения меня в должность, навсегда останется в 
моем сердце.
14. Я прошу вас принять мою отставку.

ДА ЗДРАВСТВУЮТ КОМОРСКИЕ ОСТРОВА!



ДОБАВЛЕНИЕ П
СОВМЕСТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НЕЗАВИСИМОСТИ 
КОКЮРСКСМг" АРХИПЕЛАГУ, ЗАЧИТАННАЯ P-HŒ.I АНДРЕ ВЕННОМ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ ПЦНТРАЛЬНОЙ РЕДАКЦИЙ МШИСТЕРСТВА ПО 
ДЕЛАМ SAlvÆOPCKMX ДЕПАРТАМЕНТОВ И ТЕРРИТОРИЙ ПО 

ФРАНЦУЗСКОМУ РАДИО И ТЕЛЕВИДЕНШ В ПАРИЖ
1. После принятия резолюции от 23 декабря 1972 года, в которой 
Палата депутатов Коморского архипелага выразила желание территории 
получить независимость в атмосфере дрзгжбы и сотрудничества с Фран
цией, правительство Французской Республики, верное своим традициям, 
подтвердило право Коморского архипелага на получение независимости.
2. С целью подготовить жителей Коморских островов к принятию на 
себя ответственности, связанной с независимостью, между Министром 
по делам заморских департаментов и территорий г-ном Бернаром Стази, 
представителем правительства Французской Республики, и Председателем 
Правительства Коморского архипелага и главой делегации Коморского 
архипелага г-ном Ахмедом Абдаллой была достигнута договоренность о 
предоставлении независимости и о переходном периоде, который будет 
ему предшествовать, при следующих условиях;

1. Предоставление независимости
3* Предоставление независимости будет иметь место после консульта
ции с населением Архипелага, срок которой будет определен по общему 
согласию, но не позднее пяти лет со дня подписания настоящей деклара
ции. Если в результате этого всенародного опроса, проводимого с 
целью одобрения провозглашения независимости территории, избиратели 
дадут положительный ответ, то Палата депутатов территории, которая 
будет действовать в это время, получит полномочия Учредительного 
собрания, а Председатель правительства - полномочия главы государства. 
Затем Палата депутатов должна будет выработать конституцию нового 
государства, в которой будут гарантированы права и интересы регио
нальных групп, и которая будет представлена на одобрение населению. 
Отношения между Французской Республикой и Коморским архипелагом будут 
затем регулироваться соглашениями о сотрудничестве. В течение пере
ходного периода в Париже и Морони поочередно будут проводиться еже
годные переговоры между представителями правительства Республики и 
правительства Коморского архипелага с целью оценки хода применения 
положений, предусмотренных на этот период.



2. Передача полномочий
4. Во время переходного периода осуществление государственных пол
номочий обеспечивается Председателем правительства и властями Комор
ского архипелага согласно слёЩукщим процедурам, при соблюдении усло
вий, излагаемых ниже в разделе 3.
Финансы

9-) Казначейство
5- Генеральный казначей назначается с согласия Председателя прави
тельства Коморского архипелага. Служба казначейства воспользуется 
переходным периодом для того, чтобы сформировать в своем составе 
как в плане чистого ведения отчетности, так и в организационном пла
не и в плане подбора кадров, соответствующую структуру, которая в 
надлежащий момент ляжет в основу службы казначейства Коморского ар
хипелага. Власти Коморского архипелага примут хэешеиие о возможности 
освобождения Казначея от осуществляемых им в настоящее время функций, 
относящихся к финансовомз?- и территориальному контролю. В таком слу
чае им будет принадлежать право передачи этих функций любому долж
ностному лицу по их выбору.

Б) Внешняя торговля
6. Программы обеспечения территории иностранной валютой определяют
ся непосредственно территориальными властями. Эти власти могут 
через посредство своего представителя принимать участие в окончатель
ном утверждении этих программ компетентной комиссией Министерства 
экономики и финансов.

) Денежная единица
7. Коморский архипелаг подтверждает свое желание остаться в зоне 
франка. Создается банк Коморского архипелага с местонахождением
Б Морони; это учреждение обеспечивает, в частности, денежную эмис
сию на Коморском архипелаге.
Финансовая помощь
3. Право издания предписаний на месте о выдаче сумм из средств Инве
стиционного фонда экономического и социайтьного развития (ФИДЕС) предо
ставляется Председателю правительства. Половину ежегодной дотации 
ФИДЕС составляет местный фонд для программ, принимаемых Правительст
вом Коморского архипелага. В отношении другой половины средств, по
лучаемых ежегодно от ФВДЕС, представитель Французской Республики 
осуществляет полномочия по распределению расходов, возложенные на 
главу миссии Французской Республржи по оказанию помощи и сотрудничеству.



Образование
9. Руководитель службы образования в ранге вице-ректора назначает
ся Председателем правительства Коморского архипела.гэ по предстевле- 
нии списка кандидатов, составляемого Министерством национального об
разования. В осзпцествлении своих функций он подчиняется министру 
образования Коморского архипелага. В его ведении находятся все на
чальные, средние и технические з̂ -чебные заведения.
Помощь путем предоставления гражданского и военного персонала 
E  помощь в подготовке кадров
10. Назначение, перемещение и предоставление услуг гражлаяского и 
военного персонала технической помощи осуществляется на условиях, 
применяемых в отношении персонала миссий по оказанию помощи и по 
сотрудничеству. Данное положение не применяется к добровольцам 
технической помощи, работающим в заморских владениях в соответствии 
с законом о национальной службе. Правительство Французской Респуб
лики будет благоприятно относиться к вопросу о первоначальной и по
стоянной подготовке кадров из числа жителей Коморского архипелага.



Поддержание порядка
11. Мобильные бригады и взводы жандармерии ставятся на службу Предсе
дателя правительства Коморского архипелага и находятся в его постоянном 
и непосредственном подчинении.
Правосудие
12. Руководство судебной службой, связь между государственными орга
нами Коморского архипелага и различными судебными учреждениями осу
ществляется Директором судебной службы. Последний подчиняется Предсе
дателю правительства, который назначает его по предложению Хранителя- 
печати. Министерство юстиции будет благоприятно относиться к подго
товке жителей Коморского архипелага к осуществлению функций судебного 
характера, принимая стажеров с Коморского архипелага на специальный 
курс при Национальной школе магистратуры. Оно обеспечивает участие 
жителей Коморского архипелага в работе судебных органов путем допуска 
лиц, даже не имеющих диплома о юридическом образовании,к работе в 
качестве заседателей в судах территории с совещательным голосом и 
допуска на должность временно исполняющего обязанности судьи жителей 
Коморского архипелага в возрасте на моложе 25 лет, имеющих диплом
о юридическом образовании, а также утверждает государственные суды на 
Коморском архипелаге.

3. Участие в осуществлении государственных функций
13. В течение переходного периода правительство Коморского архипелага 
будет участвовать в осуществлении государственных функций на следующих 
условиях:
Оборона :
14. Председатель правительства Коморского архипелага информируется 
о мерах, принимаемых с целью обеспечения безопасности архипелага.
Внешние сношения:
15. Правительство Французской Республики выделяет при различных служ
бах министерства иностранных дел места для стажировки сотрудников из 
числа жителей Коморского архипелага, избравллдх дипломатическую карьеру. 
Оно также допускает коморских служащих к работе в некоторых посольст
вах и постоянных представительствах при международных организациях.
Эти служащие наделяются дипломатическим статусом.
16. Правительство Французской Республики включает официальных лиц 
Коморского архипелага в состав французских делегаций на международных 
совещаниях.



17. При проведении международных переговоров, затрагивающих интересы 
архипелага, правительство Французской Республики обеспечивает коорди
нацию между министерством по делам заморских департаментов и террито
рий и властями Коморского архипелага.
18. При проведении торговых переговоров, касающихся исключительно 
Коморского архипелага и не затрагивающих своими последствиями интере
сы Французской Республики и не нарушающих правил функционирования 
зоны франка, правительство Коморского архипелага уполномочивается 
вступать непосредственно в сношения с третьими странами.
19. Правительство Коморского архипелага может направлять своих пред
ставителей на те международные встречи, на которые оно получает 
приглашения. Власти Французской Республики ставятся об этом в извест
ность.

Назначение представителя Республики
20. Представитель Французской Республики на Коморском архипелаге наз
начается по консультации с Председателем правительства Коморского 
архипелага. Он имеет одного заместителя, который является единствен
ным лицом, у п о л н о м о ч е н н ы м  е г о  замещать, назначаемого в том же порядке. 
Верховный комиссар получает наименование Генерального уполномоченного 
Республики.
Гражданская авиация
21. Руководитель Службы гражданской авиации назначается Министром 
транспорта с согласия Председателя правительства Коморского архипе
лага. Руководитель Службы гражданской авиации уведомляет правитель
ство Коморского архипелага о директивах и инструкциях, направляемых 
ему центральной администрацией, по всем вопросам, связанным с госу
дарственной службой, которой он руководит. Руководитель Службы 
гражданской авиации выполняет под непосредственным руководством 
Правительства Коморского архипелага все задачи, связанные с работой 
гражданской авиации на местных линиях и в особенности на линиях, 
связывающих отдельные острова. Он знакомит власти Коморского архипе
лага с проектами и решениями, касающимися общей политики службы, 
правительства Каморского архипелага участвует во всех переговорах, 
касающихся воздушных перевозок на Коморский архипелаг. Правительство 
Французской Республики предпримет усилия по подготовке, на уровне 
международных требований, кадров из числа жителей Коморского архипе
лага для обеспечения функционирования Службы гражданской авиации з 
будущем. С этой целью правительстве Коморского архипелага ежегодно 
будет выделять четырех граждан архипелага, обладающих общей подготов
кой, соответствующей требуемому уровню.



Управление французского радио и телевидения
22. Директор местного бюро назначается Президентом - Генеральным 
директором Управпения французского радио и телевидения с согласия 
Председателя правительства.

4, Районирование
23. В течение переходного периода с целью укрепления единства архи
пелага, нынешнее территориальное деление которого основывается на 
Законе 1412 от 22 декабря 1961 года, измененном и дополненном Зако
ном 68-04 от 3 января 1Э68 года, будет проводиться политика райони
рования, позволяющая обеспечить права и интересы региональных единиц.

5. Почести и привилегии
24. Во время его официальных поездок Председателю правительства Комор
ского архипелага будут оказываться почести, предокхавяяемые главам^ 
государств. На Коморском архипелаге во время официальных церемоний 
Председатель правительства архипелага будет иметь преимуш,ество перед 
представителем Французской Республики.
25. Меры законодательного и административного характера, необходимые 
для осуществления положений раздела 2 и следующих настоящей деклара
ции, будут приняты до конца 1973 года.

Министр по делам заморских Председатель правительства
департаментов и территорий Коморского архипелага



Г1АВА ХП 
ИСПАНСКАЯ САХАРА

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ
1. Специальный комитет рассмотрел вопрос об Испанской Сахаре на 
своих 912-м, 927-м, 928-м и 930-м заседаниях в период между 14 мая 
и 2 августа 1973 года.
2. При рассмотрении вопроса о территории Специальный комитет цринял 
во внимание положения соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи, 
включая, в частности, резолюцию 2908 (XXVH) от 2 ноября 1972 года
об осуществлении Декларации о предоставлении независимости колониаль
ным странам и народам, в пункте 11 которой Генеральная Ассамблея 
предложила Специальному комитету "продолжать изыскивать соответствую
щие средства для немедленного и полного осуществления во всех терри
ториях, которые еще не достигли независимости, резолюций 1514 (XY) 
и 2621 (ХХ"'̂ ) Генеральной Ассамблеи и, в частности, сформулировать 
конкретные предложения относительно ликвидации остающихся проявлений 
колониализма и представить доклад по этому вопросу Генеральной 
Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии". Комитет принял также во 
внимание положения резолюции 2983 (XXVn) Генеральной Ассамблеи от 
14 декабря 1972 года относительно вопроса об Испанской Сахаре.
3. В ходе рассмотрения вопроса о территории Специальный комитет 
имел в распоряжении рабочий документ (см. приложение 1 к настоящей 
главе), содержащий информацию о решениях, принятых ранее Специальным 
комитетом и Генеральной Ассамблеей, и о последних событиях, касающихся 
территории. Специальный комитет принял также во внимание письмо 
министра иностранных дел правительства Марокко от 13 марта 1973 г.
на имя Генерального секретаря, касающееся этого вопроса -

4. Представитель управляющей державы участвовал в работе Комитета 
в ходе рассмотрения этого пункта.
5. На 912-м заседании 14 мая Председатель информировал Специальный 
коштет, что Постоянный представитель Марокко при Организации Объеди
ненных Наций просил, чтобы вопрос об Испанской Сахаре был рассмотрен 
Комитетом по возможности в ближайшее время и чтобы его делегации было 
позволено участвовать в рассмотрении Комитетом этого пункта 
(A/C.109/rv.912). На этом же заседании Комитет решил удовлетворить 
просьбу Постоянного представителя Марокко об участии в рассмотрении 
этого пункта.

X j  Указанное сообщение было передано в вербальной ноте Гене
рального секретаря от 16 марта 1973 г. на имя постоянных миссий го
сударств-членов Организации Объединенных Наций.



6. в последующем на 927-м заседании 2 июля Специальный комитет ре
шил удовлетворить две другие просьбы со стороны делегаций Мавритании 
и Алжира об участии в рассмотрении этого пункта,
7. Обсуждение этого пункта имело место на 927-м и 928-м заседаниях 
2 и 5 июля. На первом из этих заседаний представители Марокко,
Алжира, Мавритании, Испании, Председатель и представитель Австралии 
сделали заявления (А/АС.109/Ру.927). На 928-м заседании заявления 
были сделаны представителями Алжира, Мавритании, Испании, Мали, Конго 
и Председателем (А/АС.109/PV.928),
8. 18 июля среди членов Специального комитета было распространено 
письмо заместителя Постоянного представителя Испании при Организации 
Объединенных Наций от 12 июля 1973 г. на имя Генерального секретаря, 
касающееся этого вопроса (см. приложение П к настоящей главе).

В. РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
9. На 930-м заседании 8 августа после заявлений, сделанных пред
ставителем Мали, Председателем и представителями Берега Слоновой 
Кости и Ирака (А/АС.109/PV.930 и Согг.1), Специальный комитет ре
шил отложить рассмотрение вопроса об Испанской Сахаре до завершения 
консультаций между непосредственно заинтересованными государствами- 
членами .
10. На этом же заседании Специальный комитет решил направить Гене
ральной Ассамблее рабочий документ, упомянутый в пункте 3 выше, чтобы 
содействовать рассмотрению этого пункта Четвертым комитетом. Принимая 
это решение, Специальный комитет вновь подчеркнул настоятельную необ
ходимость принятия без дальнейших задержек всех мер, с тем чтобы народ 
территории мог осуществить свое неотъемлемое право на самоопределение 
в соответствии с положениями резолюции 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи 
от 14 декабря 1960 года. В этой связи Комитет решил привлечь внимание 
Генеральной Ассамблеи к тому, что ад1линистративная держава должна быть 
призвана принять немедленные шаги по принятию миссии Организации 
Объединенных Наций, как это предусматривается в пункте 5 резолюции 
2983 (ХХТП).
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A. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ Р Ж Е Е  СПЕЦИАЛЬНЫМ КОШТЕТОМ И
ЗЖНЕРАЛШОЙ АССАМБЛЕЕЙ

1о Вопрос о территории Испанскгя Сахара рассматривался Специальным 
комитетом начиная с 1963 года и Генеральной Асса1мблеей - с 1965 года. 
Решения Специального комитета, касающиеся территории, излагаются в 
его докладах Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой и двадцать 
первой-двадцать седьмой сессиях а/.
2 о Текст резолюции 2983 (xxvil) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 
1972 года, касающийся Испанской Сахары, предоставлен в распоряжение 
членов Комитета.

В .  ИНФСРВДИЯ О TEPPHTCPM'Í^/

1. СБЩИЕ СВЕДБНШ

3. Испанская Сахара расположена на атлантическом побережье африкан
ского континента и граничит с Марокко и Алжиром на севере и с Маврита
нией на юге и востоке. Площадь территории Испанской Сахары составля
ет примерно 28С ССС кв= км, большая часть которой является пустыней 
или полупустыней.
4. Согласно "Болетин офисиаль де ля провршсиа дель Сахара" от
15 сентября I97I года, на 31 декабря 1970 года общая численность насе
ления территории составляла 76 425 человек, из которых 24 048 прожи
вали в столице Эль-Аюн, з. б 692 человека в Вилья-Сиснерос. В резуль
тате движения национального сопротивления за освобождение территории 
почти 600 ООО беженцев из Испанско1Й Сахары проживают в настоящее 
время в соседних странах - Алжире, Мавритании и Марокко.

а/ Последние решения см. в Официальных отчетах Генеральной 
Ассамблеи, двадцать пятая сессия, догГо.тхнение № 23 (Á/8023/Rev . 1 ) , 
глава IX, пункты “F  и 9; там жеГдаадцать шестая сессия, дополнение 
№ 23 (А/8423/Rev „ 1) , глава X, пункт 5/ там же, двадцать седьмая 
сессия, дополнение Ng 23 (A/8723/Rev. l) , глава XII, пункт 5°

¿/ Этот раздел основывается на информации, взятой из опублико
ванных источников, и на информации, переданной Испанией Генеральному 
секретарю i июля 1972 года в соответствии со статьей ?3е Устава 
Организации Объединенных Наций, за год, заканчивающийся 31 декабря 
I97I года.



2 о КОНСТИТУЦИОННЫЕ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ 
Конституционные мероприятия

5 о Как отмечалось ранее, испанское управление этой территорией 
основывается на законе от 21 апреля I96I года с поправками, внесен
ными декретом от 29 ноября 1962 года. Территорией управляет генерал- 
губернатор, который назначается Советом министров Испании и через 
которого центральные органы испанского правительства осуществляют 
такую же власть, как и в провинциях метрополии Испании, Генеральный 
секретарь, который также назначается Советом министров, возглавляет 
административные службы, за исключением органов судебной власти к 
военного ведомства, и является вторым главным лицом в территории,
б, В этой территории существует двухступенчатая структура местного 
управления, состоящая из "Кабильдо провинсиаль", юрисдикция которой 
распространяется на всю территорию, и на более низком уровне двух 
муниципальных советов (в Эль-Аюн и Вилья-Сиснерос) и двух местных 
советов (в Омара и Гуера), В сельских районах в каждой кочевой общи
не имеется свой совет или йема’а (известный также под названием 
"джемаа"),
7= В состав "Кабильдо провинсиаль" входят 14 человек, из которых 
два человека представляют муниципальные и местные советы, щесть 
человек представляют советы кочевых племен (йема’а) и шесть человек 
представляют объединения, например промышленные, коммерческие, 
культурные и профессиональные организации. Эти объединения также 
играют определенную роль, наряду с вождями племен, в выборах членов 
муниципальных и местных советов. Каждый муниципальный совет воз
главляется "алькальде" (мэром), однако число членов различно, В 
городе Эль-Аюн в состав совета входят 13 человек, включая мэра; 
в городе Вилья-Сиснерос в состав совета входят 9 человек, а каждый 
местный совет в городах Смара и Гуера насчитывает 5 человек, включая 
мэра. Число членов советов кочевых племен различно: в каждый совет
входит традиционный вождь племени и советники, число которых про
порционально числу старейшин в данной общине,
8, Помимо местных органов власти, которые описаны выше, в этой 
территории имеется Генеральная Ассамблея (также известная под назва
нием "йема’а"), которая была создана декретом от 11 влая 196? года,
В состав "йема’а" входят вожди племен и 40 представителей, избираемых 
племенами или кочевыми союзами территории. Председатель "Кабильдо 
провинсиаль"и мэры городов Эль-Аюн и Вилья-Сиснерос также являются 
членами "йема’а". Согласно этому декрету функции "йема’а" заключа
ются в предоставлении консультаций по вопросам, касающимся террито
рии, в частности по вопросам, касающимся экономического и социально
го развития, "Йема’а" собирается, как правило, через каждые два

^  0 , 0



месяца, но генерал-губернатор и председатель "йема’а" при поддержке 
одной трети членского состава могут созывать чрезвычайные сессии для 
рассмотрения срочных вопросов»
9» Как сообщалось ранее, последние выборы в "йема’а" проводились 
в январе I97I года» Различные племена, населяющие эту территорию, 
были представлены следующим образом:

Племя Члены
Р ’гхеба Сахель 9
Изаргиен 5
Айт Ласен 2
Аросьен 2
Улад Делим 5
Улад (Гидрарин 3
Северное племя 1
Племя Чорфас I
Южное племя 1

10» На первом заседании вновь избранной "йема’а", которое проходило 
в феврале месяце, г-н Ятри Улд Саид Улд Джумани из племени Р ’гхеба 
и г-н Баба Улд Хассена Улд Ахмед Баба из племени Улад Делим были 
избраны председателем и заместителем председателя» Позднее "йема’а" 
учредила 9 комиссий для рассмотрения следующих вопросов: образование,
сельское хозяйство, животноводство, здравоохранение, торговля, жилищ
ное строительство, общественные работы, строительство колодцев и 
обеспечение водоснабжения и туризм» В состав каждой комиссии входит 
от 9 до 13 членов»



Новые законодательные меры
11. Декретом № 2349/1972 от 19 августа правительство Испании 
ввело некоторые административные и законодательные изменения
с целью удовлетворения нужд изменяющейся структуры народоняселения 
в территории, Б частности расширенг4я городских районов. Новое 
законодательное положение предусматривает юридическую реорганизацию 
территории с целью привести ее в соответствие с организацией суда 
в Испании: мировой судья, муниципиальные и региональные трибукалк
и трибунал территории.
12. Правительственным указом от 1 декабря 1972 года Генеральный сек
ретариат Администрации развития был разбит на следующие отделы:

Технический отдел. Отдел по вопросам персонала и общим вопросам, 
Отдел внутренней политики. Отдел информации. Отдел по вопросам 
морского рыболовного промысла. Службы по вопросам горного дела 
к промышленности. Центральная слуокба телесвязи, Отдел культур
ных сношений, а также архивы, библиотека и документация по 
вопросам Африки.

13. Комментируя эти действия в сообщении на имя Генерального 
секретаря от 13 марта 1973 года, постоянный представитель Марокко 
заявил, что эти меры "усилили административную и институционную 
зависимость территории от властей метрополии".
14. Выходящая в Марокко ежедневная профсоюзная газета "Махареб 
Информейшн де Магреб" писала ’ декрет явился "маневром, направлен
ным на ликвидацию независимости территории. Газета ги^сала далее, что самоопределение территории может носить подлинный характер
лишь Б том случае, если территория будет сначала объявлена неза- 
вимксой, и что любой референдум в рамках колонрхальных структур 
будет лишь маневром, направленным на видоизменение колониализма.

Декларация "Гема’а"
15. Б февх^але 1973 года поступило сообщение о том, что Генеральная 
Ассамблея Сахары "Гема’а", направила главе испанского государства 
декларацию от 20 февраля, выражающую чаяния населения. В своей 
декларации "Йема’а" заявила о решимости "пресекать все попытки 
извне, направленные на вмешательство в ее внутренние дела, решать 
которые правомочна лишь ока одна; что лишь нахзод Сахары имеет 
право определять свою судьбу без давления и вмешательства извне"
и "... что безопасность и целостность ее тер^/'итории и населения 
должны всегда быть гарантированы, чтобы народ Сахары осуществил 
свое право на самоопределение и обеспечил большее учэ.стие в управ
лении территорией". "Йема’а" просила главу испанского государства



гарантировать, чтобы "... существующие правовые институты могли 
постепенно развиваться с целью обеспечить большее участрю народа 
Сахары в функциях и обязанностях, связанных с внутренним управле
нием своей территорртей," и "чтобы верховная власть народа Сахары 
по-прежнемз?- принадлежала главе испанского госз^дарства, а ...
Испания по-прежнему представляла Сахарз̂  ̂на междзшародном зфовне 
и гарантировала ее территориальную целостность к защиту ее границ".
16. После опзгблРжованЕЯ заявления постоянный представитель Марокко 
при Организации Объединенных Наций в своем письме от 13 марта (см. 
пз^нкт В выше) охарактертизовал декларацию "Нема’а" как действие, 
благодаря которому Испания "игнорировала свои собственные обяза
тельства и многочисленные междзшародные резолюции (^включая резо
люцию 2983 (XXVII) Ассамблеи от 14 декабря 1972 года)". РСроме 
того со стороны Марокко было выражено мнение, что эти действия 
представляют собой продолжение Испанией, "при ее одностороннем 
курсе, проведения новых действий и мер, как административных, так
и политических, с целью сохранения и усиления ее господства над 
территорией".
17. В конце февраля поступило сообщение^о том, что послы Испании 
в Марокко и Алжире передали декларацию "Нема’а" правительствам 
этих двз^х стран с целью информировать их. 27 февраля в алжрфской 
прессе появилось сообщение о том, что, когда министру иностранных 
дел Алжира вручили текст декларации, он напомнил послу Испании о 
позиции Алжира к других стран этого района, занимаемой в вопросе 
об Испанской Сахаре.
18. 10 апреля постоянный представитель Испании при Организации
Объединенных Нации направил сообщение на имя Генерального секре
таря с текстом^ декларации и ответом главы испанского государства 
председателю "Йема’а" от б марта. В своем ответе генерал Фран
циско Франко заявил, в частности, что он дал з^казание своему 
правительству "изучить /декларацию/ самым внимательным образом
и предложить надлежащие меры", которые он "вскоре представит 
на рассмотрение Генеральной Ассамблеи /Сахары/, с тем чтобы 
она высказала свои замечания и предложенрш. До середины июня 
1973 года не было получено сведений относительно результатов 
этого изучения.
19. Следует напомнить, что,для того чтобы обеспечить общий подход 
к проблеме Испанской Сахары, было проведено несколько зтапов кон
сультаций между тремя заинтересованными странами Северной Африки. 
Например, в сентябре 1972 года после консз/льтаций в Нуакшоте 
между министрами иностранных дел Мавританки и Марокко, в Рабате 
было опубликовано совместное коммюнике, в котором обе страны



заявляли, что они будут по-прежнему предпринимать усилия, направлен
ные на скорейшую деколонизацию Испанской Сахары с/. После новых 
событий проводились дальнейшие консультации.
20. Б начале мая 1973 года состоялась другая конференция министров 
иностранных дел Алжира, Мавритании и Марокко, на которой среди про
чего был рассмотрен вопрос о "развитии положения в Сахаре, до сих 
пор находящейся под испанским господством". В коммюнике, опубли
кованном после конференции, министры иностранных дел осудили сдер
живающие маневры испанского правительства, с помощью которых оно 
пытается уйти от своих обязательств по выполнению решений Органи
зации Объединенных Наций. Они вновь подтвердили желание своих 
правительств ускорить достижение подлинной деколонизации территории. 
Согласно коммюнике планируется также совещание трех глав прави
тельств для определения плана действий.
21. В мае 1973 года Совет министров Организации африканского 
единства (ОАЕ) принял резолюцию по Испанской Сахаре о/.
В этой резолюции Совет министров, среди прочего, осудил сдерживаю
щие маневры испанского правительства, с помощью которых оно пытает
ся уйти от возложенных на него обязательств и от выполнения соот
ветствующих решений международных органов, с тем чтобы по-прежнему 
сохранять обстановку, чреватую опасностью возникновения напряжен
ности в районе; выразил свою полную солидарность с народом Сахары, 
находящейся под испанским управлением; вновь призвал Испанию 
создать климат политической свободы, необходимой для подлинного 
выражения воли народа; и настоятельно призвал Организацию Объеди
ненных Наций немедленно взять на себя ответственность в связи с 
этой проблемой, обеспечив быстрое применение процедзфы, установлен
ной в соответствующих резолюциях относительно полной деколонизации 
района.

с/ Краткий отчет об осуществленных ранее скоординированных 
действиях Марокко, Ш[авритании и Алжира в отношении проблем региона, 
Б том числе Испанской Сахары см. в Официальных отчетах Генеральной 
Ассамблеи, двадцать седьмая сессия, дополнение № 2'3~"(Â/8725/Rev. 1 ) ,  
глава XII, приложениепункты 13-14.

d /  C M /R es.501.



5 о ОСВОБОДИТЕЛЬНАЯ БОРЬБА
Национально-освободительное движение

22. Согласно сообщению,опубликованному в газете "Монд", более двух 
лет тому назад в Марокко под руководством г-на Эдуардо Моха было со
здано освободительное движение Испанской Сахары, известное как Дви
жение сопрот11Вления синих людей (МОРЕХОБ) (Kouyanent de resistance des 
Hommes bleus) (.'DREHOB), название которого определяется синим цветом одеж
ды, которую носят участники этого движения. Цель МОРЕХОБ состоит в 
том, чтобы освободить Испанскую Сахару из-под господства Испании, 
оно также объявило о своих намерениях мобилизовать народ территории 
и подготовить для этой цели кадры командиров. В марте 1973 года в 
Алжире была создана штаб-квартира МОРЕХОБ.

Сообщения об инцидентах
25. В результате мер, принятых правительством Испании в июле 1972 го
да, в соответствии с которыми все сведения о Испанской Сахаре рассмат
риваются как "секретная информация" ^/, было получено незначительное 
число новостей о событиях внутри территории. Однако иногда просачи
вались сведения о столкновениях между испанскими войсками и местным 
населением. Например, говорят, что в марте 1975 года оппозиционные 
источники в Мадриде распространили неподтвержденные сообщения о пред
полагаемой кровавой расправе в Испанской Сахаре. Утверждалось, что 
3 феврале испанские войска открыли огонь в ходе демонстрации в 
Зль-Аюне и что 60 человек было убито. Официальный представитель 
ъинистерства иностранных дел Испании опроверг это сообщение.

4. ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ
24. Согласно сообщениям печати, главнокомандующий испанских войск, 
генерал Диез Алегрия, посетил Испанскую Сахару в январе 1973 года.
Зо время его визита он провел инспекционную поездку в район Эль-Аюн, 
в район фосфатных месторождений в Бу-Краа, а также в район Смара,
1’де, как говорят, он руководил военными маневрами испанских военных 
подразделений, расположенных в этом районе. Согласно сообщениям,
он посетил также районы Махбес и Гуелта Симмур и находящееся там 
военное заведение.

5. ЭКОНОМИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ
25. Интерес к Испанской Сахаре возрос в связи с обнаружением в по
следние годы на её территории гигантского подземного озера пресной 
воды и обширных залежей фосфатов (см. ниже). Ниже кратко приводится 
последняя информация об этих источниках, а также другие аспекты 
экономического положения территории.

<èj Там же, пункт 1 7.
А .



Подземное озеро
26. Говорят, что озеро, обнаруженное в 1964 году на глубине около 
I 400 футов и имеюшее п^ютяженность около 60 миль и глубину от 50 до 
200 футов является самым крупным в мире подземным озером пресной 
воды. Высказываются надежды, что Kor,üa-mî6;7Hb вода i-î3 этого  озера 
сможет преобразовать засушливый район в район сельскохозяйственного 
производства.

Фосфаты
27- Обнаруженные в 194? году залежи фосфатов расположены в Бу-Краа 
приблизительно в 100 километрах вглубь территории от порта Эль-Аюн, 
Согласно оценкам запасы Фосфатов составляют около 1,6 млрд, тонн, 
при среднем содержании чистого форфата 51 процент, и это месторожде
ние является самым крупным в мире,
28. После широких обследований и бурильных работ, производившихся 
испанской компанией "Институте насиональ де индустрия" (МНИ), кото
рая обнаружила это месторожение, и после безуспешных переговоров с 
рядом американск1-1х и европейских компаний разработка фосфатных место
рождений была поручена испанской государственной компании "Эмпреса 
насиональ минера дель Сахара" (ЭНМС),и при содействии ряда иностран
ных фирм,с которыми был подписан контракт о поставках необходимого 
оборудования и осуществления работ, был получен долгосрочный кредит. 
Была образована компания "Фосфатос де Бу-Краа С,А" с капиталом
5 млрд. песета г/. Эта компания целиком принадлежит Ш И .  Согласно 
информации, ony"^nHKOBaHHoñ в печати,к числу иностранных Фирм, зани
мающихся разработкой фосфатных месторождений в Бу-Краа, относятся 
"Крупп" (Федеративная Геспублика Германии); "Стгабаг" (Федеративная 
Республика Германии); "Мерсент" (Франция); "Компани женераль 
тт’антет-!гриз электрик" (Фракция); и "Компани эуропезнь де телетракс- мисьён'" (франция)'.
29. Ожидается, что на первом этапе производства добыча фосфатов до
стигнет 3 млн. тонн в год, а на втором этапе - 5 млн, тонн. Ожидает
ся, что на третьем этапе добыча стабилизируется на уровне 10 млн. 
тонн в год. Согласно сообщениям, такие темпы добычи руды, возможно, 
сохранятся в течение 150 лет. Согласно оценкам,капиталовложения в 
эти месторождения составят от 20 до 25 млрд. песета. Согласно сооб
щениям, общая сумма капиталовложений может быть компенсирована в те
чение десятилетия,
30. Первоначальная пробная партия 6 ООО тонн фосфатной руды была 
отправлена в Японию, где она проходит промышленную проверку. Другая 
партия была отправлена в Гуэлва, расположенном на юго-западе Испании, 
где создается комплекс по производству фосфорной кислоты.

f/ 1,00 долл. США равняется 68,91 испанских песета,



51. Согласно имеющейся информации,с разработкой месторожений связаны 
следующие пять проектов: а) процесс добычи с помощью 2 200-тонного 
экскаватора, Ь) строительство конвейерного транспортера для транспор
тировки руды, соединяющего Бу-Краа с прибрежными установками, находя
щимися на расстоянии 100 километров. Конвейер сможет транспортировать 
2 ООО тонн со скоростью 4 метра в секунду; с) строительство электро
станции, оснащенной тремя комплексами дизельных установок, имеющих 
мощность 15 Мва (мегавольт-ампер) и одним комплексом паровых устано
вок, имеющих мощность 25 Мва для обогащения минерала. Сюда относит
ся также завод по обессолеванию морской воды, который сможет ежеднев
но обессолевать 5 500 кубических метров морской воды; d) строитель
ство хранилища, вмещающего 500 ООО тонн промышленной фосфатной руды, 
которое будут обслуживать два конвейерных транспортера, каждый из ко
торых имеет грузоподъемность 2 ООО тонн в час; е) строительство де
ревянных причалов и пирс для погрузки руды, один из которых 
предназначен для судов грузоподъемностью 100 ООО тонн, а два других - 
для судов грузоподъемностью до 60 ООО тонн.

Государственные финансы
52. Бюджетная смета на I97I календарный год составляла 1 млрд. песе
та. Основными статьями дохода являлись следующие: прямые налоги —
25 млн. песета; косвенные налоги — 85 млн. песета; поступления от 
почтового обслуживания, от службы связи и здравоохранения - 18 млн, 
песета. Основными статьями расходов являлись следующие: оклады и
заработная плата - 585 млн, песета; товары и услуги - 108 млн. песе
та; и расходы по пенсионному обслуживанию, социальному обеспечению
и другие расходы - 55 млн. песета.

Животноводство и рыболовство
53. Согласно сообщениям, в 1969 году Испанская Сахара имела следу
ющее поголовье животных: 56 200 верблюдов; 145 400 коз; 18 ООО жи
вотных разношерстных пород; 2 400 ослов; 400 зебу; 200 свиней и
5 200 других видов животных.
54. Согласно сообщениям, рыболовство является одним из наиболее 
производительных видов экономической деятельности территории. В I96Q 
году улов рыбы составил 6 661 тонну на сумму 518 млн. песета.

Водоснабжение
55. До I960 года на территории существовало примерно 150 водных ис
точников, Большинство из них представляли простые колодцы, имеющие 
глубину не более трех метров и воду с большим содержанием соли, В то 
же самое время единственными постоянными источниками воды, дающими 
ее в достаточном количестве, являются источники, расположенные в 
Аюн-Гандус, Эль-Фарсиа, Маатал-Лах и Омара, причем в среднем ежедневно



эти источники дают I 15O куб. метров воды, С ïex пор водные источни
ки были улучшены, и к 1970 году средняя глубина колодцев была увели
чена до 91 метра, а постоянные источники воды дают ежедневно свыше 
50 ООО куб. метров воды.

6. СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ И УСЛОВИЯ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ
3 др аз о охр ан ен и е

»
56. Согласно информации, представленной управляющей державой за
1971 год, в Эль-Аюне имеются следующие медицинские учреждения: боль
ница общего назначения, передвижной амбулаторный пункт и ди^.пансер 
для женщин. Существует также детская консультация в Смаре. Кроме 
этого существуют амбулаторные пункты в Смаре, Буера, Аусерде, Саоре, 
Эчдейрие, Махбесе, Кабо Боджадоре и Ааргубе; больница и передвижной 
амбулаторный пункт в Вилья-Сиснеросе; и две санитарные станции: одна 
в хагунья и Едчере, а другая в Бир Ензаран и Тичле.
57. В 197I году в Испанской Сахаре было 26 докторов, 25 фельдшеров, 
2 акушерки, 44 санитарных работника и 22 патронажные сестры.

Образование
38. Новых сведений о школах на территории не имеется. Предыдущая 
информация, относящаяся к I968-I969 учебному году, сообщалась в
1972 году ^/.

£_/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая 
сессия, дополнение Ng 23 (A/8723/Rev.i), глава XII, пункты 23-25.
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ПИСЬМО ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПОСТОЯННОГО ПРЕЛСТАВИТЕЛЯ ИСПАНИИ ПРИ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕЛМНЕННЫХ НАЦИЙ ОТ 12 ИЮЛЯ 1973 ГОЛА НА 

ИМЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ

В связи с рабочим документом, подготовленным секретариатом 
Специального комитета по вопросу о ходе осуществления Лекларапии 
о предоставлении независимости колониальным странам и народам а/, 
имею честь сообщить Вам следующее:

В пункте 4 упомянутого документа говорится, что "согласно заявле
ниям движения национального сопротивления за освобождение территории 
почти 600 ООО беженцев из Испанской Сахары проживают в настоящее 
время в соседних странах - Алжире, Мавритании и Марокко".

Лживый, нереальный и баснословный характер этого заявления 
вносит лишь путанипу в отношении обстоятельств, сложившихся на 
территории, общая численность населения которой, как об этом гово
рится в том же самом пункте, согласно данным официального бюллетеня 
провинции, составляла на 31 декабря 1970 года 76 425 жителей.

В пункте 14 того же самого рабочего документа приводится заяв
ление, сделанное в выходящей в Марокко профсоюзной газете "Инфор
мейшн де Магреб", согласно которому любой референдум "в рамках коло
ниальных структур" будет лишь маневром, направленным на видоизмене
ние колониализма.

Резолюция 2983  (xxvil) Генеральной Ассамблеи, следуя доктрине, 
провозглашенной Организацией Объединенных Наций, как раз призывала 
управляющую державу принять конкретные меры, направленные на то, 
чтобы гарантировать подлинный характер упомянутого референдума.

В пункте 16 рабочего документа приводятся некоторые утверждения, 
содержащиеся в письме Постоянного представителя Марокко при 
Организации Объединенных Наций. Согласно этим заявлениям. Декларация 
Генеральной Ассамблеи Сахары "Иема’а" является действием ("а manoeuvre", 
согласно французскому тексту) Ъ/, благодаря которому Испания'^игнори
руя свои собственные обязательства и многочисленные международные 
резолюции, стремится "сохранить и усилить свое господство над 
территорией".

*Ранее выпущено под условным обозначением А/АС.109/428. 
а/ См. приложение I к настоящей главе, 
ъ/ Там же.



В этой связи желаю заявить, что правительство Испании, по пору
чению Его Превосходительства Главы государства, изучает Декларацию 
Ёема’а в рамках прогрессивного развития существующих законных ин
ститутов, и с учетом желания сахарского народа самому определять свое 
будущее. Таким образом желаю решительно отвергнуть утверждение о 
том, что Испания стремится соххэанить и усилить свое "господство" 
над территорией Сахары.

В рабочем докувленте приводятся также сообщения печати, касаю
щиеся территории Сахары. Авторы некоторых этих сообщений неизвест
ны, а другие, как следует из самого документа, считаются "неподтвер
жденными" слухами. Постоянное представительство Испании считает, 
что распространение этого вида информации не содействует лучшему 
пониманию проблем, возникших в территории Сахары и не способствует 
созданию благоприятных условий для развития процесса самоопределе
ния .

В отношении разработки фосфатных месторождений в Бу-Краа в 
•пункте 28 признается, что эта компания целиком принадлежит ИНИ. 
Однако, вопреки такому действительному положению вещей, прибегают 
к двусмысленности, чтобы представить в виде участников разработки 
этих месторождений компании, которые либо не осуществляют никакой 
деятельности в территории, либо предоставляли услуги в соответствии 
с контрактом и которые не принимают никакого участия ни в разработке 
месторождений и не имеют никакого отношения к собственности данной 
компании.

Прошу Вас, г-н Генеральный секретарь, распространить настоящее 
письмо в качестве официального документа Специального комитета.

Антонио ЭЛИАС 
Заместитель Постоянного
представителя Испании 

при Организации 
СТбъединенных Наций 

Временный поверенный~в делах, врио



ГЛАВА ХШ 

ГИБРАЛТАР

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ

1. Специальный комитет рассмотрел вопрос о Гибралтаре на своем 
946-м заседании 28 августа 1973 года.
2. При рассмотрении вопроса о территории Специальный комитет при
нял во внимание положения соответствующих резолюций Генеральной 
Ассамблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (XXVIl) от 2 ноября 
1972 года об осзпцествлении Декларации о предоставлении независимости 
колониальным странам и народам, в пункте 11 которой Генеральная 
Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать изыскивать 
соответствующие средства для немедленного и полного осзществления
во всех территориях, которые еще не достигли независимости, резо
люций I5I4 (XV) и 2621  (XXV) Генеральной Ассамблеи, в частности, 
сформулировать конкретные предложения относительно ликвидации остаю
щихся проявлений колониализма и представить доклад по этому вопросу 
Генеральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии". Комитет при
нял также во внимание решение, принятое Генеральной Ассамблеей 
18 декабря 1972  г. относительно вопроса о Гибралтаре 1/.
3. В ходе рассмотрения вопроса о территории Специальный комитет 
имел Б распоряжении рабочий документ, подготовленный Секретариатом 
(см. приложение к настоящей главе), содержащий информацию о решениях, 
принятых ранее Комитетом, а также Генеральной Ассамблеей, и послед
них событиях, касающихся территории.

В. ГЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОШТЕТА
4. На своем 946-м заседании 28 августа 1973 г. после заявлений 
представителя Индии и Председателя (A/a c.109/PV.9^6) Специальный 
комитет решил без возражений передать Генеральной Ассамблее рабо
чий документ, упомянутый в пункте 3 выше, чтобы содействовать рассмо
трению этого пункта Четвертым комитетом, и, с учетом любых указаний, 
которые Генеральная Ассамблея может дать в этой связи на ее двадцать 
восьмой сессии, рассмотреть этот пункт на своей следующей сессии.

1/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая 
сессия, дополнение № 30 (А/873077 стр. 90 английского текста.
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A. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОШТЕТОМ 
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ

1. Вопрос о Гибралтаре рассматривается Специальным комитетом с 
1963 года и Генеральной Ассамблеей с 1965 года. Решения Специаль
ного комитета, относящиеся к этой территории, излагаются в его 
докладах Генеральной Ассамблее на ее восемнадцатой-двадцать седь
мой сессиях а/.
2. 25 августа 1972 года Специальный комитет принял решение пере
дать Генеральной Ассамблее рабочий документ, подготовленный Секре
тариатом, чтобы облегчить рассмотрение этого пункта в Четвертом 
комитете, и, в соответствии с директивами, которые может принять 
Генеральная Ассамблея в этой связи, рассмотреть этот пункт на своей 
следующей сессии. 18 декабря 1972 года Генеральная Ассамблея по
становила отложить рассмотрение вопроса о Гибралтаре до своей двад
цать восьмой сессии.

В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ-/
3. Информация о территории содержится в докладах Специального 
комитета Генеральной Ассамблее на ее восемнадцатой-двадцать седьмой 
сессиях. Ниже излагается дополнительная информация.

а/ Самые последние доклады см. в Официальных отчетах Генераль
ной Ассамблеи, двадцать четвертая сессия, дополнение № 2'3 J T / 7 b 2 ~ 3 j  
Rev.'ïT'," глава XI, пункт 6; там же, двадцать пятая сессия, дополне
ние № 23, (A/8023/Rev.l), глава X, пункт 5; там же, двадцать шестая 
сессия, дополнение № 23 (A/8423/Rev.l), глава XI, пункт 5; там же, 
двадцать седьмая~“сессия, дополнение № 23 (A/8723/Rev.l), глава XIII, 
пункт 5*

ъ/ Содержащаяся в настоящем разделе информация получена из 
опубликованных источников и дополнительной информации, переданной 
Генеральному секретарю Соединенным Королевством Великобритании и 
Северной Ирландии в соответствии со статьей 73е Устава Организации 
Объединенных Наций 9 августа 1973 года за год, закончившийся 
31 декабря 1972 года.



1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

4. Согласно официальным подсчетэ.м население Гибралтара на конеп 
197S года было следующим:

Гибралтарцы 19 007
Дрзггие британские

поданные 6 511
Ино с транцы 3 736

29 254
2. ПОЛИТИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ 

Беседы между Соединенным Королевством и Испанией
5. Как уже сообщалось ранее, между Соединенным Королевством и 
Испанией имели место новые беседы по вопросу о Гибралтаре в период 
с 27 февраля по 1 марта 1972 года в ходе официального визита в 
Мадрид государственного секретаря Соединенного Королевства по ино
странным делам и делам Содружества наций; с 19 по 21 июля 1972 го
да, когда министр иностранных дел Испании посетил Лондон, и в сен
тябре р ходе двадцать седьмой сессии Генеральной Ассамблеи
в Нью-Йорке.
6. Позднее, на 2053-м пленарном заседании Генеральной Ассамблеи 
4 октября 1972 года испанский министр иностранных дел выступил с 
заявлением, в котором он отметил, что в соответствии с доктриной, 
которая была неоднократно установлена Организацией Объединенных 
Наций при поддержке подавляющего большинства ее членов, было приз
нано право Испании на деколонизацию Гибралтара, который, до тех 
пор, пока он остается в руках Соединенного Королевства, представ
ляет собой анахроничное наследие колониальной политики, не имеющей 
оправдания в нынешние времена. Министр заявил, что на протяжении 
1972 года он и государственный секретарь Соединенного Королевства 
по иностранным делам проводили беседы, которые они намерены про
должить. Правительство Испании надеется, что правительство Соеди
ненного Королевства осознает необходимость возможно скорейшего за
вершения этих бесед, в результате которых было бы выработано со
гласованное решение, кладущее конец колониальному положению Гиб
ралтара и восстанавливающее территориальную целостность Испании 
при соблюдении интересов населения Гибралтара. Таким образом, если 
не оглядываться на прошлое, а глядеть вперед, окажется возможным 
установить новые прочные взаимоотношения между Испанией и Соединен
ным Королевством, основанные на дружбе и сотрудничестве в рамках 
объединенной Европы.



7. Дальнейшее обсуждение вопроса о Гибралтаре между г-ном Грегорио 
Лопес Браво, министром иностранных дел Испании, и сэром Алеком 
Дуглас-Хьюмом, государственным секретарем Соединенного Королевства, 
имело место в ходе официального визита сэра Алека в Мадрид с 27 по
28 ноября 1972 года по приглашению министра иностранных дел Испании.По 
завершению этого визита в Мадриде было выпущено коммюнике, в кото
ром говорилось, что "оба министра провели беседы, затрагивающие 
широкий круг вопросов, и ,в частности, проявив конструктивный под
ход, они подробно рассмотрели вопрос о Гибралтаре и постановили 
продолжать на том же зфовне работу над этим вопросом, которая все 
еще не достигла достаточной зрелой стадии, для того чтобы присту
пить к официальным переговорам. Следующие рабочие совещания обоих 
министров состоятся в Лондоне в апреле 1973 года".
8. После своего визита в Мадрид, государственный секретарь Соеди
ненного Королевства заявил в ответ на вопрос в ходе телевизионного 
интервью, что Испания не согласилась снять блокаду Гибралтара.
Испания разъяснила свою позицию в отношении блокады на первом за
седании, и в то время Соединенное Королевство вынуждено было "согла
ситься с положением, как оно есть". По его мнению, Соединенное 
Королевство и Испания улучшили свои взаимоотношения и обе страны 
попытаются изыскать какое-то решение.
9. В декабре 1972 года сэр Алек Луглас-Хьюм заявил в Палате 
общин, что позиция Великобритании по вопросу об удовлетворении при
тязаний Испании в отношении ее суверенитета над Гибралтаром была 
ясно изложена в преамбуле Конституционного постановления Гибрал
тара, которым руководствуются отношения его правительства с Гибрал
таром. В преамбуле этого постановления было заявлено, что Соеди
ненное Королевство не уступит суверенитета против воли народа 
Гибралтара. Это обязательство остается в силе и не возникает во
проса об отказе от него или о невыполнении такого заверения. Нет 
оснований для конфликта между Испанией и Гибралтаром или между Испа
нией и Великобританией. Одного взгляда на карту, - заявил он, - 
достаточно, чтобы показать, что в свое время Испания вынуждена бу
дет стать частью все более интегрируемой европейской системы, когда 
необходимые условия для партнерства будут выполнены в Испании.
Таким образом контакты и диалог должны продолжаться и оба правитель
ства должны по-прежнему прилагать усилия по изысканию основы для 
соглашения по Гибралтару, приемлемого для всех заинтересованных 
сторон. Программа продолжения переговоров по этому вопросу была 
поддержана предыдзщим правительством Гибралтара и ее поддерживает 
нынешнее правительство Гибралтара.
10. Позднее, 8 и 9 мая 1973 года в Лондоне состоялись новые бесе
ды между г-ном Лопесом Браво и сэром Алеком Дуглас-Хьюмом. Тем
не менее по завершении бесед не было выпущено никакого коммюнике



и по возвращении в Мадрид испанский министр иностранных дел заявил, 
что, хотя диалог не зашел полностью в тупик, необходим какой-то 
период времени для рассмотрения положения.
11. Ранее Испания поставила вопрос о Гибралтаре на Совещании по 
подготовке Конференции по безопасности и сотрудничеству в Европе, 
проходившем в Хельсинки в феврале. В декларации, которая, соглас
но газетным отчетам, была распространена на этом Совещании, пред
ставитель Испании, как сообщалось, заявил, что согласие его сто
роны с принципами Конференции не подразумевает согласия со статус- 
кво в Гибралтаре, где имеет место колониальная ситуация, глу
боко волнзпощая испанскзно нацию. Его правительство надеется, что в 
ходе двусторонних переговоров с Соединенным Королевством эту пробле
му удастся разрешить удовлетворительно и в соответствии с резолю
циями Организации Объединенных Наций. Сообщалось, что представитель 
Соединенного Королевства также распространил заявление, в котором
он возражал против испанской декларации на том основании, что Со
вещание в Хельсинки является неподходящим местом для обсуждения 
вопросов, представляющих двусторонний интерес Соединенного Королев
ства и Испании, и что такие вопросы должны решаться путем обычных 
контактов между министрами иностранных дел этих стран. Ни то, ни 
другое заявление не были приняты в качестве официальных докумен
тов Конференции.
12. В своем выступлении в испанском парламенте 20 июля 1973 года 
адмирал Карреро-Бланко, президент Испании, заявил, что его прави
тельство выдвинуло вопрос о своем притязании в отношении Гибралтара 
на совещании в Хельсинки потому, что это вопрос, который Испания 
должна выдвигать при всяком удобном случае и на всех уровнях. Пра
вительству Соединенного Королевства хорошо известно искреннее же
лание Испании приступить в соответствии с резолюциями Организации 
Объединенных Наций к переговорам, имеющим целью покончить с затя
нувшимся колониальным положением и возвратить Гибралтар под суве
ренитет Испании. По его мнению, от Великобритании зависят рассмот
рение представленных им предложений и выдвижение каких-либо новых 
элементов, с тем чтобы переговоры оказались возможными.А тем,добавил 
он временем испанское ггоавительство резервие-'-ет за собой полн^-ю свобо
ду политического решения этого вопроса, который столь долгое вре
мя остается болезненной и открытой раной в душе всех испанцев.
13. За два дня до этого в письме от 18 июля 1973 года на имя 
Генерального секретаря Временный поверенный в делах Постоянного 
представительства Испании изложил позицию своего правительства в 
отношении переговоров, которые проходили между обоими правитель
ствами со времени принятия Генеральной Ассамблеей резолюции 2429 
(XXIII) от 18 декабря 1968 года. Он заявил, что, хотя Испания 
подготовила проект специального режима для защиты интересов населе
ния Гибралтара после деколонизации, Соединенное Королевство не



предприняло никаких усилий для изыскания решения. Вместо этого оно 
прибегло к оправданию положениями конституции, которую она подго
товила и ввела в целях затруднения процесса деколонизации. Оно 
прибегло также к риторическим ссылкам на интересы немногочислен
ного коренного населения, интересы которого Испания всегда учиты
вала. Кроме того, своим постоянным незаконным использованием 
"нейтральной зоны перешейка" и нарушением водного и воздушного про
странства Испании Соединенное Королевство создает серьезную угрозу 
безопасности Испании. Поскольку Соединенное Королевство не прояви
ло готовности к ведению переговоров и сохраняет колониальное поло
жение в Гибралтаре в нарушение Устава Организации Объединенных 
Наций, Испания решила временно прекратить беседы с Соединенным Ко
ролевством. Сославшись на пункт 5 резолюции 2429 (XXIII), Поверен
ный Б делах заявил, что до тех пор, пока Гибралтар не будет деколо
низирован, его правительство вынуждено будет серьезно рассмотреть 
вопрос о принятии таких дополнительных мер,которые оно может счесть 
целесообразными.

Военно-морские маневры
14. В феврале 1973 года от 22 до 25 военных кораблей и 6 вспомога
тельных судов Королевского военно-морского флота принимали участие 
в трехдневных маневрах, проводившихся Организацией Североатланти
ческого договора (НАЮ) в западном районе Средиземного моря. Сооб
щалось, что для этих маневров Соединенное Королевство собрало в 
Гибралтаре крупнейшие за последние десять лет соединения морских 
сил.
15. Направив Соединенному Королевству протест против этих военно- 
морских операций, правительство Испании выразило глубокую озабо
ченность по поводу маневров, которые, как оно заявило, могут небла
гоприятно отразиться на диалоге между обоими правительствами по 
проблеме Гибралтара.
16. Насколько известно, в своем ответе правительство Соединенного 
Королевства утверждало, что маневры носят обычный характер и никоим 
образом не затрагивают интересов или безопасности Испании, и что 
сбор военных судов в Гибралтаре не имеет политических последствий.

Визит в Гибралтар герцога Кентского
17. 12 февраля 1973 года герцог Кентский, являющийся командующим 
полка королевских стрелков, прибыл в Гибралтар с двзгхдневным визитом, 
Герцог встретился с первым батальоном полка и осмотрел военные со
оружения .



3. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
Общие сведения

18. За отчетный период экономика Гибралтара по-прежнему зависела 
главным образом от транзитной торговли и реэкспорта, а также от 
снабжения судов, заходящих в порт, обслуживания туристов и военного 
персонала базы. К числу портовых сооружений территории относится 
небольшая, но имеющая важное значение судоремонтная верфь. Имеется 
также ряд сравнительно небольших предприятий легкой промышленности, 
производящих продукты главным образом для местного потребления.
19- В 1972 году в Гибралтарский порт вошло в общей сложности 
2 245 торговых судов (2 441 - в 197Г г.) общим водоизмещением в 
13,3 млн. регистровых тонн (11,1 млн. - в I97I г.). Из этого 
количества 1 596 были судами океанского типа общим водоизмещением 
в 13 млн. регистровых тонн. Кроме того, в порт заходили 1 373 яхты 
водоизмещением около 33 837 регистровых тонн.
20. Нижеследующая таблица показывает общий объем импорта и экспорта 
за 197I-I972 годы согласно данным, представленным управляющей держа
вой:

Гибралтар: основные товары импорта и экспорта,
“  " 1971-1?72 годы

(в тоннах)
(+) или (-) 
по сравнению 

I97I год If72 год с 1571 годом
Импорт

Общие и насыпные грузы 101 919 112 565
Жидкое топливо 197 165 206 949
Прочие нефтепродукты, включая

смазочные масла 11 479 10 513
Итого; 310 563 330 027

Экспорт (на судах водоизмещением 
свыше 150 регистровых тонн)

+ 10 646
+ 9 784

- *66
+ 19 464

Общий груз 8 207 5 82 ^ 2 378



21. Стоимость импорта (включая топливо) за 1972 год составила
II 124 559 фунтов стерлингов. Экспорт товаров местного происхожде
ния был незначителен.

Государственные финансы
22. За год, завершившийся 31 марта 1972 года, поступления достигли 
5 679 642 ф.ст. и превысили сметные на 994 013 ф.стерлингов. Текущие 
расходы составили 5 559 072 ф.ст., что составило превышение на
1 005 785 ф.ст. по сравнению со сметой. Выплаты по государственной 
задолженности достигли 457 ^5^ ф.стерлингов. Основные статьи текущих 
постзгплений и расходов перечислены в приводимой ниже таблице:

Гибралтар:__ текущие поступления и расходы
(в фунтах стерлингов)

I97I/I972 год
Поступления

Таможня 1 395 444
Портовые пошлины 5Т 191
Лицензии, акцизы и внутренние поступления, 

неклассифицированные иначе 946 310
Судебные или конторские сборы, выплаты 

за особые услуги и субсидии на помощь 401 049
Почта и телеграф 285 854
Аренда правительственной собственности 302 884
Проценты 169 236
Лотерея 122 798
Различные поступления 447 746
Выплата местных органов по займам 41 510
Новые муниципальные службы 1 509 620

5 670 642
Расходы

Социальные службы 1 798 610
Общественные работы 1 002 638
Администрация 257 750



Правосудие, закон и порядок 305 481
Общественные службы (дающие доход) 316 375
Пенсии 327 723
Прочие 412 318
Взнос в Фонд совершенствования и развития 500 ООО
Управление туризма И З  064
Муниципальные службы 523 И З

5 557 072
23. Расходы капитального характера финансируются через посредство 
Фонда совершенствования и развития. В I97I/I972 гг. поступления
в Фонд достигли 2,8 млн. ф.ст. в основном за счет субсидий из фондов 
развития и благосостояния Содружества наций (1,7 млн. ф.ст., выпуск 
облигаций (608 206 ф.ст.) и взнос из общих поступлений (500 ООО ф.ст.). 
Расходы из Фонда за тот же период составили 2,2 млн. ф.ст., из 
которых наиболее крупными статьями были жилищное строительство 
(1 142 514 ф.ст.), муниципальные службы (461 832 ф. ст.) и займы 
на развитие туризма (305 068 ф.ст.).

Гибралтар и Европейское экономическое сообщество (ЕЭС)
24. Согласно заявлению, сделанному б октября 1972 года сэром
Джошуа Хассаном, главным министром, включение Гибралтара в ЕЭС
в соответствии со статьей 227 (4) Римского договора будет отличать
ся от включения Соединенного Королевства в том, что; а) на Гибрал
тар не будут распространяться процедуры общих тарифов; Ъ) на
Гибралтар не будет распространяться общая сельскохозяйственная
политика и с) дополнительный налог на стоимость не будет применять
ся к Гибралтару.
25. Особое значение для Гибралтара имеют следующие статьи Договора; 
статья 48 по вопросу о свободе передвижения трудящихся, т.е. всех 
лиц, получающих зарплату и оклады, за исключением лиц, занятых
на государственной службе; статья 52 по вопросу о свободе прожи
вания граждан государств-членов; статья 54 по вопросу о ликвидации 
ограничений на свободу проживания, включая въезд, и проживание, а 
также приобретение и использование земли; статья 58, ассимилирующая 
статус компаний со статусом физических лиц; статья 59 по вопросу 
об ограничениях на службы, в частности службы коммерческого характе
ра и профессиональные занятия; статья 65 по вопросу введения ограни
чений на лиц, предоставляющих услуги без различий по признакам нацио
нальной принадлежности или места проживания, и статья 67 по вопросу 
о ликвидации ограничений на передвижение капитала, принадлежащего 
лицам, проживающим в государствах-членах.



26. В связи с присоединением Гибралтара к ЕЭС были приняты последую
щие юридические меры. Например, были внесены поправки в существую
щие постановления, касающиеся иммиграции и контроля над занятостью, 
прав на землю и торговых лицензий в целях облегчения такого рода 
сделок.

Транспорт и связь
27- Общая протяженность дорог в Гибралтаре составляет приблизительно 
26 миль (19 миль в 1970 г.) на 31 декабря 197S г. был зарегистрирован 
6 431 автомобиль.
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28. Гибралтарский аэропорт расположен в Норт-Фронте приблизительно 
в 1 900 ярдах от города и имеет посадочную полосу в 2 ООО ярдов. 
Контроль за воздушным движением, метеорологическими службами, сохран
ностью и эксплуатацией аэродрома находится в ведении Королевских 
военно-воздушных сил (RAF). "Гибралтар Эйруейз" имеет соглашение
с министерством обороны Соединенного Королевства об обслуживании 
всех гражданских самолетов.
29. Общее количество телефонных точек составляло 5 955 в 1972 году.

Туризм
50. Туризм является одной из наиболее важных отраслей экономики 
территории. Хотя число посетителей в гостиницах Гибралтара сократи
лось до 33 975 в 1972 г. по сравнению 41 774 - в 1970 г., это было 
компенсировано увеличением средней продолжительности пребывания с 
4,8 до 9^1 дня. По сравнению с I97I г. число "койко-дней" во всех 
гостиницах Гибралтара увеличилось более чем на 25 процентов.
Согласно информации, предоставленной управляющей державой, количество 
гостиничных коек приемлемых туристских стандартов в 1972 г. было
то же, что и в I97T (1 391 койка). Продолжалось строительство двуос новых гостиниц - "Холидей Инз" (250 коек), открытие 
которой было намечено на лето 1973 года, и гистиницы "Паркер"
(500 коек).Эти две гостиницы увеличат нынешнее количество коек 
в Гибралтаре приблизительно на 40 процентов.
31. В течение 1972 года в Гибралтар заходили 88 круизных судна 
и на берег сошло с экскурсиями 5^ 723 пассажира. Кроме того, терри
торию посетили 1 375 яхты, что представляет собой увеличение прибли
зительно на 10 процентов по сравнению с I97I годом.



4. С0Ц]/Ш1ЬН0Е ПОЛОЖЕНИЕ 
Рабочая сила

32. Согласно сообщению управляющей державы, число лиц, работающих 
по контрактам, на конец 1972 года составляло 10 061, что, наряду с 
еще 2 ООО лицами, работающими на себя, составляет всю рабочую силу. 
Из этого числа приблизительно 3 400 промышленных рабочих наняты 
официальными работодателями (правительство Гибралтара, министерство 
обороны и департамент по вопросам окружающей среды). Остальные за
няты главным образом в строительной промышленности, оптовой и роз
ничной торговле, гостиницах, предприятиях общественного питания 
или на погрузочно-разгрузочных работах в порту.
33. Оклады и условия найма кадров в промышленности официальными 
работодателями регулируются Объединенным промышленным советом офи
циальных работодателей, который раз в два года проводит пересмотр 
уровней заработной платы. Положение о "справедливой зарплате" в 
контрактах, включенное туда Советом официальных работодателей, тре
бует применения ставок заработной платы, установленных Объединенным 
промышленным советом в качестве минимальных, значительным количе
ством строительных и инженерных работодателей в частном секторе.
34. Основные ставки зарплаты для мужчин, выплачиваемой официальными 
работодателями в I97I году за стандартную пятидневную сорокачасовую 
рабочую неделю, составляли: для неквалифицированных рабочих -
10,05 ф.ст., квалифицированных рабочих - 10,50- И  Ф*ст.; профессио
нальных рабочих - 12,25 ф.ст. и ремесленников - 12,75-13,55 ф.ст.
Эти ставки не включали чистых пособий на стоимость жизни в размере 
85 пенсов. Женщины в промышленности получают приблизительно 90 про
центов от сопоставимых ставок для мужчин.
35. В августе 1972 года в результате разрыва переговоров в ходе 
двл^хгодичного пересмотра окладов Союз рабочих транспорта и общих 
работ призвал ко всеобщей забастовке; его поддержали другие проф
союзы, и забастовка длилась чуть менее недели. Профсоюз требовал 
прибавки к зарплате на 3 ф.ст. в неделю с сохранением существующих 
пособий на стоимость жизни. Совет официальных работодателей пред
ложил увеличение зарплаты на 0,4 ф.ст, с пересмотром пособий на 
стоимость жизни. В конечном счете было достигнуто соглашение об 
общем увеличении ставок на 1,85 ф.ст. в неделю, начиная с 1 июля 
1972 года, при последующем увеличении на 0,5 ф.ст. в неделю, на
чиная с 1 июля 1973 года. Выплата пособий на стоимость жизни была 
временно приостановлена до 1 июля 1973 года, когда должна быть 
обсуждена новая формула стоимости жизни.



Стоимость жизни

36. Все еще применявшийся в I97I году официальный индекс розничных 
цен был введен в 1966 году. В июле 1970 года, когда индекс составлял 
127,23 (100 - январь 1966 года), он был принят за 100. Индекс по 
кварталам на 1972 год (основанный на 100 в июле 1970 года) был 
следующим ;

Январь Апрель Июль Октябрь
Общий индекс 114,23 117,II 119,03 122,03
Группа продоволь

ственных продуктов 118,61 120,83 123,36 127,61
37. Контроль над ценами по-прежнему раснространялся на основные 
продукты: яйца, сливочное масло, маргарин, пищевые жиры, заморожен
ное мясо, картофель и сахар.

Профсоюзы
38. В 1972 году существовало 12 зарегистрированных ассоциаций работо
дателей, общий членский состав которых составлял 338 человек, и 15 за
регистрированных профсоюзов трудящихся с общим членским составом
7 086 человек, которые представляли приблизительно 58 процентов за
нятого населения. Семь профсоюзов трудящихся являются отделениями 
профсоюзов с центрами в Соединенном Королевстве и таким образом при
надлежат к Конгрессу профсоюзов Соединенного Королевства и, в боль
шинстве случаев, к Международной конфедерации свободных профсоюзов 
(МКСП); остальные восемь профсоюзов организованы по образцу англий
ских. Семь профсоюзов, представляющих приблизительно 97 процентов 
всех членов профсоюза, входят в профсоюз Гибралтара, который признан 
Конгрессом профсоюзов Соединенного Королевства.

Жилищный вопрос
39. За отчетный период жилищному строительству по-прежнему уделялось 
самое первоочередное внимание в текущей программе развития. Расходы 
на строительство новых домов достигли I 366 840 ф.ст., из которых
I 142 514 ф.ст. финансировались из Фонда соверщенствования и развития. 
Крупнейшим проектом по программе развития было строительство поселка 
Вэрил Бегг, начатое в сентябре 1972 года. Поселок будет состоять 
из 650 квартир в пятиэтажных блоках наряду с коммз^нальными з'^чрежде- 
ниями. Строительство должно быть завершено в 1975 году и его стои
мость по предварительным подсчетам составит 4,5 млн. ф.ст. В число 
дрзт̂ гих проектов строительства входит жилой поселок Глэсиз, в котором 
бз^дет построено 258 новых квартир, и проект Кателан Бэй на 31 квар
тиру.



40. На нижеследующей таблице показано число построенных и строящихся 
квартир :

Годы Количество квартир
Завершенные в
IS45/I954 743
1955/1964 I 010
I965/I97I 679
1972 211

Проекты, начатые в 1972 году 
для завершения в:
1973 150

1974 350
1975 182

Здравоохранение
41. В систему государственной больничной слз^жбы входит: а) госпи
таль Св.Бернарда на 182 койки для местного населения и приезжих;
b ) психиатрическая лечебница им. короля Георга V на 63 пациента;
c) инфекционное отделение на 10 пациентов. В настоящее время 
строятся или завершены в 1973 годз̂  новые здания госпиталя Св.Бер
нарда, Б котором бзгдут размещены изолятор, патолого-анатомическая 
лаборатория и новый центр здравоохранения.
42. За 1971/72 год расходы на медицинские и санитарные службы со
ставили 550 440 фзштов стерлингов.

5. ПОЛОЖЕНИЕ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ
43. На 31 декабря 1972 года в школах обучалось 5 297 детей (5 230 - 
в I97I году). В 1972 году была официально открыта начальная школа 
"Нью Лагуна" приблизительно на 360 учеников и ведется строительство 
комплексной мужской школы на 850 мест в Глэсиз, на которое Управление 
по иностранным делам и делам Содру^жества наций Соединенного Королев
ства утвердило дотацию в 488 538 фунтов стерлингов.
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44. В сентябре 1972 года была введена новая система комплексного 
обучения в результате отмены в I97I году выборочных экзаменов в 
средней школе. Реорганизованная система предоставит начальное и 
неполное среднее И среднее образование для всех учащихся.
4 5. Текущие расходы на образование, утвержденные в бюджетной смете 
на 1972 год, составили 489 033 ф.ст. или 9,3 процента от общей 
сметы TjacxonoB. На конец 1972 года фактические расходы на образова
ние составили 034 ф.ст.

/.



ГЛАВА X IV

ФРАНЦУЗСКОЕ СОМАЛИ
А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ

1. Специальный комитет рассмотрел вопрос о Французском Сомали на 
своем 946-м заседании 28 августа 1973 года.
2. При рассмотрении вопроса о территории Специальный комитет при
нял во внимание положения соответствующих резолюций Генеральной Ас
самблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (xxvil) от 2 ноября 
1972 года об осуществлении Декларации о предоставлении независимос
ти колониальным странам и народам, в пункте 11 котор й Генераль
ная Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать изыс
кивать соответствующие средства для немедленного и полного осущест
вления во всех территориях, которые еще не достигли независимости, 
резолюций 1514 (xv ) и 2621 (xxv) Генеральной Ассамблеи, в частнос
ти, сформулировать конкретные предложения относительно ликвидации 
оставщихся проявлений колониализма и представить доклад по этому 
вопросу Генеральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии". Ко
митет принял также во внимание решение, принятое Генеральной Ас
самблеей 18 декабря 1972 г. относительно вопроса о Французском Со
мали 2/,
3. В ходе рассмотрения вопроса о территории Специальный комитет 
имел в распоряжении рабочий документ, подготовленный Секретариатом 
(см. приложение к настоящей главе), содержащий информацию о реше
ниях, принятых ранее Комитетом, а также Генеральной Ассамблеей, и 
последних событиях, касающихся территории.

В. ГЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
4. На своем 94б-м заседании 28 августа 1973 г. после заявлений^ 
представителя Индии и Председателя (A/ÁC.I09/PV.946) Специальный 
комитет решил без возражений передать Генеральной Ассамблее рабо
чий документ, упомянутый в пункте 5 выше, чтобы содействовать рас
смотрению этого пункта Четвертым комитетом, и, с учетом любых ука
заний, которые Генеральная Ассамблея может дать в этой связи на ее 
двадцать восьмой сессии, рассмотреть этот пункт на своей следующей 
сессии.

1/ Примечание докладчика: Б Т^минолбгическом бюллетене № 240, 
выпущенном Секретариатом 15 апреля Г968 года (s t /SC/ser,f/24o ) 
говорится :

"Новое название территории, известной ранее, как Французское 
Сомали, следующее: французская территория афаров и исса ...
Это обозначение, вводимое по просьбе управляющей державы, сле
дует употреблять во всех документах, за исключением изложения 
текстов, в которых оратор или автор употребляли иную термино
логию"
2/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая 

сессия, дополнение № 30 (А78750ТТ стр. 90 англ, текста.
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A. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ

1. Вопрос о Французском Сомали, которое ныне носит название Фран
цузская территория афаров и исса а/, рассматривается Специальным 
комитетом и Генеральной Ассамблеей начиная с 1966 года. Решения, 
принятые Комитетом по вопросу о данной территории, излагаются в 
докладах, представленных им Генеральной Ассамблее на ее двадцать 
первой - двадцать седьмой сессиях Ъ/.

2. 25 августа 1972 года Специальный комитет принял решение пере
дать Генеральной Ассамблее рабочий документ, подготовленный Секре
тариатом, с тем чтобы облегчить изучение этого вопроса Четвертым 
комитетом и возобновить изучение этого вопроса на следующей сессии 
с учетом указаний, которые могут быть сделаны Генеральной Ассамбле
ей в этом отнощении.

3. 18 декабря 1972 года Генеральная Ассамблея приняла решение пе
ренести рассмотрение вопроса о Французском Сомали на свою двадцать 
восьмую сессию.

а/ Новое название территории см. в терминологическом бюлле
тене № 240 (ST/CS/ser.f/240), выпущенном Секретариатом 15 апреля 
1968 года. См. также Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, 
двадцать третья сессия, приложения, добавление к пункту 25 повест
ки дня'ТА77200/Ееу.Г7/”глава XV, приложение, пункты б и 7 по вопро
су о деталях, касающихся изменения названия.

Ъ/ Наиболее последние доклады см. Официальные отчеты Гене
ральной Ассамблеи, двадцать пятая сессия, дополнение № 25, 
(Á7B0257RÍvIi) , г л  à в а XI, пункт "б ; " т ам же , двадцать щестая сессия, 
дополнение № 25 (A/8425/Rev.l ), глава XII , пункт 6; там же, двад
цать седьмая сессия, дополнение № 25 (A/8725/Rev*l ), глава XIV, 
пункт 8.



в» ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ
1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

4, Французское Сомали расположено на восточном побережье Африки 
между 39°30 ' и 41° восточной долготы и между 11° и 12°30 ’ северной 
широты и занимает территорию площадью в 23 ООО кв.км (8 900 квадрат
ных миль), большая часть которой представляет собой пустыню или 
полупустыню. Территория граничит с Эфиопией на севере, западе и 
юго-западе и с Сомали на юге. Береговая линия территории имеет 
длину 800 км и простирается от Рас-Думейры на севере до Лойяды на 
юге. Рельеф состоит главным образом из вулканических плато, окаймлен
ных местами низинными равнинами и озерами, причем некоторые из них, 
например, озера Ассаль и Алоль, находятся ниже уровня моря. В тер
ритории не имеется постоянных поверхностных водных потоков. В тече
ние большей части года климат очень жаркий; в Джибути средняя 
температура составляет 85 по Фаренгейту. Влажность является высо
кой вблизи побережья, но уменьшается по мере удаления от берега. 
Осадки скудны и нерегулярны и составляют в среднегодовом выражении 
менее 127 мм (5 дюймов).
5, Население делится на следующие четыре основные группы: афары 
или данакиль, куда входят Адохьяммара и Асахьяммара; исса - сомалий
ская группа, в которую входят абгалы, далолы и вардики; арабы, 
главным образом йеменского и саудовского происхождения; европейцы,
6, Согласно газете "Ревей де Джибути" от II марта 1967 года а/
общая численность населения в марте этого года оценивалась в
125 050 человек; это население делилось следующим образом:

Исса 58 240
Афары 48 270
Европейцы и 

ассимилиро
ванное
население 10 255

Арабы 8 285
Итого 125 050

Из этого числа 28 430 исса, I 700 афаров, 2 600 европейцев и
5 120 арабов, как сообщалось, квалифицировались в качестве ино
странцев.

ç j  Информация, содержащаяся в настоящем разделе, взята из 
опубликованных источников.

^  Цитируется по V.Thompson and R.Adloff in Djibouti and the Horn of
Africa (Stanford, California. Stanford University Press), p 56.



2. КОНСТИТУЦИОННОЕ И ПОЛИТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ
Конституция

7- Подробности конституционного устройства в территории были изло
жены в предыдущем докладе Специального комитета е/. Территория 
имеет Палату депутатов, состоящую из 32 членов, избираемых прямым 
всеобщим голосованием сроком на 5 лет; имеется также Правительст
венный совет, который состоит из Председателя и 8 министров, назна
чаемых из числа членов Палаты депутатов и избираемых ею. Правитель
ственный совет наделен определенными полномочиями, а полномочия Па
латы депутатов определены в конституции.
8. Франция представлена Верховным комиссаром и его заместителем. 
Верховный комиссар промульгирует законы и декреты, информировав о 
них Правительственный совет, который обеспечивает их выполнение. 
Решения Палаты депутатов и Правительственного совета должны дово
диться до сведения Верховного комиссара до их опубликования или 
применения. Верховный гсоглиссар может просить Министра по делам за
морских территорий объявить об анн’'лировании актов территориальных 
властей. Полномочия Французской Республики охватывают все области, 
которые прямо не переданы в ведение Палаты депутатов и Правитель
ственного совета, в частности внешние сношения, контроль над им
миграцией, оборону, охрану порядка и валюту. Территория представ
лена во французском Национальном собрании и французском Экономи
ческом и социальном совете.

Проект закона об изменении численного состава Палаты
депутатов территории

9. На своем заседании 2 июня 1972 года Палата депутатов территории 
рассмотрела проект закона об изменении первого пункта статьи 25 за
кона № 67-521 от 3 июля 1967 года, касающегося организации террито
рии, и статьи 2 закона № 63-759 от 30 июля 1963 года, касающегося 
формирования и функционирования Палаты депутатов. Согласно проек
ту закона предлагалось три вида изменений политической структуры 
территории: повышение максимального числа министров с восьми до
девяти; расширение состава постоянной комиссии с семи до восьми; 
увеличение числа членов Палаты депутатов с 52 человек до 4-0 чело
век и следующее распределение по избирательным округам:

Джибути
первый округ: 5 депутатов
второй округ: 7 депутатов
третий округ: 2 депутата

е/ Оно основывается на законе № 67-521 от 3 июля 1967 года, 
касающемся организации французской территории афаров и исса.



Район Али-Сабие
один округ: 5 депутатов

Район Диккиль
один округ; 8 депутатов

Район Таджура и Обок
один округ; 13 депутатов

10. Проект закона был принят французским Национальным собранием в 
первом чтении 12 октября, однако 9 ноября французский сенат его от
клонил. Во втором чтении в Национальном собрании проект был вновь 
принят 21 ноября, но Сенат 15 декабря во второй раз отклонил данный 
проект закона. После этого проект можно было либо представить в 
третьем чтении Национальному собранию, либо изучить и обсудить в 
смешанной парламентской комиссии (состоящей из направляемых в нее 
депутатов и сенаторов). Было принято рещение избрать второй путь, 
и смешанная комиссия в конечном счете одобрила данный проект, пос
ле чего он был представлен Сенату, который, в свою очередь, 19 де
кабря принял его.
Критика проекта закона
11. В коммюнике, выдержки из которого были опубликованы в газете 
"Монд" за 26 сентября 1972 года, депутат территории и лидер оппози
ции г-н Хасан Гулед Аптидон протестовал против того, что в проекте 
закона предусматривается увеличение числа мест в палате депутатов. 
Он отверг аргументы, согласно которым целью проекта является улуч
шение представительства населения. Согласно г-ну Гуледу, в это 
время проводилась перепись населения и окончательные результаты ее 
еще не были известны. По этой причине, указал он, установить чис
ленность избирательного корпуса было невозможно. Он выступил про
тив порядка разделения административных округов, которое препятст
вовало справедливому представительству различных категорий соответ
ствующего населения. Г-н Гулед отметил также, что бюджет террито
рии, ограниченные ресурсы которой уже обременены чрезмерно большим 
числом представителей в палате депутатов (I депутат от 3 ООО жите
лей) , не может выдержать дополнительных расходов, которых потребу
ет создание восьми новых мест, без существенного урезания кредитов, 
предназначаемых для культурных и социальных целей. Наконец,
г-н Гулед выразил возмзщение тем, что французское правительство 
проявляет мало интереса к улучшению положения населения, и выразил 
мнение, что те суммы, которые предполагается выделить на возмещение 
расходов будущим депутатам, было бы лучше использовать для строи
тельства школ и больниц.



Визит Президента Франции в территорию

12. Генеральный секретарь по африканским и малагасийским делам 
г-н Жак Фоккар совершил совершил поездку в территорию с целью 
подготовки визита в территорию Президента Франции г-на Жоржа Поьшкду. 
После окончания своей поездки г-н Фоккар 28 сентября 1972 года 
указал, что тот факт, что Президент Помпиду начнет свою поездку по 
заморским территориям с Джиблгти, является многозначительным ̂
Г-н Фоккар^^ выразил мнение, что условия в этой территории сурюБьте 
и что нителр! ее встречаются с трудностями; Президент всегда был 
склонен проявлять згчастие к проблемам людей, живущих трудной 
жизнью. В заключение г-н Фоккэлэ указал, что Президент считает 
необходимым подчеркнуть роль и место "Французской территории афэлров 
и исса" в рамках Французской Геспублики.

13. Делегация оппозиции территории во главе с бывшими заместителями 
председателя Правительственного совета территории г-ном Ахмедом 
Дини к г-ном Аптидоном 3 октября 1972 года направила Президенту 
Франции памятную записку с целью, как указывается в этом документе, 
информировать его перед его поездкой в территорию. В этой памятной 
записке, в частности, говорится следующее;

"Администрация находится не на службе у населения, а в 
распоряжении группы лиц, стоящих у власти. Она отказывается 
от всякого диалога с оппозицией, так как эта администрация не 
беспристрастна и не имеет веских аргументов. Демократические 
свободы не только не обеспечиваются - они попираются. Ограж
дение из колючей проволоки, изолирующее нашу столицу от осталь
ной территории, будучи с моральной и психологической точки 
зрения "стеной позора", препятствует, кроме того, свободе пере
движения внутри страны - праву, признанному Декларацией прав 
человека. У нашей страны нет никакого политического будущего, 
поскольку в территории государственные власти, задача которых 
состоит в том, чтобы охранять основные свободы, нарушают свои 
обязанности в интересах политической партии, которая организует 
проведение выборов в территории по своему усмотрению и^в неко
торых районах территории присваивает голоса избирателей с 
помощью силы и запугивания, не оставляя им ни малейшей свободы 
выбора, когда они опускают свои бюллетени в избирательную урну. 
Это явно несовместимо с присутствием Франции, которая должна 
была бы следить за соблюдением своих собственных законов, в 
том числе и избирательных..."



14. С 15 по 17 января 1973 года г-н Помпиду находился в территории 
с официальным визитом. Во время его официально!! поездки Президента 
сопровождали несколько гражданских и военных официальных лиц, в том 
числе госзщарственный секретарь при министре, ведающем де
лами заморских департаментов и территорий, г-н Ксавье Денио и
г-н Фоккар.
15. 16 января Президент Погтшду выстзшил перед членами
Палаты депз^татов территории, собравшимися на торжественное заседа
ние. Поблагодарив население Джибути за оказанный ему прием. Прези
дент Помпиду заявил, что эта встреча доказала, что действия Франции 
отвечают чаяниям населения, и доказала также, что эти действия 
встречают понимание.
16. Переходя к экономическим вопросам. Президент убеждал предста
вителей действовать во всех областях и обещал, что Франция обеспечит 
все основные средства, т.е. меры безопасности, прочность учреждений, 
образование, подготовку кадров и социально-экономическую инфраструк
туру* 6н напомнил, что в рамках французского плана VI территория 
полз^чила субсидии, на 56 процентов превышавшие субсидии по плану V
и предназначенные для модернизации портовых з^становок (Джибути), 
увеличения числа источников водоснабжения и для школ внутри страны.
В этом отношении он особенно подчеркнул техническое образование.
Что касается природных ресзфсов, то Президент Помпидз;- обещал, что 
бз^дут использованы предусмотренные на исследования кредиты для про
ведения геотермических изысканий. Президент указал также, что, 
начиная с 1974 года, Фрэ.нцз/-зская Республика возьмет ка себя расходы 
по строительству дороги в 100 км, которая свянет территорию с эфиоп
ской магистралью из Аддис-Абебы в Ассаб.
17. Что касается санитарных работ в Джибути, то 
Президент Поьшкду ооъявил, что его правительство уже решило 
предоставить для этого кредит приблизительно в 40 млн. франков Джи
бути.
Приветственная печь Председателя Правительственного совета терцитории
18. В приветственной речи Председатель Правительственного совета 
территории г-н Али Ареф Бурхан f/ в первую очередь коснулся зкономичес- 
кг!Х задач в области геотермии,соорзгжения верфи для ремонта судов и 
строительства дороги в Эфиопию. При этом он указал, что его прави
тельство добровольно отказалось от всякой помощи, кроме помощи, 
предоставляемой Францией.

1 7 сообщается. Председатель Правительственного совета, ко
торый является афаром, среди прочего, занимает также должности пред
седателя правления Электрической компании Джибути, председателя Бюро 
тзфизма и информации, министра общественных работ и портов и пред
седателя Геологического бюро.



-  I l l  -

19 . Г - н  Али Ареф т а к ж е  п о д ч е р к н у л ,  ч т о  в межд;т'народных о р г а н и з а ц и я х  
и н т е р е с ы  т е р р и т о р и и  о т с т а и в а ю т с я  п р е д с т а в и т е л я м и  Франции.  В э т о й  
с в я з и  он о т р и ц а л  п р а в о  п р е д с т а в и т е л ь с т в а  л и ц ,  к о т о р ы е  и н о г д а  о с м е л и 
в а л и с ь  в ы с т у п а т ь  в т е х  же м е ж д у н ар о д н ы х о р г а н и з а ц и я х  и п р е т е н д о в а л и  
на  вы р аж е н и е  ч а я н и й  н а с е л е н и я ,  у з у р п и р у я  этим п р а в о ,  п р и н а д л е ж а щ е е  
и с к л ю ч и т е л ь н о  е г о  выборным п р е д с т а в и т е л я м .

2 0 .  На с в о е й  п р е с с - к о н ф е р е н ц и и ,  п р о и с х о д и в ш е й  1 7  я н в а р я  в Д ж иб ути ,  
П р е з и д е н т  Помпиду з а я в и л ,  ч т о  е г о  п р и е з д  и м е е т  ц ел ью  д а т ь  н а с е л е н и ю  
т е р р и т о р и и  у в е р е н н о с т ь  в т о м ,  ч т о  п р и с у т с т в и е  ф р а н ц у з о в
не может  б ы т ь  п о д в е р г н у т о  сомнению и ч т о  э т о  п р и с з^ т с т ви е  в ы р а з и т с я  
д л я  т е р р и т о р и и  в  о б е с п е ч е н р ш  б е з о п а с н о с т и  и помощи в  д е л е  р а з в и т и я .

2 1 .  На в о п р о с  о т н о с и т е л ь н о  з а к р ы т и я  С у э ц к о г о  к а н а л а  П р е з и д е н т  о т в е 
т и л ,  ч т о  о т к р ы т и е  к а н а л а  д л я  Джибути было бы ч р е з в ы ч а й н о  б л а г о п р и я т 
ным ф а к т о м ,  т а к  к а к  п о р т  с т р а д а е т  от  с о к р а щ е н и я  с у д о х о д с т в а ,  в ы з в а н 
н о г о  з а к р ы т и е м  к а н а л а .  На д а л ь н е й ш и е  в о п р о с ы  о р а з н и ц е  в  у р о в н е  
жизн и р а з л и ч н ы х  с л о е в  н а с е л е н и я ,  проживающих в м е с т е  в т е р р и т о р и и ,  
г - н  Помпиду з а я в и л ,  ч т о ,  по е г о  мнению, ж е л а т е л ь н о  с м я г ч и т ь  э т и  
р а з л и ч и я  и ч т о  он п р е к р а с н о  с о з н а е т  п о л о ж е н и е .  Он н а п о м н и л ,  ч т о  э т и  
р а з л и ч и я  о б ъ я с н я ю т с я  т р у д н о с т ь ю  н а х о ж д е н и я  к а н д и д а т о в  в  т е р р и т о р и и  и 
т е м  о б с т о я т е л ь с т в о м ,  ч т о  м н о г и е  прибывшие из м е т р о п о л и и  и хорош о о п 
л а ч и в а е м ы е  п родолж аю т з а н и м а т ь  б оль ш ое  ч и с л о  д о л ж н о с т е й  в с т р а н е ;
он о б ъ я с н и л ,  ч т о  р е ш е н и е  э т о г о  в о п р о с а  следз^ет  и с к а т ь  не в снижении 
их у с т а н о в л е н н ы х  п р а в и л а м и  с р е д с т в  к с з щ е с т в о в е н и ю ,  а пз;^тем п о с т е 
п е н н о г о  с о к р а щ е н и я  ч и с л а  т а к и х  л и ц .

2 2 .  По в о п р о с у  Ф р а н к о - с о м а л и й с к и х  отношений в т е р р и т о р и и  П р е з и д е н т  
П0МПИД3Г з а я в и л ,  ч т о ,  к а к  п р а в и т е л ь с т в о  Сомали ем у п о д т в е р д и л о ,  оно
не н а м е р е н о  ни в к а к о й  с т е п е н и  в м е ш и в а т ь с я  в о  внзт-треннюю п о л и т и ч е с к у ю  
ж и зн ь  т е р р и т о р и и  и с о з д а в а т ь  д л я  Франции н о в ы е  з а б о т ы .  Он т а к ж е  
у к а з а л ,  ч т о  в принципе он п ринял п р и г л а ш е н и е  п о с е т и т ь  Сомали с  целью 
р а с ш и р е н и я  с о т р у д н и ч е с т в а  между обоими г о с у д а р с т в а м и  и о о т щ е с т в л е н и я  
т а к и м  о б р а з о м  п о ж е л а н и й ,  выраженных п р а в и т е л ь с т в о м  С ом али.

2 3 .  И, н а к о н е ц ,  к о с н у в ш и с ь  п р о б л е м ы  з а г р а ж д е н и я  вокрз^г Д ж иб ути ,  
г - н  Помпиду о т м е т и л ,  ч т о  э т о  з а г р а ж д е н и е  и м е е т  е д и н с т в е н н о й  ц елью 
с о к р а т и т ь  иммиграцию в  территорксю. На с л о в а  ж у р н а л и с т а ,  у п о м я -  
Hj'Bïïiero о г и б е л и  д в у х  ч е л о в е к  близ  э т о г о  з а г р а ж д е н и я ,  П р е з и д е н т  
Поыпиду о т в е т и л ,  ч т о  э т и  л и ц а  п о г и б л и  с л у ч а й н о  в  р е з у л ь т а т е  в з р ы в а  
о с в е т и т е л ь н ы х  мин.



54. В сентябре 1966 года, после беспорядков, оставивших несколько 
жертв, вокруг Джибути было сооружено заграждение. Это заграждение 
длиной приблизительно в 10 км окружает город, причем оба его конца 
Заходят в море. Проверка удостоверений личности производится как при 
въезде в город, так и при выезде. Въезд в Джибути разрешается по 
представлении одного из удостоверений личности, перечисленных ниже
в пунке 5S. В январе 1973 года парижская зазета "Трибюн Сосиалист" 
дала следующее описание этого заграждения:

"Два ряда колючей проволоки разграничивают полосу, минирован
ную и усыпанную осколками бутылочного стекла... Все это соору
жение было еще усовершенствовано на всем протяжении установле
нием электрофицированной проволочной решетки. Легионеры, рас
ставленные в сторожевых постах, следят за положением день и 
кэчь и готовы стрелять, не задумываясь, - доказательства 
этому имеются",

55. Рассуждая по вопросу заграждения из колючей проволоки, автор 
статьи уверяет, что оно составляет неотъемлемзш часть общего проли- 
тического контроля над населением и что власти пытаются оправдать 
наличие заграждения, ссылаясь на якобы существзнощзш необходимость 
сохранения материального благополучия в городе Джибути и закрытия 
доступа в него, для того чтобы наплыв жителей не пошатнул непрочное 
равновесие местной зкономики. Фактически, однако, колючая проволока 
и орудия поддерживают статус-кво, что означает, что тысячи местных 
жителей лишены возможности требовать для себя справедливой доли в 
этом предполагаемом благополучии города, а также все основные права, 
в которых им позорно отказывают.
56. Согласно той же статье, организаторы пресс-конференции склоняются 
к тому, что "инциденты", о которых упомянул г-н Борель, часть имели 
место. Наконец, газета "Монд" отметила, что депутат французского 
парламента г-н Мишель Рокар, основываясь на свидетельстве г-на Бореля, 
обратившись в письменной форме к премьер-министру, спросил, было ли 
начато расследование и сколько еще лиц было убито при тех же обстоя
тельствах. Согласо этой газете, 16 января 1973 года министерство обо
роны в Париже указало, что за неделю с 1S по 19 декабря 197S года 
иностранным легионом были задержаны и серьезно ранены у ограждения
два сомалийца.
Заграждение из колючей проволоки
57. Газета "le Монд" в номере от 17 января 1973 года опубликовала 
статью с деталями о заграждении и об инцидентах, которые якобы про
изошли близ него. Газета подчеркнула созыв 15 января в Париже 
конференции, организованной Постоянным комитетом борьбы за самоопре
деление заморских департаментов и территорий. Эта конференция имела



целью, как газета указывала, обличить поведение французских военных 
частей, обеспечивающих охрану заграждения, сооруженного вокруг 
Джибути, для того чтобы воспрепятствовать, как было официально объяв
лено, - по словам газеты, - доступу в Сомали нежелательных элементов. 
По сведениям газеты, г-н Ж. Борель в результате наведенных в Джибути 
справок заявил, что с 18 по 19 декабря 197S года он насчитал четьрех 
юношей, погибших в результате "зашдщительной" системы, сооруженной 
вокруг главного города территории; Абди Дахер Хуссен, был убит в 
ночь с 11 на 18; другой молодой человек, личность которого не уста
новлена, был убит 13-го; Ахмед Ассан Файе, был убит 15-го; Мусса 
Дахехэ Логе, был убит 19-го.

Визит президента Помпиду в Эфиопию
88. После посещения территории президент Помпиду нанес визит в Эфио
пию, который также состоялся в январе 1973 года. Во время пресс-кон
ференции, состоявшейся 18 января 1973 года в Аддис-Абебе, президент 
Помпиду указал, что между его поездкой в территорию и визитом в Эфио
пию существует связь. Президент заявил, что Джибути является для 
Эфиопии естественным выходом во внешний мир и принадлежность этого 
города Франции является еще одним доводом в пользу сотрудничества 
между Францией и Эфиопией. Глава французского государства подчеркнул, 
что император Хайле Селассие вьразил свое удовлетворение по поводу- 
позиции Франции по проблеме Джибути.
29. В конце января 1973 года газета "Файнэншл тайме" (Лондон) цити
ровала заявление одного из представителей министерства информации 
правительства Эфиопии, который заявил, что Эфиопия поддерживает идею 
свободного самоопределения территории. Газета цитировала далее 
заявление должностного лица, что лишь народ территории имеет право 
решать вопрос о ее статусе. Согласно сообщению, представитель мини
стерства сказал также, что заявление было сделано с целью разъяснить 
позицию Эфиопии по этому вопросу в свете недавних сообщений печати 
во в]ремя визита в Эфиопию президента Помпиду.
30. Согласно сообщению агентства Франс Пресс 88 января реакцид фран
цузских компетентных органов сводилась к следующему; "Опубликованное 
правительством Эфиопии заявление относительно будущего французской 
территории афаров и исса ничего не меняет в юридическом статусе 
территории. Народ территории, по сзгществу, сделал свободный выбор
в ходе референдзша 1967 года, когда он высказался за свою принадлеж
ность к Франции".

Заявление заместителя Генерального секретаря 
Организации африканского единства"1ОАЁ)

31. В интервью, опубликованном 3 февраля в тунисском еженедельнике 
"Жен Африк",заместитель Генерального секретаря ОАЕ г-н Каманда заявил, 
что по вопросу, касающемуся политического будущего территории каждая



сторона собирается защищать свои собственные интересы. Согласно 
г-ну Каманда, интересы Африки и ОАЕ не совпадают с интересами Франции, 
и президент Французской Республики изложил лишь точку зрения Франции, 
Однако, по мнению заместителя Генерального секретаря, после заявле
ний президента Помпиду относительно будзгщего Джибути можно со всей 
серьезностью задать вопрос о подлинных целях африканской политики 
Франции, В заключение он отметил, что если эта политика, как это 
любят повторять в Париже, является благоприятной для Африки, по 
мотивы президента Французской Республики должны были бы быть изложены 
более понятно, чем это имело место в действительности.

Другие события, относящиеся к внутреннему 
политическому положению

3S. В статье, опубликованной в "Трибюн Сосьялист" (10 января), было 
указано, что политическая жизнь территории определяется двумя факто
рами: преобладанием афаров над исса, которое, согласно сообщениям,
возросло после проведения референдума в марте 1967 года, и подавле
нием деятельности всех партий. В статье указывалось, что в 1958- 
1965 гг. число участвзпощих в голосовании сомалийцев возросло на 
55 процентов, в то время как число участвующих в голосовании афаров - 
относящихся к сохранению статус-кво - возросло на 197 процентов. 
Аналоичным образом, в то время как число сомалийских депутатов в 
территориальной ассамблее упало с 15 в 1957 году до 10 в настояш,ее 
время, число депутатов-афаров за тот же период возросло с 7 до 16, 
Таким образом, стало возможным предоставить афарам председательстое 
место в Правительственном совете и избрать из их числ® депутата в 
сенатора (которые оба являются членами партии Союз демократов в защиту 
Республики (ЮДР) для представления территории в законодательных 
органах управляющей страны.
33. Следует отметить, что в марте 1972 года было объявлено, что в' 
техэритории была создана новая оппозиционная партия - Народная афри
канская лига (ЛПА). Новая партия, имеющая руководящий комитет, 
состоящий из шести афаров и шести исса, возглавляется г-ном Хасаном 
Гуледом Артидоном (исса), бывшим вице-председателем Правительственного 
совета территории и сенатором). Генеральным секретарем партии явля- 
естя г-н Мохаммед Ахмед Исса, в одно время возглавлявший Демократи
ческий союз афаров (ЮДА).

Стратегическое значение территории
34. Согласно сообщениям, территория стратегически важна для Франции 
особенно благодаря порту Джибути, который может вновь приобрести 
важное значение в случае открытия Суэцкого канала, Джибути считается



также потенциально важньм с военно-стратегической точки зрения,,если 
М01эская база в Диего-Суарес в Мадагаскаре будет когда-либо поставле
на под угрозу, в этом случав Джибути будет единственной французской 
военной базой в Африке.
35. В 197S году французские военные силы были значительно згкреплены 
поставкой нового снаряжения, включая три военных корабля для нацио
нального военно-морского флота; семь вертолетов, четыре из которых 
оснащены S0-миллиметровой пушкой, и созданы "подвижение силы для 
защиты и обороны". Кроме того, территория получила взамен винтовых 
самолетов восемь реактивных самолетов "Супер Сэйбр",



3 .  ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 

Т о р г о в л я

3 6 .  В с в о е й  р е ч и ,  п р о и з н е с е н н о й  3 0  н о я б р я  1 9 7 2  г о д а  в Т е р р и т о р и а л ь 
ной а с с а м б л е е  по слу ч аю  от к р ы т и я  бюджетной с е с с и и ,  г - н  Али Ареф Б у р х а н ,  
П р е д с е д а т е л ь  П р а в и т е л ь с т в е н н о г о  с о в е т а ,  з а я в и л ,  ч т о  одним из  н а и б о л е е  
т р е в о ж н ы х  а с п е к т о в  экономики т е р р и т о р и и  я в л я л о с ь  п о с т о я н н о е  повыше
ние с т о и м о с т и  ж и з н и .  Он з а я в и л ,  ч т о  большие надежды в о з л а г а л и с ь  на 
реформу с т а т у т а  Т о р г о в о й  п а л а т ы  с целью о б е с п е ч и т ь  к о н с т р у к т и в н о е  
с о т р у д н и ч е с т в о  ч а с т н о г о  с е к т о р а  в у с и л и я х ,  з а т р а г и в а ю щ и х  общие и н т е 
р е с ы .  Однако э т и  надежды в з н а ч и т е л ь н о й  ч а с т и  не о п р а в д а л и с ь ,  и н е д о с 
т а т о ч н о с т ь  м е р ,  ожидавшихся о т  Н а ц и о н а л ь н о г о  с о б р а н и я ,  в ы н у д и л а  а д м и 
н и с тр ац и ю  н е п о с р е д с т в е н н о  в м е ш а т ь с я  в о б л а с т ь  ч а с т н о й  т о р г о в л и .  
С о з д а н и е  п о к а з а т е л ь н ы х  м а г а з и н о в  и о п т о в ы й  импорт н е к о т о р ы х  важных 
п р о д о в о л ь с т в е н н ы х  т о в а р о в ,  т а к и х  к а к  р и с ,  ДУРра, с а х а р н ы й  п е с о к ,  
к о н с е р в и р о в а н н о е  м о л о к о ,  фрукты и овощи п о з в о л и л о  с н и з и т ь  на них  ц е н ы .  
П а р а л л е л ь н о  с этим  в р а м к а х  службы по э к о н о м и ч е с к и м  в о п р о с а м  была 
с о з д а н а  с е к ц и я  э к о н о м и ч е с к о г о  к о н т р о л я .  Р е п р е с с и в н ы м и  о р г а н а м и  было 
с о с т а в л е н о  б о л е е  150 п р о т о к о л о в  на т о р г о в ц е в ,  к о т о р ы е  не с о б л ю д а л и  
•действующие п о с т а н о в л е н и я .

3 7 .  Что к а с а е т с я  т о р г о в о г о  п о р т а ,  т о  о п т и м и с т и ч е с к и е  п р о г н о з ы ,  к а с а ю 
щ иеся т р а н з и т а ,  не п о д т в е р д и л и с ь .  В 1 9 7 2  г о д у  было з а р е г и с т р и р о в а н о  
ч и с т о е  сокраш.ение т р а н з и т н о г о  и м п ор та  до 68 ООО тонн на 3 0  с е н т я б р я  
1 9 7 2  г о д а  по ср авн е н и ю  с  1 2 0  ООО тонн з а  т о т  же п е р и о д  1 9 7 1  г о д а .  
Н а п р о т и в ,  т р ан зи тн ы й  э к с п о р т  у в е л и ч и в а л с я  в т е ч е н и е  р а с с м а т р и в а е м о г о  
п е р и о д а  и в о з р о с  с 5 8  ООО тонн до 77  ООО т о н н .  . В в о п р о с е  г р у з о о б о р о т а  
было о т м е ч е н о  снижение тон н аж а  п р о п у с к а е м ы х  г р у з о в .  На 3 0  с е н т я б р я  
1 9 7 2  г о д а  порт Джибути п е р е р а б о т а л  3 3 9  ООО тонн г р у з о в  по ср авн е н и ю
с 4 0 4  ООО тонн з а  с о о т в е т с т в у ю щ и й  п ер и о д  1 9 7 1  г о д а .  Х о т я  ч и с л о  
з а х о д о в ,  к о т о р о е  с о с т а в л я л о  7 7 2 ,  было д о в о л ь н о  в ы с о к и м ,  чистый р е г и с т 
ровы й тоннаж  с у д о в  с л е д о в а л  общей у п о м я н у т о й  выше т е н д е н ц и и .

3 8 .  В с л е д с т в и е  э т о г о  п о р т о в ы е  д оход ы  п о к а з а л и  дефицит в р а з м е р е
3 0  м л н .  ф ранков Джибути g /  по с р а вн е н и ю  с  п ре дусм атри ваю щ и м ися  п о к а 
з а т е л я м и .  С д р у г о й  с т о р о н ы ,  р а з м е р  з а д о л ж е н н о с т и  п о р т у  д о с т и г  1 1  м лн.  
ф ранко в  Джибути.  В к а ч е с т в е  п о р т о в ы х  к а п и т а л о в л о ж е н и й  было о т м е ч е н о  
с о о р у ж е н и е  в с в о б о д н о й  з о н е  м о р с к и х  рем онтны х м а с т е р с к и х  Г а м б е л л и ,  
с н а р я ж е н н ы х  соврем енны м  о б о р у д о в а н и е м .

3 9 .  Н а к о н е ц ,  в а в г у с т е  1 9 7 2  г о д а  был п о с т а в л е н  б у к с и р  мощ ностью 
1 5 0 0  лошадиных сил " А б у б а к е р  П аш а" ,  з а к а з а н н ы й  в 1 9 7 0  г о д у .

^  1  франк Джибути р а в е н  2 , 6  ф р а н ц у з с к и х  ф р а н к а .

/•



Транспорт и электросвязь
40= Модернизация радиоэлектрической сети в территории продолжалась 
посредством установки систем пучкового электромагнитного излучения 
на линиях связи между Джибути и округами Таджура, Обок и Диккиль- 
Али-Оабье= Связь между Джибути и Таджурой посредством пучкового 
электромагнтиного излучения действует с II сентября 1972 года= Кроме 
того, Управление почт и электросвязи установило второй коротковолно
вый передатчик, предназначенный для связи с судами, находящимися в 
море, и был установлен новый автоматический коммутатор на ТОО направ
лений в торговом порту» Наконец, продолжалось расширение городской 
телефонной сети=
41= В области транспорта завершение работ на дороге в Диккиль поз
волило автомобилям достигать Гран Барра» Планы на 1973 год включали 
работы на дороге Джибути-Диккиль, начало работ на маршруте Таджура- 
Ранда, изучение маршрута Диккиль-Эфиопия, который должен обеспечить 
связь между Джибути и дорогой из Ассаба» В ходе переговоров, состояв
шихся II августа 1972 года в Дире Дауа с Верховным комиссаром Франции, 
император Хайле Селассие подчеркнул значение строительства дороги, 
соединяющей дорогу на Джибути с дорогой между Ассабом и Аддис-Абебой» 
Президент Помпиду заявил в своем выступлении 16 января перед Палатой 
депутатов, что завершение строительства примерно 100 км дороги, 
которое было предусмотрено проектом, будет финансировано вне плана 
на 1974 год»

Сельское хозяйство
42= Основные усилия, как сообщается, направляются на перевод коче
вого населения к оседлому образу жизни в зонах, наиболее благоприят
ных для сельского хозяйства» Интенсификация деятельности по попу
ляризации сельского хозяйства ведется с помощью четырех недавно 
нанятых технических экспертов» Дополнительно было поставлено два 
трактора, оборудованные плугами и грейдерами, для ускорения расши
рения культивируемых площадей» Наконец, кооператив фермеров приоб
рел и установил в частных садах 35 мотопомп»

Животноводство и -рыболовство
43» В дополнение к ветеринарным пунктам в Али-Сабье, Диккиле, 1ад- 
журе и Ранде были созданы два новых ветеринарных пункта в Ас-Эйла 
и Обоке» Для новых ветеринарных пунктов в 1972 году были наняты 
один помощник и два санитара-стажера»

/.



44, На рынке в Балбале в стадии завершения находятся работы, кото
рые позволят осуществлять нормальный водопой скота на стойловом 
содержании и более эффективный торговый и санитарный контроль,
45о Перевод животноводства к оседлости позволил получить положи
тельные результаты в популяризации сельскохозяйственного животно
водства, Что касается молочного скота, то первые животные голланд
ской или йеменской породы уже завезены и содержатся в ветеринарных 
центрах или у квалифицированных животноводов,

4, СОЦИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Общественное здравоохранение

46, В Диккиле были построены два больничных пункта, В Таджуре было 
начато строительство двух пунктов для госпитализации туберкулезных 
больных. Было сообщено, что продолжалась кампания вакцинации БЦЖ, 
которая охватила в 1972 году полностью округа Обок и Теджура,
47о В больнице Пелтье в Джибути была построена новая психиатрическая 
лечебница, а служба электрокардиологии пополнилась третьим кабинетом 
рентгеноскопии.

Рабочая сила
48, В течение первых десяти месяцев 1972 года трудовая инспекция 
рассмотрела 300 отдельных споров. Более 70 процентов из них были 
урегулированы полюбовно. Сообщалось, что в результате урегулиро
вания этих споров в целом рабочим выплачено 15 500 ООО франков 
Джибути, В области заработной платы было отмечено повышение гаран
тированного минимума заработной платы для квалифицированных рабочих 
с I февраля 1972 года,
49о Пососбия семьям были повышены с 800 до 900 франков Джибути в 
месяц на каждого ребенка и пособия на семью с I ООО до I 100 фран
ков Джибути в месяц,
50, Фонд семейных пособий предоставил также 10 млн, франков Джибу
ти центру профессиональной подготовки взрослых, 4 млн, франков 
Джибути Обществу защиты матери и ребенка, 5 млн, франков Джибути 
Центру профессиональной подготовки служащих отелей в Арте,
51, Президент Помпиду во время недавнего визита в территорию в 
январе 1975 года упомянул на своей пресс-конференции проблему без
работицы, Согласно статье, опубликованной в газете "Трибюн Сосья
лист", безработица в Джибути достигла 80 процентов, эта цифра осно
вана на предположении, что численность составляет около 125 ООО че
ловек, из которых 60 ООО входят в трудоспособную возрастную группу



и лишь 1 2  ООО з а н я т ы  на о п л а ч и в а е м о й  р а б о т е .  В м а л е н ь к и х  г о р о д 
к а х  в г л у б и н е  т е р р и т о р и и  п о л о ж е н и е ,  с о г л а с н о  с о о б щ е н и я м ,  я в л я е т с я  
еще б о л е е  тяж е лы м .  В А л и - С а б ь е ,  н а п р и м е р ,  н а с ч и т ы в а е т с я  3 ООО ж и т е 
лей и лишь 7 0  имеют оплачиваемчао р а б о т у ,  т о г д а  к а к  в Диккиле -  3 5 0 0  
ж и тел е й  и лишь 9 0  имеют о п л а ч и в а е м у ю  р а б о т у .

Передэ!  жение н а с е л е н и я

5 2 . -  1 0  н о я б р я  1 S 7 2  г о д а  были в в е д е н ы  н овы е  п о л о ж е н и я ,  к а с а ю щ и е с я  
п е р е д в и ж е н и я  н а с е л е н и я  . Ло у с л о в и я м  э т и х  новы х  положений дост:/п в 
г о р о д  Джибути по любой д о р о г е  р а з р е ш а е т с я  лишь по п р е д с т а в л е н и и  
о д н о г о  и з  следующих д о к у м е н т о в ,  з а  и с к л ю ч е н и е м  л ю б о г о  д р у г о г о ;

a )  у д о с т о в е р е н и е  л и ч н о с т и  ф р а н ц у з а ,  о т в е ч а ю щ е е  в с е м  т р е б о в а н и я м ;

b ) н а ц и о н а л ь н о е  у д о с т о в е р е н и е  л и ч н о с т и ;

c )  в о е н н о е  у д о с т о в е р е н и е  л и ч н о с т и ;

d)  у д о с т о в е р е н и е  л и ч н о с т и  и н о с т р а н ц а ;

e )  у д о с т о в е р е н и е  л и ч н о с т и ,  вы д ан н ое  ф р а н ц у зс к и м  м и н и с т е р с т в о м  
и н о с т р а н н ы х  д е л  к о н с у л ь с к о м у  п е р с о н а л у ;

f )  п а с п о р т ,  отвечающий в с е м  т р е б о в а н и я м ;

g )  погр аничный п р о п у с к  в т е ч е н и е  с р о к а  д е й с т в и я ;

h )  н о в о е  п р о е з д н о е  у д о с т о в е р е н и е .  Это н о в о е  п р о е з д н о е  у д о с т о в е 
р е н и е  д е й с т в и т е л ь н о  в т е ч е н и е  т р е х  м е с я ц е в  и в ы д а е т с я  д е р ж а т е л я м  
о д н о г о  и з  у к а з а н н ы х  выше д о к у м е н т о в ,  д о с т а т о ч н ы х  д ля  в ъ е з д а  в г о р о д .  
Н о вое  п р о е з д н о е  у д о с т о в е р е н и е  и м е е т  форму д о к у м е н т а ,  с о д е р ж а щ е г о  ц в е т 
ную фотографию в л а д е л ь ц а  и в с е  с в е д е н и я  о е г о  л и ч н о с т и .

Циклон 2 7  о к т я б р я  1 9 7 2  г о д а

5 3 .  Циклон, прошедший над  Т е р р и т о р и е й  2 7  о к т я б р я  1 9 7 2  г о д а ,  причинил 
следующий ущ ерб;  5 ч е л о в е к  п о г и б л и ,  8 0 0  ч е л о в е к  получ ил и р а н е н и я ,
1 5 0 0  жилищ были разрушены или п о в р е ж д е н ы ,  п о ги б л и  1 0  ООО г о л о в  с к о т а ,  
о к о л о  4 0  п р и ч а л о в  были р а зр у ш е н ы ,  в ы р ван о  м н о г о  д е р е в ь е в  и п и л о н о в .

5 ,  ПОЛОЖЕНИЕ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

54 . В 1 9 7 2  г о д у  в н а ч а л ь н ы х  ш к о л а х  о б у ч а л о с ь  6 2 3 5  у ч е н и к о в ,  ч т о  
п о к а з ы в а е т  у в е л и ч е н и е  ч и с л а  у ч е н и к о в  по с р а в н е н и ю  с  предыдущим г о д о м  
на  13 п р о ц е н т о в ;  в с р е д н и х  ш к о л а х  о б у ч а л о с ь  900 у ч е н и к о в ;  и 
ч и с л е н н о с т ь  у ч а щ и х с я  в т е х н и ч е с к и х  ш к о л а х  с о с т а в и л а  520 ч е л о в е к .



- ISO -

5 5° в 1972 году в начальных школах было оборудовано 19 новых клас
сово \
56о Назначение академического инспектора позволило поставить началь
ное и среднее образование под контроль одного и того же органа.
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ГЛАВА XV
ОСТРОВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС, ОСТРОВ ПИТКЕРН И 

СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА
А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ

1. На совем 902-м заседании 23 февраля 1973 года Специальный комитет, 
утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы ( a/AC.109/l.84i ), 
постановил, в частности, передать вопрос об островах Гилберта и Эллис, 
острове Питкерн и Соломоновых островах Подкомитету II для рассмотре
ния и представления доклада.
2. Специальный комитет рассмотрел этот пункт на своих 913-м и 
916-м заседаниях, состоявшихся 13 и 15 июня 1973 года.
3. При рассмотрении этого пункта Специальный комитет учитывал положе
ния соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи включая, в част- 
сти,резолюцию 2908  (XXVII) от 2 ноября 1972  года по вопросу об осуще
ствлении Декларации о предоставлении независимости колониальным 
странам и народам, в пункте 11 которой Ассамблея предложила Специаль
ному комитету "продолжать изыскивать соответствующие средства для 
немедленного и полного осуществления во всех территориях, которые еще 
не достигли независимости, резолюций I 5 I 4  ( XV) и 2621  ( XXV) Генераль
ной Ассамблеи, в частности, сформулировать конкретные предложения 
относительно ликвидации остающихся проявлений колониализма и пред
ставить доклад по этому вопросу Генеральной Ассамблее на ее двадцать 
восьмой сессии". Кроме того, Специальный комитет принимал во внима
ние другие резолюции Генеральной Ассамблеи, в частности резолю
цию 2984  (XXVII) от 14 декабря 1972  года, касающуюся 17 территорий,
в том числе островов Гилберта и Эллис,- острова Питкерн и Соломоновых 
островов, в пункте 11 которой Ассамблея предложила Комитету "продол
жить всестороннее рассмотрение этого вопроса, включая, в частности, 
направление выездных миссий в эти территории...".
4 . При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный комитет 
располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. при
ложение к настоящей главе), в котором содержалась информация о ранее 
принятых решениях Комитета и Генеральной Ассамблеи и о последних 
событиях, касающихся этих территорий.
5* При рассмотрении этого вопроса Специальным комитетом управляющая 
держава в его работе участия не принимала.
6. На 915-м заседании 13 июня 1973 года докладчик Подкомитета II, 
выступая перед Специальным комитетом (A/AC.109/PV.915 и C o r r . l ) ,  пред
ставил доклад этого Подкомитета ( а / а с .  109/L . 8Т1 ) , содержащий отчет о



рассмотрении им вопроса об этих территориях (A/AC.109/SC.5/SR.165-I6T,
171 и 172). Представитель Австралии сделал заявление, в котором он 
зарезервировал позицию своей делегации в отношении третьего предло
жения в пункте 6 (9) доклада (см. пункт 9 (9) ниже) (A/AC.109/PV.915 
и Corr.l).
7 . На своем 91б-м заседании 15 июня 1975 года Специальный комитет 
без возражений утвердил доклад Подкомитета II и поддержал содержащи
еся в нем выводы и рекомендации (см. пункт 9 ниже) при том условии, 
что оговорка, высказанная представителем Австралии,будет отражена
в отчете о 915-м заседании.
8. 19 июня текст выводов и рекомендаций был препровожден Постоянному 
представителю Соединенного Королевства Великобритании и Северной 
Ирландии при Организации Объединенных Наций, с тем чтобы он довел
его до сведения своего правительства.

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО К0МИ1Е1А

9. Ниже приводится текст выводов и рекомендаций, о которых говорит
ся выше в пункте 7 и которые были утверждены Специальным комитетом
на его 916-м заседании 15 июня.



ОСТРОВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС И СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА

1) Специальный комитет подтверждает неотъемлемое право наро
дов островов Гилберта и Эллис и Соломоновых островов на самоопреде
ление в соответствии с Лекларацией о предоставлении независимости 
колониальным странам и народам, содержащейся в резолюции I5I4 (XV) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря I960 года.

2) Полностью осознавая особые обстоятельства, существующие в 
этих территориях в силу таких факторов, как их размеры, географи
ческое положение, население и ограниченные природные ресурсы. Спе
циальный комитет подтверждает свое мнение о том, что эти обстоя
тельства никоим образом не должны задерживать быстрого осуществле
ния процесса самоопределения в соответствии с Лекларацией, содержа
щейся Б_ резолюции I5I4 (XV) Генеральной Ассамблеи. Резолюция
I5I4 (XV) полностью применима к обеим этим территориям, и их наро
дам следует незамедлительно предоставить возможность определить 
для себя свой будущий политический статус и форму правления. В этой 
связи управляющая держава в консультации с народами этих территорий 
и Специальным комитетом должна искать конструктивный подход к ре
шению специфических проблем каждой территории.

3) Специальный комитет выражает глубокое сожаление по поводу 
того, что соответствующая управляющая держава, а именно Соединенное 
Королевство Великобритании и Северной Ирландии, продолжала отказы
ваться от сотрудничества с Комитетом в его работе, в особенности
от участия в изучении Комитетом положения в территориях. Специаль
ный комитет глубоко сожалеет, что в результате этого он был лишен 
основного источника информации, которая помогла бы ему в разработ
ке рекомендаций о полном и скорейшем осуществлении Декларации в от
ношении этих территорий. Поэтомз?- он настоятельно призывает управ- 
ляющз^ю державу пересмотреть свое отношение и принять самое активное 
участие в рассмотрении вопроса о территориях, находящихся под ее 
управлением.

4) Специальный комитет с беспокойством отмечает, что в консти
туционном и политическом развитии островов Гилберта и Эллис и Со
ломоновых островов не было достигнуто существенного прогресса. Мх 
администрация, состоящая из представителей управляющей державы, про
должает сохранять широкие исполнительные, а также законодательные 
полномочия во всех вопросах, затрагивающих интересы народов этих 
территорий. Специальный комитет считает настоятельно необходимым 
как можно скорее провести передачу власти, осуществляемой б настоящее



время администрацией, свободно избранных политическим институтам, 
с тем чтобы позволить народам территорий добиться целей, провозгла
шенных в Декларации.

5) ПриниАшя во внимание все возможные последствия, в частнос
ти в области экономики, разделения островов Эллис и островов Гилбер
та и учитывая пожелания политических лидеров островов Эллис, Спе
циальный комитет призывает управляющую державз^ как можно скорее 
обеспечить Комитет полной информацией относительно взаимоотношений 
между островами Гилберта и островами Эллис, включая доклад, кото
рый готовит сэр Лесли Монсон, специальный комиссар по вопросз^" о раз
делении .

6) В отношении Соломоновых островов Специальный комитет с 
удовлетворением отмечает, что в резлшьтате всеобщих выбо^юв в апреле- 
мае 1973 года число выборных членов Правительственного совета з̂ в̂е- 
личится с 17 до 24, и что вновь созданный Комитет выборных предста
вителей по вопросам конституционного развития предложил несколько 
мер, которые могзгт привести территорию к самоуправлению. Он отме
чает далее, что не были разработаны сроки получения независимости, 
как это предусматривалось Правительственным советом в 1970 году, и 
Згправляюшая держава, к сожалению, не приняла никаких конкхзетных мер 
для разработки таких сроков. Комитет считает, что настало время 
принять такие меры.

7) С озабоченностью отмечая отсутствие у населения Соломоновых 
островов национального самосознания, Специальный комитет настоятель
но призывает зшравляющую державу пристзшитъ к осзществлснию интен
сивной программы политического просвещения, с тем чтобы позволить 
населению сознательно участвовать в процессе самоопределения и более 
глубоко развить чувство принадлежности к своей нации.

8) Специальный комитет по-прежнемз/" серьезно озабочен тем, что 
экономика островов Гилберта и Эллис все еще основана главным обра
зом на добыче фосфатов на острове Ошен и тем, что эти запасы будут 
полностью исчерпаны к 1978 году. Поэтомз^^ Комитет призывает з^правляю- 
Щ34Ю державз^ без промедления подготовить скоординированный план эко
номического развития, чтобы скомпенсировать последствия прекращения 
добычи полезных ископаемых для экономической жизни народа, а также 
принять необходимые меры для развития других секторов экономики 
территории.

9) Специальный комитет приветствует принятое 16 апреля 1973 го
да Экономической комиссией для Азии и Дальнего Востока (ЭКАДВ) ре
шение о рекомендации Экономическому и Социальномз^ Совету Организации 
Объединенных Наций принять в качестве ассоциированного члена островов 
Гилберта и Эллис с предоставлением iîm права на консз^^льтативное

/.



обслуживание Организацией Объединенных Наций. В этой связи он при
ветствует также заявление о проведении исследования для изучения 
возможностей лова тунца и создания экспериментального проекта разве
дения креветок. Он полностью поддерживает банабанцев, населяющих 
остров Ошен, в их усилиях получить всю финансовую прибыль от фосфа
тов, добываемых на их острове в течение последних 60 лет.

10) Специальный комитет выражает надежду, что_шестой план раз
вития Соломоновых островов, охватывающий период I971-I974 гг., выпол
няется успешно, тем самым стимулируя ряд секторов экономики, таких 
как туризм, сельское хозяйство и рыболовство. Специальный комитет 
также надеется, что управляющая держава сделает все возможное, что
бы гарантировать местному населению контроль над будущим развитием 
территории, а также продолжение достаточного финансирования плана 
для обеспечения его успеха. В этой связи Специальный комитет с удов
летворением отмечает, что Соломоновы острова стали ассоциированным 
членом ЭКАДВ.

11) Специальный комитет серьезно озабочен тем, что условия
в области образования значительно отстают от требований островов
Гилберта и Эллис и Соломоновых островов,и поэтому вновь настоятель
но призывает управляющую державу ввести бесплатное и обязательное 
образование, хотя бы на начальном уровне, быстрее расширять систему 
государственных школ и в кратчайшие сроки заменить церковные школы 
светскими.

12) Специальный комитет, напоминая о своем прежней озабочен
ности в связи с продолжением испытаний ядерного оружия в атмосфере 
южной части Тихого океана, которая была отражена в резолюции
2984 (XXVII) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 года, отмечает, 
что правительство Франции, тем не менее, вновь планирует взорвать 
ядерное устройство на атолле Муруроа и выражает беспокойство в связи 
с опасностью для населения этого района, создаваемой такими испыта
ниями. Специальный комитет решительно осуждает подобную деятель
ность, которая угрожает жизни народов южной части Тихого океана, 
в частности, народов несамоуправляющихся территорий этого района и 
его окружающей среде.

13) Принимая во внимание, что недавние выездные миссии в ма
лые территории убедительно свидетельствовали о полезности таких 
поездок. Специальный комитет вновь подтверждает свое твердое мне
ние о том, что выездные миссии являются важным элементом участия 
Организации Объединенных Наций в процессе деколонизации. Поэтому 
Специальный комитет еще раз выражает сожаление по поводу того, что 
управляющая держава не сочла необходимым принять выездную миссию в 
эти территории, которая предоставила бы Комитету возможность получить 
из первых рук необходимую информацию о положении, существующем в 
территориях, и выяснить мнения и пожелания народов относительно их



будущего. Специальный комитет решительно настаивает на том, чтобы 
управляющая держава пересмотрела свою позицию и разрешила выездным 
миссиям доступ в территории, находящиеся под ее управлением.

ОСТРОВ ПИТКЕРН
14) Специальный комитет подтверждает неотъемлемое право наро

да острова Питкерн на самоопределение в соответствии с Декларацией 
о предоставлении независимости колониальным странам и народам, 
содержащейся в резолюции I5I4 (XV) Генеральной Ассамблеи от 14 де
кабря I960 года.

15) Из информации, имеющейся у Специального комитета, кото
рый выражает сожаление в связи с продолжающимся отказом управляющей 
державы сотрудничать с Комитетом при рассмотрении проблем этой тер
ритории, неясно, какую реальную роль губернатор (который является 
Верховным комиссаром Соединенного Королевства по делам Новой Зелан
дии) играет в делах этой территории, помимо назначения на должности. 
Комитет просит разъяснений по данному вопросу. Он также хотел бы 
знать, каково отношение населения Питкерна к существующим консти
туционным процедурам, в том числе к тому, что гз^бернатор находится 
вне территории.

16) Специальный комитет полностью сознает незначительные раз
меры острова Питкерн, его небольшое и сокращающееся население, его 
минимальные ресурсы и его зависимость от продажи почтовых марок, 
составляющей большую часть его поступлений. Он признает, что эти 
факторы должны быть приняты во внимание населением Питкерна при 
самостоятельном и свободном, без какого-либо давления со стороны 
управляющей державы, решении о том, какого рода политический ста
тус оно могло бы пожелать иметь, когда оно будет осуществлять свое 
неотъемлемое право на самоопределение в соответствии с Декларацией. 
Тем не менее, эти факторы не оправдывают каких-либо отсрочек в пол
ном и быстром осз^щестБлении процесса самоопределения народа остро
ва Питкерн в соответствии с положениями резолюции I5I4 (XV).

17) Исходя из вышеизложенного. Специальный комитет призывает 
управляющую державу провести формальные консультации с населением 
острова Питкерн по поводу его взглядов на существующие конститз?'- 
ционные процедзфы и на б^щущий статус территории, и призывает далее 
управляющую державз^ пригласить Специальный комитет направить предста
вителя для наблюдения за такими консультациями.
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A. РАНЕЕ ПРЕДПРШЯТЫЕ РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОШТЕТА И
г е н е р а л ь н о й  АССАМБЛЕИ

1. Вопрос об островах Гилберта и Эллис, острове Питкерн и Соломо
новых островах рассматривался Специальным комитетом и Генеральной 
Ассамблеей, начиная с 1964 года. Выводы и рекомендации Специального 
комитета, касающиеся этих территорий, изложены в докладах Комитета 
Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой, двадцать первой и двад
цать седьмой сессиях а/.
2. Текст соответствующих выводов и рекомендаций, принятых Специаль
ным комитетом в 1972 году в отношении этих территорий и впоследствии 
утвержденных Генеральной Ассамблеей на ее двадцать седьмой сессии,
а также текст резолюции Генеральной Ассамблеи 2984 (xxvil) от 14 де
кабря 1972 года, касающейся 17 территорий, включая острова Гилберта 
и Эллис, остров Пигкььн и Соломоновы острова, были переданы в рас
поряжение членов Комитета.

В. МНФОГМАЦИЯ О ТЕГГИТОГИЯХ
1. ОСТГОВА ГИЛБЕГТА И ЭЛЛИС^^

Общие сведения
5. Территория островов Гилберта и Эллис, в которую входят также' 
остров Ошен, остров Феникс и северная часть островов Лайн, располог- 
жена в юго-западной части Тихого океана вокруг точки, в которой 
экватор пересекается с линией перемены дат. Начиная с 1 января 
1972 года пять центральных и южных островов Лайн стали частью тер
ритории. Только 29 из 42 атоллов этой территории заселены постоянно. 
Предполагается, что острова Гилберта имеют территорию 102 кв. мили, 
а острова Эллис - только 10 кв. миль. Острова рассеяны в океане на 
площади, превышающей 2 млн. квадратных миль (5^2 млн. кв. км).

а/ Самые последние данные см. Официальные отчеты Генеральной 
Ассамблеи, двадцать пятая сессия, дополнение №"23''ГА75и237вёу.1 ), 
глава XIV, пункт 2/а и Ъ; там же, двадцать шестая сессия, допол- 
нение № 23 (A/8423/Rev.l), глава XVI, пункт 8; там же, двадцать 
седьмая сессия, дополнение № 23 (А/8723/Rev.l), глава XVII, пункт 9.

А  Этот раздел основан на опубликованных докладах и на инфор
мации, переданной Генеральному секретарю правительством Ооединенного 
Королевства Великобритании и Северной Ирландии в соответствии со 
статьей 73е Устава Организации Объединенных Наций, 20 сентября 
1972 года, за год, истекший 31 декабря 1971 года.



4. В декабре 1968 года была проведена перепись населения, опреде
лившая общую численность населения в 53 51? человек. Перепись также 
показала, что дети в возрасте до 15 лет составляют 45 процентов 
всего населения. Кроме того еще I 700 жителей островов Гилберта и 
Эллис проживали на острове Науру. Основными расовыми группами, 
проживающими на территории, являются микронезийцы, которые почти 
все проживают на островах Гилберта (44 897); полинезийцы, которые 
почти все проживают на островах Эллис (7 465); европейцы (458); 
монголы (65); лица смешаных рас (566); другие (66). Сравнение с 
данными переписи 1965 года показывает, что численность населения 
увеличилась на 9,7 процента.

Политическое и конституционное развитие 
Новая конституция
5. Конституция 1970 года заменила Палату представителей Законода
тельным советом в составе 33 человек, с избираемым большинством
Б 28 членов. Консультативный исполнительный совет заменил Прави
тельственный совет.
6. Должность главного выборного члена была заменена должностью 
лидера по делам правительства, который избирается избранными члена
ми Законодательного совета. Отдельные члены Исполнительного совета 
могут получать в круг своего ведения департаменты в качестве первого 
шага на пути к системе министерств. 27 октября I97I года в консти
туцию было внесено изменение, предусматривающее официальное отделе
ние территории от Верховной комиссии западной части Тихого океана, 
начиная с 1 января 1972 года. Однако территория сохранила судебную 
связь с другими членами Верховной комиссии западной части Тихого 
океана,в частности, с Соломоновыми островами и островами Новые 
Гебриды, но Б административном плане она сейчас непосредственно 
связана с Лондоном.
а) Губернатор
7. Губернатор обладает конституционными полномочиями, ранее при- 
надлежавщими Верховному комиссару западной части Тихого океана. 
Согласно конституции 1970 года, до принятия законов, губернатор 
обычно должен получить совет и согласие Законодательного совета. 
Законопроект, принятый Советом, не становится законом до тех пор, 
пока губернатор не согласится с ним и не подпищет его, или до тех 
пор, пока королева не выразит своего согласия через Государственного 
секретаря.



b ) Исполнительный совет
8. Исполнительный совет состоит из трех членов ех officio и двух, 
государственных служащих - членов Законодательного совета, Лидера.; 
по делам правительства и четырех других избранных членов Законода
тельного совета, назначенных губернатором после консультации с 
Лидером по делам правительства. На любого члена Исполнительного^; 
совета может быть возложена ответственность за любой вопрос И; воп
росы, касающиеся деятельности правительства, с которыми этот член 
должен быть связан при разработке и представлении политики. _
c) Законодательный совет
9. Законодательный совет состоит из 33 членов и в нем предрёдат^ль- 
ствует губернатор. 28 членов избирается; остальные пять чденёз; 
включают трех членов ех officio (заместитель губернатора, генераль
ный прокуроре и секретарь по финансам) и двух членов, назначаемых 
губернатором из числа гражданских служащих. Предусмотрено положе
ние, согласно которому избранные члены избирают из своей среды Лид«*ра 
по делам правительства, который становится главным представитедем 
правительства в Совете. Совет может рассматривать законопроекты, 
касающиеся финансов территории или заработной платы, пособий, пенсий,, 
или других условий службы любого государственного служащего или чле
нов его семьи только по рекомендации губернатора.
Будущее территории
10. В настоящее время территория имеет "членскую" систему правления 
и предполагается, что она перейдет к министерской системе, а затем
к самоуправлению в течение нескольких лет. В прощлом проблемы, ка
сающиеся ее будущего, рассматривались почти исключительно в плане 
ожидаемой потери доходов от фосфатов с острова Ошен (см. ниже пункты 
22 и 26-32). В настоящее время управляющая власть вынуждена рассмот
реть более непосредственный вопрос о том, сможет ли территория сох
раниться в качестве отдельной единицы даже до достижения стадии 
самоуправления. Политические лидеры островов Эллис в настоящее вре
мя требуют отделения этих островов от островов Гилберта.
11. Жители островов Эллис, насчитывающие около 8 ООО человек по 
сравнению с 48 ООО жителей остров Гилберта и проживающие в южной 
части группы, имеющей в качестве центра атолл Фзшафути, опасаются, 
что, когда Соединенное Королевство прекратит свои связи с террито
рией, в политическом плане будет доминировать население островов 
Гилберта. Семь из восьми представителей островов Эллис в Правитель
ственном совете выступают за отделение. Во главе со своим лидером 
г-ном Делави Фаати они посещают острова, которые они представляют, 
стремясь, заручиться поддержкой для своих планов добиться от управ
ляющей' власти, чтобы она разрешила им остаться зависимыми, в то время



как на островах Гилберта будут продолжаться конституционные измене
ния. Г-н Исакала Паенью, восьмой член Совета от островов Эллис, 
симпатизирует своим коллегам, но выступает против отделения по эконо
мическим причинам.
12. В апреле 1972 года губернатор посетил все острова Эллис с целью 
разъяснения населению и их избранным представителям последствий 
отделения, а также для того, чтобы призвать их рассмотреть все воз
можные пути, открытые перед ними. В октябре 1972 года замес»«т©ль 
парламентского секретаря по иностранным делам и делам Содружества 
наций Соединенного Королевства г-н Антони Кершоу, посетил некоторые 
острова и также выступил перед избранными представителями жителей 
островов Эллис, собравшимися в Фунафути. Позже он сообщил,юЧто жи
тели островов Эллис, кажется, непреклонны в своем убеждении, что им 
будет лучше, если они станут отдельной территорией, управляемой 
Соединенным Королевством. Когда г-н Кершоу закончил свою поездку, 
он выступил по радио Тарава, где он сказал: "Я знаю, что здесь су
ществует мнение, что острова Гилберта и Эллис должны разделиться. 
Такой шаг является очень ответственным. Сн не усилит влияния в 
мире ни островов Гилберта, ни островов Эллис. Он создал бы проблемы 
и вызвал бы новые расходы. Я приехал сюда не для того, чтобы принуж
дать или настаивать. Единственное, что я могу сделать, это посове
товать и указать на опыт других, включая нас самих в Соединенном 
Королевстве. Я говорю следующее: "подумайте хорошо, прежде чем
принять решение".
13. Впоследствии поступило сообщение, что государственный секретарь 
Соединенного Королевства по иностранным делам и делам Содружества 
наций назначил комиссара сэра Лесли Монсона который должен посе
тить территорию с целью изучения вопроса о разделении и для обсужде
ния предложений о конституционных изменениях. Полномочия комиссара 
были следующими: "изучить взаимоотношения островов Гилберта и Эллис 
и представить рекомендации, с учетом предложения о том, что эти две 
группы должны быть разделены, а также в свете политических, экономи
ческих, финансовых и социальных условий жизни населения этих двух 
групп". Сэр Лесли прибыл на Тарава в конце января 1973 года и про
был там шесть недель, проводя встречи и беседы с представителями 
всех слоев населения на различных островах как группы Гилберта, 
так и группы Эллис. После этого он вернулся в Лондон, где он в на
стоящее время работает над докладом.
14. В декабре 1972 года губернатор, действуя в качестве председа
теля Законодательного совета, объявил о создании трех специальных 
комитетов: один - для изучения вопроса о децентрализации правитель
ственных служб, другой - для изучения доклада Директора-ревизора
за I97I год; и, наконец, один - для изучения конституции. В январе 
1973 года Специальный комитет по конститзщии начал свою работу,



получив письменные представления от населения по вопросам, входящим 
в его 1^омпетенцию. Отдельные граждане также могут лично явиться в 
Комитет. После посещения внещних островов, Комитет должен предста
вить доклад Законодательному совету в конце мая 1975 года.
Политическое образование
15. Делегация территории недавно-посетила Маврикий, Кению»;к. Сейшель
ские острова, е целью ознакомления е конституционными изменениями и 
политическими условиями в этих странах* ; В; делегацию Ш о д и л и  почтенный 
Бвёвветаке, Ареичау член'Оовета по- социальным службам, г-н Текааи 
Текааи, -член Законодателького.совета; по.Делам сельских районов остро
ва Тарава, и г-н Телави Фаати,щ.член Совета по делам острова Нанумеа.
На них произвела-впечатление организация местного управления на 
Маврикии и жизненный уровень в Кении, а также туристская индустрия
во всех трех странах.
Государственная служба
16. За отчетный период в местных правительственных органах было 
занято всего около 361 служащего (все они - жители островов Гилберта 
и Эллис) по сравнению с 300 в I97T году, В центральной правитель
ственной администрации постоянно заняты 804 служащих с островов 
Гилберта и Эллис (827 в I97I году) и около 920 временных служащих 
(900 в I97I году). На правительственной и аналогичной службах было 
занято 136 иммигрантов (135 в I97I году), большинство из которых 
работают по контрактам.
17. Местные гражданские служащие, правительственные служащие, а так
же служащие Агентства по развитию получили, начиная с 1 января
1972 года, повышение заработной платы на 12 процентов для наиболее 
низкооплачиваемых служащих и на 6 процентов для более высокоопла
чиваемых. Это повышение является временной мерой в ожидании того, 
когда назначенный правительством Комитет пересмотрит основные оклады 
и основную заработную плату. С момента последнего повышения зарплаты 
Б октябре 1968 года стоимость жизни повысилась более чем на 20 про
центов .
18. Доклад Специального комитета по локализации,назначенного для рас
смотрения плана локализации, был представлен Законодательному совету
и утвержден им на его -заседании в ноябре I97I года. Консультативный 
совет по государственной службе в настоящее время рассматривает каж
дое заявление о приеме на работу иммигранта или о возобновлении кон
тракта,и он может отклонить любое заявление, если есть возможность 
заполнить вакансию местным кандидатом.



Экономические условия
Обцтте сведения
19. В основе экономики Территории лежит добыча фосфата на острове 
Ошен и производство копры на других островах. Добыча и экспорт 
фосфатов находятся под контролем британских комиссаров по фосфату 
(б КФ), которые несут ответственность перед правительствами Соеди
ненного Королевства, Австралии и Новой Зеландии. Большая часть 
копры производится коренными жителями, а остальная часть - на 
плантациях, расположенных на островах Лайн, Фаннинг и на принадлежа
щей правительству плантации на острове Рождества.
Государственные финансы
2Э. Территория не получает безвозмездной помощи, хотя некоторые 
дотации предоставляются правительством Соединенного Королевства 
из Фонда развития и благосостояния колоний на конкретные цели раз
вития. Начиная с 1970 года, помощь от Соединенного Королевства 
поступает в форме фондов оказания помощи развитию. Другие проекты 
развития финансируются также учреждениями Организации Объединенных 
Наций и Программой помощи Австралии в южной части Тихого океана.
21. Важным источником дохода является экспортный налог на копру, 
который достигает 20 процентов от стоимости фоб. Для большинства 
статей импорта также существует пошлина, составляющая 25 процентов 
от стоимости товаров. Британская преференциальная ставка составляет
12,5 процента, однако ограниченное число товаров, включая некоторые 
продовольственные товары, ввозится беспошлинно, если они произведены 
или изготовлены в территориях Содружества.
22. Доходы поступают также от экспорта фосфатов с острова Ошен. 
Пересмотренное соглашение, заключенное между БКФ и территориальным 
правительством, регулирует размер суммы, выплачиваемой Территории.
Б конце 1970 года действовали условия, согласно которым БКФ выпла
чивали 12,30 австралийских долл. с/ за тонну (такая же сумма выпла
чивается за фосфаты на острове Науру), а Территория и банабанцы,
;(см. ниже пункт 26) делят разницу междуэтой ценой и фактической 
стоимостью производства в пропорции 85:15. Управляющая власть сооб-- 
щила, что правительство территории в I97T году, по имеющимся оценкам, 
получит 2,6 млно австралийских долларов в 1970 году. Более подробный 
отчет о Фосфатной промышленности дан ниже.

с) Местной валютой является австралийский доллар. Один 
австралийский доллар равнялся 1,42 долл.ОША.



23. Пересмотренная смета текущих поступлений в I97I году соста
вила 4,8 млн. австралийских долл. плюс 1,2 млн. австралийских долл. 
капитальных поступлений. Поэтому общая пересмотренная смета по
ступлений составляет почти б млн. австралийских долл. по сравнению 
с 4,7 млн. австралийских долл. фактических поступлений в 1970 году.
24. Пересмотренная смета текущих расходов в I97I году составила 
3,7 млн. австралийских долл., а пересмотренная смета капитальных 
затрат составила 1,2 млн. австралийских долл., и, таким образом, 
пересмотренная смета общих расходов составила 4,9 млн. австралийских 
долл. по сравнению с фактическими общими расходами в 4,0 млн. авст
ралийских долл. в 1970 году.
2 5. В 1956 году был создан фонд выравнивания поступлений с 
первоначальным ассигнованием 155 580 австралийских долларов из воен
ных активов и 400 ООО австралийских долл. из остатков общих поступ
лений. Целью фонда является создание капитальной суммы вместе с 
накопившимися процентами для использования в то время, когда залежи 
фосфатов на острове Ошен будут истощены, а также создание возможно
сти для выравнивания в случае необходимости финансовых поступлений 
территории в течение периодов длительной засухи. 4>умма фонда на
31 декабря I97I года составляла 6,9 млн. австралийских долларов.
Горнодобывающая промьшленность
26. Добыча полезных ископаемых в территории осуществляется только 
на острове Ошен, где БКФ добывают фосфаты. Земля на острове Ошен 
принадлежит банабанцам, которые в конце второй мировой войны все 
переехали на Габи (острова Фиджи), который они купили на доходы, 
полученные от БКФ. Тем не менее они по-прежнему проявляют большой 
интерес к острову Ошен, поскольку они получают арендную плату и до
ходы от своих земель.
27. Залежи фосфатов на острове Ошен и на острове Науру, который 
лежит в 165 милях к западу и в настоящее время является независи
мым, хотя и составляют лишь 3-4 процента всемирных запасов, пред
ставляют собой крупнейший источник этого минерала в Британском 
Содружестве наций и являются основным источником правительственных 
поступлений в территории. Предполагается, что запасы будут истощены 
к 1978 году.
28. В соответствии с пересмотренным соглашением, заключенным в 
сентябре 1967 года между Соединенным Королевством, Австралией и 
Новой Зеландией о размерах налогообложения экспорта фосфатов с 
острова Ошен, БКФ намеревались достичь добычи примерно в 600 тыс.тонн 
в год, если это потребуется.



29. Согласно годовому докладу БКФ производство фосфатов на
острове Ошен в I97I году составило 625 850 тонн по сравнению с 
500 800 тонн в 1970 году. Основная часть фосфатов была направлена 
на экспорт, который составил 7?5 млн. австралийских долл. по срав
нению с 6,0 млн. австралийских долларов в 1970 году. Расходы по пе
ревозке и страхованию, которые являются значительными, вследствие 
удаленности территории, не включены в эти данные.
30. Испытав другие средства в своих попытках добиться повышения 
поступлений от фосфатов, добываемых на их территории, банабанцы 
решили представить свои претензии в Берховный Суд Англии
31. Короче говоря, банабанцы стремятся получить всю финансовую 
прибыль от фосфатной промышленности за последние 60 лет, которую 
они оценивают в 21,0 млн. австралийских долларов. Помимо этого 
они требуют, чтобы в соответствии с соглашением, подписанным в 
I9I3 году, на БКФ была возложена обязанность вновь озеленить выра
ботанные земли на острове Ошен. Соглашение, которое было подписано 
до появления БКФ, признает право собственности банабанцев на фосфаты 
на острове Ошен (что отрицается правительством Соединенного Королев
ства), помимо прав на землю, которые никогда не оспаривались.
32. Б 1972 году БКФ просили банабанцев разрешить начать добычу
полезных ископаемых на 111 акрах неарендованной земли, что принесло бы 
им и правительству территории около 3,0 млн. австралийских долларов
по нынешним ценам в виде выплат за права на аренду. Арендованная в 
настоящее время земля на острове Ошен будет истощена примерно через 
5 лет и БКФ заявили, что, если они в ближайшее время не смогут до
биться решения о добыче ископаемых на неарендованной земле, они 
никогда не будут заниматься добычей в этом районе. Банабанцы в 
настоящее время согласились с новыми условиями правительства Соеди
ненного Королевства о разделе чистой прибыли от неарендованной 
земли и в настоящее время разрабатывается соглашение между банабан- 
цами и территорией и правительством Соединенного Королевства.
Сельское хозяйство

а) Копра
33. Производство копры в территории в среднем составляет примерно 
половину общего производства кокосовых орехов. Для обеспечения 
максимального производства необходимо будет предотвратить нынешний 
расточительный процесс выжигания рощ и внедрить новые методы, такие 
как глубокая посадка, которая обеспечивает расположение молодой 
рассады с самого начала вблизи источника воды. Расширение программы 
улучшения производства кокосовых орехов, начатое в 1970 году,

d/ Подробнее см« Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, 
двадцать седьмая сессия, дополнение № 23 (A/8T23/Rev.l), глава XVII, 
приложение, пункт 29.

/.*. ,



продолжалось и в I97I годуо Целью программы является поощрение 
улучшения существующих рощ с помощью субсидирования о Было преду
смотрено, что полный охват территории будет достигнут к концу 
1972 года» Программа финансируется Соединенным Королевством»
34о Совет по копре, который скупает основную часть производства 
копры, был создан орданансом в 1950 году и позже был реорганизован 
орданансом от 1955 года. Б него входят как официальные, так и 
неофициальные члены.
35о На 31 марта I97I года общий резервный фонд Совета по копре 
составлял 673 577 австралийских долл., что на 8С ССС австралийских 
долл. меньше, чем в предыдущем году. Эта потеря была вызвана 
постоянным предоставлением субсидий Советом производителю для под
держания цены на прежнем уровне, тем самым компенсируя падение миро
вых цен.
36. Согласно докладу управляющей власти общее производство копры 
в 197I году составило 8 9С8 тонн (6 457 тонн было произведено 
крестьянами-землевладельцами и 2 451 тонна - на плантациях) по 
сравнению с 7 098 тонн в предыдущем году (5 IC6 и I 992 тонны). 
Территория отправила на экспорт 8 486 тонн в I97I году по сравнению 
с 5 378 тонн в 1970 году.

/<



ъ) Другие культуры
37. Помимо кокосовых орехов, единственными культурами, выращиваемы
ми в сколько-нибудь значительных масштабах, являются хлебное дере
во, панданус и корнеплоды (Cystosperma, Colocasia andrAlocasia). Ha неко
торых островах растут также в ограниченных пределах тынва, папайя 
и бананы. Значительные успехи были достигнуты в выращивании овощей 
на экспериментальной станции в Байкнибе.
Ж и в о т н о в о д с т в о

3 6 »  Ж и в о т н о в о д с т в о  о г р а н и ч и в а е т с я  лишь р а з в е д е н и е м  с в и н е й  и птиц» 
Число с в и н е й  в т е р р и т о р и и  к о л е б л е т с я  о т  Ю  до 1 2  т ы с я ч »  К о м м е р ч е с к и х  
п р е д п р и я т и й  ж и в о т н о в о д с т в а  в т е р р и т о р и и  н е т ,  х о т я  в о с н о в н ы х  ц е н т р а х  
по в с е й  т е р р и т о р и и  и м е е т с я  рынок д л я  с б ы т а  с в и н и н ы ,  яиц и птицы»

Управление по развитию рыболовства
39* Главный чиновник по развитию рыболовства находится в Бетио.
Его штат состоит из трех сотрудников по развитию рыболовства, рас
положенных соответственно на островах Гилберт, Эллис и Дайн. Чинов
ники по развитию рыболовства на островах Эллис и Дайн имеют 29-футо
вые суда с пластмассовым корпусом. Кроме того 48-футовые суда мест
ной постройки были закончены за отчетный год. В настоящее время 
главным проектом Управления по развитию рыболовства является иссле
дование возможностей начала вылова тунца на промышленной основе. 
Исследование проводится на основе сотрудничества между правительст
вом и частной компанией.
40. После заседания Агентства по развитию рыболовства у островов 
южной части Тихого океана, состоявшегося в Новой Каледонии в августе 
1972 года, было объявлено об осуществлении в территории в 1973 году 
экспериментального проекта по выращиванию креветок.Предполагалось, что 
осуществление проекта начнется на юге острова Тарава с финансовой помощью извне. .
бщестдо^^птрвой торговли: Орган по развитию островов Гилберта и
ллис л1

41. Основная информация об Обществе оптовой торговли была представ
лена ранее в докладе Специального комитета Генеральной Ассамблее е/. 
Следует напомнить, что в соответствии с планом развития на 1970- 
1972 гг. предлагалось создать Общество оптовой торговли в качестве 
органа по развитию, начиная с апреля I97I года. Таким образом, оно

е/ См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать 
третья сессия, приложения, пункт 68 повестки дня, документ^ А77320 и 
Add.l, приложение VI , пункты 48, 51 и 94-96.



взяло бы_на себя проведение многих видов деятельности, ранее осу
ществлявшихся различными правительственными департаментами. Соглас
но этому же предложению нынешние торговые операции Сбщества оптовой 
торговли должны быть переданы оптовому кооперативу.
42. ГЕИДА, который был создан ординансом № 12/1970 для замены Сб
щества оптовой торговли,является корпоративным органом, в задачи 
которого входит: а) ускорение экономического развития территории;
и Ъ) улучшение социальных и экономических условий жизни населения 
путем содействия, создания, управления и расширения различных пред
приятий в территории. ГЕИДА является объединением Сбщества оптовой 
торговли, департамента общественных работ и морского департамента. 
Хотя он полностью принадлежит правительству, ГЕИДА является незави
симой коммерческой организацией, политика которой разрабатывается
и направляется Советом, представляющим различные интересы. Ряд 
конбтитуционных ограничений перемещают этот орган в субкоммерческую 
сферу, где он подвержен большему риску понести потери, чем компания, 
полностью действующая на коммерческой основе. Для покрытия основной 
части своих расходов ГЕИДА использует доход, получаемый в качестве
платежей за товары и услуги.
43. Б рамках ГЕИДА имеется семь отделов: учета и секретарской ра
боты; развития; инженерного обслуживания; кадров; морских перево
зок; снабжения; оптовой торговли и товаров. Советом ГЕИДА власть 
делегирована главному управляющему, а руководство отделов несет пе
ред ним ответственность за выполнение точных функций и действий под
его руководством.
44. По имеющимся сообщениям ГЕИДА не пытается сохранить монополию
и некоторые из её нынешних видов деятельности могут быть 'поэтому пе
реданы другим собственникам и управляющим. В этой связи появилось 
сообщение, что Кооперативная федерация планирует приобретение права 
собственности и установление контроля над отделом оптовой торговли 
и товаров ГЕИДА в 1973 году.
Транспорт и связь
45. Основным средством сообщения между различными островами терри
тории являются суда, принадлежащие правительству территории и ГЕИДА. 
Все эти суда находятся в распоряжении ГЕИДА и эксплуатируются на 
коммерческой основе.
46. Открытие первой в территории частной судоходной линии по пере
возкам грузов должно было состояться в марте 1972 года с началом 
обслуживания между островами Сува и Тарава. Грузы будут перевозить
ся на месячной основе Экватор Шиппинг Компани, которая приобрела 
для этих целей торговое судно водоизмещением 153 тонны, перевозив
шее до этого грузы по Балтийскому морю. Кроме того, римско-



католическая церковь на островах Гилберта и Эллис разместила заказ 
на Фиджи на строительство 86-футового стального судна водоизмещени
ем около 200 тонн. Расходы по строительству судна составят 164 ООО 
ав. долл., это судно будет перевозить как грузы, так и пассажиров.
47. Пассажирское стальное судно "Терака" водоизмещением 860 тонн, 
используется, наряду с береговым комплексом, для подготовки моло
дежи с островов Гилберта и Эллис к корабельной службе в морских 
судоходных компаниях. В настоящее время подготовку проходят 184 юно
ши, 680 уже работают в составе команд на морских судах.
48. В течение I97I года в порты территории заходило 96 океанских 
судов по сравнению с 70 - в 1970 году и 105 - в 1969 году. Из этого 
числа 49 судов принадлежало БКФ или арендовалось ею и заходило на 
остров Оушен.



Социальное положение
Кооперативные общества
4-9. Кооперативное движение по-прежнему представляет собой основу 
большинства видов экономической деятельности на островах Гилберта и 
Эллис, Членский состав кооперативных обществ увеличился на 5 про
центов и составил 20 ООО человек, что в основном произошло за счет 
увеличения городского населения Тарава, В городские общества Тарава 
входит 3 703 членов, что составляет 18,3 процента от общего членского 
состава кооперативных обществ, однако на их долю приходится 41,5 
процента всех кооперативных розничных продаж, что свидетельствует 
о развитии городской денежной экономики по сравнению с уменьшением 
масштабов экономики внешних островов, в основе которой лежит произ
водство копры,
50. На конец I97I года насчитывалось 21 островное общество рознич
ной торговли (26 - в 1970 г,)о Общества розничной торговли обслу
живают приблизительно §0 точек розничной торговли по всей территории. 
Во всех магазинах имеется оборудование для закупки копры за наличные. 
Кроме того, имеется 13 сельских обществ, филиалов двух островных 
обществ оптовой торговли, 5 независимых обществ розничной торговли
(3 - в 1970 Го), 4 потребительских общества, одно кредитное обще
ство, одно строительное общество и два сельскохозяйственных общества. 
Все зарегистрированные торговые общества входят в кооперативную 
федерацию островов Гилберта и Эллис,
51. Доходы от продажи копры за 1970/71 г. , составили 554 685
ав, долл. по сравнению с 520 192 ав, долл, в 1969/70 году. Объем 
розничных продаж обществ, помимо тех, которые основаны в Южной 
Тараве, составил 1,3 млн, ав, долларов. Взносы членов обществ в 
1970/71 г, составили 79 787 ав, долларов по сравнению с 63 178 ав, 
долл., что свидетельствует об увеличении на 16 609 ав, долл, по 
сравнению с увеличением на 6 434 ав, долл, в прошлом году. Взносы 
обществ в Федерацию составили 118 865 ав, долларов,
Габочая сила
5 2. Основные возможности для найма рабочей силы, предоставляют откры
тые фосфатные разработки на острове Оушен, плантации копры на остро
вах Лайн и центральные и местные правительственные органы. Некото
рые жители островов Гилберта и Эллис работают на фосфатных разработ
ках на острове Науру, на плантациях копры и в рыбной промышленности 
на Новых Гебридах, и в качестве членов команд на морских судах.
Помимо небольшого числа высококвалифицированных и имеющих специаль
ную подготовку экспатриантов, все рабочие территории являются жи
телями островов Гилберта и Эллис.



53 o  И м е ю тс я  н е б о л ь ш и е  и з м е н е н и я  в д ан н ы х  з а н я т о с т и  н а  1 9 7 1  г о д  
по с р а в н е н и ю  с  данными н а  I 9 7 C  г о д »  На к о н е ц  1 9 7 1  г о д а  в 
ц ел о м  I  2 9 4  ж и т е л я  о с т р о в о в  Г й л б е р т а  и Э л л и с  было 
з а н я т о  в ф осф атной п ром ы ш лен н ости  (л 3 ¿ 5  на к о н е ц  I 9 7 C  г » ) ;  
в ко м п ании БКФ р а б о т а л о  4 & ь  ж и т е л е й  о с т р о в о в  Г и л б е р т а  и 
Э л л и с ;  J-7 б а н а б а н ц е в ;  и 7 7  э к с п а т р и а н т о в  ( ¿ 7  к и т а й ц е в  и 5 0  е в 'р о -  
п е й ц е в ) »  Еще 6 0 8  ж и т е л е й  о с т р о в о в  Г и л б е р т а  и Э л л и с  было з а н я т о  в 
"Науру Фосфат Корпорейшн", Плантации копры как правительственные, 
так и частные предоставляли работу 313 рабочим; в Обществе оптовой 
торговли было занято 456 человек, помимо 14 экспатриантов. Число 
работавших в кооперативных обществах составило 280 человек. В 
1971 г. число рабочих-эмигрантов, работавших в рыбной промышленности 
на Новых Гебридах, составило 18 человек. В I97I г» было занято 
более 300 рабочих-экспатриантов. Помимо вышеперечисленных, 155 
человек работало в территориальных правительственных организациях 
и 70 человек работало в различных цер.квах, главным образом в качестве 
церковных служащих и учителей. Данные о занятости на гражданской 
службе приведены выше в пункте 16.
54. В 1971 г* не было отмечено значительных остановок в работах.
На островах имеется три профсоюза, зарегистрированных в соответствии 
с Указом о профсоюзах и производственных спорах, действующим с 
1946 года,
55» Месячная зарплата жителей островов Гилберта и Эллиса, занятых 
в БКФ на острове Оушен в 1971 гоДУ? была следующей:

Основная заработная Средний
плата___________  доход а/

(в ав, долларах)

Габочие 51j42 122,91
Служащие 46,58 147 ? 63
Габотники торговли 67,60 148,50

a j Включая сверхурочные, довольствие и надбавки.

На плантациях копры на островах Феннинг и Вашингтон дневная^заработ- 
ная плата рабочих составляла 1,25 ав. долларов. Поступивший на 
работу рабочий вначале зарабатывает 27,50 ав» долл. в месяц. Над
бавка в 3 цента в день выплачивается за каждый полный год работы.
56. В начале 1971 в. правительство ввело пятидневную рабочую 
неделю для всех своих служащих и сократило рабочее время до 40 часов 
в неделю для внештатных служащих. Правительственные учреждения



по-прежнему работали 36 1/2 часа в неделю. Недельное рабочее время 
в Оптовом обществе было 40 часов. На плантациях рабочая неделя по 
продолжительности колебалась между 44 и 48 часами.
Здравоохранение
57* Вся правительственная деятельность в медицинской области и 
области здравоохранения осуществляется Департаментом здравоохранения, 
которым руководит Директор медицинской службы. Его помощниками 
являются три медицинских служащих - экспатрианта, один из которых 
является медицинским суперинтендантом центральной лечебницы, а тре
тий служащий, женщина,занятая вопросами планирования семьи. В 
остальной персонал, состоящий из экспатриантов, входит старшая 
сестра, сестра-преподаватель, медицинская сестра, аптекарь-фармацевт 
и старший сотрудник в области медицинского образования. Персонал, 
нанимаемый на местной основе, насчитывает 233 человека, работающих 
в качестве медицинских служащих, медицинских ассистентов, дантистов, 
медицинских сестер и канцелярских служащих. Кроме того, в службе 
здравоохранения имеется местный старший руководящий сотрудник,
58, В трех лечебницах территории имеется 298 больничных коек:
153 в Пентральной лечебнице, Бикенибеу (Тарава); 20 в Главной ле
чебнице, Фанафути; и 125 в Главной лечебнице, содержащейся БКФ на 
острове Оушен,
59* В течение года Программе охраны матери и ребенка была предостав
лена значительная помощь со стороны Всемирной органиации здравоох
ранения (ВОЗ) и Детского фонда Организации Объединенных Наций 
(ЮНИСЕФ), Ожидалось, что в I97I году ЮНИСЕФ прекратит свою помощь, 
однако эта помощь продолжала оказываться в течение и этого всего 
года. Во второй половине I97I г, на островах Эллис в течение трех 
недель находилась группа ВОЗ, ожидается, что в 1972 году эта группа 
вернется для продолжения своей работы,
60, В 1970 году расходы на здравоохранение составили 39^ 828 ав, 
ДОЛЛ, по сравнению с фактическими расходами в 351 0^0 ав.долл. в 
предыдущем году. Эти данные не включают поступлений из фондов помощи.

Положение в области образования
61, Развитие и планирование в области первоначального образования 
строится на политике укрепления не отвечающих стандартам детских 
щкол и их преобразования в расширенные и модернизированные начальные 
школы, руководимых подготовленными преподавателями и охватывающих 
всех детей школьного возраста (дети с б до 15 лет), достижение чего 
предусматривается к 1978 году. Помощь в виде пособий на строитель
ство в размере I ООО ав. долл, на классную комнату предоставляется 
из фондов помощи на цели развития, В I97I году было предоставлено 
20 таких пособий островным советам римско-католической миссии.

/*..



62о Б 197I году добровольными учреждениями содержалось IO7 началь
ных школ, в которых занималось 9 620 учеников, также работало 37 
территориальных и местных правительственных школ, в которых зани
малось 5 486 учеников. Число учеников начальных школ увеличилось 
с 12 164 в 1970 году до 15 106 учеников в 1971 году, В одной 
правительственной средней школе и четырех школах, содержавшихся 
добровольными учреждениями, занималось 697 учеников по сравнению 
с 622 в 1970 году. Девяносто девять студентов занималась в двух 
педагогических колледжах (113 в 1970 году).
63. У территории не имеется возможностей для введения среднего 
образования выше уровня Формы или для высшего и специального техни
ческого образования. Подготовка на этих уровнях предоставляется 
путем стипендий для обучения в институтах за границей, В 1971 году 
за границей обучалось 89 студентов (81 в 1970 г.), из которых 6 полу
чили среднее образование (12 в 1970 г.), 18 - высшее образование
(II в 1970 г,); и 65 - профессиональную и техническую подготовку 
(58 в 1970 г.),
64. В 1971 году правительственные расходы на образование соста
вили i 04-9 63^ аво долл о (включая помощь на цели развития) по 
сравнению с фактическими расходами в 487 820 ав, долларов (включая 
помощь на цели развития) в предыдущем году.

2, ОСТРОВ ПМТКЕРН £/
Общие сведения

65. Согласно проведенной в декабре 1971 г, переписи, остров насе
ляет 24 мужчины и женщины в возрасте от 21 года до 50 лет, ¿5 в 
возрасте от года до 90 лет, 18 человек в возрасте от II до 20 лет 
и 12 детей в возрасте до 10 лет.

События политического и конституционного характера
66. После провозглашения независимости 10 октября 1970 года ответ
ственность за остров Питкерн была передана британскому Верховному 
комиссару в Новой Зеландии, который в настоящее время назначен 
губернатором Питкерна, В Совет острова, которому поручено ведение 
внутренних дел, входит Магистрат острова, три выборных советника 
(один из которых является Председателем Комитета по внутренним 
делам). Секретарь острова, три назначаемых члена (один назначается 
губернатором, а два - выборными членами и два члена-консультанта 
(один назначается губернатором и один - Советом),

£/ Зтот раздел основан на опубликованных докладах и информации, 
направленной Генеральному секретарю правительством Соединенного 
Королевства в соответствии со статьей 73е Устава Организации-Объе
диненных Наций от 26 июня 1972 года за годовой период, истекающий 
цх декабря 1971 года,



67» в Комитет по внутренним делам входит Председатель и любые другие 
члены, которые могут быть назначены Советом острова. Его основная 
функция заключается в организации и осуществлении программы работ,
66, Последние выборы для замещения вакантных мест в Совете и в 
Комитете по внутренним делам были проведены в течение первой недели 
января 1972 года. На Питкерне был зарегистрирован 61 избиратель.

Экономические условия
69» Пересмотренная смета доходов и расходов острова Питкерн состав
ляла Б 1971/72 г., соответственно, 73 517 н,з, долл, § /  и 59 4С2 
н,з. ДОЛЛ, по сравнению с 8С 592 н.з. долл, и бС 263 н,з, долл, в 
1970/71 году. Доходы включают 44- 4СС н,з, долл. от продажи почтовых 
марок (61 С2С н.з, долл. в 1970/71 году)/ 27 С57 н.з. долл. от про
центов и дивидендов (18 С2С н.з, долл. в предыдущем году); и 
I 46С н.з. долл. из прочих источников (I 552 н.з. долл. в преды
дущем гогу) о
7 0, Морская связь осуществляется четырьмя судоходными компаниями, 
которые сотрудничают в выполнении расписания захода грузовых судов, 
плавающих между Новой Зеландией и Панамой, В соответствии с этим 
расписанием суда, следуя в каждом направлении приблизительно каждые 
два месяца, заходят на Питкерн,

Социальное положение
7I0 Население самообеснечено работой. На острове нет постоянной 
рабочей силы, хотя местная администрация иногда нанимает рабочих 
для выполнения ограниченных коммунальных работ. Уровень оплаты, 
выполняемой для администрации обычной работы, в 1971 г, составлял 
28 центов в час,
7 2. На острове имеется одна медицинская лечебница, функционирование 
которой осуществляется при сотрудничестве с церковью адвентистов 
седьмого дня. Правительство покрывает расходы, связанные с медицин
скими поставками и лекарствами.

£/ Местная валюта - новозеландский доллар, равен приблизительно 
34 долл,СШАо

/,,



Положение в области образования
7 3« В 197I году в школе обучалось 9 мальчиков и 12 девочек по срав
нению с семью мальчиками и шестью девочками в 1970 году. Расходы 
на образование составили 12 662 н.з. долл. по сравнению с 29 464 н.з. 
долл, Б 1970 году. В 197I году расходы на образование составили 
16,59 процента от общих текущих расходов по сравнению с 1 5?7 про
цента в 1970 году.

Л .



3. СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА-/
Общие сведения

Население
74. 1 февраля 1970 года на Британских Соломоновых островах была 
проведена первая всеобщая перепись населения и предполагалось, 
что доклад об этой переписи будет опубликован в середине 1972 го
да. Согласно предварительным оценкам, сделанным в июле I97I го
да, общее население составляло 166 290 человек, из которых
154 590 человек являются меланезийцами, 6 680 - полинезийцами,
2 450 - микронезийцами, I 280 - европейцами, 580 - китайцами и 
710 - представителями других этнических групп. Это общее число 
можно сравнить с приблизительной цифрой 124 ООО, полученной в ре
зультате выборочной переписи, проводившейся в ноябре 1959 года. 
Плотность населения варьируется от максимальной в 633 человека 
на кв. милю в Лианиуа (Онтонг Ява) до минимальной в 2,72 человека 
на кв. милю на Ваникоро. Наибольшая концентрация населения отме
чается Б столице Хониаре (II 191 человек) по сравнению с б 684 в 
1965 году.
Ураганы
75. В начале декабря I97I года восточная оконечность острова 
Сан-Кристобаль была захвачена ураганом "Урсула", который лишил
2 500 человек крова и уничтожил многочисленные сады и рощи кокосо
вых пальм. Эти климатические нарушения ощущались почти на всей 
территории СоломноБых островов, однако сильный ущерб был нанесен 
лишь сравнительно небольшому району. В первой половине 1972 года 
еще два сильных урагана прошли над большими районами Соломоновых 
островов, нанеся значительный ущерб лесам и плантациям. Многие 
люди временно были лишены крова и продовольствия. Эта проблема 
была ликвидирована предоставлением помощи правительством.

События политического и конституционного характера 
Верховный комиссар
76. Ответственность за управление Территорией по-прежнему несет 
Верховный комиссар западной части Тихого океана, резиденция которого 
находится в Хониаре. Верховный комиссар при осуществлении возложенных

h/ Этот раздел основан на опубликованных докладах и информации 
за годовой период, истекший 31 декабря I97I года, направленной 
19 июля 1972 года Генеральному секретарю правительством Соединенного 
Королевства в соответствии со статьей 73 е Устава Организации Объе
диненных Наций.



на него полномочий должен консультироваться с Правительственным 
советом при формулировании политики и при осуществлении всех пол
номочий, возложенных на него конституцией или любыми другими 
действующими в настоящее время законами, которым Верховный комиссар 
должен подчиняться, а также любых полномочий, связанных с обороной, 
внешними сношениями, внутренней безопасностью, деятельностью поли
ции и государственном службой. В тех случаях,когда от Верховного 
комиссара требуется проводить консультации с Правительственным 
советом, он может действовать вопреки рекомендации Совета, если он 
сочтет, что это будет в интересах общественного порядка, престижа 
страны или ее руководства. В таких случаях он несет ответствен
ность перед Государственным секретарем Соединенного Королевства. 
Верховный комиссар обладает также определенными финансовыми и ад
министративными полномочиями.
Правительственный совет
77. В действующей конституции, которая вступила в силу в апреле 
1970 года, предусматривается замена законодательных и исполнитель
ных советов единым Правительственным советом, имеющим исполнительные 
комитеты, а также, впервые, выборы большинства членов: Всеобщие 
выборы на основе единого права голоса для взрослого населения сос
тоялись в мае и июне 1970 года.
78. Когда Правительственный совет был впервые учрежден в июле, он 
состоял из 3 членов ех officio. 6 сотрудников государственной службы 
и 17 выборных членов. В I97I году государственные служащие были 
постепенно выведены из состава Совета. Выборные члены возглавляют 
пять из шести комитетов. Финансовый комитет возглавляется Секрета
рем по делам финансов, а его членами являются председатели других 
комитетов.
79. Когда Правительственный совет заседает в качестве законодатель
ного органа, его сессии являются открытыми и на них председательст
вует старший гражданский чиновник из жителей Соломоновых островов, 
назначенный в I97I году. Когда Совет выполняет функции исполнитель
ного органа, то он проводит закрытые сессии под председательством 
Верховного комиссара.
80. На следующих всеобщих выборах в апреле и мае 1973 года количест
во выборных членов Совета возрастет до 24.
Национальная партия
81. На открытом совещании в Хониаре были объявлены планы создания 
новой политической группы под названием Объединенная национальная 
партия Соломоновых островов. Созданием новой партии руководит член 
Правительственного совета от южных и центральных районов острова 
Малаита и Председатель Комитета по природным ресурсам г-н Давид •. 
Каусимае.



Местное управление
82. Система местного управления на Соломновых островах остается 
без изменений. Территория подразделена на четыре административ
ных районах, каждый из которых находится в ведении районного комис
сара. Во всех этих районах (за исключением двух небольших внешних 
островов - Тикопиа и Анута) созданы местные советы, которые зани
маются широким кругом местных проблем. В связи с созданием район
ных комитетов развития местным советам, по-видимому, предоставлены 
дополнительные полномочия, включая полномочия давать консультации
о порядке очередности осуществления планов развития в районах их юрисдикции,

83. В 197т году пять советов Западного района объединились в еди
ный совет; в соответствии с Указом о местном управлении в настоя
щее время существует 18 советов. Городской совет Хониары, создан
ный в 1958 году, первоначально был назначаемым органом под предсе
дательством Районного комиссара. В 1969 году он был реорганизован 
и Б настоящее время состоит из 12 выборных членов и 3 назначаемых 
членов.
84. Большая часть доходов Совета поступает от ежегодного основно
го налога, составляющего примерно 140 ООО австрал.долл. i/йиз общей 
суммы поступлений приблизительно в -350..000 австрал. долл. . В I97I го
ду насчитывалось приблизительно•20 ООО налогоплательщиков, и нало
ги варьируются от I австрал. долл. на некоторых отдаленных островах 
до 10 австрал. долл. в нескольких более богатых районах.' Средний 
размер налога составляет приблизительно 5 австрал. долл. в год. Дру
гие доходы поступают за счет сборов и штрафов местных судов, лицен
зий, банковских процентов, платы за услуги, пособий от центрального 
правительства и прочих мелких поступлений. Фонд займов для мест
ных советов к концу 1970 года утвердил займы на общую сумму
43 П О  австрал. долларов.
85. Несмотря на неуклонный прогресс некоторых советов, ряд из них 
еще не превратился в эффективные подразделения местной администрации 
и Б значительной мере зависят от государственных служащих в осуществ
лении обязанностей, которые они должны выполнять самостоятельно. Соз
данный в 1967 году Центр по подготовке работников местного управ
ления проводит подготовительные курсы для служащих местных советов
и членов Туземного суда. Результаты этого обучения теперь проявляют
ся в повышении эффективности местных советов, однако отсутствие ру
ководящего персонала с надлежащим образованием, несомненно, является 
наиболее сложной проблемой местных советов. В 1972 году начал осу
ществляться план по повышению квалификации всего руководящего и 
конторского персонала советов.

1/ Местной валютой является австралийский доллар. Один австра
лийский доллар равняется приблизительно 1,42 долл. США,

/...



Будущее территории
86. В соответствии с рещением, принятым в ноябре I97I года, был 
создан Специальный комитет по конституционному развитию для опроса 
общественного мнения относительно конечных изменений в конституции. 
Этот Комитет состоял из Главного секретаря, Финансового секретаря, 
Генерального прокурора и всех выборных членов Правительственного 
совета. Комитет не предложил какого-либо срока для получения неза
висимости, однако рекомендовал сохранить в основном существующую 
конституцию (197с г.) с внесением в нее, однако, некоторых дополни
тельных прогрессивных положений, включая создание министерской системы 
и реорганизацию существующих комитетов.
87. Во время поездки по островам, предпринятой с целью разъяснения 
этих предложений и опроса общественного мнения, Специальный комитет 
столкнулся с поражающим равнодушием. Комитет сообщил, что,за 
исключением образованной элиты,население в целом не имеет четкого 
представления о действующей конституции и с трудом вопринимает кон
цепцию принадлежности к единой нации. В этой связи следует напом
нить, что, когда представитель Департамента Соединенного Королевства 
по тихоокеанским зависимым территориям г-жа Э.Д. Эмери посетила 
Соломоновы острова в апреле 1972 года с г-ном Энтони Кэршо (см. выше 
пункт 12), она отметила срочную необходимость развития более глубо
кого чувства национальной принадлежности у жителей островов, для 
того чтобы преодолеть их довольно сильное чувство регионализма. 
Впоследствии при помощи Программы развития Организации Объединенных 
Наций (ПРООН) некоторые члены Комитета посетили независимые терри
тории Самоа и Тонга в Тихом океане для изучения их систем управления.
88. Доклад Специального комитета был опубликован в территории
б ноября 1972 года, а 15 ноября 1972 года Правительственный совет 
обсудил и единодушно принял предложения принять этот доклад к 
сведению. Решения по предложениям, изложенным в этом докладе, будут 
приняты новым Советом, который будет созван в июле 1973 года.
89. Содержащиеся в этом докладе рекомендации предусматривают 
отмену управления при помощи комитетов; создание исполнительного 
органа, состоящего из главного министра и совета из четырех - 
шести министров для управления островами взамен Правительственного 
совета, причем его заседания должны быть закрытыми; и учреждение 
законодательной ассамблеи. Главный министр возьмет на себя функции 
Верховного комиссара в качестве главы Совета министров в течение 
срока полномочий следующего правительства, который в соответствии с 
докладом должен быть продлен до четырех лет, вместо нынешних трех 
лет .



90. Верховный комиссар будет заменен Губернатором, поскольку это 
звание является более приемлемым для страны, приближающейся к ста
тусу самоуправления. Существующие полномочия Верховного комиссара 
останутся неизменными. Главный секретарь станет заместителем Губер
натора.
91. Попытка "соломонизировать" конституцию путем создания верхней 
палаты законодательного собрания (например, Совет вождей или 
старейшин) в целом была оставлена ввиду практических трудностей.
92. Среди других вопросов, обсуждавшихся на заседаниях Специального 
комитета во время его поездки, была срочная необходимость улучшить 
условия в сельских районах: и повысить эффективность местных советов
в обслуживании районов, входящих в их юрисдикцию.
93. В ноябре 1972 года сообщалось, что Правительственный совет 
единогласно отверг предложение, сделанное в октябре 1971 года на 
объединенном заседании местных советов Бугенвиля (Папуа, Новая 
Гвинея), в соответствии с которым Западный район должен был отде
литься и присоединиться к Бугенвилю. Этот шаг рассматривался неко
торыми как проявление сильного желания членов Совета сделать Буген
виль частьи Соломоновых островов. Инициатором этого предложения 
явился господин Ремизио Эрези, представляющий остров Шуазель и 
Шортлендские о-ва, прилегающие к Бугенвилю. Г-н Эрези обвинил евро
пейских колониалистов в отделении населения южного Бугенвиля от их 
собратьев на Шортлендских островах, однако заявил, что ни одной 
колониальной державе не удалось разорвать их кровные связи.
Государственно-административная служба
94. По имеющимся сведениям состав государственно-административной 
службы в январе 1972 года по сравнению с двумя предыдущими годами 
был следующим ;

1970 год Г 1971 год 1972 год
Должности Количество Проценты Количество Проценты Количество Проценты
Должности, 

занимае
мые жите
лями Со
ломоновых
островов I 660 71,9 1 725 71,6 I 599 70,3



1970 год 1971 год 1972 год
Должности Количество Проценты Количество Проценты Количество Проценты
Должности, 

занимаемые 
приезжими 
чиновника
ми, назна
ченными 
службой 
помощи 
заморским 
террито
риям 279 12,0 319 13,2 315 13,8

Должности, 
занимаемые 
неназначен- 
ными чинов
никами, вклю
чая времен
ных служа
щих из-за 
границы

Вакантные 
должности

80

288

3,5

12,6

77

290

3,2

12,0

72

289

3,2

12,7
Итого 2 307 2 411 2 275

95» Опубликованный в мае 1970 года обзор государственно-администра
тивной службы содержит детальные сведения о составе службы, ее 
росте с 1965 года и планировании замещения должностей местными кадра
ми и их подготовки. Впоследствии в этот обзор были включены данные 
на январь I97I года. Хотя более 70 процентов должностей на государ
ственно-административной службе заняты жителями Соломоновых островов, 
замещение должностей местными жителями может иметь какое-то значение 
лишь в области гражданской слзгжбы, в которую, как правило, набираются 
чиновники из-за границы. В 1965 году лишь 7 жителей Соломоновых 
островов находились в "районе эффективной локализации"; в I97C году - 
80 и в I97I году - 137, что составляет 24 процента локализованных 
должностей. Правительственный совет опубликовал документ "Локали
зация государственно-административной службы в 1971/74 годах" в 
качестве промежуточного плана на период текущей программы развития, 
после осуществления которого примерно 40 процентов должностей в 
локализованном секторе будут заполнены жителями Соломоновых островов. 
Правительственный совет принял этот доклад к сведению.



96. в сентябре 1972 года сообщалось, что на совещании в Хониаре в 
апреле месяце примерно 200 местным гражданским служащим было объяв
лено, что их оклады будут пересмотрены в 1973 году. Им было также 
объявлено, что просьбу членов Ассоциации гражданских служащих Соло
моновых островов, сделанную в июле I97I года, невозможно было удов
летворить ранее, поскольку первоначально пришлось провести обследо
вание различных должностей гражданской службы. Ассоциация представила 
просьбу о пересмотре окладов и условий службы, а также о выплате 
временного пособия местным служащим до тех пор, пока не будет прове
ден такой пересмотр. Были предъявлены решительные требования о 
немедленной выплате пособий на повышение стоимости жизни,чтобы компен
сировать выплачиваемые им заниженные оклады, установленные в 1968 году 
на уровне 34 ав.долл. в месяц.
97« Сообщалось также, что I декабря 1972 года, не получив какого-либо 
ответа от Государственного секретаря по иностранным делам и делам 
Содружества наций относительно повышения стоимости жизни, более 600 
гражданских служащих территории прекратили работу и провели демон
страцию протеста. Женщины составляли более 20 процентов участников 
этой демонстрации. 4 декабря правительство Ооединенного Королевства 
заявило, что Ассоциация гражданских служащих получит временное посо
бие на повышение стоимости жизни. Однако правительство Соломновых 
островов должно будет изыскать средства для этого из своих нынешних 
поступлений. Правительство территории согласилось с этим предложе
нием .

Экономическое положение
Общие сведения
98. Основными природными ресурсами территории являются сельско
хозяйственные земли, кокосовые пальмы, рыболовство, лесное хозяйство 
и полезные ископаемые. Территория специализируется на производстве 
нескольких сельскохозяйственных товаров для экспорта, главным образом 
копры и древесины, и сильно зависит от импортных товаров для удовлет
ворения местных потребностей. В I97I году было заключено соглашение 
с японской компанией "Тайо фишериз компани"о проведении обследования 
прибрежных вод территории с целью развития рыболовной промышленности. 
Территория развивает легкую промышленность, основанную на товарах 
местного потребления, и в ней поощряется туризм.
99. В I97I году общий объем внешней торговли территории составлял
23 млн.ав.долл. по сравнению с 17 млн.ав.долл. в 1970 году. Стоимость 
экспорта оценивалась в 8,8 млн. ав.долл. (6,9 млн.ав.долл. в 1970 году). 
Реэкспорт за соответствующие годы составил 426 ООО ав.долл. и 
170 ООО ав.долларов. Стоимость импорта достигла 13,8 млн.ав.долл.
(10 млн.ав.долл. в 1970 году).



100. Увеличение импорта и экспорта в основном объясняется созданием 
рыболовной промышленности, которое связано с большим импортом 
капитального оборудования и которое привело также к значительному 
увеличению экспортной торговли.
101. За отчетный год доля Японии, являющейся основным экспортным 
рынком территории, увеличилась с 52 до 58 процентов. В Японию 
экспортировалась основная часть древесины и рыбы территории и 
некоторое количество копры. На Австралию приходилось 12 процентов 
общего объема экспорта. Остальные 30 процентов приходились в основ
ном на экспорт копры в Западную Европу, включая Соединенное j , 
Королевство.
102. Стоимость импортируемых из Японии рыболовных судов превысила 
в I97I году 2 млн.ав.долл., и этим в значительной мере объясняется 
различие в структуре импорта между этим годом и предыдущими годами.
На эти суда также приходилась основная доля импорта механического и 
транспортного оборудования, которое в I97I году составило 42 процента 
от общего объема импорта по сравнению с 30 процентами в предыдущем 
году.
Шестой план развития
103. В Шестом плане развития на 1971-197^ годы устанавливаются 
темпы коренного преобразования экономики территории. Некоторые
из его проектов далеко выходят за пределы самого плана. В нем пре
дусматривается, что в 197I-I975 годах частные капиталовложения 
достигнут 18-20 млн.ав.долларов. Расходы государственного сектора 
на период плана устаиовлены в размере 17»5 млн, аво долл., и в 
настоящее время это задание не выполняется. Основной целью 
плана является создание в текущем десятилетии источников финанси
рования,
104. В сентябре 1972 года сообщалось, что основные мероприятия 
в частном секторе включали проект по добыче бокситов в Реннеле 
СТОИМОСТЬЮ-14 млн.ав.долл., расширение лесной промышленности, разве
дение масличных пальм и^Згвеличение посадок кокосовых пальм и произ
водства копры, л -Несмотря на существующие низкие цены на копру и 
соответотвзпощие неблагоприятные ,условия для этой промышленности,
в плане предусматривается.увеличение ежегодного производства копры 
к 1980 году на 22 ООО тонной на 45 ООО тонн - к 1985 году. Такое 
увеличение, по-видимому, сделает предприятие по обработке копры 
рентабельным.
10 5. В плане предусматривается ассигнование 4,5 млн.ав.долл. на 
освоение природных ресзфсрв, из.которых 2,7 млн.ав.долл. будут 
использованы на сельскохрзяйственные проекты, включающие приобретение 
земель под плантации'масличных пальм и развитие агрономического > 
образования.

/ -----------



Основными целями текущих капиталовложений является обеспечение вос
становления кокосовых плантаций мелких землевладельцев, развитие- 
культивирования масличных пальм в качестве второй культуры к 1980 го
ду, создание мясной промыщденности, самообеспеченность рисом и раз
витие производства какао и пряных культур на экономической основе. • 
Кроме того создана система "районов возможностей"; после исследо-'/ 
вания земель и почв правительственный Совет объявил некоторые облас
ти в качестве таких районов и построил к ним вспомогательные доро
ги в надежде, что люди будут селиться там и вести сельское хозяй.**.' 
ство, Ссновное значение сельского хозяйства для экономики территории 
отражено в плане, который также стимулирует замену разбросанного"^ 
самоподдерживающегося сельского хозяйства более дисциплинированным, 
коммерческим подходом к сельскому хозяйству.
IC6. ' Шестой план развития предусматривает предоставление 1,2 млн. 
ав.долл, на промышленное развитие и всего в настоящее время ассигно
вано 4,7 ав.долл. на расходы для подготовки кадров в области здраво
охранения и для улучшения социального обслуживания. Было ассигно
вано более 5 млн.ав.долл. для улучшения связи по всей территории.
И, наконец, было ассигновано 2 млн.ав.долл. для административного 
сектора.
107. Характерной чертой данного плана является роль четырех ко
митетов развития, каждый из которых представляет по одному району 
территории. Учрежденные в сентябре I97I года комитеты начали и про
должали осуществление проектов местного развития, финансируемых 
местными властями, а также консультировали центральное правительство 
и оказывали ему помощь в выполнении национального плана развития
на уровне районов. Комитеты более непосредственно вовлекают мест
ные общины в выполнение плана и таким образом стремиться обеспечить 
соответствие местным интересам работы плановых органов центрального 
правительства,
108, За рассматриваемый год, как сообщают, идет выполнение утвержден
ных проектов' Б рамках плана. Из общего числа 236 отдельных проек
тов плана по 109 проектам министерству были представлены заявки о 
предоставлении помощи со стороны Соединенного Королевства на период
с I сентября I97I года по 31 марта 1974 года на общую предполагае- 
мзпо сумму в размере 9,3 млн.ав,долларов. Из этого числа 75 проектов, 
общая сумма обязательств по которым составляет 4,3 млн.ав.долл., 
были утверждены к 31 декабря I97I года. Кроме того, 24 проекта, об
щая сумма обязательств по которым составляет 1,9 млн.ав.долл,, были 
утверждены до завершения соотавления Шестого плана развития. По 
состоянию на конец этого года велась работа над этими проектами.



Земля
109. В территории имеется две офипиальных системы землевладения: 
зарегистрированная земля и земля, права на которую документально 
подтверждены. По сведениям управляющей державы важным сектором в 
землевладении является так называемое "владение по срочному конт
ракту", право ка которое предоставляется по распоряжению Комиссара 
по вопросам землевладения. Эта форма землевладения определяется 
как право занимать, обрабатывать и пользоваться плодами земли в 
какой-то определенный период. Это право предусматривает выплату 
определенной ренты и выполнение определенных обязательств в отноше
нии данного участка и оно может подвергаться таким ограничениям, ко
торые могут налагаться в соответствии с законом. Владелец такого 
участка может располагать любой его частью во время своей жизни или 
после смерти по завещаниро, В законе конкретно запрещается заключать 
сделки, связанные с землей традиционного владения между жителями 
Соломоновых островов и иммигрантами,за исключением особых обстоя
тельств в соответствии с обычаями.
110. В результате нехватки персонала в I97I году не было определено 
новых районов для поселений. Однако продолжалась регистрация рай
онов, определенных ранее, и было зарегистрировано 15 участков общей 
площадью 55,04 гектара. Комитет, назначенный Верховным комиссаром
в 1970 году для изучения масштабов и характера потребностей в ре
гистрации земли в течение рассматриваемого года, представил для рас
смотрения свой доклад.
111. В течение рассматриваемого периода было впервые зарегистри
ровано 250 земельных участков общей площадью 17 ООО гектаров, кото
рые ранее находились в незарегистрированном владении, и было зареги
стрировано 430 сделок. Кроме того, не было рассмотрено 176 заявок. 
Таким образом число сделок удвоилось, как это и предполагалось на 
двухлетний период, заканчивающийся 31 декабря I97I года. По мере то
го как больше земли будет регистрироваться и по мере ускорения темпов 
развития территории, ожидается, что эти темпы вновь удвоятся в тече
ние 1972 года.
Сельское хозяйство
112. В I97I году общий обтем производства копры достиг 25 731 тонны, 
из которых 14 329 тонн было произведено жителями Соломоновых остро
вов, и II 402 тонны было произведено на плантациях. Это свидетель
ствует об увеличении на 851 тонну доли жителей Соломоновых островов
и на 666 тонн доли, производимой на плантациях, по сравнению с 
производством Б 1970 году. Общее увеличение на I 507 тонн, которое 
представляет собой рекордное увеличение, объясняется восстановлением 
насаждений пальм после последовавших друг за другом циклонов в те
чение периода I966-I970 годов, достижение стадии плодоношения новыми 
растениями и использованием удобрений главным образом в плантацион
ном секторе.



II3o За рассматриваемый период Совет по копре имел закупочные пунк
ты Б трех главных портах Гизо, Яндино и Хониаре. Качество копры, 
предлагаемой для продажи, свидетелвствует о его некотором улучшении 
по сравнению с предыдущим годом. В начале I97I года цены на копру 
составляли 130 ав.долл. за первый сорт, 126 ав.долл. за второй сорт 
и 116 ав.долл. за третий сорт. В феврале и марте цены поднялись на 
10 ав.д о л л п о с л е  чего имело место их постепенное снижение, К концу
1971 года цены достигли, соответственно, уровня 100 ав.долл., 96 ав. 
долл. и 86 ав.долларов.
114. Сообщается, что в марте 1972 года Совет по копре предлагал
80 ав.долл. за тонну копры первого сорта, - таким образом терял 14 ав. 
долл. на каждой покупаемой им тонне. С тем чтобы уменьшить воздей
ствие этого резкого падения цен директор Департамента сельского 
хозяйства, который также является председателем Совета по копре, 
придавал особое значение планам Департамента в области диверсифи
кации экономики.
115. Вобы какао по-прежнему остались одной из важных среди второ
степенных экспортных культур; их производство составило 117,3 тонны 
Б I97I году по сравнению с 128,4 тонны в 1970 году. Коммерческое 
производство риса увеличилось до I 780 тонн (I 500 тонн в 1970 году) 
за счет увеличения площади под рисом, выращиваемым на сухой почве,
с 1752 акров до 2 600 акров. Площадь под масличными пальмами 
увеличилась до 120 акров в I97I году и еще 880 акров должны быть за
сажены ими Б течение оставшихся месяцев периода посадок (до апреля
1972 года). Продолжались исследования по выращиванию кокосовых 
орехов, бобов какао, масличных пальм, риса и других культур, причем 
особое внимание зщелялось выращиванию прибыльных культур.



Животноводство
iis. В течение 1971 года поголовье крупного рогатого скота в тер
ритории составляло 13 619  ̂ т.е. увеличилось на 1 520 голов (11^7 про
цента) по сравнению с предыдущим годом. Владение крупным рогатым 
скотом распределяется следующим образом: плантации - 10 785 голов;
миссии - I 004 головы; фермеры Соломоновых островов - I 527 голов и 
правительство -.303 головы. Государственное скотоводческое хозяйство 
было создано правительством в Тенавату на равнинах Гуадалканала 
после поступления из Австралии 99 голов скота в июле. Хозяйство, 
стоимость которого оценивается в 43 ООО ав, долл., получает безвоз
мездную помощь через Австралийскую программу помощи для южной части 
Тихого океана. Цель этого хозяйства состоит в обеспечении породисты
ми быками и браковка телок- для распространения иетелят для откорма. 
Другой целью правительственной скотоводческой станции в Тенавату 
является поставка фермерам в ограниченных количествах коз, свиней, 
домашней птицы, уток и гусей.
Рыболовство
117. Как сообщают, по завершении исследования о промысле скипджека, 
предпринятого японской компанией "Тайо Фишириз Компани", переговоры 
между этой компанией и Комитетом национальных ресурсов правительства 
Соломоновых островов привели к образованию компании "Соломонз Тайо, 
Лтд.".
118. По сообщениям, компания "Тайо Фишириз" обеспечивает все 
финансирование после выплаты гонораров за проведение исследования; 
она должна немедленно передавать правительству территории 25 про
центов улова за исключительное право, предоставляемое иностранцам 
на отлов скипджека и других рыб породы тунцовых в течение следующих 
десяти лет; она должна продавать еще 24 процента улова правительству, 
если правительство попросигооб.этом. "Тайо Фишириз" должна расширять 
использование местного оборудования и персонала, начиная с 10 процен
тов рыболовецких судов в 1974 году и доведя эту долю до 90 процентов
к 1982 году, и доля персонала из числа жителей Соломоновых островов 
в 1974 году должна составлять 30 процентов плавсостава и 86 процентов 
берегового состава, и эта доля должна быть доведена до 60 процентов 
плавсостава (90 процентов берегового состава) к 1977 году. "Тайо 
Фишириз" должна также содержать береговые морозильные установки и 
другое береговое оборудование для обработки рыбы; создать консерв
ный завод; обеспечивать помощь экспертов и управление кадрами; 
выплачивать 10-процентную экспортную пошлину со всего объема экспор
тируемого скипджека (с уступкой в размере 3 процентов в первые два 
года и в 1 процент в третьем году) по цене фоб; и выплачивать 
налоги на фактические дийиденты, а также 15 процентов на проценты по 
заграничным займам.



119. "Тайо Фишириз" в обмен на это получает право отлова 30 ООО 
метрических тонн скипджека в год. Предполагалось, что поступления 
правительству от пошлин превысят 300 ООО ав. долл. уже в первый год 
деятельности компании, в 1971 году было экспортировано 4 099 тонн 
рыбы стоимостью 1 237 839 ав. долл., в то время как в 1970 году этой 
отрасли экономики не существовало. По данным исследования, о кото
ром упоминалось выше, запасы скипджека в водах Соломоновых островов 
оцениваются в размере 4,5 миллиона ав. долларов.
120. Тем не менее, это предприятие, как сообщают, вызвало волну 
протеста со стороны деревенских рыбаков, которые считают, что ловля 
на наживку вблизи берегов ("Тайо Фишириз" не разрешено действовать 
ближе 500 ярдов от береговой линии) приведет к сокращению улова 
местного населения. Разрушительные последствия циклона 1972 года 
усилили негативное отношение к соглашению о рыболовстве.
121. Другим событием в области рыболовства является улучшение деятель
ности местной "Корал сиз фишинг компани". В число мер, принимаемых 
компанией, входит строительство морозильных заводов в различных 
местах и исследование вод внешних островов с целью определения, их 
ресурсов.
Лесное хозяйство
122. Цель повторного засаждения лесными породами оставалвсь на уров
не 5 ООО акров в год; предполагают, что темпы производства древесины 
увеличатся до 20 млн. куб. футов (о б ъ е м бревен) в год к 1975 году. 
По-прежнему не решен вопрос о наиболее подходящем виде регенерации 
для экономики страны. Рассматриваемый год явился годом забот для 
лесной промышленности в результате увеличившихся трудностей со сбы
том в Японии. Тем не менее, экспорт бревен увеличился до 9 млн. куб. 
футов с 8 млн. куб. футов в 1970 году. Общая стоимость производства 
древесины превысила 3,5 млн. ав. долларов. Сообщается, что "Шотленд 
девелопмент компани", на которую ранее приходилось около 10 про
центов экспорта древесины территории, приостановила свои операции
в 1972 году. ; -
Горная промышленность ^  . .
123. За рассматриваемый'год были выданы разрещения на изы'Скания на 
территории, превышающей 1 млн. акров или 12 процентов общей прощади 
земли территории. Расходы компании:по изысканиям превысили"1 млн.
ав. долл. и обеспечили работой около 200 жителей. Соломоновых островов.
К изыскиваемым материалам относятся бокситы, никель, медь, марганец 
и золото.



124. В мае 1971 года было достигнуто соглашение с "Мицуи Майнинг 
энд Омелтинг компани" на пробную разработку бокситов на острове 
Реннел. Первая отгрузка бокситов была сделана в апреле 1972 года. 
Дальнейшие переговоры между "Мицуи" и правительством должны были 
состояться в ноябре 1972 года.
125. В сентябре 1972 года сообщалось, что "Саус пасифик петролеум 
компани" представила заявление о предоставлении ей права на изысканш 
в районе Меннинг Стрейтс.
Туризм

126. 1 февраля 1972 года был принят новый указ в целях укрепления 
туристских властей Соломоновых островов. Он предназначен для того, 
чтобы защитить туристов и жителей островов от спекуляции и содейст
вовать организованному росту туристской промышленности с надлежащим 
уважением обычаев, культуры, традиций, верований и благосостояния 
жителей Соломоновых островов. Указ предоставляет власти полномочия 
инспектировать гостиницы, магазины и любые другие предприятия, кото
рые могут иметь дело с туристами, и выдавать разрешение на создание 
таких предприятий.
127. Была начата работа над планом капитального расширения двух из 
трех отелей в Хониаре. По завершении расширения увеличится число 
имеющихся мест для туристов с 49 до 119,
128. На протяжении всего года в Хониаре действует служба проката 
автомобилей, и подобная служба создана в Анки.
Финансы
129. В мае 1971 года был создан плановый отдел для координации 
выполнения Шестого плана развития. Его функции включают обработку 
заявок на предоставление помощи со стороны Соединенного Королевства; 
наблюдение за работой по утвержденным проектам; и общее наблюдение 
за капитальными расходами. В консультации с соответствующими коми
тетами Правительственного совета финансовое отделение регулярно 
делает обзоры финансовых ассигнований и порядка очередности отдель
ных проектов в рамках каждого сектора плана.
130. В соответствии с докладом управляющей державы поступление и 
расходы за 1970 и 1971 годы были следующими:

1970 г. 1971 г.
( в млн. ав. долл.) 

Текущие поступления 4,5 5,2
Импорт, экспорт и акцизные пошлины ... 2,4



( в млн. ав. долл.)
Помощь развитию со стороны

Соединенного Королевства 2,1 2,6
Безвозмездная помощь

Соединенного Королевства 2,3 1,8
Текущие расходы 6,8 7,3
Капитальные расходы 2,4 2,3
На поступления от различных пошлин (см. выше) приходится приблизитель
но 50 процентов общих поступлений, производимых на месте. По сведе
ниям управляющей державы, предполагаемые расходы на 1973 г. достигнут 
12,5 млн. ав. долл., из которых 6 млн. ав. долл. будут покрыты за 
счет местных средств, а оставшаяся часть будет покрыта за счет безвоз
мездной помощи Соединенного Королевства.
Транспорт и связь
131. Развитие основной инфраструктуры является важной частью Шестого 
плана развития, по которому более 5 млн. ав. долл. ассигнуется на 
улучшение связи. При небольшой численности населения, разбросанного 
на нескольких островах, расположенных на расстоянии более чем 1 ООО 
миль в океане, трудность в области связи является одной из самых 
крупных проблем Ооломоновых островов. В настоящее время имеется 
только 176 миль основных дорог и больше 400 миль вспомогательных 
дорог на территории. По плану развития была ассигнована сумма в раз
мере 2,6 млн. ав. долл. на строительство новых дорог в целях развития 
основной транспортной системы.
132. Перевозки между островами осуществляются в основном многочи
сленными маленькими судами и компанией "Соль эр", небольшой частной 
авиалинией, на которой работают два самолета Бич Барон и один Норман 
Айлендер. "Соль эр", которая действует без субсидий, в настоящее 
время перевозит более 14 ООО пассажиров в год. Два реактивных само
лета в неделю летают на Соломоновы острова с Фиджи или Новой Гвинеи. 
Как сообщалось, в сентябре 1972 года "Транс австрэлиан эрлайнз" обра
тились за разрешением на осуществление полетов из Бришбана в Хониару. 
Обратный полет будет совершаться на следующий день по тому же марш
руту и позволит пассажирам избегать остановки на ночь в Порт Морешби.
3 июня 1972 года "Эр пасифик" (из Фиджи) была должна начать еженедель
ное обслуживание между Тарава на островах Гильберта и Хониарой.



Социальное положение
Рабочая сила
133. Общая рабочая сила в 1971 году составляла 13 642 человека 
по сравнению с 13 690 человек в 1970 году. Из этого числа на службе 
правительства состояло 3 357 человек (З 525 человек в 1970 году).
Острая нехватка подготовленных жителей Соломоновых островов по-преж
нему покрывается за счет найма экспатриантов, число которых во всех 
категориях составило 1 037 человек в конце июня 1971 года по сравнению 
с 1 120 человек в 1970 году. Данные за 1971 год включают экспатриан- 
тов-женщин. Рабочие-иммигранты, имеющие профессию, в которой ощу
щается недостаток на Соломоновых островах, могут прибывать в терри
торию и работать в ней при условии, что их наниматели либо подготав
ливают жителей Соломоновых островов по этой профессии, либо выполняют 
согласованные планы подготовки жителей Соломоновых островов. В рас
сматриваемый период 930 женщин были заняты на оплачиваемой работе; 
из них 250 работали в качестве домашних работниц. Женатые рабочие 
вместе с их семьями представляют около 15 процентов рабочей силы.

Л..



134, После пересмотра правительством ставок заработной платы, выпла
чиваемой его рабочим, в ноябре I97I года были введены новые ставки.
По новой системе основная заработная плата вновь нанятого неквалифи
цированного рабочего составляет 1,0 5 ав, долл. в день и выплачивает
ся ежемесячно из расчета 40-часовой пятидневной рабочей недели. 
Постоянные рабочие и ремесленники получили от 1,10 до 3,12 ав, долл. 
в день Б зависимости от квалификации и опыта. Бесплатное жилье, 
медицинское обслуживание и водоснабжение обычно предоставляются 
высококвалифицированным рабочим,
135* Был заключен новый контракт относительно основных начальных 
ставок заработной платы между рабочими и руководством компании 
Аллардис Ламбер Компани на острове Санта Изабель, Были приняты 
предложения компании об общем увеличении на 18 процентов основных 
начальных ставок заработной платы и согласованы связанные с этим 
условия после забастовки, проведенной 219 рабочими. Бастующие рабо
чие потребовали инспектора Департамента труда, чтобы он выслзппал их 
представителей,
136, В 1972 году согласно сообщениям различные наниматели уволили 
свыше 200 рабочих. Фабрика Джой Бискит была вынуждена уволить
50 рабочих из-за якобы высоких производственных расходов, повысив
шихся в результате повышения цен на сырье для хлеба, печенья и 
производства кондитерских изделий. Две другие фирмы уволили в целом 
170 рабочих. Кроме того, 50 стивидоров управления порта Хониара, 
начавших забастовку 4 мая 1972 года, были уволены. Исполняющий 
обязанности комиссара по труду заявил, что основные претензии рабо
чих касаются заработной платы и качества выдаваемых им пайков.
Здравоохранение
137. Основные правительственные медицинские учреждения в I97J году 
состояли из центральной больницы в Хониара на 17I место, 3 районных 
и 3 сельских больниц всего на 328 коек и 1 лепрозория. Миссии 
содержали три больницы на 275 коек, а многие церкви оказывали меди
цинские услуги, начиная от первой помощи до стационарного лечения 
квалифицированными сестрами,
138, Программа искоренения малярии расширила свои операции в 
I971 году. Однако в этом году было отмечено увеличение примерно
на' 4 процента возникновения новых случаев туберкулеза (второе наибо
лее опасное из местных заболеваний территории); Збб новых случаев 
по сравнению с 340 в 19?0 году. Было отмечено также 38 новых слу
чаев проказы по сравнению с 34 в 1970 году.
139. Расчетная сумма расходов на общественное здравоохранение состав
ляла в 197I году I 092 530 ав, долл, по сравнению с суммой фактиче
ских расходов в размере I 064 833 ав. долл. в 1970 году,



Положение в области образования
140о В Белой книге по вопросам образования, утвержденной прежним 
законодательным советом в конце 1967 г., была изложена политика в 
области образования на 1968-1972 годы. Основные положения этой 
политики были разъяснены в более ранних докладах Специального комите
та. Кроме того, в настоящее время уделяется внимание предложениям 
в области образования, содержащимся в Шестом плане развития.
141, Эти предложения обсуждались и были утверждены на заседании 
Правительственного совета в мае I97I года. Хотя эти предложения 
включают положения о существенных расходах на всех уровнях образова
ния, особое внимание в них уделяется школе второй и третьей ступени 
и техническому образованию. Впервые для образования второй ступени 
будут выделены значительные капитальные субсидии, а также будет 
предоставляться питание и будет увеличена заработная плата и предо-.i 
ставлены субсидии на приобретение оборудования,
142, Образование по-прежнему находится в основном в руках церквей. 
Как правило, прямое участие правительства сводится в основном к 
области образования второй ступени, подготовки преподавателей и 
обучение в университетах за границей, а также к помощи церквям и 
местным советам в предоставлении начального образования. Образова
ние необязательно и плата за него взимается в большинстве школ.
143, Начальное образование состоит из семи лет: младшие классы 
(1-4) и старшие классы (5-7)« Дети поощряются к поступлению в пер
вый класс в возрасте 7 лет. На I марта I97I года было зарегистри
ровано 390 школ против 418 в 1970 году. Из зтого количества 5 школ 
являются государственными школами, а 28 - школами при местных сове
тах, Численность учащихся в начальных школах составляла 25 057 че
ловек по сравнению с 21 270 в 1970 году.
144, Осуществление предложений о расширении образования второй 
ступени началось в I97I году, В сентябре I97I года были проведены 
отборочные экзамены в школу второй ступени и списки принятых во все 
школы второй ступени были опубликованы в октябре. Из общего количе
ства I 833 кандидатов к поступлению были отобраны 488 человек
(357 мальчиков и 131 девочка). Общая численность учащихся в шести 
зарегистрированных школах второй ступени составлаля I 155 человек 
против I 042 человек в 1970 году.

/°



ГЛАВА XV]*
ОСТРОВА Ш У Э  И ТОКЕЛАУ

А. РАССМОТРЕБМЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ
1. На своем 902-м заседании 23 февраля 1973 года Специальный коми
тет, утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы (A/a c,109/L.84i ), 
постановил, в частности, передать вопрос об островах Ниуэ и Токелау 
Подкомитету П для рассмотрения и представления доклада.
2. Специальный комитет рассмотрел этот пункт на своих 915-м и 916-м 
заседаниях, состоявшихся 13 и 15 июня 1973 года.
3. При рассмотрении этого пункта Специальный комитет принимал во 
внимание положения соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи, 
включая, в частности резолюцию 2908 (XXVH) от 2 ноября 1972 года, 
по вопросу об осуществлении Декларации о предоставлении независимо
сти колониальным странам и народам, в пункте 11 которой Ассамблея 
предложила Специальному комитету "продолжать изыскивать соответ
ствующие средства для немедленного и полного осуществления во всех 
территориях, которые еще не достигли независимости, резолюций I5I4 
(XV) и 2621 (XXV) Генеральной Ассамблеи, в частности, сформулиро
вать конкретные предложения относительно ликвидации остающихся про
явлений колониализма и представить доклад по этому вопросу Генераль
ной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии". Кроме того. Специаль
ный комитет принимал во внимание другие резолюции Генеральной Ассамб
леи, в частности резолюцию 2986 (XXVH) от 14 декабря 1972 года по 
вопросу об островах Ниуэ и Токелау, в пункте 9 которой Ассамблея 
предложила Комитету "продолжить изучение этого вопроса и представить 
доклад по нему Генеральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии".
4. При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный комитет 
располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. при
ложение к настоящей главе), в котором содержалась информация о ранее 
принятых решениях Комитета и Генеральной Ассамблеи и о последних 
событиях, касающихся этих территорий.
5. При рассмотрении этого вопроса в работе Специального комитета 
принимал участие представитель.Новой Зеландии в качестве представи
теля управляющей державы.
6. На 915-м заседании 13 июня 1973 года докладчик Подкомитета П, 
выступая перед Специальным комитетом (А/АС.I09/rv.915 и Corr.l), 
представил доклад Подкомитета (a/AC.109/l .8T2), содержащий отчет о

* К настоящей главе также относится глава Ш (А/9023 (часть П) 
доклада Специального комитета.



pacci'. отрении им вопроса об этих территориях (A/AC.109/SC.3/SR '''7-169,
173 и 17'̂ ) » С заявлениями выступили представитель Новой Зс.^андии 
и Председатель (А/АС .I09/PV .915 и Corr.l).
7 . На своем 916-м заседании 15 июня 1973 года Специальный комитет 
без возражений утвердил доклад Подкомитета П и поддержал содержащие
ся в нем выводы и рекомендации (см, пункт 9 ниже). Затем с заявле
ниями выступили представитель Новой Зеландии, Председатель и пред
ставитель Эфиопии, выступавший в качестве Председателя Подкомитета П 
(А/АС,I09/PV.916).
8. 19 июня текст выводов и рекомендаций был препровожден Постоянному 
представителю Новой Зеландии при Организации Объединенных Наций, с 
тем чтобы он довел его до сведения своего правительства.

В. РЕШЕНИЕ СПЕПИАЛЬНОГО КОМИТЕТА

9. Ниже приводится текст выводов и рекомендаций, о которых говорится 
выше в пункте 7 и которые были утверждены Специальным комитетом на 
его 916-м заседании 15 июня.



1) Специальный комитет вновь подтверждает неотъемлемое право 
народов островов Ниуэ и Токелау на самоопределение в соответствии 
с Декларацией о предоставлении независимости колониальным странам
и народам, содержащейся в резолюции I5I4 (XV) Генеральной Ассамблеи 
от 14 декабря I960 года.

2) Полностью осознавая особые условия этих территорий, в связи 
с такими факторами, как площадь территории, географическое положе
ние, население и ограниченные природные ресурсы. Специальный коми
тет вновь повторяет точку зрения относительно того, что эти обстоя
тельства ни в коей мере не должны откладывать полное и скорейшее 
осуществление Декларации, применимой к этим территориям.

3) Специальный комитет приветствует активное содействие, ока
занное Комитету правительством Новой Зеландии, являющейся зшравляю- 
щей державой этой территории, при рассмотрении вопроса о двух тер
риториях, в частности, путем предложения Организации Объединенных 
Наций направить в 1972 году выездную миссию. Специальный комитет 
рассматривает это как пример тесного сотрудничества управляющей 
державы и Комитета в осзпцествлении Декларации в отношении островов 
Ниуэ и Токелау.

4) Что касается территории Ниуэ, то Специальный комитет при
ветствует заявление зшравляющей державы относительно того, что 
вслед за направлением Выездной миссии Организации Объединенных 
Наций в Ниуэ в 1972 году между управляющей державой и правительст
вом Ниуэ были согласованы сроки предоставления независимости наро
ду территории и что предстоит подготовка проекта новой конституции 
для рассмотрения Законодательной ассамблеей острова Ниуэ.

5) Специальный комитет считает, что проект поправки 1973 года 
к закону о Ниуэ 1966 года, предусматривающий назначение гражданина 
Ниуэ спикером Законодательной ассамблеи острова, как было рекомен
довано Выездной миссией и как было запрошено Законодательной 
ассамблеей, послужит повышению чувства единства и ответственности 
народа и правительства. Специальный комитет также приветствз/ет 
шаги, предпринятые управляющей державой в деле предоставления 
услуг квалифицированного судьи, как рекомендовано Выездной миссией, 
который будет судьей Верховного суда Ниуэ вместо комиссара-рези- 
дента.

6) Специальный комитет принимает к сведению предложенные 
мероприятия в отношении независимой государственной слзгжбы и счита
ет, что эти меры в настоящее время должны развеять опасения, вы
сказанные Выездной миссии некоторыми членами сектора государствен
ной службы. Однако он вновь повторяет рекомендацию Выездной миссии 
о том, что будущая конституция самозшравляющегося острова Ниуэ 
должна соответствующим образом предусмотреть сохранение независимой 
комиссии гражданской службы в качестве защиты от чрезмерного полити
ческого влияния.



7) Что касается экономического развития в Ниуэ, то Специаль
ный комитет принимает к сведению заявление представителя управляю
щей державы о том, что будут сохранены существующие торх’оьые согла
шения и будет по-прежнему осуществляться оказание финансовой помо
щи. Комитет приветствует участие территории в деятельности регио
нальных организаций, таких как Конференция стран южной части райо
на Тихого океана и Ассоциация производителей островов Тихого океана, 
которая служит средством предоставления территории экономическотд 
помощи и поощряет установление более тесных связей жителей Ниуэ, 
проживающих за пределами территории, со своей родиной.

8) Для того чтобы предотвратить эмиграцию жителей Ниуэ в 
Новую Зеландию, Специальный комитет запрашивает от зшравляющей 
державы дополнительную информацию о мерах, направленных на предо
ставление более широких социальных благ и экономических возможностей 
молодежи острова.

9) Специальный комитет приветствует заявление представителя 
управляющей державы о том, что делегация правительства Ниуэ будет 
присутствовать на соответствующих заседаниях двадцать восьмой 
сессии Генеральной Ассамблеи, с тем чтобы предоставить подробные 
сведения из первоисточника о положении территории и ее будзпцем 
статусе. Специальный комитет также приветствует тот факт, что 
акт предоставления самоопределения, намеченный на вторую половину 
1974 года, будет осуществляться в присутствии миссии Организации 
Объединенных Наций. Это свидетельствует о доверии народа Ниуэ и 
правительства Новой Зеландии к деятельности Специального комитета, 
а через него - к Организации Объединенных Наций.

10) Специальный комитет принимает к сведению, что вопрос о 
будзщем островов Токелау еще находится в стадии активного рассмотре
ния. Специальный комитет также полностью осознает тяжелое экономи
ческое положение жителей Токелау в связи с сокращением в будущем 
производства копры. В этом отношении Специальный комитет отмечает 
неуклонное осуществление плана о расселении на островах Токелау. 
Комитет также отмечает постоянные усилия зшравляющей державы, на
правленные на сосредоточение внимания на возможностях, открывающихся 
перед народом территории, и на содействие народу территории в поис
ках решения своих проблем и в собственном определении своего буду
щего статуса в соответствии с Декларацией, содержащейся в резолю
ции I5I4 (XV).

11) Специальный комитет с удовлетворением отмечает плодо
творные результаты выездной миссии в Ниуэ в 1972 году не только 
для народа территории и правительства управляющей державы, но 
также и для самой Организации Объединенных Наций. Это ясно свиде
тельствует о том, что подобные миссии являются жизненно важным 
элементом в процессе деколонизации.Комитет приветствует подтвержде
ние управляющей державы приглашения о направлении выездной миссии на 
острова Токелау и выражает надежду, что предстоящей миссии Организа
ции Объединенных Наций в Ниуэ представится такая возможность.
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A о РАНЕЕ ПРИНЯТЫЕ РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ

1. JBonpoc о территориях Ниуэ и островов Токелау обсз^ждается Спе
циальным комитетом и Генеральной Ассамблеей с 1964 года. Выводы
и рекомендации Специального комитета относительно указанных терри
торий изложены в его докладах Генеральной Ассамблее на ее девят
надцатой, а также двадцать первой - двадцать седьмой сессиях а/.
2, Текст соответствующих выводов и рекомендаций, принятых Спе
циальным комитетом в 1972 году по"вопросу о"территориях и впослед
ствии одобренных Генеральной Ассамбле’ей н а _ее двадцать седьмой сес
сии, а также текст резолюции 2986 (хХУИ)Генеральной Ассамблеи от
14 декабря 1972 года, посвященный вопросу о территориях Ниуэ и 
островах Токелау, был передан в ‘раЪпоряжение членов Комитета,

В. ШФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ Ъ/
I. НИУЭ

Общие сведения
3. Остров Ниуэ расположен приблизительно в 300 милях к востоку
от Королевства Тонга и в 350 милях к юго-востоку от группы островов 
Самоа. Площадь его составляет приблизительно ТОО квадратных миль.
4, На 31 марта 1972 года общая численность населения острова сос
тавила 4 988 человек. Ежегодно остров покидает все большее число 
жителей. Если исключить иностранцев, превышение числа отъезжаю
щих жителей Ниуэ над числом приезжающих составило в 1969, 1970
и I97I календарных годах 179, 308 и 382. За те же три года число 
родившихся коренных жителей : превысило число умерших ка 174,
158 и 117 человек, что привело к сокращению чистой численности 
населения в течение трехлетнего периода на 420 человек, В I97I году

а/ О самых последних выводах и рекомендациях см. Официальные 
отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать пятая сессия, дополнение
№ 23 (A/8023/Rev.l), глава XIV, пункты 27а и с; там же, двадцать
шестая сессия, дополнение № 23 (A/8423/Rev.l), глава XV, пункт 9;
там же, двадцать седьмая сессия, дополнение 23 (A/8725/Rev.l),
глава XVI, пункты 12 и 13.

Сведения, приводимые в зтом разделе, взяты из опубликован
ных докладов и из информации, переданной в соответствии со статьей 
73е Устава Организации Объединенных Наций Генеральному секретарю 
правительством Новой Зеландии 24 августа 1972 года, за год, исе; • • 
текший 31 марта 1972 года.



эта цифра составила 263 человек, что представляет собой сокращение 
численности населения более, чем на 3 процентов в течение однсго го
да. По сведениям управляющей державы, ввод в действие службы ком
мерческих воздушных перевозок в июле I97I года ускорил темпы эмиг
рации.
3. Жители Ниуэ являются гражданами Новой Зеландии и поэтому поль
зуются свободой въезда в Новую Зеландию без ограничений. В 1972 г, 
численность населения Ниуэ, проживающего в Новой Зеландии, состави
ла около 4 900 человек.

Конституционное и политическое развитие 
Исполнительные и законодательные органы
6. Остров Ниуэ включен в границы Новой Зеландии и управляется в 
соответствии с положениями Закона о Ниуэ 1966 года. До 4 марта 
1972 года исполнительную власть на острове Ниуэ осуществлял Ко
миссар-резидент. После 4 марта 1972 года правовые обязанности по 
осуществлению функций исполнительной власти территории были- переданы 
Исполнительному комитету. В соответствии с Законом о Ниуэ соз
дана Законодательная Ассамблея в составе'14 членов, избираемых на 
основе всеобщего избирательного права. Председателем Ассамблеи 
является Комиссар-резидент. Руководитель правительства и три члена 
Исполнительного комитета несут коллективную ответственность перед 
Ассамблеей. Комиссар-резидент назначает-трех членов. Исполнительно
го комитета, которые подбираются Руководителем -правительства из 
числа членов Ассамблеи.
7. Комиссар-резидент является.: главным административным лицом пра
вительства. Он также обязан отчитываться.перед министром Новой 
Зеландии по делам острова по вопросам, касающимся Ниуэ, а также 
информировать правительство Ниуэ о позиции правительства Новой Зе
ландии. Он также исполняет обязанности судьи Верховного суда Ниуэ 
в случае отсутствия судей Верховного суда.
8. 18 марта 1972 года в Ниуэ состоялись всеобщие выборы, а 28 мар
та новая Законодательная ассамблея избрала г-на Роберта Р.Рекса Ру- 
.К0Б0Дител.ем правительства на трехлетний срок.
9. После всеобщих выборов 1972 года Руководитель правительства 
г-н Рекс объявил о следзт)щем перераспределении постов в правитель
стве: доктор Энетама Лапитоа - вопросы здравоохранения, юстиции, 
почты и радиовещания; г-н М.ЕоВивиан - вопросы сельского хозяйства, 
экономического развития, туризма и образования, и г-н Ф.Ф.Луи - 
вопросы занятости и полиция. Г-н Рекс взял на себя руководство 
финансами и правительственной администрацией.



10. Законодательная власть может осзществляться Парламентом Новой 
Зеландии или Законодательной ассамблеей острова Ниуэ, однако Пар
ламент постепенно предоставляет все большие полномочия Ассамблее;
в последние годы перед принятием любого законодательства, касающе
гося Ниуэ, Парламент всегда проводил консультации с Ассамблеей. 
Ассамблея имеет право принимать указы по любым вопросам, за исклю
чением вопросов обороны, внешних сношений, а также права Королевы 
на владение любым участком Зс;мли. Все указы принимаются с согласия 
Комиссара-резидента, который, в соответствии с положениями Поправ
ки I97I года к Закону о Ниуэ, в настоящее время назначается по ре
комендации Руководителя правительства. После вступления в силу 
Поправки I97I года к Закону о Ниуэ Председатель Ассамблеи больше не 
пользуется правом решающего голоса. Ассамблея контролирует ассиг
нования всех правительственных средств, в том числе субсидий Новой 
Зеландии, а также займов и фондов, полученных на месте. Несмотря 
на то, что любой член Ассамблеи имеет право вносить законопроекты, 
любые финансовые мероприятия перед их представлением Ассамблее долж
ны быть утверждены Комиссаром-резидентом. Заседания Ассамблеи про
водятся на английском языке и на языке ниуэ, и все ее заседания 
транслируются по радио.
11. В июне 1972 года в ответ на приглашение правительства Новой 
Зеландии, направленное годом ранее, Ниуэ посетила миссия 
Организации Объединенных Наций. Она представила свой доклад с/ 
Специальному комитету на его 877-м заседании 2 августа 1972 года. 
Позднее, на своем 881-м заседании 14 августа Комитет утвердил ука
занный доклад и одобрил содержащиеся в нем выводы и рекомендации.
12. Выездная миссия, приняв к сведению положения Поправки I97I го
да к Закону о Ниуэ, с удовлетворением отметила изменения, которые, 
по ее мнению, явились шагом вперед на пути Ниуэ к самоуправлению.
Тем не менее, по мнению миссии, существует ряд областей, в которых 
можно было бы в целях закрепления этих изменений, принять безотла
гательные меры, такие как формальное включение в конституцию поло
жения, возлагающего на Руководителя правительства функции Председа
теля Исполнительного комитета; назначение жителя Ниуэ на пост Пред
седателя Законодательной ассамблеи и отделение исполнительной влас
ти от судебной путем прекращения практики исполнения Комиссаром- 
резидентом функций судьи ^/.
13. Выездная миссия также с удовлетворением отметила создание За
конодательной ассамблеей Комитета выборных представителей по вопро
сам конституционного развития в целях изучения путей и средств дости
жения дальнейших успехов на пути конституционного развития е_/.

с/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая 
сессия, дополнение № 23 (А /8 7 2 5 / R e v . l ) ,  глава XVT, приложение I .

d/ Там ж е , пункты 272-2?4.
е/ Там же, пункт 273»



Будущее территории

14. Ранее в своем докладе выездная миссия отметила, что подавляющее 
большинство населения стремится к полному внутреннему самоуправлению 
и что почти вое придерживаются мнения, что население Ниуэ желает со
хранить свою самобытность Тем не менее, имеется согласие в
отношении одного вопроса, а именно, желания сохранить тесные отно
шения с Новой Зеландией при любой окончательной форме самоуправления 
территории. Почти все подчеркивали желание сохранить новозеландское 
гражданство и право свободного въезда в Новую Зеландию. Неоднократно 
подчеркивалась необходимость сохранения помощи со стороны Новой 
Зеландии.
15. Члены Исполнительного комитета, входящие в состав Комитета выбор
ных представителей по вопросам конституционного развития, проинфор
мировали выезднзгю миссию о том, что Комитет планирует провести, в 
возможно кратчайший срок, консультации с населением Ниуэ и направить
в начале 1973 года делегацию в Веллингтон, Перед отъездом миссии из 
Веллингтона министр Новой Зеландии по делам острова сообщил ей о том, 
что правительство Ниуэ попросило помощи советника по конетитзщиоиным 
вопросам проф. Р. Квентин-Бакстера и прислало также запрос относи
тельно посещения Веллингтона в начале 1973 года в целях обсуждения 
конституционных вопросов о правительством Новой Зеландии, Это про
изошло почти сразу же после визита миссии, по мнению которой этот 
шаг является красноречивым подтверждением ее выводов о том, что на
селение Ниуэ в настоящее время исполнено твердой решимости доби
ваться полного самозшравления.
16. 87 ноября 1978 года на 2005-м заседании Четвертого комитета 
Генеральной Ассамблеи Постоянный представитель Новой Зеландии за
явил, что после опубликования доклада выездной миссии состоялся даль
нейший обмен мнениями между проф. Квентин-Бакотером и Комитетом 
выборных представителей. Доклад и рекомендации Комитета выборных 
представителей были переданы на рассмотрение Законодательной ассамб
леи в ноябре 1972 года. Позднее Комитет провел серию митингов в 
целях разъяснения своих рекомендаций населению Ниуэ и оценки его 
реакции. Запланировано проведение специального заседания, и решены 
вопросы, связанные с поездкой представителей Ниуэ в Веллингтон в 
начале 1973 года для проведения детальных переговоров с властями 
Новой Зеландии. Кроме того, в письме на имя Руководителя правитель
ства Ниуэ правительство Новой Зеландии дало заверения в продолжении 
оказания помощи после самоопределения Ниуэ,

Там же, пункт 867,

/.



17, Позднее, на 2012-м заседании Четвертого комитета, состоявшемся 
4 декабря 1972 года, представитель Новой Зеландии информировал Коми
тет (А/С.4/757) о том, что S1 ноября 1972 года Законодательная ассамб
лея острова Ниуэ после рассмотрения доклада Комитета выборных пред
ставителей постановила, что правительство Ниуэ информирует правитель
ство Новой Зеландии о желании правительства и населения Ниуэ достичь 
статуса полного самозшравления в свободной ассоциации с Новой Зелан
дией в 1974 году, в сроки, которые будут согласованы двзгмя правитель
ствами, и что делегация членов Ассамблеи посетит Новзгю Зеландию в 
начале 1973 года с целью обсуждения формальной стороны осуществления 
решения Ассамблеи,
18. Ассамблея также постановила, что в состав делегации, возглавляе
мой Руководителем правительства, войдут члены Ассамблеи от Хакупу 
(г-н Вивиан) и Намзгкулу (д-р Липитоа), и что она обсудит вопросы осу
ществления следующих предложений, выдвинутых Комитетом выборных 
представителей и одобренных Ассамблеей;

"i) о внесении в 1973 году в Закон о Ниуэ 1966 года поправки, 
предусматривающей назначение жителя Ниуэ Председателем 
Ассамблеи острова;

ii) об исследовании возможности регулярных посещений Ниуэ 
квалифицированным судьей, начиная с 1973 года;

ill) о разработке и представлении на рассмотрение Ассамблеи
острова проекта конституции, предусматривающей самоуправ
ление Ниуэ в свободной ассоциации с Новой Зеландией. Такая 
конституция должна, в частности, предусматривать следующее;

a) учреждение должности Секретаря при правительстве 
Ниуэ в качестве главного правительственного админи
стративного должностного лица, отвечающего за осу
ществление своих обязанностей перед Исполнительным 
комитетом (с правом згчастия в заседаниях Комитета)
и действзпощего также в качестве представителя Комис
сии государетвеннЕ1х служб по вопросам административ
ных кадров;

b) продолжение деятельности Комиссии государственных 
слзгжб Новой Зеландии в качестве органа, отвечающего 
за поддержание необходимого з^овня эффективности 
государственной службы Ниуэ; сохранение ответствен
ности Комисоии за осуществление этой функции перед 
Исполнительным комитетом при условии, что в вопросах, 
касающихся решений по отдельным слзгжащим. Комиссия 
по-прежнему будет действовать автономно;

/...



с) для принятия положений об изменениях в Конституции 
требуется большинство двух третей голосов членов 
Ассамблеи с последующим их одобрением на референдуме 
большинством в две трети голосов жителей Ниуэ,

iv) Принятие правительством Новой Зеландии обязательств по-
прежнему отвечать за оборону и внешнюю политику Ниуэ, под
держивать существующие торговые отношения и продолжать 
финансовую помопц. и не лишать жителей Ниуэ гражданства 
Новой Зеландии;

у) По-прежнему Новая Зеландия должна быть представлена в Ниуэ 
после достижения самоуправления путем згчреждения поста 
представителя Новой Зеландии, назначаемого для проживания 
в Ниуэ",

19. Переговоры по вопросам конституционного устройства между прави
тельством Новой Зеландии и делегацией Законодательной ассамблеи 
острова Ниуэ состоялись в Веллингтоне в период с S1 февраля по 2 марта 
1973 года. Как явствует из коммюнике, опубликованного по окончании 
переговоров. Руководитель правительства Ниуэ изложил премьер-министру 
Новой Зеландии г-ну Н,И, Кирку и министру по делам острова г-ну 
П.А. Амосу, а также Комитету по делам острова при Палате представи
телей Новой Зеландии конкретные предложения, принятые Ассамблеей 
острова Ниуэ в ноябре 1972 года, В коммюнике далее говорится:

"Министры Новой Зеландии заявили о том, что Новая Зеландия 
стремится к тому, чтобы Ниуэ перешел к конституционному этапу 
развития в соответствии с волеизъявлением народа. В связи с 
этим, правительство Новой Зеландии весьма удовлетворено тем, 
что Ниуэ столь определенно изложил свои пожелания относительно 
своего будущего статуса и предложил свое полное сотрудничество 
в разработке содержания и сроков принятия окончательных мер, 
необходимых для того, чтобы дать возможность Ниуэ достичь само
управления,

В ходе переговоров было достигнуто соглашение о сроках, 
с тем чтобы осуществить эти меры к концу 1974 года. Было со
гласовано, что на всех этапах подготовки конституции Ниуэ будут 
проводиться тесные консультации между двумя правительствами.

Было также согласовано, что жители Ниуэ останутся гражда
нами Новой Зеландии и что Новая Зеландия будет по-прежнему 
оказывать финансовзгю и дрзггую помошц. Премьер-министр Новой 
Зеландии заявил, что после достижения островом самоуправления 
Новая Зеландия в ответ на просьбу Ниуэ охотно назначит своего 
представителя с местопребыванием в Ниуэ, Кроме того, было со
гласовано, что Новая Зеландия сохранит ответственность за обо
рону и внешнюю политику Ниуэ.



Делегация Ниуэ заявила о своем желании сохранить и рас
ширить сзществующие торговые соглашения с Новой Зеландией,
Новая Зеландия отнеслась к этой просьбе с полным пониманием и 
симпатией и отметила, что по этим вопросам будут проведены 
детальные переговоры".

50, Руководитель правительства Ниуэ заявил, что его делегация весьма 
удовлетворена результатами переговоров. Премьер-министр Новой Зелан
дии заявил, в частности, что, по его мнению, переход Ниуэ к само- 
зшравлению укрепит традиционные узы, связывающие две страны,
51, SS февраля в парламент Новой Зеландии был представлен проект 
Поправки к Закону о Ниуэ, в котором предусматривавтоя, что в будущем 
Председателем Ассамблеи острова Ниуэ будет житель Ниуэ, В нем пре
дусматривается утверждение поста спикера, а также избрание его чле
нами Ассамблеи после каждых всеобщих выборов или в случав освобожде
ния этого поста. Спикер, если он является членом Ассамблеи, остав
ляет свой пост. Он не будет иметь права голоса. Эти изменения были 
предложены Комитетом выборных представителей по вопросам конститу
ционного развития и были включены в резолюцию Законодательной ассамб
леи острова Ниуэ от 21 ноября 1972 года. Они были также рекомендо
ваны Выездной миссией Организации Объединенных Наций в Ниуэ (см, 
пункт 12 Бьше ).

Местное управление
22, Основой системы местного зпгравления является Указ о деревенских 
советах от 1967 года. Существует 14 деревенских советов, функциони
рующих во всех деревнях; члены советов избираются тайным голосованием 
на трехлетний срок. Советы ведают делами деревни, в том числе во
просами водоснабжения, санитарии и общинного развития. Советам в
их деятельности помогают члены Ассамблеи, министры и традиционные 
собрания всех жителей деревни, на которых, главным образом, изла
гаются мнения глав семей.

Государственная олзгжба
23, На 31 марта 1972 года на острове насчитывалось 262 постоянных 
чиновника, назначенных из числа местного населения, и 43 чиновника 
из числа экспатриантов. Сюда входят учителя, медсестры и другие 
служащие, не включаемые в Новой Зеландии в категории государственных 
служащих. Помимо этого, насчитывалось 339 временных служащих.
Функции "постоянного главы" государственной службы осуществляет 
Комиссар-резидент.



Экономическое положение
24. Экономика о-ва Ниуэ основана на натуральном рыболовном и сель
скохозяйственном секторах, а также на производстве нескольких то
варных культур. В глубоких прибрежных водах острова рыболовством 
занимается главным образом взрослое мужское население, используя
в этих целях главным образом каноэ. Развитие земледелия осложня
ется вследствие наличия скалистых пород почвы. Согласно оценкам 
из всей территории, насчитывающей примерно 64 900 акров, 13 600 
акров занято под товарным лесом и 50 900 ак?ов отведено для сель
скохозяйственных угодий. Дороги и здания занимают примерно 400 
акров. Лишь только часть территории, отведенная для сельского 
хозяйства, пригодна для земледелия, остальная территория покрыта 
лишь только зарослями папоротника и кустарника. Часть территории, 
покрытая папоротником, была освоена и оказалась пригодной для 
пастбищ и развития животноводства. Местное земледелие главным 
образом основано на системе севооборотов и периоды между сбором 
урожаев являются длительными.
2 5 . В 1966 году с созданием Совета по развитию Ниуэ началась ра
бота по разработке плана экономического развития, охватывающего 
семилетний период, начиная с 1966 по 1973 годы. Этот план в зна
чительной степени финансируется с помощью правительства Новой 
Зеландии. Б основе плана развития лежит восстановление отрасли, 
связанной с выращиванием и переработкой кокосовых орехов. В пере
смотренной в 1968 году программе большее внимание уделяется развитию 
животноводства и ставится цель расширения участков, занятых под 
кокосовыми пальмами. Совет, действующий на самостоятельной основе
Б отношении административного аппарата и обеспечения рабочей силой, 
предоставляет помощь ряду отраслей национальной экономики: выращи
ванию страстоцветов и лимонов, в строительстве сзппильных машин 
для копры, производстве панданусов, фирме,занимающейся производст
вом меда, строительству и деревообрабатывающей фирме, пошивочным 
мастерским и мастерским по обслуживанию транспорта. В настоящее 
время Совет рассматривает возможность предоставления финансовой 
помощи рыбакам в целях улучшения их рыболовной оснастки. Было 
также создано объединение рыбаков.
26. В программе развития на I968-I97I годы предусмотрены расходы 
в размере 200 ООО новозеландских долларов §_/ на трехлетний 
период. Основная часть этих средств выделялась на развитие 
отрасли, связанной с выращиванием и переработкой кокосовых орехов. 
Последующие субсидии в размере 70 ООО новозеландских долл. выде
лялись на строительство фабрики по переработке фруктов в течение 
1971-197“̂ годов.

g/ В настоящее время существует следующий обменный курс: 
1,32 72 новозеландских долл. равняются приблизительно I долл. США,



27. Согласно оценкам,размер участков территории, занятых под 
основными культурами в течение рассматриваемого периода, составлял:

Акры
Кокосовые орехи 5 ООО
Таро 350
Лимоны 42
Страстоцвет 35
Батат 25
Кассава 25
Кумара (сладкий картофель) 35

28. В течение рассматриваемого периода на острове Ниуэ насчитыва
лось примерно 530 голов скота; помимо двух стад молочного скота, 
скотоводческая деятельность осуществляется совместно с планами 
производства кокосовых орехов по плантационному методу. Программа 
по забою скота не удовлетворяет спрос на свежее мясо. Небольшое 
стадо в размере 50 голов овец перендальской породы сохраняется в 
экспериментальных целях. Жители Ниуэ разводят главным образом 
свиней и птицу.
29. Продукция лесопильного завода за рассматриваемый одногодич
ный период составила 188 ООО куб. футов леса, предназначенного 
для местного строительства жилья и других строительных работ.
В 1970 году один из консультантов управления лесного хозяйства 
ФАО/ПРООН h /  посетил эту территорию и проконсультировал прави
тельство в отношении мероприятий, касающихся разработки существую
щих массивов товарного леса на основе постоянного уровня лесо
заготовок. Его доклад был получен в феврале 1972 года и изучался 
правительством.
30. Значительная часть экспорта Ниуэ направляется в Новую Зелан
дию. Около 80 процентов импорта Ниуэ также поступает из Новой 
Зеландии. В I97I году Япония, Иран и Фиджи явились,соответственно, 
наиболее крупными поставщиками импорта. Стоимость экспорта копры, 
в размере 146 тонн, составила 25 720 новозеландских долларов. 
Экспорт других товаров включал I 765 мешков кумара, стоимость 
которого составила 5 981 новозеландский доллар; 142 100 фунтов 
меда, стоимость которого составила 4 920 новозеландских долларов; 
154 703 фунта страстоцвета, стоимость которого составила 48 125 
новозеландских долларов; и плетеные изделия (из пандануса) сто
имостью в 25 512 новозеландских долларов.

h/ Продовольственная и сельскохозяйственная организация 
Объединенных Наций/Программа развития Организации Объединенных 
Наций.



31. Общий размер доходов, поступающих из всех источников, не 
покрывает расходы, и правительство Новой Зеландии сводит дефицит 
при помощи субсидий, которые утверждаются каждые три года. За 
финансовый год, оканчивающийся 31 марта 1972 года, доходы и рас
ходы составили в целом соответственно 980 219 новозеландских долл. 
и 2 023 781 новозеландский доллар. В этот же самый период размер 
помощи, предоставленной Новой Зеландией, составил I 139 760 ново
зеландских долларов.
32. Хананский международный аэропорт, который был официально от
крыт в I97I году, может обслуживать значительную часть типов само
летов, которые используются в. данном районе. Согласно оценкам, 
общая стоимость модернизации средств связи и другого аэродромного 
оборудования достигнет 21 млн. новозеландских долларов.
33• Объединенная пароходная компания регулярно, с четырехнедель
ным интервалом, осуществляла перевозки грузов; наряду с этим за 
рассматриваемый одногодичный период в порт заходило 31 торговое 
судно и б других судов.
34. В сентябре I97I года были начаты работы по строительству 
гостиницы на 40 человек в Алофи Саут. Строительные работы значи
тельно продвинулись в крыле здания, где размещаются спальни, и в 
основном здании.

Социальное положение
35. Доклады относительно осуществления политических и гражданских 
прав на острове Ниуэ, включая право на самоопределение и право на 
независимость за период с июля 1968 года по июнь I97I года, были 
распространены ранее (E/CF.Vl098/Add.l6, стр. 2-6). Согласно ин
формации, представленной управляющей державой, составляется проект 
законодательства, касающегося расовых отношений, для представления 
правительству острова Ниуэ.
36. По состоянию на 31 марта 1972 года ставки заработной платы 
составляли 30,5 цента (новозеландских) в час для неквалифициро
ванного труда и 29,1 цента (новозеландских) в час в отношении 
труда портовых грузчиков, при наличии различных ставок оплаты 
квалифицированного труда. На острове не зарегистрировано ни одно
го профсоюза промышленных рабочих или служащих. Комитет, в кото
ром представлены рабочие, определяет выдачу специальных пособий 
для портовых грузчиков.
37* Лечебное, профилактическое и стоматологическое медицинское 
обслуживание является взаимосвязанным и осуществляется со стороны 
департамента здравоохранения и под контролем директора департамента 
здравоохранения. На острове не существует частного медицинского 
стоматологического обслуживания.



38. В госпитале имеется 30 коек. За рассматриваемый одногодичный 
период среднее ежедневное использование больничных мест составило 
12.13. На острове действует передвижная общая медицинская и стома
тологическая служба.
39. Водоснабжение обеспечивается за счет водосборников, установлен
ных на крышах одного вырытого колодца и 36 артезианских колодцев.
В 1967 году было подписано соглашение между Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ), Детским фондом Организации Объединенных На
ций (ЮНИСЕФ) и правительством Новой Зеландии в целях обеспечения 
жителей острова Ниуэ водопроводной водой для домашних целей из арте
зианских колодцев и улучшения санитарных условий в деревенских шко
лах. Стоимость проекта разделена поровну между ЮНИСЕФ, правитель
ством острова Ниуэ и жителями деревень. По завершении этого проекта 
население острова Ниуэ перестанет пользоваться водой из водосборни
ков на крышах, которая представляет для населения опасность зараже
ния болезнями. За исключением незначительных недоделок, в деревнях 
работа уже в основном закончена и уже приступили к осуществлению 
еще одного проекта в области здравоохранения, стоимость которого 
составляет 275 229 новозеландских долл., или 35?15 новозеландского 
долл, на душу населения.

Положение в области образования
4С. Сбучение детей в возрасте от 6 до 14 лет является бесплатным 
и обязательным, и средний период обучения незначительно превышает 
10 лет. Практически, все выпускники начальной школы занимаются в 
средней школе острова Ниуэ. По состоянию на 31 марта 1972 года 
численность учащихся в 9 начальных школах острова Ниуэ составляла 
I 325 учеников. В 7 начальных школах работают преподаватели, являю
щиеся коренными жителями острова Ниуэ, один из которых имеет диплом 
о педагогическом образовании, полученном в Новой Зеландии. Совре
менная средняя школа для учащихся второго-пятого классов укомплек
тована главным образом учителями, как жителями Ниуэ, так и европей
цами, получившими дипломы педагогов в Новой Зеландии. Б течение 
рассматриваемого периода насчитывалось 293 ученика средних школ и 
13 студентов, проходящих педагогическую практику в учебном педагоги
ческом центре. Для того чтобы получить дополнительное высшее обра
зование, студенты должны выезжать за границу. Обучение за границей 
в основном осуществляется в соответствии с программой подготовки 
кадров правительства Новой Зеландии.
41. По состоянию на 31 марта 1972 года 45 студентов длительного 
периода обучения, включая 7 учеников средней школы, б преподавате- 
лей-стажеров занимались в учебных заведениях Новой Зеландии в соот
ветствии с программой подготовки кадров. Расходы на образование в 
течение рассматриваемого одногодичного периода составили 315 014 но
возеландских долларов.



2. ОСТРОВА Т0КЕ1АУ 
Общие сведения

42. Острова Токелау, которые находятся под управлением Новой Зелан
дии, состоят из трех атоллов; Факаофо, Нукунону и Атафу. Каждый 
остров состоит из ряда окаймленных рифами островков, окружающих 
лагуну. Нукунону является самым крупным атоллом, его площадь состав
ляет 1 350 акров; Факаофо и Атафу занимают,соответственно,террито
рию, равную 650 и 500 акрам. Согласно переписи населения, прово
дившейся 26 сентября 1971 г., население этих островов составляет:
Атафу - 632; Факаофо - 625; и Нукунону - 398, в целом - 1 655 челсг- 
век. Соответствуюпще данные за 1970 год составили 600; 679; 408 и
в целом - 1 687 человек.

Конституционное и политическое -развитие
43. В соответствии с административными положениями островов Токелау 
от 1971 года, которые вступили в силу 1 января 1972 года, админист
ративные функции в этой Территории исполняет новозеландский министр 
по делам маори и острова. Администратор наделен административными
и исполнительными полномочиями в этой Территории и несет ответствен
ность перед министром по делам острова, резиденция которого находится 
в Веллингтоне (Новая Зеландия). В соответствии с положением некото
рые функции администратора также выполняет районный представитель 
администрации островов Токелау, которая находится в Апиа, Западное 
Самоа,и старшие сотрудники департамента по делам маори и острова.
44. В основе законодательных, административных и правовых систем 
островов Токелау лежит Закон островов Токелау (1948 год) и поправки 
к этому закону. Статутное право Новой Зеландии не распространяется 
на эту Территорию до тех пор, пока не возникнут какие-либо особые 
обстоятельства. Новозеландский генерал-губернатор уполномочен при
нимать любые постановления, окоторые он . сочтет; необходимыми в целях 
поддержания .мира и опррядкаоыоупорядоченного управления на островах 
Токелау.
45. В соответствии с поправкой к Закону островов Токелау, 1971 год, 
принятой в течение рассматриваемого одногодичного периода,в положения, 
касающиеся поправок к закону, которые были приняты в 1970 году и отно
сящиеся к назначению и срокам полномочий комиссара суда и исполнению 
его функций в случае его отсутствия или неспособности исполнять эти 
функции,вносятся исправления.
46. В соответствии с поправкой к Закону островов Токелау от 1970 го
да Верховный суд острова Виуэ получил гражданскую и уголовную юрисдик
цию на островах Токелау, что было равносильно установлению верховного 
суда на островах Токелау. В соответствии с этой поправкой Верховный



суд Новой Зеландии по'лучил юрисдикцию суда первой инстанции и суда 
вышестоящей инстанции; поправка также предусматривала назнаъ.ние 
комиссара для каждого из трех островов», уполномоченного осуществлять 
ограниченную юрисдикцию в области гражданских прав и уголовного за
конодательства.
47. В соответствии с поправкой к Закону островов Токелау от 1967 го
да новозелаждскан комиссия по делам государственного управления стала 
осуществлять контрольные функции в системе государственного управле
ния островов Токелау. По состоянию на 31 марта 1972 года на остро
вах Токелау насчитывалось 147 местных служащих и 11 иммигрантов.
К ним относятся учителя, медицинские сестры и другие служащие, кото
рые не подпадают под классификацию государственных служащих Новой 
Зеландии.
48. В июне 1971 года правительство : Новой Зеландии выразило свою 
готовность принять небольшую выездную миссию на островах Ниуэ и 
Токелау в любое удобное:для ; нее; время в 1972 году, для того чтобы 
Организация Объединенньк Наций смогла получить достоверную информа
цию относительно потребностей населения островов, существующего 
положения и проблем, которые стоят перед этими двумя территориями. 
Специальный комитет на своем 832-м заседании, состоявшемся 26 . 
ноября 1971 года,исходя из информации, которую он получил от пред
ставителей управляющей державы, решил, в частности, что миссия по
сетит в 1972 году только остров Ниуэ, За время своего пребывания
в Новой Зеландии миссия, тем не менее, имела возможность посетить 
семьи жителей островов Токелау, которые переселились в Новую Зелан
дию.
49. 27 ноября 1972 г. на 2005-м заседании Четвертого комитета Гене
ральной Ассамблеи представитель Новой Зеландии заявил о том, что 
вопрос относительно будущего положения островов Токелау в течение дли
тельного времени является предметом озабоченности для народа и прави
тельства Новой Зеландии. Проблемы, стояхцие перед жителями островов 
Токелау, являются многочисленными и сложными. Несмотря на то, что 
окончательные решения не были приняты, правительство Новой Зеландии, 
наряду с осуществлением своей программы по оказанию помощи, предпри
нимало все усилия, с тем чшобы обратить внимание на различные воз
можности, открывающиеся перед жителями островов. Таким образом, 
вопросы, касающиеся будущего положения островов Токелау, по-прежнему 
находились под пристальным вниманием. В своем докладе за 1978 год 
Специальный комитет выразил надежду, что посещение Территории может 
вскоре стать реальной действительностью. Его правительство разделяет 
эту надежду. Приглашение остается в силе, и управляющая держава по- 
прежнему готова оказать этой миссии максимальное сотрудничество.



Экономическое положение
50. Природные особенности островов весьма значительно ограничивают 
возможности экономического развития; небогатые природные ресурсы 
достаточны лишь только для того, чтобы удовлетворить потребности на
селения островов, образ жизни которого является сравнительно простым. 
Право на владение почти всей землей осуществляется по наследству, и 
владение участками земли,принадлежащими главе какой-либо семейной 
группы близких родственников, передается из поколения в поколение, 
хотя наряду с этим существуют также и земли абщественного пользования. 
Коренные жители могут распоряжаться своей землей в своей общине в 
соответствии с обычаями, но в то же время они не могут продавать или 
дарить свои участки земли некоренным жителям, за исключением королев
ской семьи.
51, Кокосовая пальма, являющаяся одним из основных видов культур, 
выращиваемых на островах, дает основную экспортную продукцию в виде 
копры. Другие сельскохозяйственные продукты служат для удовлетворе
ния потребностей населения в продовольствии. Продовольственные 
культуры представлены кокосовыми орехами, плодами пулака, хлебного 
дерева, тааму, пау-пау, съедобных плодов панданусов и бананов.
Домашние животные представлены свиньями и птицей.. Рыба, добываемая 
в океане и лагунах и в пределах шельфа, имеется в достаточном коли
честве и является основным продуктом питания.

52 . Продолжалась :,i.pa6 о та по'разработке мероприятий по уничтожению жуч- 
коБ»-*носорогов при:'совместном сотрудничестве ПЕООН 'Исиееледовате;льс.кой 
пр.ограммы Комиссии по ;борьбе *ссжучками-носорегами в, южной-части^:Тихого 
океана. Жучок, был : обнаружен в. 1963 году; на остр.еве, Нукунону:.^,Е.го следы 
не были найдены ни на острове Атафу,ни на Факаофо.На основе последних 
экологических исследований был сделан вывод о том, что ущерб, причи
няемый крысами кокосовым пальмам,составляет 30 или 40 процентов в 
отдельных районах. Продолжалось осуществление программы мероприятий 
по уничтожению крыс.
53. Древесина местных пород используется для строительства каноэ 
и домов, а также для изготовления предметов домашнего обихода; 
торговля деревянными и плетеными изделиями осуществляется в незначи
тельном масштабе.
54. Доход главным образом поступает от экспортных пошлин на копру, 
экспорт которой облагается пошлинами в размере 9,5 процента ad 
valorem по стоимости фоб в порту Алия; к ним также относится тамо
женная пошлина в размере 12,5 процента ad valorem на в с е  товары; 
торговая прибыль; продажа почтовых марок; доход, поступающий от теле
графной связи. Общий размер дохода на конец года по состоянию на
31 марта 1972 года составил 24 860 новозеландских долларов,



55. Расходы за рассматриваешш год составили 259 504 новозеландских 
доллара, в том числе: расходы на управление - 53 996 новозеландских 
долларов; образование - 104 882; здравоохранение - 29 798; обще
ственные работы - 30 122; капитальное строительство - 32 096; сель
ское хозяйство - 2 655; почта и радио - 5 955. Финансовая помощь
в течение трехлетнего периода с 1971/72 по 1973/74 годы составила 
541 ООО новозеландских долларов.
56. За период с апреля 1971 года по февраль 1972 года судно
"М.В. Аониу", зафрахтованное Администрацией, совершило 5 рейсов к 
группе островов. В декабре 1971 года первый пассажирских лайнер 
"Оушн Монарх" совершил рейс к островам Токелау, чтобы доота- с . 
вить в Новую Зеландию работников системы образования и детей 
жителей островов Токелау, получивших стипендию для обучения в Новой 
Зеландии.

С о ц и а л ь йо е п о л 'о’же' ние

■5 7. Доклад: относительно, осуществления гражданских и политических г прав 
на островах Токелау,включая-Lправо на самоопределение, и право на незави
симость был распространен pàHee(B/CN,,4/lQ98/Aàà.'l6,cTp , 6, ̂ 7) v- Ноложерия, касающиеся ликвидации расовой дискриминации, действующие на террито
рии метрополии Новой Зеландии, являются также действительными и в 
отношении островов Токелау. В действительности расовая дискриминация 
не является цроблемой, поскольку все жители, за исключением несколь
ких переселенцев, принадлежат к одной и той же расе.
58% По-прежнему осуществляется проект, касающийся _расселения на 
островах Токелау, в соответствии с которым жители островов Токелау 
могут по собственному выбору»поселяться в Новой Зеландии в течение 
ряда лет. По состоянию на 31 марта 1972 года 455 человек поселились 
в Новой Зеландии; ожидается, что примерно еще 50 человек выедут в 
Новую Зеландию в течение 1973 года.
59. Медицинское обслуживание, контролируемое со стороны правитель
ства Западного Самоа, дополняет существующее медицинское обслужива
ние на территории; работники службы здравоохранения регулярно посе
щают острова. На основах Токелау имеется 2 работника системы здраво
охранения, один из которых приступил к прохождению обучения в течение 
51 месяца на подготовительных курсах в Новой Зеландии в этом году.

Положение в области об-разования
60, Территориальная система образования, которая представлена тремя 
семьями высококвалифицированных и опытных новозеландских преподавате
лей, 27 подготовленными местными учителями и 6 учителями-стажерами, 
получает консультативную помощь в Департаменте образования Новой

/...



Зеландии. Обязанности иммиграционных работников системы образования 
состоят в том, чтобы оказывать помощь в деле подготовки будущих 
иммигрантов к условиям жизни, которая полностью отличается от усло
вий жизни в Новой Зеландии. Посещаемость щкол является почти 
100-процентной.
61. Администрация островов Токелау продолжала выделят! поощритель
ные стипендии способным детям жителей островов Токелау и государст
венным служащим в целях дальнейшего получения среднего образования, 
подготовки учителей и подготовки работников госзщарственной службы 
в Западном Самоа. Б соответствии с программой подготовки специа
листов правительства Новой Зеландии, жители островов Токелау в ко
личестве 41 человека проходили обучение в Новой Зеландии и Фиджи
в течение рассматриваемого года.
62. Расходы на образование в соответствии с программой подготовки 
кадров Новой Зеландии в 1971/72 году составляли 30 937 новозеланд
ских долларов. Общие затраты на образование в 1971/72 году соста
вили 104 882 новозеландских доллара.



ГЛАВА XVII 

НОВЫЕ ГЕБРИДЫ 
А, РАООМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЩИАЛЬНЬПЧ КОМИТЕТОМ

1. На своем 908-м заседании 23 февраля 1973 года Специальный коми
тет, утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы (A/AC.109/l .84i ), 
постановил, в частности, передать вопрос о Новых Гебридах Подкомитету II  
для рассмотрения и представления доклада.
2. Специальный комитет рассмотрел этот вопрос на своих 930-м и 931-м 
заседаниях 2 и 6 августа 1973 года.
3. При рассмотрении этого пзшкта Специальный комитет принимал во 
внимание положения соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи, 
включая, в частности, резолюцию 2 9 0 8  ( XXVIl) от 2 ноября 1972  года 
по вопросу об осуществлении Декларации о предоставлении независимости 
колониальным странам и народам, в пзшкте 11 которой Ассамблея предло
жила Специальному комитету "продолжать изыскивать соответствующие 
средства для немедленного и полного осуществления во всех территориях, 
которые еще не достигли независимости, резолюций 15 1 4  ( xv) и 8 6 2 1  (xxv) 
Генеральной Ассамблеи, в частности, сформулировать конкретные предло
жения относительно ликвидации остающихся проявлений колониализма и 
представить доклад по этому вопросу Генеральной Ассамблее на ее двад
цать восьмой сессии". Кроме того, Специальный комитет принимал во 
внимание другие резолюции Генеральной Ассамблеи, в частности резолю
цию 2 9 8 4  ( XXVII) от 14  декабря 1972  года, касающуюся 17 территорий,
в том числе и Новых Гебридов, в пункте 11 которой Ассамблея предложи
ла Комитету "продолжить всестороннее рассмотрение этого вопроса, 
включая, в частности, направление выездных миссий в эти территории..."
4 . При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный комитет 
располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. при
ложение к настоящей главе), в котором содержалась информация о ранее 
принятых решениях Комитета и Генеральной Ассамблеи и о последних 
событиях, касающихся этих территорий _1 /.

^ П о с л е  завершения рассмотрения этого пункта Специальным 
комитетом от священника Дж.Бани, Председателя Национальной партии 
Новых Гебридов, была получена петиция от 6 августа 1973 года 
(А/АС. 109/РВГ .1252).



5. При рассмотрении этого вопроса управляющая держава в работ© Спе
циального комитета участия но принимала.
6. На 930-м заседании S августа 1973 года после выступления Предсе
дателя, касавшегося такого нежелания принимать участи© в работе Коми
тета, докладчик Подкомитета П, выступая перед Специальным комитетом 
(A/AC.109/P.V. 930), представил доклад Подкомитета ( а/АС. 109/L.887),  
содержащий отчет о рассмотрении им вопроса об этих территориях 
(А/АС. 109/sc.5/sR‘1T5-17T). С зая!влениями также выступили предста
вители Фиджи и Китая (A/AC.109/PV.930).
7. На своем 931-м заседании 6 августа Специальный комитет без возра
жений утвердил этот доклад Подкомитета П и поддержал содержащиеся в 
нем выводы и рекомендации (см. пункт 9 ниже) (А/АС.IOQ/PV.931).
8. 9 августа текст выводов и рекомендаций был препровожден постоянным 
представителям Франции и Соединенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии при Организации Объединенных Наций, с тем чтобы
они довели его до сведения своих правительств.

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
9. Ниже приводится текст выводов и рекомендаций, о которых говорит
ся выих. в пункте 7 и которые были утверждены Специальным комитетом 
на его 93J.-M заседании 6 августа.

1) Специальный комитет подтьерждает неотъемлемое праьо 
народа Ноьых Гебридоь на самоопределение ь соотьетстьии с Деклара
цией о предоставлении независимости колониальным странам и наро
дам, содержащейся в резолюции 1514 ( xv) Генеральной Ассамблеи от 
14 декабря 1960 года.



2) Полностью сознавая проблемы, присущие территории в силу 
того, что она является кондоминиумом, и в силу других особых об
стоятельств, обусловливаемых такими факторами, как ее размеры, 
географическое положение, население и ограниченные природные ре
сурсы, Специальный комитет подтверждает свое мнение о том, что 
эти обстоятельства никаким образом не должны задерживать незамед
лительное осуществление Декларации, содержащейся в резолюции 1514 (XV), 
положения которой полностью Hj^HMeHHMbl к территории. В этой связи 
заинтересованным управляющим державам следует, осуществляя кон
сультации с народом территории и со Специальным комитетом, искать 
конструктивный подход к разрешению особых проблем Новых Гебридов .

3) Специальный комитет вновь подтверждает свое глубокое 
сожаление в связи с тем, что заинтересованные управляющие державы, 
а именно Франция и Соединенное Королевство Великобритании и 
Северной Ирландии, по-прежнему отказываются сотрудничать с Комите
том в деле рассмотрения в нем вопроса о Новых Гебридах и предо
ставлять Комитету последнюю и относящуюся к делу информацию, ко
торая дала бы возможность Комитету оценить положение в террито
рии и играть надлежащую роль в оказании помощи по руководству прод
вижением населения в направлении осуществления его права на само
определение . - Кроме того. Комитет выражает сожаление в связи с 
тем, что в результате этого ему не предоставлялась информация, 
необходимая для облегчения его задачи по выработке рекомендаций, 
касающихся полного и незамедлительного осуществления Декларации
по отношению к территории. Поэтому Комитет призывает оба заинте
ресованных правительства пересмотреть их позицию и предоставить 
необходимую информацию о территории.

4) Специальный комитет принимает во внимание тот факт, что 
структура правительства территории по-прежнему основывается на по
ложениях устаревшего Англо-Французского протокола 1914 года, сог
ласно которому в рамках совместной администрации были созданы три 
параллельных администрации, а именно совместная служба (или кондоми
ниум), французская национальная служба и английская национальная 
служба. Комитет вновь подтверждает свое убеждение в том, что эта сис
тема является препятствием на пути к политическому и экономическому 
прогрессу народа, и вновь призывает управляющие державы предпринять 
шаги, необходимые для пересмотра формы правления Новых Гебридов,
для того чтобы передать все правительственные полномочия народу 
территории и дать ему возможность в полной мере участвовать в 
незамедлительном осуществлении резолюции 1514 (xv ).



5) Специальный k o m p i t o t с тревогой отмечает, что намерения 
управляющих держав в отношении будущего территории еще не были ясно 
выражены. В этой связи Комитет напоминает о выраженном администра
цией Соединенного Королевства и некоторыми коренными жителями 
стремлении к тому, чтобы Консультативный совет был быстро преоб
разован в законодательное собрание и чтобы был создан местный ор
ган исполнительной власти. Однако Комитет отмечает, что, согласно 
Совместному постановлению № 5 от 1973 года, подписанному обоими 
комиссарами-резидентами, полномочия Консультативного совета были 
продлены на Ï973 календарный год или до установления даты новых 
выборов. Поэтому Ко.митет призываед’ -заи-нтересо:в'анные 
управляющие державы разъяснить создавшиеся положения в целях как 
можно более быстрого создания представительных исполнительных и 
законодательных органов власти на основе, в частности, принципа 
всеобщего избирательного права для взрослых.

6) Учитывая растущее число иностранных компаний, создавае
мых в территории, а также Положения о компаниях на Новых Гебридах, 
которые вступили в силу в I97I году и которые предназначены для 
контроля над созданием и деятельностью таких компаний, Специальный 
комитет выражает надежду на то, что управляющие державы предприни
мают все необходимые шаги для того, чтобы местные жители Новых 
Гебридов получили выгоды в результате обеспечения поступлений от 
создания районов с низким уровнем налогообложения и в результате 
расширения в этой связи возможностей занятости.

7) Что касается землевладения, то Специальный комитет счи
тает, что следует ;/важать пожелания народа территории контролиро
вать продажу земли. Кроме того, Комитет считает, что лица, отве
чающие за торговлю землей, должны выбираться из среды заинтересо
ванного местного населения.

8) Специальный комитет озабочен состоянием экономики 
территории, основу которой составляет натуральное огородничество
и садоводство и производство копры; у натурального огородничества 
l'î садоводства нет перспектив роста, а на производство копры в зна- 
чтлтельной степени влияют колебания мирового рынка. Поэтому 
Комитет настоятельно призывает зтщоавляющие державы рассмот
реть способы обеспечения того, чтобы зависимость территории от 
производства и экспорта копры была признана Европейским экономи
ческим сообществом (ЕЭС), когда Новые Гебриды станут его ассоци
ированным членов в 1975 году. Комитет призывает управляющие держа
вы до приобретения Новыми Гебридами такого статуса предпринять 
любые шаги, которые они сочтут необходимыми для диверсификации 
экономики Б ближайшем будущем.



9) Специальный комитет вновь подтверждает свое сожаление 
по поводу того, что условия в области образования по-прежнему зна
чительно отстают от потребностей территории. Комитет настоятельно 
призывает управляющие державы должным образом рассмотреть вопрос 
об этой жизненно важной области развития Новых Гебридов, которая 
подготавливает население к позитивным шагам в направлении достиже
ния самоуправления и экономического развития. В этой связи Комитет 
приветствовал бы более подробную информацию о положении в области об- 
■оазова,ния, и он особенно хотел бы знать, существзгот ли в теовитовии 
программа политического образования.

10) Спецр1альный комитет с удовлетворением отмечает помощь, 
которую получает территория от организаций системы Организации 
Объединенных Наций, а именно от Продовольственной и сельскохозяйст
венной организации Объединенных Наций (ФАО), от Всемирной органи
зации здравоохранения (ВОЗ) и от Детского фонда Организации Объе
диненных Наций (ЮНИСЕФ). Комитет выражает надежду на то, что заин
тересованные управляющие державы будут по-прежнему способствовать 
предоставлению международной помощи территории в тех областях, 
в которых территория испытывает потребность.

11) Принимая во внимание направленное ему в I97I году нацио
нальным политическим движением "Еа-гриамель"приглашение "посетить 
страну в ближайшее время", и признавая, что недавние выездные мис
сии в небольшие территории продемонстрировали свою полезность, 
Специальный комитет вновь подтверждает свое твердое з^беждение в 
том, что такие миссии являются жизненно важным элементом з̂ -частия 
Организации Объединенных Наций в процессе деколонизации, и настоя
тельно призывает заинтересованные управляющие державы пересмот
реть их позиции и разрешить выездной миссии в ближайшее время по
сетить Новые Гебриды, для того чтобы Комитет смог получить надле
жащую непосредственную информацию о положении, существующем в 
территории, а также уточнить мнения и пожелания народа в отноше
нии своего будущего.
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A. РАНЕЕ ПРИНЯТЫЕ РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА И
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ

1. Вопрос о территории Новые Гебриды рассматривался Специальным 
комитетом и Генеральной Ассамблеей, начиная с 1964 года. Выводы
и рекомендации Специального комитета, касающиеся территории, изло
жены в докладах, представленных Генеральной Ассамблее на ее 
девятнадцатой и двадцать первой-двадцать седьмой сессиях а/.
2. Текст выводов и рекомендаций,' принятых Генеральной Ассамблеей 
на ее двадцать седьмой сессии, и текст резолюции 2984 (xxvil) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1^72 года, касавшейся 17 тер
риторий, включая Новые Гебриды, были представлены членам Комитета.

В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ Ъ/
I . ОБШИЕ ОБЕЛЕНИЯ

3. Новые Гебриды представляют собой неправильную цепь островов 
в юго-западной части Тихого океана с площадью 5 700 кв. миль
(14 763 кв. километра). По предварительным подсчетам, в соответ
ствии с докладом правительства Франции, общая численность населения 
Новых Гебридов на 31 декабря I97I года составила 89 795 человек 
по сравнению с 85 446 человеками на 31 декабря 1970 года. Чис
ленность лиц неместного происхождения составила 5 927 человек по 
сравнению с 5 438 человеками в предыдзщем году. Из этого числа на 
конец рассматриваемого года 4 033 человека пр^гкодилось на долю 
французских граждан и лиц, принимающих участие в выборах в терри
тории в соответствии с французской юрисдикцией. К этой категории 
относятся жители островов Эллис, Таити, вьетнамцы и друпге. К ли
цам с английским гражданством и английским подданным относятся: 
китайцы, жители о-вов Фиджи и Гилберта.

а/ Что касается самых последних докладов, см. Официальные 
отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать пятая сессия_,_ доп_олн_е~ 
ние № (A/ôü25/Rev7T7, гл'ав^ахТТТ пзгнкт "26а и d; ■ там же,
двадцать шестая сессия, дополнение № 23 (A/8423/Rev.l), глава XIV,
пункт 9, и там же, двадцать седьмая сессия, дополнение F 23 (A/8723/Rev.lj, глава X V , пункт 9*

Ъ/ Данный раздел основывается на опубликованных докладах и 
информации, представленных Генеральному секретарю Соединенным 
Королевством Великобритании и Северной Ирландии в соответствии

75е Устава Организаиии Объединенных Наиий 22 сентября 
1972 года за год, истекший 31 декабря 1971 года, и Франции 
30 ноября 1972 года за год, истекший 31 декабря I97I года.



4. Административный центр Новых Гебридов - Вила,находится на 
Эфате ~ одном из 12 основных островов. По предварительным под
счетам в 1972 году городское население Вила составило 12 ООО чело
век. Численность городского населения второго города, известного 
под названием Санто или Луганвилль на острове Эспириту-Санто
по предварительным подсчетам составила в 1972 году 4 500 человек.

2. СОБЫТИЯ ПОЖТИЧЕСКОГО И КОНСТИТУЦИОННОГО ХАРАКТЕРА
Администрация

5. Как сообщалось ранее, территория представляет собой кондо
миниум, управляемый совместно Францией и Соединенным Королевством 
в соответствии с положениями Англо-францз/зского протокола от
б августа 1^14 года. Общими и равноправными главами Администрации 
являются английские и французские резиденты-комиссары, действующие 
соответственно от имени английского Верховного комиссара, рези
денция которого находится в Хониара на Соломоновых островах, и 
франц^цского Верховного комиссара, резиденция которого находится 
Б Нумеа на острове Новая Каледония. В соБместиз^ю администрацию 
входят: британская национальная служба, францз^-зская национальная
служба и объединенные службы (или службы кондоминиз^а). К 
объединенным службам относятся: казначейство, общественные рабо
ты и транспорт, почта и телеграф, радио, земельные слз^жбы, слз^жбы 
ведения обследований, сельское хозяйство, горное дело и метеоро
логия, гражданская авиация, портовые и морские слз̂ ж̂бы.
6. Национальные службы объединяют административных, канцелярских
и бухгалтерских слзпкащих, медицинский и преподавательский персонал. 
Последние две грзшпы, хотя здравоохранение и образование и субсиди
руется из бюджета кондоминиума, в основном рассматриваются как 
национальные службы. Каждая слзгясба имеет свой бюджет, доходная 
часть которого создается главным образом из средств, предоставляе
мых каждым правительством метрополии.

Законодательство
7. Консультативный совет, состав которого был расширен в
1969 году, состоит из 24 неофициальных членов (14 из которых из
бираются, а 10 назначаются) и 6 официальных членов, включая 
английского и французского резидентов-комиссаров. Совет обычно 
собирается два раза в год под председательством двух резидентов- 
комиссаров (или их заместителей) в качестве сопредседателей. 
Избираемый Советом Постоянный комитет собирается между сессиями 
и рассматривает большую часть законопроектов и многие политические 
вопросы. В 1970 году Консультативный совет принял решение о своем 
постепенном развитии в Законодательный совет.



8. В 197I году сопредседателями Консультативного совета были 
французский и английский резиденты-комиссары. К официальным чле
нам относились также помощник английского резидента-комиссара и 
секретарь французской резидентзгры, а также два старших члена Сов
местной администрации. Неофициальными членами, избранными из 
европейской части населения,были: г.г. У.Хэмлин-Харрис, Г.Е.Сиге,
П.Делякруа и Ж.Ратард, при этом остались незаполненными две вакан
сии. Из числа жителей Новых Гебридов в Совет входили: г.г. Иолу
Аббил (Танна), Уильям Мете (Эроманга и внешние острова), Джордж 
Калкоа (Эфате), вождь Том Типолоамата (Эпи/Шеперд), Фрэнк Кеннет 
(Малекула), Майкл Лилиу (Амбрим/Паама/Пентекост), Майкл Ала (Аоба/ 
Маеуо/Банкс) и достопочтенный Титус Пат (Эспириту-Санто/Малу).
9. В число членов, назначенных из европейской части населения, 
входили: г.г. Ж.Шово, Ж.Рюссе, P.M. Габбей, Р.Ю. Пол, преподобный 
отец К.Е. Верлин?ве и архидьякон Д.А. Роуклиф. Членами, назначен
ными из числа жителей Новых Гебридов, были г-жа Мадлен Калчичи, 
д-р Макау Калсакау, преподобный отец Жерар Лейман и г-н Майкл 
Ноэль.
10. Во время официального визита в район Тихого океана г-н Пьер 
Мессмер, тогдашний государственный министр Франции по делам 
заморских департаментов и территорий, заявил в Вила 27 мая
1972 года, что "... некоторые европейцы и определенная часть элиты 
Меланезии хотели бы ускорить процесс трансформации Консультатив
ного совета в законодательную ассамблею и создать местные испол
нительные органы". Он считал такие меры преждевременными, хотя и 
вполне возможными в будущем. Он указал, что Франция, учитывая 
"духовную эволюцию", готова оказать помощь в осуществлении коренных 
реформ.

Органы местного управления
11. На середину I97I года в территории имелся 21 местный совет, 
избираемый для представления интересов островов или округов всей 
островной группы. В их обязанности входит поддержание правопоряд
ка и соблюдение чистоты и санитарных условий в своих деревнях. 
Советам оказывается помощь в осуществлении некоторых общинных 
проектов с выделением субсидий из бюджета кондоминиума в дополне
ние к местным сборам и налогам. Эти сборы и налоги по-прежнему 
требуют утверждения со стороны резидентов-комиссаров.
В Вила существует также городской комитет по планированию, наде
ленный консультативными функциями. В 1966 году в Луганвилле 
(Эспириту-Санто) был учрежден избираемый населением городской со
вет для вынесения рекомендаций резидентам-комиссарам по вопросам 
расходования совместных средств, имеющихся в распоряжении района 
Сантс*(Совместное постановление кондоминиума № 4 от 1^72 года



предусматривает постоянное фзшкционирование Консультативного 
городского совета Луганвилля до 31 декабря 1972 года.)
12. Муниципальные советы на основе принципа французской "коммуны" 
рекомендовались для Вила, Санто, Еракора и Меле. В апреле 1972 го
да Б Протокол были внесены поправки, с тем чтобы дать возможность 
учредить эти советы.

Политические партии
13. В I97I году появилась Национальная партия Новых Гебридов, 
выступающая за достижение независимости через 15 или 20 лет, а 
самоуправления - возможно к 1980 году. 13 июля 1972 года сообща
лось, что 200 сторонников Национальной партии прошли по Лз/ганвиллю 
со знаменами в поддержку запрещения новозеландскими и 
австралийскими профсоюзами морского сообщения с Францией в знак 
протеста против ядерных испытаний, которые в то время ..осзществля- 
лись на атолле Мурзфоа во Французской Полинезии (Острова Гамбье). 
Дторое шествие имело место на следующий день, когда около 300 сторон
ников движения Нагриамель решили отметить французский национальный 
праздник, устроив демонстрацию в поддержку независимости террито
рии.
14. В мае 1972 года вслед за 'заявлением г-на Мессмера газета 
Национальной партии "Нью Хебридеан Вьюпойнтс" писала: "Националь
ная партия не выступает за насилие и не хотела бы создавать дви
жение "власть черным", она не хотела бы создавать и подпольные 
организации, но она хотела бы дать совет двум державам-метропо
лиям относительно того, что дз/мают и говорят люди, и она на/деется, 
что Париж и Лондон бзщут вести с народом Новых Гебридов перегово
ры, а не диктовать условия".

Судебная система
15. Англо-французским протоколом от б ангз^ста I9I4 года преду
сматривалось немедленное начало фзшкционированхдя трех судов, а 
именно, совместного суда и французского и английского национальных 
сз/дов, а также создание впоследствии судов первой инстанции и су
дов по делам коренного населения. Совместный суд - это сзщ, где 
принимаются окончательные с у д е б н ы е решения по вопросам, касающимся 
непосредственно кондоминиума. Одной из его главных функций явля
ется фзшкция земельного суда по регистрации неотъемлемых прав 
владения землей. Один из двзах агентов (административные должност
ные лица) соответствующего округа заседает в судах по делам корен
ного населения с двумя местными заседателями, с которыми агенты 
обязаны консультироваться. Суды по делам коренного населения осу
ществляют в пределах своих округов юрисдикцию в связи с нарушениями



постановлений и обычаев, действующих на Новых Гебридах. Английский 
и французский национальные суды руководствуются своими националь
ными законами в делах английских и французских подданных, за исклю
чением случаев, рассматриваемых совместным судом.

Будущее территории
16. В последних опубликованных в прессе статьях о территории сооб
щалось, что Соединенное Королевство несомненно идет в направлении 
скорейшего предоставления самозщравления и независимости. Соеди
ненное Королевство не заказало никаких сроков, но, видимо, выступает 
за создание законодательной ассамблеи после предоставления само
зшравления, ведущего в конечном счете к достижению независимости.
С дрзшой стороны, Франция в большей степени занималась учреждением 
системы всеобщего избирательного права для взрослых в качестве осно
вы для выборов членов различных правительственных советов и тем, 
чтобы дать возможность советам развиваться до того, как ставить 
вопрос о предоставлении территории самозшравления.
17. В своем заявлении 27 мая г-н Мессмер ясно указал, что фран
цузское правительство осознает необходимость гораздо более быстрого 
экономического развития, до того как можно было бы принять любые 
решения по вопросу о предоставлении самоуправления. Хотя Протокол 
и не является непреложным, но, по мнению францзшского правительст
ва, "было бы тщетно думать о скорейшем введении на Новых Гебридах 
видимости инститз^тов служащих, помимо всего прочего, для успокое
ния международного мнения". Однако сообщалось, что гражданство 
стало политическим вопросом с выдвижением требований признать в 
какой-то степени законное место жителей Новых Гебридов.



3. ЭК0Н0ШЧЕС1-ШЕ УСЛОВИЯ 
Общие сведения

18. Большую часть территории Новых Гебридов занимают горы и густые 
леса, обширные внутренние районы являются незаселенными. Основу 
экономики территории составляет в основном натуральное огородничест
во и производство копры, которое обычно ограничивается прибрежными 
долинами и плато. Производится также кофе и какао, развивается экс
портная промышленность по выращиванию скота и производству мяса
(в замороженном и консервированном виде), экспортируется заморожен
ная рыба. Согласно сообщениям прессы, принимаются активные меры для 
развития туризма.
19. Осуществление пятилетнего плана развития на I97I-I975 гг., пс 
которому предусматривались расходы в размере 8,8 млн. австралийских 
долл. с_/, главным образом задержалось в результате циклонов. В не
которых районах были полностью разрушены деревни и плантации, а при
чиненный всему архипелагу ущерб исчислялся на сумму приблизительно в 
750 ООО австралийских долларов. Объединенное Королевство и Франция 
согласились в 1972 году ассигновать по 400 ООО австралийских долл. 
каждая на восстановление экономики территории. Оначала план осу
ществлялся медленными темпами из-за нехватки опыта и технических 
знаний и ввиду неслаженности бюрократического аппарата кондоминиума. 
Планом предусматриваются расходы в размере 1,5 млн. австралийских) 
долл. на освоение природных ресурсов, 2,5 млн. - на связь, 3,0 млн.- 
на общественные работы и 1,9 млн.- на развитие городских районов, 
включая дороги и жилищное строительство.

Землевладение
20. Поскольку территория Новые Гебриды не рассматривается как тер
риториальное владение какой-либо одной из заинтересованных держав, 
то не существует никаких земель Короны или аналогичных им земель. 
Земля в целом обычно принадлежит,или принадлежала до отчуждения, мест
ным жителям. Протокол регулирует приобретение незарегистрированной 
земли от местных лиц и регистрацию исков на землю. Протоколом пре
дусматривается также создание системы неотъемлемых земельных резер
вов местного населения и контроль над продажей земли местными лицам 
неместного происхождения _d/.

о/ Фунт стерлингов и французский франк являются законным пла
тежным средством в территории. Однако к действующим в территории 
валютам относятся австралийский доллар и франк Новых Гебридов. Один 
австралийский доллар приравнивается к 100 франкам Новых Гебридов 
или приблизительно 1,42 долл. США.

1/ См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать 
пятак‘~сессия,~ дополнение"1!Г^З'' (̂ 7̂ 023)̂  ̂ главаXIV, приложение Ш.С,
пункты 39-41; там же, двадцать седьмая сессия, дополнение № 23 
(A/8"23/Rev.l), глава приложение, пункты 47-51.

/.. .



2“" ообщается, что французский и английский резиденты-кг э;сары 
отклонили заявки на шесть основных планов раздела 5 500 акров земли 
на Эспириту-Санто в Искали, Кейп-Квайеросе и Палекуле, Они приняли 
это решение в соответствии с положениями Совместного постановления 
№ 15 от I97I года, требующего от всех тех, кто занимается разделом 
земли, получить у резидентов-комиссаров одобрение их планов
до законной регистрации продажи участков земли.
22. Это постановление было предложено совместно управляющими дер
жавами в ответ на требования Консультативного совета о том, что им 
сдедует принимать меры по контролю за деятельностью иностранных зе
мельных компаний в территории. Законодательство направлено на сох
ранение территории для местных жителей путем предотвращения притока 
иностранцев, которые нарушили бы местное социальное, политическое и 
экономическое равновесие. Регистрация вызвала протесты главным об
разом со стороны компаний из Соединенных Штатов, занимающихся раз
делом земли, и в свою очередь контрпротесты за контроль со стороны 
жителей Новых Гебридов. Одна такая компания "Амалгамейтед ленд, 
инк. "предъявила в Париже иск в знак протеста против даннохй меры.
23. Вскоре после того, как были опубликованы ограничительные поста
новления? Департамент по делам контрольных учреждений Гавайев потре
бовал от компаний, занимающихся разделом земли, прекратить куплю- 
продажу земель. Как сообщается, эта мера была выполнена.

Сельское хозяйство
Копра
24. Как сообщается, Новые Гебриды являются второй по значению в 
южной части Тихого океана территорией, производящей копру; е е .пре
восходит только Папуа-Новая Гвинея. Фактически вся производимая на 
Новых Гебридах копра экспортируется, хотя в территории имеется нес
колько небольших местных предприятий. Копра экспортируется главн,;м 
образом насыпью, хотя в Японию она экспортируется в мешках.
25. Объем экспорта копры возрос с 31 197 метрических тонн в 1970 
году до 34 035 метрических тонн в I97I году (31 795 тонн во Францию 
и 2 239 тонн в Японию). Всего копры было вывезено на сум^
му 4 277 ^Тб австралийских долл., что составляет только 37 процента 
от общего объема экспорта по сравнению с 50 процентами в предыдущем 
году. Причиной такого сокращения доли всех экспортных поступлений 
за счет копры явилось падение мировых цен на копру в то время.



26. Согласно сообщениям прессы, будущее промышленности по производ
ству копры будет в значительной степени зависеть от Европейского 
экономического сообщества (ЕЭС), ассоциированньш членом которого 
Новые Гебриды станут в 1975 году. Однако сообщалось, что в резуль
тате падения пен на копру в I97I и 1972 гг. большинство произ
водителей копры прекратили рао'оту. Сообщается, что фермеры на Но
вых Гебридах, нерегулярный сбор кокосовых орехов которыми состав
ляет приблизительно 60 процентов производства, живут*за счет сбере
жений, снова возвращаются к ведению натурального хозяйства, в то 
время как поселенцы-экспатрианты занимаются разведением скота или 
поисками друплх форм диверсификации сельскохозяйственных культур. 
Чистая прибыль производителей копры в 1970 и I97I г. снизилась со 
115 до 27 австралийских долл. за тонну, а владельцы плантаций, ввиду 
роста стоимости труда и политической неопределенности не занимались 
посадками в последние годы, несмотря на благоприятные условия для 
выращивания кокосовых пальм.



Животноводетво

57. Сокращающееся производство копры, низкие цены, трудности с 
рабочей силой и згвеличивающиеся прибыли от продажи мяса закрепили 
мнение о том, что животноводство может быть гораздо более выгодным 
сельскохозяйственным предприятием, нежели производство копры. По
этому были освоены новые пастбища. Согласно данным Соединенного 
Королевства, в 1971 году в территории насчитывалось около 83 ООО го
лов крупного рогатого скота (в 1970 году - 74 ООО). По сообщению 
Франции, насчитывалось 35 ООО голов на острове Эспириту-Санто,
18 ООО голов - на острове Эфате и SO ООО - на других островах, со
ставляя, такиъя образом, в общей сложности 73 ООО голов крупного 
рогатого скота.
58. В недавнем обзоре, подготовленном группой информации журнала 
"Экономист", говорилось о необходиъюсти создания скотобойни, отве
чающей принятым междз^-народным стандартам в области гигиены, в каче
стве составной части пятилетней программы, направленной на расшире
ние промышленности и использование расширяющегося рынка мяоа во 
всем мире и, в частности, в Японии, Сингапзгре, на Таити и в Малайзии, 
а также на Новой Каледонии, которая является единственным экспорт
ным рынком, открытым в настоящее время для Новых Гебридов. В этой 
связи можно отметить, что план развития на 1971-1975 годы включал 
бюджет KOHfioMHHiíyBía ассигнования в размере 3,5 миллиона франков 
Новых Гебридов и ВО млн. франков Новых Гебридов соответственно,
для проведения экономического и технического исоледования в 1971 году 
и строительства скотобоен - одной на острове Санто в 197S году и 
другой - в Порт-Вила в 1973 году.
29. Английская национальная служба сообщила, что объем экспорта 

ÍÍ продукции животноводства увеличился с 442 метрических тонн
в 19 /2 году стоимостью в 285 650 австралийских долл. до 515 метри
ческих тонн в I97I году - стоимостью в 562 561 австралийский дол
лар. По данным французской национальной службы в I97I году эта - 
сумма равнялась 56 млн.франков Новых гебридов (25,6. млн, фра-нков' 
Новых Гебридов в 1970 году). Местное потребление составляло 
310 метрических тонн в I97I году. Ожидается,что к 1975 году потен
циальный оборот составит около 3 ООО голов крупного оогатого скота в год.

Другие сельскохозяйственные культуры

30. Производство таких товарных культур, как какао и кофе, было 
относительно небольшим, В 1971 году было экспортировано 568 метри
ческих тонн какао на сумму в 18,8 млн. франков Новых Гебридов
(832 тонны в 1970 году на сумму 52,2 м л н . Франков Новых Гебридов). 
несмотря на сокращение объема экспорта какао в

/...



1971 году, его стоимость в процентном отношении составляла ту же 
величину от стоимости экспорта 1970 года (3,8 процента). В 1971 го
ду было экспортировано 74 метрических тонны кофе на с у м м у з 4,8 млн, 
франков Новых Гебридов (57 тонн во Францию и 17 тонн в Нс =’ую Кале
донию) , по сравнению с 91,8 метрической тонны на сумму т 1,1 млн. 
франков Новых Гебридов в 1970 году.

1’ыбодовство

31. В 1971 году было экспортировано 13 346 метрических тонн моро
женной рыбы на сумму 6,5 млн. австралийских долл., что составило 
51 процент от общей стоимости экспорта по сравнению с 9 818 метри
ческими тоннами в 1970 году на сумму в 4,7 млн. австралийских долл, 
(45,7 процента от общей стоимости экспорта). Основными импортерами 
в 1971 году были Соединенные Штаты Америки (8 329 тонн) и Япония 
(4 166 тонн), Гыба, глазным образом, тунец, доставляется в Палликоло 
на остров Эспириту-Санто, где она замораживается для экспорта,
"Саус пасифик фишинг ко^шанк", которая обрабатывает рыбу, зареги
стрирована в соответствии с английскими закона1ли и принАдлежит ав
стралийской компании "Д.А.Губбэ^", которая владеет 45 ООО акциями,
.и японским компаниям "Минуи и К " и "Тайехо Суисан Кайша" из Токио, 
которые владеют остальными 75 202 акциями. Компания использует 
рыбаков и суда Корейской Геспублики и других островов-Тихого 
океана.

Лесоводство

38. В 1971 году было экспортировано 12 638 кубических мттров 
лесоматериалов стоимостью в 6,5 млн. австралийских долл,
(17 363 кз?-бических метра в 1970 год;г стоимостью в 6,9 млн. 
австралийских долларов) . Лесоматериалы экспортировались во Францию, 
Японию, Новую Каледонию и Австралию.
33. С кагиталовложения14И, превышающими 250 млн, франков Новых 
Гебридов, фирма "Агатис", филиал фирмы "Гожье и сын", начала в 
1969 году заготовку древесины деревьев Каури и Таману на жострове 
Эроманга .Среди работ,осуществленных этой компанией на данном острове, 
можно отметить следующие: а) строительство порта И'взлетно-посадоч
ной полосы; Ъ) создание школы; и с) работы в области дорожного 
строительства. У компании, помимо прочего, имеется судно стоимостью 
50 млн. франков Новых Гебридов, два бзгксира, баржа, 
скрепер, катер 928, грейдер, пять гусеничных тракторов, два грузо
вика - лесовоза, два самосвала, три 15-тонных подъемника и пила с 
набором дисков, работающая на переменном токе.



34. В начале I97I года в компании работало 130 человек, в том числе: 
3 европейцев в управлении, 95 рабочих различных спепиальностей на~ 
лесоразработках и 30 рабочих разных специальностей на лесопильне. 
Жалование, выплачиваемое компанией в месяп, составляло приблизитель
но 1,3 млн. франков Новых Гебртядов (не считая жалования в управлении европейпев).

Горнодобывающая прокъгшленность

35. В 1971 году расходы Департамента горных работ кондоминиума 
составили 36 586 австралийских долл., а доходы - 9 317 австралийских 
долл. от сборов и 13 594 австралийских долл. из платы за право раз
работки месторождений марганца. В том же году было экспортировано 
40 771 метрических тон марганца стоимостью в 468 ООО австралийских 
долл. по сравнению с 88 545 метрическими тоннами стотюстью в
327 698 австралийских долл. в 1970 году. Гасходы по геологическим 
изысканиям в 1971/72 году составили 88 808 австралийских долларов.
36. Фирма "le Манганэз де Ват" (ЖВ), созданная в 1969 геду для 
осзгщестзления добычи марганца в Форари, продолжала свою деятельность 
на прот5?жонии 1971 года. В течение года, согласно сообщениям Фран
ции, несколько фирм и частных лиц стремились saKpeniîTb свои заявки 
над новыми месторождениями или продолжали изыскания на приобретенных 
ранее участках. В 1971 г о д у  лицензии были выданы еле;

"Бюро де решерш жеоложик э миньер" (ЕГ)Ш)
"Концинк Гио тинто" ....................
'чтагеллан петролиум"  ................
"Броукен Хилл (Пти) Компани, 1тд." ....
"Бридж минерала (Пти,), 1тд." .......
"Комсток минерала", 1тд." ..............
"Юта констракшн энд майнинг компани" и 

"Юта дивелопмент компани" ............
"Сауслэнд майнинг, 1тд,".................
" 1орио де Гуврэй" .... ....... .
"Филипп де Сэн-Квентэн"  .....
"Сосьете Копроспект"  ................

(гектаров)
300 ООО
35 ООО

700 ООО
400 ООО
400 ООО
60 ООО

100 ООО
500 ООО
80 ООО
100 ООО
100 ООО



Регулирование деятельности компаний

37. В 1971 году вступили в силу Положения о коьшаниях на Новых 
Гебридах. Созданные на основе Закона о компаниях в Соединенном 
Королевстве от 1948 года, которгй был исправлен в 1967 году, эти 
Положения содержат ряд рекомендаций, содержащихся в докладе Дженкинса, 
которые до сих пор не были вьшолнены в Соединенном Королевстве. В 
соответствии с данными положениями, регистрация какой-либо компании
в территории требует согласия британского резидента-комиссара. Кроме 
того,все компании должны представлять ежегодно английской админисгращи 
проверенные счета, но существует и положение об освобожденных ком
паниях (см. ниже). Б положениях говорится также о том, что схгета 
и отчеты этих компаний не открываются для публржи или какой-либо 
другой посторонней власти, что обеспечивает таким образом полнейшую 
секретность.
38. Согласно лондонской "Файиэншл тайме", "включенные положения 
Дженкинса, обусловливают требования о том, чтобы счета представля
лись на ежегодном общем собрании компании, а не на любом собрании
в течение года; положения предусматривают также сохранение б у х -  
галтерских книг в течение данных четырех лет. Юристы, представляю
щие -у эрших акционеров, имеют право получать копии счетов компании 
и в пололзниях предусматр^ивается возможность закрытия компаний по 
несколькщ,! новым мотивам, включая постоянное нарушение договорных 
обязанностей. Судам предоставлено право выносить решения об исклю
чении компании из официальных списков на основании ходатайства о 
закрытии, а также выносить решения о возмещении убытков, вызванных 
несоблюдением обязательств вплоть до вынесения таких постановлений 
в случае неисполнения своих обязанностей должностными лицами ком
пании или в связи с любым неисполнением договорных обязанностей".
39. В положениях предусматривается регистрация трех видов 
кокшаний :

a) местных компаний, которые созданы исключительно для того, 
чтобы вести дела в территории;

b ) иностранные компании, принадлежащие заокеанским владельцам, 
зарегистрированные для ведения дел на Новых Гебридах;

c) освобожденные компании, т.е. коьшании, зарегистрированные 
на Новых Гебридах, которые ведут дела за пределами кондоминиума.
40. Положения запрещают последним вести дела на Новых Гебридах,
за исключением тех случаев, когда эти дела имеют доказаннзчо экономи
ческую или социальнзш ценность для территории. В этом случае тре
буется согласие английского резидента-комиссара.



41, Английский резидент-комиссар имеет абсолютную власть по утверж
дению или отклонению ходатайств о регистрации. Р е ш е н и я  шряугт/ти/гящ'Т'СЯ 
после расследования вопроса о том, руководствуются ли ходатаи доброй 
волей; это делается с целью, среди прочего, содержать налоговый 
рай "в добром порядке" и "чистым". Например, данное положение на
правлено на то, чтобы организованная преступность не проникла в 
территорию.

42, Запрещены также "открытые" компании, т.е, коьшании с ограничен
ной ответственностью, которое могут выкупать свои собственные обыч
ные акции. В положениях предусматривается также, что директоры 
освобожденнБЕх компаний должны проводить заседания правлений один
раз в год на Новых Гебридах; эта мера направлена на обеспечение 
того, чтобы, по крайней мере, один раз в год директоры находились 
под юрисдикцией английской администрации.
43, Освобожденные компании не могут покзшать акции каких-либо дру
гих зарегистрированных на Новых Гебридах компаний, за исключением 
других освобожденных компаний. Они не могут выпускать акции или 
облигации на Новых Гебридах, или торговать на Новых Гебридах. Хотя, 
в соответствии с положениями требуется ежегодная ревизия, власти не
однократно заявляли о своей неспособности следить за запутанными 
финансовыми приемами, используемыми освобожденными компаниями. По
этому ревизия требуется лишь только для того, чтобы обеспечить опре
деленную степень наблюдения,
44, Судя по сообщениям. Новые Гебриды могут соперничать с террито
риями Карибского бассейна в роли налогового рая, и озабоченность 
Австралии привела к более тщательной проверке ходатайств, поданых 
австралийцами, которые хотят перевести деньги в территорию в соответ
ствии с положениями о контроле за валютой. Важна позиция Австралии 
в данном вопросе, поскольку Австралия обеспечивает около 50 процентов 
импорта кондоминиума и около 80 процентов дел, проходящих через 
банки и тресты, участвзпощие в развитии территории, ведется австра
лийскими компаниями. Это может снизить необходимость в Н о ш х  Гебри
дах как финансовой "кладовой". В то же время сообщается о том, что 
Австралия может быть озабочена в связи с тем, что ее компаниям 
разрешено создавать национальные конторы за пределами ее территориаль
ной юрисдикции, исключительно с целью избежать налогообложения в 
Австралии.



Госудавственный бюджет

45. Как сообщалось в предыдущих докладах". Территория имеет три 
бюджета. Доходнэ.я и расходная части бюджета 1971 года были следз/ю- щими ;

Поступления Расходы 
(в франках Новых Гебридов)

Совместные службы (кондоминиум)
Английская национальная 
служба
Французская национальная 
служба

463 д48 400 
288 431 400

195 610 ООО

512 853 200 
234 104 200

180 ООО ООО

46. Растз^'щкй интерес к Новыь4 Гебридам можно определить по увеличению 
доходов британской адьшнистрации от регистраиди корпораций с 15 ООО 
долл. США в 1971 годз/ до приблизительно 125 ООО долл. США в 1972 году. 
Еще более убедителькьл\Я является число международных банков, создающих 
свои отделения в Вила гсак в одиночку, так и в качестве членов трестов, 
В июле 1972 года "Бэнк оф Америка", "Сумитомо Бэнк оф Щ>капан",
"Бэнк оф Нью Саус Уэлс", "Перпетуал Трастмз Сстрэлиа, "Монреаль 
Траст Комдпани", "Дарлинге Холдинге" и "Хилл, Самюэль Групп" учредили 
трест-компанию под на,званием "Пасифик Интернэшнл Траст Компани"
(ПИТКО). Этот„трест-компания присоединился к "Барклейс Бэнк 
Интернэшнл Лтд., "Гонконг энд Шанхай Бэнк" , "Ирвинг Траст Когшани",
"Бэ.нк де л ’Эндошин", "Коьдлершал Бэнкинг Комлани оф Сидней", "Нэшнл 
Бэнк оф Острэлиа" и "Коммершал Бэнк оф Острэлиа". "Банк Нэлиональ 
де Пари" и "Банк де Пари и де Пэи-Ба" также проявляли заинтересован
ность 3 создании филиалов б территории.
47. Судя по сообщениям,четыре треста-компании также создали отделения 
в Территории. Они финансирз/ются на широкой и международой основе,
и оказываемые ими услуги варьируются от направления доверительных 
лиц, лиц, отвественных за административное руководство или руководство 
инвестициями, до руководства, компаниями (включая предоставление 
директоров) и финансирования как на внз^-треннем, так и на международном 
уровне. Утверждают, что новые финансовые учреждения в Вила нэ.деются 
выступать в качестве проводников международного финансирования, в част
ности, японских торговых кота,ний в Т)айоне Тихого океана. На Новых 
Гебридах уже сзществует за.морский рынок австралийских долларов, что 
в определенной степени вызывается наличием контроля над валютой в 
самой Австралии. Одним из факторов, тормозящих развитие Новых Геб
ридов как финансового центра, является отсутствие хорошей сети 
связи.



Ту р и з м

48. Развитие туризма на Новых Гебридах проходило медленно, если 
учесть, что эта отрасль процветает на другрпс островах Тихого океана,
В отношении быстрого развития туризма на Новых Гебридах не сущест
вует единого ьшения, в связи с его возможны1>,ш социальньаш последст
виями, но в то же время имеется растзпций спрос на эконожческие 
выгоды, порождаемые пребыванием туристов в Территории.
49. Основной толчок туризму был дан в конце 1971 года и  в  начале 
197S года, когда австралийская авиако1уП1ания " К а н т ^ ф р а н и у э с к а я  
авиакомпания "Юнион де Транспорт Аэриен" (ЮТА) органиаошлй на 
австралийском рынке рекламную кампанию, которая будет стоить пред
положительно 60 ООО австралийских; долларов. Число туристов в Терри
торию у>зеличилось с 3 845 в 1967 году до 16 871 в 1971 году. По 
данным Торговой палаты, которая несет ответственность за туризм, 
туристы тратят в среднем около 25 австралийских долл. б  день, что 
дает возможность предположительно получать 1,5-2 млн. австралийских 
долл. в год иностранной валюты. 67 процентов туристов приезжают
из Австралии и Новой Зеландии.

Транспорт и связь
50. По сообщению Соединенного Королевства в 1971 году в Территории 
в общей сложности приземлилось 910 самолетов (597 в Вила и 313 на 
острове Санто). Число судов достигло 352 в 1971 году, по сравнению 
с 292 в 1970 году.
51. Воздушная CBvqsb с остальной частью Тихого океана ограничивается 
полеташ1 реактивных самолетов в Нумеа и обычных самолетов между 
ФидлП'!, Хониара и Портом Моресби два раза в неделю. Имеются сооб
щения о новых региональных маршрутах, обслуживаемых авиакомпанией 
"Кантас", между Вила и Сиднеем. Авиакомпания "Джапан Айр Лайнс"
(ДЖАЛ) изучает перспективы обслуживания новых’ маршрутов в южной 
части Тихого океана, с тем чтобы поддержать свой коммерческий 
натиск в данном районе и удовлетворить возросшие потребности япон
ских туристов, желаюшдх вновь посетить районы, где проходила война.. 
Авиакомпания "Пан Амертгкэн Уорлд 31фуэйз" (ПАЗ) также заинтересована в 
обслуживании Территории.
52. Открытие новой товарной пристани в Вила, на которую было израс
ходовано 1,8 ivüiH, австралийских долл. или 900 ООО фт. ст. (300 ООО 
фт. ст. было занято у правительства Соединенного Королевства) является 
весьма важным для Территории. Ганее весь груз доставлялся на лихте
рах. Новая товарная пристань, обеспечивающая глубоководные стоянки 
для двух судов, была сооружена таким образом, чтобы быть готовой к 
новьш потребностям судоходства в будущем и для расширения. Она была 
сооружена в конце 1972 года и в настоящее время действует.



Помощь О'оганнзашги Объединенных Наций
53. Продовольственная и сельскохозяйственная организация Объединен 
ных Наций (ФАО) выделила 95 ООО долл. США на направление на место 
ветерина,рного врача для оказания помощи в исследовательском обзоре 
в области ветеринарии о 1 декабря 1972 годэ, по 30 ноября 1974 года.
54. Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) оказывает помощь 
в создании оперативной материально-технической базы для програшщ 
по борьбе с малярией в рамках общих служб здравоохранения. Эта 
организация также содействует (1969-1975) созданию общих служб 
здравоохранения, разработке методов и практических приемов, необ
ходимых для эффективного осуществления связанных с здравоохранением 
nporpaivîM в сельской местности, и работе по подготовке персонала 
служб здравоохранения, включая отдельную программу по подготовке 
медицинских сестер (1970-1975).
55. Детский фонд Организации Объединенных Наций (ШИСЕФ) также 
принимает участие в осуществлении пятилетнего плана (с 1972 года) 
по развитию служб национального здравоохранения. С 1969 года Фонд 
предоставляет помощь в' работе по созданию коммунальных систем водо
снабжения.



4. СОЦИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
Кооперативные общества

56. По сообщению управляющих держав в территории было зарегистри
ровано 148 кооперативных обществ, общее число членов которых со
ставляло 7 763 человека. Под юрисдикцией английской администрации 
насчитывалось 118 кооперативов (87 действующих и 31 находящийся
в процессе образования) и 30 ко*перативов (28 действующих и 2 в 
процессе создания) под юрисдикцией французсквй администрации.
57. Среднемесячный оборот потребительских обществ составлял
102 ООО авст?. долл., в то время как общий оборот кооперативов за 
I97I год составил 2 2?5 551 австр. доллар. Общие капиталовложения 
в кооперативы составили 6 %  890 австр. долларов.

Рабочая сила
58. Как уже сообщалось, большинство работающих по найму занято на 
плантациях копры, на торговых судах или используются в качестве 
полуквалифицированной рабочей силы. В связи с эмиграцией на Новую 
Каледонию, количество рабочих сократилось до 34 500 в I97I году
(35 367 в 1970 году) .Служащие насчитывали 6 38? человек (5 594 в
1970 году), из которых I 361 человек были заняты на государственной 
службе. Общая численность рабочей силы, по сведениям Франции, в
1971 году составила 41 917 человек по сравнению с 41 567 человек в 
1970 году.
59. Наиболее низкая зарплата на Новых Гебридах выплачивается неква
лифицированным рабочим, занятым на плантациях. В I97I году за 
45-50-часовую неделю им представлялся бесплатный рацион и месячная 
зарплата в размере от 20 до 30 австр. долларов. Наиболее высокая 
зарплата выплачивается квалифицированным торговым служащим, получаю
щим от 3 до 6 австр. долл. в день и занятых в среднем 45-50 часов
в неделю.

Общественное здравоохранение
60. В I97I году на территории было зарегистрировано I? врачей, из 
которых 15 находились на государственной службе. В 1970 году число 
врачей было таким же. Все врачи являются европейцами. Имелось 
также 4 врача из числа местного населения, выполняющих вспомога
тельные обязанности; один частный фармаколог (2 - в 1970 году);
3 зубных врача (из которых I занят на государственной службе непол
ный рабочий день); и 185 медицинских сестер (121 медицинская се
стра находится на государственнвй службе, из которых 104 являются



местными жителями). Имеется 3 общих больницы (две государствен
ных), 7 вспомогательных больниц, 4 медицинских центра, 18 сельских 
диспансеров с койками, 67 диспансеров, 1 лепрозорий, Г психиатри
ческий центр и 3 центра по обслуживанию матери и ребенка.
61. В 1971/72 годах ассигнования анг.жийской национальной админи
страции на нзпкды здравоохранения составили 349 869 австр. долларов 
(330 901 австр. долл. в 1970/71 годах). Ассигнования французской 
национальной администрации в 1971 году равнялись 46 млн. франков 
Новых Гибридов (39 151 ООО франков Новых Гибридов в 1970 году).
62. Завершение строительства больницы французской администрации
в Вила планируется на 1973 год. Строительство больницы английской 
администрации началось в середине 1972 года и, по имеющимся сведе
ниям, осуществляется успешно.
63. Было сообщено, что в январе 1973 года на острове Эфате имела 
место эпидемия гриппа. Эпидемия охватила 70 процентов населения 
острова, составляющих 15 ООО человек, и унесла жизнь ц  человек. 
Клиники и больницы были переполнены. В результате болезни было 
потеряно 40 ООО рабочих дней.

5. ПОЛОЛСЕНИЕ В ОБЛАСТИ ОБГАЗОВАНИЯ
64. В 1971 году начальное образование, предоставляемое с помощью 
английской национальной службы, осуществлялось в 55 госу
дарственных и 140 независимых школах (при 21 государственной школе 
и 183 независимых или мессионерских школах - в 1970 году). Всего 
в школах обучалось II 962 ученика (из которых 171 являлся детьми 
приезжих жителей),по сравнению с II 439 учениками в 1970 году. Под 
руководстввм французской национальной службы в 1971 году
действовало 44 начальных школы со 195 учителями, из которых б? яв
лялись местными жителями. Число учащихся в этих школах составляло
3 388 человек (565 учеников являлись детьми приезжих жителей) по 
сравнению с 3 324 учениками в 1970 году. Насчитывалось также 37 
частных школ (35 - в 1970 году), существовавших на средства фран
цузских добровольных организаций, с общим числом учащихся 3 802 
человека (из которых 476 являлись детьми приезжих жителей) по срав
нению с 3 800 человек в 1970 году. Всего в 1971 году, как и в 
1970 году, общее число детей школьного возраста составляло 24 ООО 
человек.
65. Под руководством французской национальной службы рабо
тало две средних школы, где в 1971 году обучалось 377 учащихся- 
(277 - в 1970 году), что составляет з^величение в 36 процентов. Б 
школе, работающей под руководством английской национальной админи
страции, в 1971 году имелось 132 учащихся (столько же, сколько



Б 1970 году). Кроме того, в территории существовало три незави
симых средних школы, где занималось 263 учащихся (214 - в 1970 
году). Соединенное Королевство сообщило, что в I97I году 21 школь
ник занимался в средней школе за пределами территории (8 - в 1970 
году), а Франция сообщила, что 22 школьника обучались в Новой Ка
ледонии (9 - в 1970 году) и I во Франции. Семь студентов о б у ч а л и с ь  
во французских университетах за счет стипендий, предоставленных 
французской национальной службы (4 - в 1970 году). Соеди
ненное Королевство сообщило, что 13 студентов обучались в универси
тетах за пределами территории.
66. По сообщениям Соединенног* Королевства, в I97I году в профес
сиональных школах за пределами территории обучалось 50 учащихся. 
Франция сообщила о том, что при Техническом колледже были открыты 
факультеты обработки дерева и камня, торговли и механического ма
шиностроения. В Педагогическом колледже, действующем под руковод
ством английской национальной службы в 1970 году работало
восемь учителей и обучалось 82 студента (77 - в 1970 году). Семь 
студентов обучались в педагогических вузах вне пределов территории.
67. Совместная администрация Кондоминиума выделяет ежегодно субси
дии на образование, которые распределяются поровну между двумя на
циональными службы • и используются на нзпкды образования в
соответствии с политикой, проводимой странами-метрополиями. Б 
I97I году субсидии составили 125 ООО австр. долл., по сравнению с 
119 600 австр. долл. в 1970 году. Расходы на образование английс
кой национальной службы в I97I году составили 682 527 австр.
долл. (включая выплаты за счет субсидий Кондоминиума), по сравне
нию с ¿59 653 австр. долл. в 1970 году. Английский фонд помощи в 
1970 году предоставил субсидию на образование в размере 381 894 
австр. долларов (103 950 австр. долл. в 1970 году). Расходы на 
образование французской национальной службы í в I97I году со
ставили II 890 482 франц. франка (II 7 И  7'^ франц. франка в
1970 году).



ГЛАВА X V I I I *

АМЕРИКАНСКОЕ САМОА И ГУАМ

А .  РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЬМ КОМИТЕТОМ

1 .  На с в о е м  9 0 2 - м  з а с е д а н и и  2 3  ф е в р а л я  1 9 7 3  год а ^ С п е ц и а л ь н ы й  
к о м и т е т ,  у т в е р д и в  ш е с т ь д е с я т  в о с ь м о й  д о к л а д  Р а б о ч е й  группы
( a/ac . 109/ l . 8 4 i ) , п о с т а н о в и л ,  в ч а с т н о с т и ,  п е р е д а т ь  в о п р о с  об А м е р и к а н 
с к о м  Самоа  и Г у а м е  П о д к о м и т е т у  П д л я  р а с с м о т р е н и я  и п р е д с т а в л е н и я  
д о к л а д а .

2 .  Специальный к о м и т е т  р а с с м о т р е л  в о п р о с  об э т и х  т е р р и т о р и я х  на 
с в о и х  9 4 1 - м  -  9 4 3 - м  з а с е д а н и я х  в п ер иод с 2 1  по 23  а в г у с т а  1 9 7 3  г о д а .

3 .  При р а с с м о т р е н и и  в о п р о с а  об э т и х  т е р р и т о р и я х  Специальный к о м и т е т  
принимал в о  внимание  положения с о о т в е т с т в у ю щ и х  р е зол ю ц и й  Г е н е р а л ь н о й  
А с с а м б л е и ,  в к л ю ч а я ,  в ч а с т н о с т и ,  резолюцию 2 9 0 8  (XXVII) о т  2 н о я б р я  
1 9 7 2  г о д а  по в о п р о с у  об о с у щ е с т в л е н и и  Д е к л а р а ц и и  о п р е д о с т а в л е н и и  
н е з а в и с и м о с т и  ко л о н и ал ьн ы м  с т р а н а м  и н а р о д а м ,  в п ун кте  1 1  к о т о р о й  
А с с а м б л е я  п р е д л о ж и л а  С п е ц и ал ь н о м у  к о м и т е т у  " п р о д о л ж а т ь  и з ы с к и в а т ь  
с о о т в е т с т в у ю щ и е  с р е д с т в а  д л я  н е м е д л е н н о г о  и п о л н о г о  о с у щ е с т в л е н и я
во  в с е х  т е р р и т о р и я х ,  к о т о р ы е  еще не д о с т и г л и  н е з а в и с и м о с т и ,  р е з о л ю 
ций 1 5 1 4  (XV) и 2 6 2 1  (XXV ) Г е н е р а л ь н о й  А с с а м б л е и ,  в ч а с т н о с т и  сформу
л и р о в а т ь  к о н к р е т н ы е  п редл ож ен и я  о т н о с и т е л ь н о  ликвидац ии ос таю щ и хс я  
п р о я в л е н и й  к о л о н и а л и з м а  и п р е д с т а в и т ь  д о к л а д  по э т о м у  в о п р о с у  
Г е н е р а л ь н о й  А с с а м б л е е  на  е е  д в а д ц а т ь  в о с ь м о й  с е с с и и " .  Кроме т о г о .  
Специальный к о м и т е т  принимал во  внимание д р у г и е  резолюции Г е н е р а л ь 
ной А с с а м б л е и ,  в ч а с т н о с т и  резолюцию 2 9 8 4  ( XXVII) о т  1 4  д е к а б р я  
1 9 7 2  г о д а ,  касающуюся 1 7  т е р р и т о р и й ,  в  том ч и с л е  А м е р и к а н с к о г о  Самоа  
и Г у а м а ,  в п у н к т е  1 1  к о т о р о й  А с с а м б л е я  п р е д л о ж и л а  К о м и т е т у  " п р о д о л 
жить в с е с т о р о н н е е  р а с с м о т р е н и е  э т о г о  в о п р о с а ,  в к л ю ч а я , в  ч а с т н о с т и ,  
н а п р а в л е н и е  в ы е з д н ы х  м и сси й  в эт и  т е р р и т о р и и  . . . " .

4 .  При р а с с м о т р е н и и  в о п р о с а  об э т и х  т е р р и т о р и я х  Специальный к о м и т е т  
р а с п о л а г а л  р аб о ч и м  д о к у м е н т о м ,  п о д г о т о в л е н н ы м  С е к р е т а р и а т о м  ( с м .  п ри
ложение к  н а с т о я щ е й  г л а в е ) ,  в к о т о р о м  с о д е р ж а л а с ь  информация о 
р а н е е  принятых р еш ениях К о м и т е т а  и Г е н е р а л ь н о й  А с с а м б л е и  и о п о с л е д 
них с о б ы т и я х ,  к а с а ю щ и х с я  э т и х  т е р р и т о р и й .

5 .  При р а с с м о т р е н и и  э т о г о  в о п р о с а  в р а б о т е  С п е ц и а л ь н о г о  к о м и т е т а  
принимал у ч а с т и е  п р е д с т а в и т е л ь  С оединенных Штатов Америки в к а ч е с т в е  
п р е д с т а в и т е л я  управляющей д е р ж а в ы .

*  К н а с т о я щ е й  г л а в е  такж е о т н о с я т с я  следующие г л а в ы :  г л а в а  Ш 
( А / 9 0 2 3  ( ч а с т ь  п) и г л а в а  V ( а / 9 0 2 3  ( ч а с т ь  I V ) .



6 . На 9 4 1 - м  з а с е д а н и и  2 1  а в г у с т а  д о к л а д ч и к  П о д к о м и т е т а  П, в ы с т у п а я  
п е р е д  Специальным к о м и т е т о м  ( а / А С . 1 0 9 / P V . 9 4 1 ) ,  п р е д с т а в и л  д о к л а д  
П о д к о м и т е т а  ( A/AC.109/ L .908) ,  содержащий о т ч е т  о р а с с м о т р е н и и  им 
в о п р о с а  об А м е р и к а н ск о м  Самоа  и Гуам е  ( A/AG.109/SC.3/SR .I76- 180,
1 8 6  и 1 8 7 )  .

7 .  На том  же з а с е д а н и и  п р е д с т а в и т е л ь  А в с т р а л и и  в н е с  п о п р а в к у
( a/ag. I 09/ L .912 )  к  в ы в о д а м  и р е к о м е н д а ц и я м ,  п р е д с т а в л е н н ы м  П о д к о м и т е 
том на  у т в е р ж д е н и е  С п е ц и аль н ом у к о м и т е т у  ( с м .  г л а в у  X X ,  п ункт  7 
н и ж е ) .  С з а я в л е н и е м  в ы с т у п и л  п р е д с т а в и т е л ь  Фиджи ( a / a g ,1 0 9 / p v .9 4 i ) .

8 . На 9 4 2 - м  з а с е д а н и и  2 2  а в г у с т а  с з а я в л е н и я м и  вы с т у п и л и  п р е д с т а 
в и т е л и  Сирийской А р а б с к о й  Р е с п у б л и к и  и А в с т р а л и и ,  а  так ж е  П р е д с е д а 
т е л ь  ( a/AG.109/PV.9Í+2h G o r r . l ) .

9 .  На 9 4 3 - м  з а с е д а н и и  2 3  а в г у с т а  п о с л е  в ы с т у п л е н и я  ( a/ag. 109/p v . 943) 
д о к л а д ч и к а  П о д к о м и т е т а  П, в к о т о р о м  он сообщил С п е ц и ал ь н о м у  к о м и т е т у ,  
ч т о  в р е з у л ь т а т е  к о н с у л ь т а ц и й  п р е д с т а в и т е л ь  А в с т р а л и и  с н я л  свою  
п о п р а в к у .  Специальный к о м и т е т  б е з  в о з р а ж е н и й  у т в е р д и л  д о к л а д  Под
к о м и т е т а  П и п о д д е р ж а л  с о д е р ж а щ и е с я  в нем выводы и р е к о м е н д а ц и и
( с м .  п у н кт  1 1  н и ж е ) .

1 0 .  2 7  а в г у с т а  т е к с т  в ы в о д о в  и р е к о м е н д а ц и й  был п р е п р о во ж д е н  П о с т о я н 
ному п р е д с т а в и т е л ю  Соединенных Штатов Америки при О рг а н и за ц и и  О бъеди
ненных Наций, с  т е м  ч тобы он д о в е л  е г о  д о  с в е д е н и я  с в о е г о  п р а в и т е л ь 
с т в а  .

В .  РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА

1 1 .  Ниже п р и в о д и т с я  т е к с т  в ы в о д о в  и р е к о м е н д а ц и й ,  о к о т о р ы х  г о в о р и т с я  
выше в п у н к т е  9 и к о т о р ы е  были у т в е р ж д е н ы  Специальным к о м и т е т о м
на е г о  9 4 3 - м  з а с е д а н и и  2 3  а в г у с т а .



Общие выводы
1) Специальный комитет подтве;рж,цает неотъемлемое право народов 
Американского Самоа и Гз?ама на самоопределение и независимость в 
соответствии с Декларацией о предоставлении независимости коло
ниальным странам и народам, содержащейся, в резолюции 151''+ (XV) 
Генеральной Ассамблеи от l4 декабря I960 года.
2) Полностью сознавая особые условия этих территорий, связанные 
с такими факторами, как их размер, географ.ическое положение, чис
ленность населения и ограниченные природные ресурсы, Специальный 
комитет вновь подтверждает свою точку зрения о том, что эти обстоя
тельства ке должны никоим образом задерзкивать скорейшее осуществле
ние процесса самоопределения в соответствии с Декларацией, содер
жащейся в резолюции I5I+- (XV). Резолюция 15+'+ (Х\0 полностью приме
нима к обеим территох'Ц'Тям, и их народы должны незамедлительно получить 
возможность càMHM для себя определить свой будущий политический 
статус и форму правления. В этой связи управляющая дер^сава должна 
искать в 1;онс;«’'льтации с народами территорий и со Специальным ко
митетом конструктивный подход к решению конкретных проблем каждой 
территории.
3) Помня о той важной роли, которую должна играть Организащет 
Объединенных Наций в сотрудничестве с управляющей дерзкавой в обеспе
чении того, чтобы народы неболььчих территорий получали право на 
самоопределение в соответствии с Декларацией, содержащейся в резо
люции 151+(Ю/), Специальный комкте'.- настоятельно призывает управляю
щую державу пересмотреть свою прежн,ла отрицательную позицию в 
вопросе о направлении выездных мисс., й в территории и направить 
позитивный ответ, что содействовало оы скорейшему допуску такой 
миссии в Американское Самоа и Гуам и позволило бы Комитету получить 
информацию на месте о полоз?:ении, существующем в территориях, а 
также выяснить мнения и пожелания народов относительно их будущего.

Американское Самоа
+) Специальный комитет отмечает, что Комитет по пересмотру кон
ституции в Территории в настоящее время заканчивает свою работу 
и что его предложения должны быть переданы ка рассмотрение избира
телям Территории в ходе проведения специального референдума, кото
рый намечен на ноябрь 1973 года. Специальный ком1зтет надеется, что 
управляющая держава в должное время представит необходимую подробную 
информацию об этих предложениях и о результатах зтого референдума.

/...



5) В этой связи Специальный комитет отмечает, что Комитет по пере- 
ру конституции в настоящее время разрабатывает мероприятия по

пров "^ению выборов губернатора к 1976 годз̂ . Специальный комитет 
поэтому вновь подтверждает свою точку зрения по этому вопр.>су, ко
торая состоит в том, что народ Американского Самоа должен сам вы
брать своего губернатора и представителей обеих палат в законода
тельном органе.
6) Комитет принимает к сведению трехлетнюю программу, начатую 
Управлением экономического развития и планирования (УЭРП) с целью 
составления комплексного плана, намечающего основные направления 
развития на следующие 20 лет. Он выражает надежду на то, что эта 
программа достигнет поставленной цели и настоятельно призывает 
управляющую державу гарантировать жителям Американского Самоа право 
владеть и расгюрялсо.ться своими природными ресзфсами и осуществлять 
контроль над их будущим освоением, а также обеспечить такое положе
ние, при котором они могли бы получать свою долю в получаемых при
былях и использовать возможности трудоустройства, возникающие в 
ходе освоения природных ресурсов.

Гуам
7)^ В отношении политического и конституционного развития Специаль
ный комитет принимает к сведению избрание представителя Гуама в 
качестве не имеющего права голоса делегата в Палате представителей 
Соединенных Штатов Америки. Он выражает надеждз^' на то, что управляю
щая держава бзщет оказывать ему всяческую практическую помощь с тем, 
чтобы он мог эффективно сообщать ей о нуждах и устремлениях народа 
Территории.
8) Комитет также принимает к сведению заявление не имеющего права 
голоса делегата Конгресса Соединенных Штатов Амершси 1/и, в частности, 
о том, что в целях поддержания темпов политического развития Гуам 
начал полностью пересматривать свой политический статз^с. В этой 
связи Комитет выражает надежду на то, что управляющая держава при 
содействии не имеющего права голоса делегата обеспечит коренным 
жителям Гуама возможность свободно и в полной мере принять участий
в акте самоопределения в соответствии с Декларацией, содержащейся 
в резолюции I5I4 (XV),
9) Специальный комитет одобряет факт создания в рамках исполни
тельных органов правительства Консультативного совета по политиче
скому статусу, состоящему из 10 членов, а также создания соответ
ствующего законодательного органа, а именно. Комиссии по политиче
скому статусу, в состав которой входят девять членов. По мнению 
Комитета, возникновение политического климата, благоприятствующего 
рассмотрению вопроса о будущем Территории, должно естественным

A/AC.1G9/SC.5/SR.187.
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образом привести к принятию конкретных мер, которые позволят населе
нию острова эффективно и в полкой мере осуществить свое неотъемлемое 
право на самоопределение. Комитет также придерживается мнения, что 
все права выбора, ведущие к полной независимости и включающие ее, 
должны быть оставлены за населением Территории.
.10) Специальный комитет отмечает, что за отчетный период экономика 
Гуама -прод;олжала развиваться. Тем не менее, он отмечает, что воен
ная деятельность остается наиболее важным экономическим фактором 
Территории, поскольку она вкладывает в три раза больше средств в 
.экономику, чем туризм, являющийся второй наиболее крупной отраслью 
экономики Гуама, Принимая во внимание резолюцию 2984 (XXVII) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 года, в которой 
решительно осуждается создание военных баз и укреплений в колониаль
ных территориях как факт, несовместимый с целями и принципами 
Устава Организации Объединенных Наций, Специальный комитет обращается 
с призывом к управляющей державе принять меры, направленные на со
кращение зависимости Территории от Соединенных Штатов Америки, и 
вновь подтверждает свое м.ненио, что управляющая держава должна со
действовать позитивному экономическому развитию, не связанному с 
военной деятельностью, действуя совместно с населением Гуама.
И )  Специальный комитет настоятельно призывает управляющую державу 
продолжить ее усилия, направленные на диверсификацию экономики 
Территории, и принять эффективные меры, гарантирзчощие и охраняющие 
права коренного населения на владение и распоряжение своими пр14род- 
ными ресурсами, а также на установление и поддержание контроля за 
их будущим освоением. Управляющая держава,в частности, должна 
обеспечить такое положение, при котором жители острова осуществляли 
бы контроль за туризмом и пользовались выгодами от прибылей, по.лучае- 
мых от него.
12) Специальный комитет настоятельно призывает управляющую державу 
более чутко откликаться на нзгжды и чаяния населения Территории с 
тем, чтобы избежать срывов в экономическом планировании, таких как 
продолжающаяся дискуссия о расширении военно-морской базы в Селла- 
Бэй, а также претензии в отношении земельных участков, предъявлен
ные целым рядом гуамцев Военно-морским силам Соединенных Штатов 
Америки. Комитет с озабоченностью отмечает также факт разрушения 
значительной части кораллового рифа в результате недавнего строитель
ства двзгх электростанций. Если такое положение сохранится и впредь, 
причиненный ущерб может уменьшить природную красоту Территории в 
глазах туристов. Комитет выражРет надежду на то, что управляющая 
держава предпримет всяческие усилия, направленные на ликвидацию 
такой опасности и на сохранение природного наследия гуамцев.



13) Комитет с озабоченностью отмечает необходимость в привлечении 
иностранцев в качестве квалифицированной рабочей силы для удовлетворе' 
НИЛ потребностей новых отраслей промышленности и в этой связи отме
чает, что правительство Гуама осуществляет разработку комплексного 
плана в отношении людскгзх ресурсов с тем, чтобы смягчить отрицатель
ное воздействие иностранной рабочей силы на размер местной заработ
ной платы и стимулировать рост местной рабочей силы. Комитет надеет
ся на то, что бухгут предприняты все усилия для подготовки коренных 
жителей с тем, чтобы они смогли использовать возможности трудоустрой
ства, появившиеся с возникновением новых отраслей промышленности.
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A. ПРЕДЫДУЩИЕ РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ

1. Вопрос о территориях Американское Самиа и Гуам рассматривался’ 
Специальным комитетом и Генеральной Ассамблеей с. 1964 года. Заклю
чения и рекомендации Специального комитета в отношении этих террито
рий изложены в его докладах девятнадцатой и двадцать первой- двадцать 
седьмой сессиям Генеральной Ассамблеи а/.
2. Членам Комитета были представлены тексты соответствующих заклю
чений и рекомендаций, принятых Специальным комитетом в 1972 году в 
отношении этих территорий и впоследствии утвержденных Генеральной 
Ассамблеей на ее двадцать седьмой сессии, и текст резолюции 2984 (ХХУП) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 года, касающийся семнадцати 
территорий, включая Американское Самоа и Гуам.

В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ
I. АМЕРИКАНСКОЕ САМОА^/

Общие сведения
3. Территория состоит из семи островов общей площадью в 76 кв. миль, 
расположенных в южной части Тихого океана. По данным последней пере
писи, проведенной в 1970 году, население составляло 27 159 человек, 
большая часть из которых проживает на самом крупном острове - Тутуила;
2 112 человек проживают на группе островов Мануа и 70 человек - на 
находящемся в частной собственности острове Свейн.

а/ О самых последних решениях, см. Официальные отчеты Генераль
ной Ассамблеи, двадцать пятая сессия, дополнение №  23 ( А/8'02'з/Веу .1 ), 
гл. Х1У, пункт '27а и е; там же, двадцать шестая сессия, дополнение 
№ 2 3  (A/8423/Rev .1), гл. ХУП, пункт 9 ;  там же, двадцать седьмая 
сессия, дополнение №  23 (A/8723/Rev.1), гл. ХУШ, пункт 11.

^  Этот раздел основан на опубликованных докладах и информации, 
направленной 19 октября 1973 года Генеральному секретарю в соответ
ствии со статьей 73е Устава Организации Объединенных Наций правитель
ством Соединенных Штатов Америки за год, истекший 30 июня 1972 года.



Политическое и конституционное развитие 
Исполнительные органы власти
4. Территория управляется Министерством внутренних дел Соединенных 
Штатов Америки. Губернатор и заместитель губернатора назначаются 
министром внутренних дел. Административно территория разделена на 
три политических района, которые подразделяются на 14 округов. Глав
ным должностным лицом Б каждом районе является районный губернатор.
5. По сообщению управляющей державы местный Комитет по пересмотру 
конституции, собираемый через каждые пять лет для пересмотра кон
ституции, в рассматриваемый период начал свою работу, для того чтобы 
вынести рекомендации по конституционной реформе, которая будет пред
ставлена на голосование населению Американского Самоа в середине 
1973 года. Это было сделано с тем, чтобы в конституцию территории 
были внесены изменения с учетом того, что через несколько лет тер
ритория сама будет избирать своего губернатора. По сообщениям печати 
этот Комитет продолжал свою работу в мае 1973 года.
Законодательные органы власти
6. Зг-^онодательные органы территории состоят из Палаты представите
лей и Оенг та, число членов в которых составляет, соответственно;, 20
и 18 человек. Представители в эти органы избираются на два года4пу"ем 
всеобщего голосования, в котором участвует взрослое население. '®ди!: 
выборный делегат от острова Свейн участвует в заседаниях, но не имеет 
права голоса. Четырнадцать сенаторов, каждый из которых представляет 
один округ, служат в течение четырех лет; остальные четыре сенатора 
отбираются путем ротации из четырех округов в западном районе сроком 
на два года.
7. В I97I году был создан законодательный орган, работающий на по
стоянной основе и собирающийся дважды в год. Госудорственным служа
щим запрещается служить в законодательном органе, что имело место в 
прошлом. Управляющая держава провела реформы, которые в настоящее 
время позволяют законодательному органу проводить предварительное 
рассмотрение бюджета.
Судебные органы
8. Судебные органы состоят из Верховного суда с юрисдикцией, рас
пространяющейся на все острова, и районных судов в каждом из пяти 
судебных районов, на которые разделена территория. Б состав Верхов
ного суда входит главный судья, два его помощника и четыре помощника 
судей из числа жителей Самоа. Главный судья осуществляет общий надзор 
над судопроизводством и председательствует на всех сессиях Верховного 
суда. Он и его помощники назначаются министром внутренних дел. В суде



по вопросам дорожного движения председательствует помощник сз̂ -дьи - 
самоанец. В настоящее время свидетельские показания могут предста
вляться только на самоанском языке, если в деле не замещаны граждане 
Соединенных Штатов.
Будущий статус территории
9. 7 ноября 1972 года был проведен референдум по вопросу о том, 
чтобы в 197+ году губернатор и заместитель губернатора избирались. 
Хотя результаты референдума были отрицательными, существует, по-ви
димому, возможность того, что население Американского Самоа избирет 
своих руководителей к 1976 году. В этой связи министр внутренних дел 
Роджерс Мортон после проведения обстоятельных консультаций с веду
щими руководителями законодательных органов власти, учредил Губерна
торскую комиссию исследований. Комиссия, начавшая свою работу в сен
тябре 1972 года, состоит из представителей Министерства внутренних 
дел Соединенных Штатов Америки, членов исполнительных и законода
тельных органов власти и представителей общественности. В задачу 
Комиссии входит проведение исследований и вынесение рекомендаций
по налоговым и другим реформам, намечаемым правительством территории, 
которые отвечали бы интересам населения территории и конгресса Сое
диненных Штатов, Министр внутренних дел расценивает эту меру как 
первый шаг в направлении выполнения обязательства по укреплению мест
ного самоанского самоуправления. Это обязательство было изложено в 
Конгрессе Соединенных Штатов в 1972 году.
10. Согласно Министерству внутренних дел, создание Комиссии было 
результатом доклада законодательных органов власти Самоа, составлен
ного в 1970 году, в котором содержалась рекомендация о том, чтобы 
губернатор, его помощник и члены обеих палат избирались прямым голо
сованием и чтобы по своему статусу Американское Самоа по-прежнему 
рассматривалось как "территория с неопределенным статусом". Вождь 
Асуену Фуимаоно, полномочный представитель Самоа в Вашингтоне и 
единственное официальное лицо, избранное населением Самоа,, выступает 
против подхода Комиссии. По сообщениям,он оспаривает заключения 
Комиссии и утверждает, что законодательные органы власти Американ
ского Самоа не имели полномочий проводить исследования или выносить 
рекомендации. Вождь Фуимаоно, избранный в 1970 году на четырехлетний 
срок, заявил, что Конгрессу следует назначить "комитет по рассле
дованию" и направить его в территорию, с тем чтобы "поговорить с 
народом", а не с представителями законодательной власти и другими 
должностными лицами.
Государственная служба
11. Правительство Американского Самоа продолжало оставаться круп
нейшим работодателем в территории; в 1972 году на него работало
3 750 служащих по сравнению с 3 5+5 служащими в I97I году. Из их



числа 3 503 человека являлись местными кадровыми служащими, что 
представляло собой увеличение по сравнению с прошлым годом на 
244 человека; 154 - служащими из Соединенных Штатов, работавшими 
по контрактам, что представляло собой уменьшение на 16 человек;
15 -- служащими федеральной гражданской службы, их число осталось 
неизменным, и 78 - служащими, набранными в Соединенных Штатах на 
местах, что представляло собой увеличение на 7 человек. Насчитыва
лось также 400 работавших неполный день студентов, которые были 
наняты за счет федеральных пособий.
Управление делами Самоа
12. Управление делами Самоа служит связующим звеном между насе
лением и должностными лицами Самоа и различными департаментами пра
вительства территории. Его основная задача состоит в том, чтобы 
развивать, в сочетании с традиционной политикой, самостоятельную 
и самообеспечивающую систему местного правительства, способного 
рассматривать вопросы, связанные с деревнями, округами и районами. 
Управление возглавляется секретарем по делам Самоа, которым по тра
диции является один из главных вождей. Под его рз^ководством находят
ся три районных губернатора, 14 вождей округов и 53 деревенских 
pulenuus (старост), 6 деревенских офицеров полиции и 3 районных 
конторских служащих. На местном уровне управление занимается 
вопросами, связанными с системами водоснабжения, дорогами, санитар
ной профилактикой, сельским хозяйством, школами и спорными земель
ными вопросами, )



Экономическое положение
Общие сведения
13. В 1970 году правительство Американского Самоа приступило к 
осуществлению первой в территории программы экономического раз
вития и долгосрочного планирования, начав с учреждения Отдела 
экономического развития и планирования (ОЭРП;. В соответствии с 
докладом управляющей державы, Отдел стремился скоординировать по
литику правительства Соединенных Штатов и интересы населения терри
тории. Задача Отдела состоит в том, чтобы оказать помощь народу 
Американского Самоа в достижении им максимальной степени самообес
печения при сохранении своей культуры, обычаев и традиций. Особое 
внимание Отдел уделял идее участия самоанцев в деловых операциях
на всех уровнях.
14. За рассматриваемый год ОЭРП приступил к осуществлению трех
летней программы, рассчитанной на разработку всестороннего плана, 
который по завершении его выполнения, будет регулярно пересматри
ваться в целях составления руководящих указаний в области развития 
в течение будущих 20 лет. Программа финансировалась за счет посо
бия, полученного от Министерства жилищного строительства и городско
го развития Соединенных Штатов Америки, и она будет, главным об
разом, сосредоточена на территориальном развитии и проблемах, 
свойственных стране с быстро увеличивающимся населением и со стро
го ограниченными земельными ресурсами. В этой связи, по оценкам 
управляющей державы, население территории при ежегодном приросте
Б 3,5 процента достигнет общего количества 37 ООО человек в 1980 го- 
ДУ-
Государственные финансы и внешняя торговля
15. Правительство Американского Самоа финансируется за счет мест
ных поступлений, дополняемых ассигнованиями и пособиями, предостав
ляемыми Конгрессом Соединенных Штатов, и пособиями от других фе
деральных учреждений. Канцелярия губернатора и Верховный Суд 
функционируют за счет прямых федеральных ассигнований. Местные 
поступления слагаются, главным образом, из подоходного налога
(80 процентов), впервые введенного в 1963 году, и акцизных сборов 
( 2 0  процентов). Специальным законом с 1967 года были отменены 
импортные пошлины, за исключением акцизных сборов, с тем чтобы 
Американское Самоа было привлекательным для туристов. В апреле 
1973 года законодательный орган утвердил законопроект, который 
отменит акцизный сбор на дизельное горючее, будет способствовать 
развитию туризма и увеличит корпоративные доходы и налоги. Общая 
сумма бюджета на 1972/1973г. равнялась 30 миллионам долларов США. с/,

с/'Местной валютой является доллар США,



по сравнению с 22 млн. долл. США на 1971/72 г. По сообщениям, 
общая сумма бюджета на 1973/74 г. составит 31,4 млн. долл. США и, 
вследствие этого, губернатор выступил в Конгрессе Соединенных Шта
тов в поддержку запроса ассигнований в сумме 14 млн. долл. США от 
Конгресса. Остающаяся часть необходимых средств для покрытия бюд
жета будет получена, главным образом, за счет местных налогов, 
которые, как заявил губернатор, увеличиваются вследствие экономи
ческого роста.
16. Экспорт территории в 1972 году, состоящий в основном из про
дукции двух местных рыбоконсервных предприятий, оценивался в
53,7 млн. долларов; импорт из 28 стран составил 24,1 млн. долларов. 
Соответствующие показатели за I97I г. равнялись 41,4 млн. долл. и 
19,6 млн. долларов.
Земледелие и скотоводство
17. Основная цель Министерства сельского хозяйства заключается
в том, чтобы территория, посредством обслуживания и оказания тех
нической помощи фермерам с основным упором на современные методы 
ведения сельского хозяйства, самообеспечивалась основными продук
тами питания.
18. Список важнейших урожайных культур в Американском Самоа 
возглавляет таро, затем идут бананы, ямс, хлебное дерево и кокосо
вые орехи, которые производятся в меньшем количестве, но имеют 
большое значение в рационе местного населения. В настоящее время 
Министерство сельского хозяйства поощряет насаждение хлебного де
рева. 90 процентов бананов и таро производится фермерами, ведущими 
натуральное хозяйство. За рассматриваемый год, правительственная 
показательная ферма посадила 38 398 саженцев таро и I 060 саженцев 
бананов. Ферма продала местным фермерам 176 989 саженцев таро и
I 810 побегов бананов. Однако производство местных продуктов пи
тания по-прежнему уменьшалось и импорт клубней таро увеличился с 
5 800 мешков в I97I году до 7 900 мешков в 1972 году.
19. По сообщениям, в территории был обнаружен вредитель кокосовых 
орехов жук Brontlspa , и официальные лица в Паго-Паго обратились с 
призывом оказать им помощь в борьбе против этой опасности. По
допечной территории Тихоокеанских островов было предложено обеспе
чить Американское Самоа естественным врагом данного жука - TetrasIchus 
Brontlspa - маленькой осой. Осы разводятся в подопечной территории 
специально, в целях борьбы с вредителем кокосовых орехов.
20. За рассматриваемый год в территории насчитывалось 12 произво
дителей товарной свинины (4 в I97I году), и производство племенного



скота увеличилось с ^ 1 0 до 2 100 голов. Б значительной степени 
этот прирост объяснялся успехом свиноводческой выставки, состояв
шейся на фермерской ярмарке в I97I году, а также организацией 
Южно-тихоокеанской комиссией и Центром Босток-Запад на Гавайях 
региональных подготовительных курсов. Показательная ферма продала 
116 голов свиней, из которых 78 были проданы фермерам для разве
дения. Кроме того, Министерство сельского хозяйства приступило к 
осуществлению мобильной программы разведения скота.
21. Касаясь птицеводства^ можно констатировать, что Департамент 
завершил строительство птицефермы, рассчитанной на 2 ООО несушек; 
пять местных предприятий по производству яиц использовали эту птице
ферму в качестве показательного объекта при сооружении собственных 
птицеферм. Производство этой показательной фермы и местных предприя
тий по производству яиц составило в 1972 году в общей сложности
75 ООО дюжин яиц (в I97I году - 55 ООО дюжин). Кроме того, эта фер
ма продала фермерам I 5^0 кур-молодок (в I97I году - 980). Было 
также завершено строительство цеха по производству цыплят с мощностью 
в 3 ООО голов птиц и производством I ООО цыплят в месяц. Департа
мент закупил 20 телок и одного быка, чтобы вырастить стадо, которое 
послужит основой для занятия скотоводством.
22. В течение года Отдел по расширению сети обслуживания при Сель
скохозяйственном департаменте совершил в общей сложности 6 925 по
ездок на фермы, провел 80 встреч в деревнях и организовал 42 показа.
Рыболовство
25. В рассматриваемом году Управление морских ресзфсов, созданное 
в 1970 году, ускорило осуществление всех фаз своей программы, начи
ная от выполнения плана рыболовства на уровне деревни и кончая рас
ширением исследовательских проектов. Это оказалось возможным бла
годаря прибытию в территорию 50-футового судна и 28-футового учебно
показательного шлюпа. Средства на эту деятельность были выделены 
на основании Акта о коммерческом рыболовстве и развитии и пополнены 
за счет субсидии, предоставленной Управлением экономических возмож
ностей (УЭБ).
24, В течение этого года было сделано в общей сложности 128 выездов 
с целью обследования прыгающего тунца (скип-джека), в результате че
го выяснились значительные потенциальные возможности, связанные с 
ловом скип-джека. Обследования живца свидетельствуют о чрезвычайно 
ограниченных запасах этой рыбы, которую можно было бы использовать 
при лове скип-джека на живца. В настоящее время рассматривается во
прос о выведении искусственных пород живца.
25. Сообщалось об успехах в развитии местного рыболовства. УЭБ фи
нансирует программу по производству небольших шлюпов и подготовке



специалистов по производству шлюпов и по морским двигателям. Управ
ление начало также осуществлять программу по подготовке кадров для 
коммерческого рыболовства. Шлюпы, производимые в рамках этой прог
раммы, представляют собой 24-футовые рыбачьи плоскодонные лодки, 
сделанные из фанеры и оснащенные двигателями, которые могут устанав
ливаться внутри шлюпа или снаружи. Низкая стоимость производства 
этих шлюпов, их относительная простота и разнообразие целей, в кото
рых они используются, обеспечивают удобство их эксплуатации в рамках 
зарождающейся рыбной промышленности. Во второй половине 1972 года 
на воду было спущено 8 таких шлюпов.
Промышленность
26. В течение 1972 года вступили в строй завод по сборке ручных 
часов, завод по производству молочных продуктов и швейная фабрика, 
что обеспечило более 130 видов различных работ. Другие отрасли 
промышленности, в которых был проявлен интерес к сооружению заводов 
на Американском Самоа, дабы можно было воспользоваться отсутствием 
в территории системы пошлин и таможенными законами Соединенных Шта
тов, включают ювелирную и пищевую отрасли и производство мебели.
27. В настоящее время близ международного аэропорта в Тафуне на 
участке площадью 80 акров создается промышленный коммерческий парк. 
Для финансирования этих работ были выделены I млн. долл. США (Адми
нистрацией экономического развития) и соответствзпощие фонды (местным 
законодательным органом). Из 55-акровой промышленной зоны парка был 
веделен участок площадью более 20 акров, на котором должны осуществ
ляться новые виды деятельности, связанные с выпуском продукции, оп
товой продажей и хранением продзпсции на складах.
28. Сообщается, что когда новая швейная фабрика начнет выпускать 
свою продукцию, мужские костюмы будут беспошлинно экспортироваться
в Соединенные Штаты в неограниченном количестве. По плану, эта фаб
рика будет открыта в июне 1973 года американской швейной фирмой 
Питера Дж. Бреннана, причем временно она будещ размещаться в Оатале 
до тех пор, пока компания не построит собственные помещения в Тафуне, 
Первоначально на этом предприятии будет подготавливаться и работать 
около 40 рабочих. Это число увеличится примерно до 100 человек в 
течение года и приблизительно до 500, когда фабрика наберет полную 
производственную мощность.
Туризм
29. В 1972 году Отдел экономического развития и планирования (ОЭРП) 
помог Корпорации развития Американского Самоа модернизировать при
надлежащей Самоа отель "Интерконтинентал", который в течение 1972 го
да обеспечил прибыль в размере 30 ООО долл. США, тогда как в преды
дущем году он понес убытки на сумму 22 ООО долларов. Между
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Гавайским банком, Администрацией экономического развития и Банком 
развития Американского Самоа были заключены финансовые соглашения 
о пристройке к этому отелю крыла на 90 номеров, причем сооружение 
этого крыла должно быть завершено в 1973 году. Такое расширение 
отеля облегчит проблему, связанную с нехваткой номеров - проблему, 
которая возникла вследствие увеличения числа туристов; по сообще
ниям, это число за последние три года увеличилось вдвое. Шестьде
сят три процента людей, приезжавших сюда в 1972 году, были из Се
верной Америки, 7»5 процента - из Европы и 10,1 процента - из Новой 
Зеландии.
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Общественные работы
30. Б течение рассматриваемого периода Строительный отдел Департа
мента общественных работ зафиксировал 41 основной проект и 282 за
каза на выполнение различных работ, причем соответствующие общие 
расходы составили 1,4 млн. долл. США, в том числе 449 474 долл.
на завершение текущих проектов, 406 404 долл. - на новые проекты 
и 527 548 долл. - на оказание помощи другим департаментам, федераль
ным учреждениям, частным подрядчикам и частным лицам.
31. Инженерный отдел разработал план и начал осуществление работ 
по улучшению систем водоснабжения в 29 деревнях. В этой связи 
был осуществлен главный проект - сооружение Логопунской системы 
водоснабжения, что стоило 58 900 долларов. Б эту систему входят 
водосборный участок емкостью 400 ООО галлонов, резервуар из пред
варительно напряженного бетона емкостью 90 ООО галлонов и соеди
нительная линия длиной 8 400 футов,
Транспорт и связь
32. Согласно сообщениям управляющей державы. Инженерный отдел 
разработал строительные нормы для шоссейных дорог в территории
и приступил к осуществлению 8 новых дорожных проектов на Тутуиле. 
Сооружение и покрытие первого участка дороги Павайай-Аолоау обош
лось в 123 275 долл. США, а прокладка одномильной дороги между 
Лумой и Фитиутой на Тау в группе Мануа стоила 7 800 долларов.
33. По сообщениям, сейчас рассматривается план по расширению порта 
Паго-Паго. Этот проект, осуществление которого, как ожидается, 
будет стоить I млн. долларов, включает расширение площадки для 
хранения контейнеров и удлинение главного дока, так чтобы одновре
менно могло разгружаться более чем одно судно. Заглядывая далеко 
вперед, правительство Американского Самоа рассматривает в настоящее 
время вопрос о перемещении нефтяного дока, чтобы уменьшить опасность 
загрязнения гавани.
34. Международный аэропорт Паго-Паго получил от Федерального 
управления авиации (ФУА) сертификат на управление аэропортом. Это 
даст местным аэропортовским властям право принимать воздушных 
перевозчиков, записанных в реестре Совета по гражданской авиации 
(СГА) в соответствии с федеральными положениями об авиации.
35. Таможенный отдел выдал разрешение 995 судам - число, превышаю
щее на 5 процентов число судов, получивших разрешение в прошлом 
году. Б течение рассматриваемого года было отгружено в общей 
сложности 205 О?! тонна общих грузов. Груз экспортных товаров 
составил Б общей сложности 56 064 тонны.



36. Правительственный буксир "Талитига" совершил недавно пятиднев
ное плавание на остров Оуэнс и острова Токелау, доставив на Факаофо, 
Нукуноно и Атафу (острова Токелау) грузы, в которых там весьма 
нуждались. Шлюпы правительства островов Токелау (под управлением 
Новой Зеландии) регулярно заходят на остров Оуэнс,и упомянутое 
плавание "Талитиги" было совершено в качестве ответного визита.

Социальное положение
Рабочая сила
3 7. Рыбоконсервные и другие заводы, выпускающие готовую продукцию, 
являются главными работодателями в территории после правительства 
Американского Самоа.
38. В 1972 году на консервном заводе "Стар Кист Самоа инкорпорей- 
тед", обслуживаемом 102 рыбачьими шлюпами и I 500 рыбаками из Азии, 
работало около 600 коренных жителей Самоа (в I97I году на этом 
заводе работало 500 жителей Самоа), которым было выплачено 1,6 млн. 
долларов (в 1971 году - менее I млн. долларов). На консервном 
заводе "Ван Кэмп компани", обслуживаемом 113 рыбачьими шлюпами, 
работало 2 260 рыбаков из Азии и 775 коренных жителей Самоа
(в 197I году - 600 жителей Самоа), которым ежегодно выплачивалось 
по платежной ведомости 1,2 млн. долларов (в предыдущем году - 
960 ООО долларов). К другим фирмам, обеспечивающим занятость, 
относятся розничные и оптовые магазины и строительные компании.
39. Заработная плата, за исключением заработной платы работников 
на дому и сельскохозяйственных рабочих, регулируется федеральным
и территориальным статутами. Каждые два года созывается Федераль
ный совет по минимальной заработной плате, который устанавливает 
минимальные уровни заработной платы. В настоящее время минимальная 
почасовая заработная плата колеблется от 0,70 доллара США в судо
строительной и транспортной отраслях до 1,30 доллара на предприя
тиях по продаже нефти.
40. Согласно сведениям, представленным г у б е р н а т о р о м  Дяоном М .Хейдоном. 
Зфовень безработицы, составлявший в 1969 году 26 процентов, пони
зился в течение рассматриваемого периода до 11 процентов. Б тече
ние года Законодательный орган выделил в общей сложности 1,1 млн. 
доллара на осуществление Закона о единой шкале окладов для самоан
ских служащих. Согласно этому закону, который должен был вступить
в силу 22 апреля 1973 года, число шкал заработной платы в системе 
государственной службы сократится с 15 до 2 ; одна шкала для учите
лей, а другая - для государственных служащих. Закон не распростра
няется на систему федеральной гражданской службы и на служащих, 
работающих по контрактам. Принятие этого закона было рекомендовано



губернатором на основании исследования структуры правительственной 
заработной платы, проведенного компанией "Кресан, Маккормик и 
Пейджет, инкорпорейтед". В соответствии с этим законом, некоторые 
государственные служащие будут получать заработную плату по прежней 
шкале, однако около 80% служащих, которые в прошлом получали зани
женную заработную плату, получат надбавки. Почасовая заработная 
плата для государственных служащих составляет 1,00 доллар.
Общественное здравоохранение
41. В течение 1972 года Департамент медицинского обслуживания 
придавал весьма большое значение подготовке персонала. В Тропиче
ском медицинском центре имени Линдона Б. Джонсона работал штат
в составе 10 врачей, нанятых по контрактам, 13 медицинских работ
ников из числа жителей Самоа, 2 зубных врача из Соединенных Штатов 
и 5 работников стоматологического отделения из числа местных жи
телей. В конгресс Соединенных Штатов была направлена просьба о 
выделении фондов на сумму до 1,3 млн, долларов для покрытия расхо
дов, связанных с расширением больничной базы в территории.
42. В рамках Программы всестороннего планирования в области здра
воохранения (ВПЗ) по-прежнему оказывалась помощь при планировании
и финансировании деятельности Отдела общественного здравоохранения. 
Деятельность ВПЗ включает медицинское обслуживание матери и ребен
ка, пропаганду медицинских знаний, статистику в области здравоох
ранения, борьбу с хроническими и заразными заболеваниями, борьбу 
с филяриозом и программу по излечению душевнобольных. Тем не менее 
территория, испытывая нехватку в юде и располагая слабой жилищной 
базой, нуждается в более эффектив;.ой системе медицинского обслужи
вания. Низкий уровень санитарии .акже является важным фактором, 
способствующим распространению инфекционных заболеваний, особенно 
дизентерии.
43. В рамках программы Департамента по усовершенствованию и подго
товке кадров Школа медсестер пересмотрела свою учебную программу
в целях удовлетворения принятых в Соединенных Штатах норм аккреди
тования. Курс обучения был сокращен до двух лет, причем прием 
на эти курсы осуществляется в настоящее время на основе конкурсного 
отбора. Организованы летние курсы обучения английскому языку, на 
которые приглашены преподаватели из Южнокалифорнийского университе
та. В 1973 году должны открыться 13-недельные аспирантские курсы 
по вопросам общественного здравоохранения.
44. В течение рассматриваемого года один медицинский служащий из 
числа коренных жителей Самоа прошел курс обучения для получения 
диплома в области общественного здравоохранения под эгидой Всемир
ной организации здравоохранения (ВОЗ), а другой представитель ко
ренного населения приступил к аналогичной учебной подготовке.



Один медицинский работник в настоящее время продолжает занятия 
Е рам-сах четырехгодичной программы, стремясь получить ква^ фикацию 
хирурга. Было предложено организовать в территории аспирантские 
курсы при Гавайском университете по подготовке старших медицинских 
сестер для системы общественного здравоохранения, а в специализи
рованной лаборатории в Гонолулу были организованы одномесячные и 
двухмесячные курсы подготовки без отрыва от производства для техни- 
ков-лаборантоБ из числа коренных жителей Самоа. Б течение рассмат
риваемого периода в территории функционировал семинар по акушерству, 
организованный БСЗ.

Положение в области образования
4 5 . Б основе системы образования лежит американская модель: 
восемь лет обучения в начальной школе и четыре года - в средней, 
причем главная отличительная черта этой системы - использование 
телевидения в качестве основного средства передачи знаний. Б 
рассматриваемом году Департамент образования, используя свой Теле
визионный отдел, подключился к новаторской программе, известной под 
названием ШС С А Т  (Пан-Тихоокеанский эксперимент в области образо
вания и связи с использованием спутника) (PEACESAT; Pan-Pacific 
Education and Communication Experiment by Satellite). Эта программа обеспе
чивает учебные курсы с помощью спутников связи между различными 
районами Тихого океана.
46. Как сообщает управляющая держава, вся учебная программа, 
начиная от раннего детства и кончая Общинным колледжем, была 
пересмотрена, причем во всех областях были разработаны основопо
лагающие принципы для учебных программ в целях обеспечения после
довательности учебного цикла. Б настоящее время особое внимание 
уделяется расширению сети курсов по изучению языка Самоа и местной 
культуры, музыки, медицинских курсов, кзфсов физического развития, 
ремесел и профессионального образования.
4 7 . Аккредитующая комиссия начальных колледжей предоставила 
упомянутому колледжу право полной аккредитации, причем этот колледж 
имеет право на получение фондов, выделяемых в соответствии с Актом 
1963 года о высшем образовании. Б конце учебного года Колледж 
выдал первые на Американском Самоа дипломы о высшем образовании 
восемнадцати выпускникам, которые получили свидетельства о непол
ном высшем образовании. Б этом колледже обучалось приблизительно
I ССС студентов (в предыдущем году - 82С человек), которые в тече
ние каждого семестра посещают один или несколько кзфсов.
48. Б течение рассматриваемого года Департамент образования увели
чил процент должностей, занимаемых коренными жителями Самоа в рам
ках всей системы образования, с 8С,5 процента до 85,4 процента.
4 9. Б течение 197Г года число учеников, обучавшихся на начальном 
и среднем уровнях, достигало в общей сложности 24 757 человек.
По 1972 году данных не имеется.



ГУАМ^/
Общие сведения

50о Гуам, являясь самой южной оконечностью Марианских островов, ле
жит в западной части Тихого ог:еана примерно в I 500 милях к юго-вос
току от МанилЫо Это остров вулканического происхождения длиной 30 
миль и шириной от 4 миль в самом узком месте до 8,5 в самом широком; 
его площадь - 209 кв. миль. Столица Гуама - Аганья.
51. Исследовательское бюро Гуама сообщило в апреле 1973 года, что 
в территории находится 70 331 гражданское лицо и около 19 ООО военно
служащих» Сообщалось также, что на острове имеется 19 7+3 домашних 
хозяйств» В том же месяце Отдел иммиграции и натурализации в Аганье 
сообщил, что на Гуаме находится около 18 ООО иностранцев из 50 раз
личных стран. Больще всего из них было филиппинцев (13 186), полови
на из которых имели визы для временной работы, а другую половину 
составляли постоянные жители. К другим странам и территориям, откуда 
приехали иностранцы, относились подопечная территория Тихоокеанские 
острова (I 694), Япония (834), Корея (796) и Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирландии (177)»
52» Согласно недавним сообщениям, число гуамцев чаморро-гуамского 
происхождения сократилось с 90,5^ в 1940 году до 55% в 1970 году» 
Согласно переписи населения 1970 года, 28% были гражданами из различ
ных районов Соединенных Штатов и 15% - иностранцы.
53» Из-за быстрых изменений в темпах роста населения и экономическо
го развития за последние четыре года Гуам обратился в Бюро переписи 
населения Соединенных Штатов с просьбой провести специальную пере
пись населения острова в 1975 году» Этот вопрос важен для террито
рии потому, что федеральные плановые ведомства, по всей вероятности, 
будут выделять фонды на проекты в территории, исходя из прогнозов, 
которые вытекают из результатов переписи населения I960 и 1970 годов,
54. По сообщениям, Законодательный орган Гуама 12-го созыва выдвинул 
в марте 1973 года законопроект о гражданстве. Согласно этому законо
проекту гражданином Гуама является лицо, проживщее в территории Гуам 
10 лет или родивщееся на острове или вступивщее в брак с гуамцем

с /  Этот раздел^основывается на опубликованных докладах и на 
информации, переданной Генеральному секретарю правительством Соеди
ненных Штатов в соответствии со статьей 73® Устава Организации Объе
диненных Наций 19 октября 1973 года за год, истекщий 30 июня 197S 
года.
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(гуамкой). Законопроект предусматривает учреждение специального со
вета I ■ семи человек, который будет уполномочен предоставля'’ право 
гражданства.

Политическое и конституционное развитие
Общие сведения
55» Территория управляется на основании Органического закона Гуама 
от 1950 года с внесенными в него поправками и находится под общим 
надзором министерства внутренних дел Соединенных Штатов Америки, 
Территория управляется губернатором и заместителем губернатора и 
имеет однопалатное законодательное собрание в составе 21 представите
ля, Все правительственные сотрудники избираются на основе всеобщего 
избирательного права, распространяющегося на лиц 18-летнего и более 
старшего возраста. Хотя гуамцы являются гражданами Соединенных Шта
тов, они, проживая на Гуаме, не имеют права участвовать в голосова
нии при национальных выборах,
56, Прежде чем стать законом или частью законов Гуама, законопроект 
должен выдвигаться, обсуждаться и утверждаться членами Законодатель
ного органа Гуама. Чтобы тот или иной законопроект стал законом, за 
него должно быть подано 11 голосов или 14 голосов, если голосование 
по нему проводится до истечения 15-дневного законодательного/срока с 
момента выдвижения этого законопроекта. Требуется также 14 голосов 
для снятия вето губернатора. Сразу после выдвижения того или иного 
законопроекта последний передается в постоянно действзпющий ког^'тет, 
обладающий юрисдикцией в отнощении проблем, поднимаемых в зак -про
екте, В рамках Законодательного органа Гуама двенадцатого со< а 
функционируют 14 постоянно действующих комитетов, которые отвечают 
за правила, финансы и налогообложение, деятельность правительства, об
разование, жилищное и городское развитие, систему судопроизводства, 
трудовые и промышленные отношения, коммунальные сооружения, коммерче
ский порт и аэропорт, за сельское хозяйство, ресурсы и развитие, за 
систему здравоохранения и социального обеспечения, молодежь, органи
зацию отдыха и парки, охрану потребителей и торговли, общественную 
безопасность, за решение военных вопросов и вопросов, связанных с 
ветеранами, а также за экологические проблемы и охрану окружающей 
среды,
57» Как сообщалось ранее, в марте 1972 года конгресс Соединенных 
Штатов утвердил закон, обеспечивающий неголосующему гуамскому делега
ту место в Палате представителей, В ноябре 1972 года были проведены 
соответствующие выборы, в результате которых г-н Антонио Б, Вон Пат 
был избран на этот пост на первый двухгодичный срок, начинающийся в 
январе 1973 года.

/<



58. Положения, обусловливащие занятие этой должности делегата в 
конгрессе Соединенных Штатов, изложены в Публичном законе Соединен
ных Штатов Америки 92-271. В нем, в частности, выдвигается требова
ние о том, чтобы кандидату на упомянутую должность было не менее
25 лет, чтобы он являлся гражданином Соединенных Штатов по крайней 
мере в течение 7 лет до дня выборов, а также чтобы он был жителем 
Гуама. В день выборов он не должен быть кандидатом на какие-либо 
другие должности. Как делегат он получает такой же оклад и пользу
ется теми же привилегиями, что и другие конгрессмены, с тем лишь ис
ключением, что ему выдают меньшее пособие для покрытия путевых рас
ходов и он получает 60 процентов служебной дотации, обычно выделяемой 
для конгрессменов.
59. По сообщениям прессы, Палата представителей Соединенных Штатов 
проголосовала за предложение предоставить как г-ну Вон Пату, так и 
неголосующему делегату от Виргинских островов (США) право голоса и 
право на старшинство в комитетах Палаты.
Выборы
60. По сообщениям, в результате выборов, проведенных в территории 
7 ноября 1972 года, 14 демократов и 7 республиканцев вернулись в 
Законодательный орган Гуама двенадцатого созыва. Семь членов Зако- 
нодате ъного органа (4 демократа и 5 республиканца) не были пред
ставлены на переизбрание. Два других члена Законодательного органа 
Гуама одиннадцатого созыва не участвовали в кампании. По сообщени
ям, процент зарегистрированных избирателей, принявших участие в вы
борах, составил более 75 процентов, причем в Аганье в голосовании 
участвовало, по сообщениям, 90,5 процента избирателей. Еа Гуаме на
считывается более 25 ООО избирателей.
61. 11 августа 1972 года Окружной суд Соединенных Штатов отменил 
положения Правительственного кодекса Гуама, в которых содержалось 
требование о том, что регистрироваться в качестве избирателей могут 
те лица, которые прожили в территории не менее од;:г̂ ’"о года, а в дан
ном избирательном округе или районе не менее 90 дней. Одна из це
лей, которая преследовалась при принятии такого решения, сводилась
к тому,чтобы исключить из закона все положения, связанные с прожива
нием.
Судопроизводство
62. В Гражданском процессуальном кодексе Гуама предусматривается, 
что управление судебными органами правительства Гуама должно находить
ся в руках Судебного совета Гуама, в состав которого входят окружной 
судья (председатель), главный судья и другие сзщьи Суда острова, а 
также генеральный прокурор Гуама, председатель судебного комитета 
Законодательного органа и президент Гуамской ассоциации адвокатов.



65» Окружной суд Гуама имеет ту же юрисдикцию, что и суды Соединен
ных Штатов, а также юрисдикцию в отношении местных гражданских дел, 
которые связаны с суммами, превышающими 2 ООО долло _d/, и с уголов
ными преступлениями, влекущими за собой наказание в соответствии с 
законами Гуама. Он обладает исключительной юрисдикцией как налоговый 
суд в отношении подоходного налога и случаев, связанных с льготным 
налогообложением предпринимателей, когда расчетная сумма уже выплаче
на.
64. Под юрисдикцию Суда острова подпадают все виды преступлений, кро
ме уголовных преступлений, некоторых гражданских дел, брачных отноше
ний, случаев утверждения завещания, регистрации земли и особых судеб
ных разбирательств. Этот суд имеет также отдел, известный под на
званием суда по делам несовершеннолетних, который обладает исключи
тельной юрисдикцией в отношении всех судебных разбирательств дел лю
бых подростков, не достигших 18-летнего возраста. Существует также 
процедура в отношении незначительных исков, когда речь идет о суммах, 
не превышающих ICC долларов. Полицейский суд обладает юрисдикцией в 
отношении всех нарушений Автомобильного кодекса, а также в отношении 
простых мелких нарушений законов.

d./ Местной валютой являются доллары Соединенных Штатов Америки,

/во.



Общественное обслуживание
65. Недавно сообщалось, что наибольшее количество рабочих террито
рии находится на правительственной службе (7 868 человек). В тече
ние 1971/78 годов Административный департамент делал з^ор на подго
товку кадров и правительственных служащих. В результате усилий,^ 
направленных на то, чтобы с выгодой использовать имеющуюся в этой 
связи федеральную помощь, и согласно Межправительственному акту о 
персонале Соединенных Штатов правительство территории выделило 
субсидию в размере 60 ООО долларов. Часть этой субсидии была исполь
зована на финансирование исследования, осуществляемого пятью эксперта
ми, с целью определить потребности правительства в области подготовки 
кадров и пересмотреть связанные с персоналом административные проце
дуры.
66. По специальной программе правительственным служащим предостав
ляется возможность совершенствовать свою квалификацию и получить 
диплом об окончании колледжа. В течение рассматриваемого периода 
программой воспользовался 51 служащий, что дало им возможность за
ниматься на курсах повышения квалификации в школе Торговли и техно
логии и в Университете Гуама.
67. Число членов пенсионного фонда выросло с 5 012 человек в
19 71 Г - ту до 5 400 человек в 19 72 году. Это число увеличится пр11бли- 
зительно : р  на 200 челов'- к в результате принятия публичного закона
11-135, согласно которому н энство распространяется на служащих, 
не имеющих постоянной работы, и временных служащих, которые ранее 
не могли быть членами фонда. Согласно актуарному обзору, завершенному 
в ноябре 1978 года, коэффициент социального страхования для Пенсионно
го фонда на 30 июня 1972 года составил 88,9 процента, что является 
одним из самых высоких показателей среди 8 100 общественных пенсионных 
систем Соединенных Штатов и далеко превышает коэффициент социального 
страхования для пенсионного фонда гражданских олужб правительства 
Соединенных Штатов.
68. Служащий может выйти на пенсию по завершении 30 лет службы неза
висимо от возраста и получить полное пенсионное пособие. Он может 
уйти на пенсию и после 20 лет службы, однако объем пособия будет 
вычислен пропорционально этому. В случае нетрудоспособности он может 
выйти на пенсию независимо от возраста или продолжительности службы
и получить две трети от своего жалования. Пенсионный взнос рассчиты
вается на основе 6 процентов от общего заработка служащего. Прави
тельственный взнос составляет 8,6 процента, в результате чего общая 
цифра составляет до 14,6 процента.
Будущий статус тетэитопии
69. 19 апреля 1973 года губернатор Карлос Дж.Камачо подписал исполни
тельный приказ о создании в рамках исполнительного отдела правительст
ва Консультативного совета по политическому статусу, состоящего из
10 членов. В Тот же день он подписал также законопроект об ассигновании



150 ООО долл. на создание соответствующего законодательного органа, 
состоящего из Комиссии по политическому статусу, в состав которой 
входит 9 членов. О создании этих органов было объявлено в речи 
губернатора от 30 января (см. приложение ниже).
70. В своем заявлении губернатор сказал, что его администрация 
намерена провести детальную оценку и анализ нынешнего политического 
статуса Гуама и вопроса об осуществлении в дальнейшем права народа 
Гуам на самоопределение, с тем чтобы определить политический статус 
территории. Он выразил свое удовлетворение в связи с тем, что законо
дательные органы придерживаются тех же целей.
71. Законодательная комиссия по политическому статусу имеет целью 
изучить политические и экономические альтернативы будущего территории 
Гуам и к 1 июня 1974 года представить доклад о результатах своих 
исследований. Комиссия должна состоять из шести сенаторов от партии 
большинства и трех - от меньшинства. Имена их названы не были.
78. Губернатор является председателем Исполнительного консультатив
ного совета; г-н Грегарио Санчес, его помощник по планированию и 
составлению бюджета, является вице-председателем. Другие члены, 
назначенные в этот орган, включают г.г. Иоакина Елаза, директора 
отдела налогов и поступлений; Франка Власа, специального помощника 
губернатора по муниципальным делам; д-ра Катрин Агуон, директора 
Департамента образования; и г.г. Мелвина Хагена, эксперта по 
финансовым вопросам; Хосе Сармиенто, директора торгового порта;
Педро Мауибусана, специального помощника по вопросам законодательства; 
Джеральда Переса, директора управления земельных ресзфсов и Хосе 
Ривера, исполнительного директора гуамокой корпорации жилищного 
строительства,
73. Консультативный совет детально изучит и оценит нынешний полити
ческий статус Гуама и исследует "все возможности и альтернативные 
формы политического статуса", с помощью которых народ Гуама мог бы 
осуществлять свое право на самоопределение.
74. В препроводительном письме президенту Соединенных Штатов, со
держащем копии приказа о создании этих органов, губернатор заявил, 
что о.Гуам, "являющийся в настоящее время территорией, не входящей 
в состав Соединенных Штатов, намерен определить (свой) политический 
статус и осуществить право на самоопределение".

Экономическое положениеОбщие сведения
75. Согласно докладу зшравляющей держаны экономика Гуама в течение 
рассматриваемого года продолжала быстро развиваться; при этом были 
созданы дополнительные виды деятельности и отрасли промышленности
и было расширено строительство для удовлетворения новых потребностей.



в целом коэффициент экономического роста территории составлял в 
1971/72 годах 25 процентов (на 33 процента выше предшествовавших 
пяти лет), и все свидетельствует о том, что этот коэффициент будет 
по-прежнему возрастать в течение последующих нескольких лет. Военный 
сектор по-прежнему является наиболее важной частью экономики терри
тории, и, согласно сообщениям прессы, в 1972/73 годах расходы на 
этот сектор в экономике территории составляли предположительно 
сумму в размере 150 млн. долларов. Туризм является второй, после 
военной промышленности, наиболее крупной отраслью промышленности 
Гуама (50 млн. долл.), при этом рост туризма в 1971/72 годах, соста
вивший 40,9 процента, привел к строительству дополнительного числа 
гостиниц и других туристских сооружений.
76. Ввиду растущего спроса на местные сельскохозяйственные продукты 
Департамент сельского хозяйства территории делает упор на производст
во фруктов и овощей и на сбыт сельскохозяйственной продукции. Отрас
ли легкой промышленности снабжают территорию предметами местного 
потребления. В настоящее время в территории производятся детали
для ручных часов на экспорт в Соединенные Штаты.
77. Администрация продолжает прилагать усилия к привлечению дополни
тельных капиталовложений в Гуам из-за границы. В мае 1973 года по 
инициативе Департамента торговли была проведена Четвертая ежегодная 
экономическая конференция Гуама. В своем приглашении губернатор 
Камачо отметил, что "стремясь расширить нашу экономику, мы приветствуем 
новые капиталовложения и расширение сзнцествующих капиталовложений". 
Ежегодная конференция рассматривается как один из способов поощрения 
желаемого процесса инвестирования.
78. Из 13 заявлений о предоставлении налоговых льгот, полученных в 
течение 1972 года. Управление экономического развития Гуама (GEDA) 
утвердило правомочные налоговые сертификаты пяти компаниям. Совмест
ные капиталовложения этих пяти компаний составили в общей сложности 
более 8,5 млн. долларов. Деятельность этих компаний включала четыре 
промышленных комбината и гуамский отель Какуеи, представляющий собой 
12-этажное здание на побережье Тумон Бич в широко известной зоне 
туризма. В соответствии с восьмью заявлениями, находящимися на 
утверждении, предусматривается дополнительно строительство шести 
отелей, производство строительных материалов и производство ковров.
79. В течение рассматриваемого периода Управление экономического 
развития Гуама завершило строительство двух промышленных парков.
Площадь одного из них, находящегося на острове Кабрас и прилегающего 
к новому торговому порту, составляет 32 акра. На этом острове в 
стадии строительства находился склад и холодильные сооружения, и 
предполагалось, что они будут завершены к . ноябрю 1972 года и что их 
стоимость составит 2 млн. долларов. Компания "Кайзер Семент и Джипсзш 
корпорейшн" планировала начать в августе 1972 года строительство



цементного завода. Ожидается, что стоимость работы составит 
600 тыс. долларов. Другие действующие на острове Кабрас отрасли 
промышленности включали "Диллингхэм Мэритим Сервисез" (ремонт 
судов и буксирное обслуживание), "Гуам Ойл энд Рефайнинг Компани"
(док для нефтяных танкеров и сооружения для очистки: судов от 
балласта), а также узловые станции компаний "Эссо корпорейшн" и 
"Мобил Ойл".
80. В мемориальном парке Е.Т.Кальво также в процессе строительства 
находился Гуамский международный торговый центр. В этом центре 
будет отведено место для проведения международных торговых ярмарок, 
помещения для выставок, международных ресторанов и служебные помещения 
для местных и федеральных правительственных агентств. Стоимость 
центра предположительно оценивается в 9,8 млн. долларов. Управление 
экономического развития Гуама (GEDA) располагает также 16 акрами 
площади, расположенной в Хармоне,которая включает два промышленных 
комбината по производству одежды, прачечную и химическую чистку, 
мастерские фирмы по металлообработке и складские помещения.
81. По сообщениям Законодательное собрание Гуама двенадцатого созыва 
обсуждает законопроект, направленный на то, чтобы переориентировать 
GEDA с иностранной помощи на "внутренние поступления" и установить 
пятилетний срок проживания в этой территории в качестве основного 
требования для предоставления займов и получения права на владение 
корпоративной собственностью.



Энергетика
82o Согласно докладу управляющей державы за рассматриваемый год 
усилия, направленные на то, чтобы уменьшить нехватку энергии, испы
тываемую на острове, начинают давать обнадеживающие результаты,
В течение 1972 года в результате продажи банку "Банк оф Америка" 
облигаций займа серии О на сумму 4,6 млн, долл, и путем увеличения 
тарифных ставок за энергию, был получен необходимый капитал. Эти 
действия дадут Управлению энергетики Гуама возможность увеличить 
путем строительства дополнительных энергетических станций свою 
производительную мощность,
83- Станция Дедедо, работающая на дизельном топливе, мощностью в 
11 МВТ. J вступила в строй в 1972 году, В том же году вступила в 
строй силовая баржа; мощность энергии, которой эта установка снаб
жает энергосистему острова,составляет 20 мвт„ Однако модификация 
трансформатора позволит этой установке к началу 1973 года работать 
при полной мощности и вырабатывать 30 мвт, энергии. Дополнительная 
энергия также была получена в результате завершения строительства 
в Тангиссоне станции военно-морского флота Соединенных Штатов мощ
ностью 23 МВТ, Станция мощностью 25 мвт,, построенная Управлением 
энергетики Гуама и примыкающая к станции Тангиссон, вступила в 
строй в январе 1973 года,
84, Согласно докладу Университета Гуама о морских исследованиях 
эксплуатация этих двух станций в Тангиссоне, на которую не имеется 
разрешения, привела к гибели большой части рифа, примыкающего к 
промышленным стокам станции. Уничтожено приблизительно 10 ООО кВоМ, 
рифа,
85» Учитывая возрастающие потребности территории в энергии. Управ
ление энергетики Гуама также строит в настоящее время две станции 
на острове Кабрас мощностью по 66 мвт, В конце года компании 
"Митцуи энд компани Инк" (США) было разрешено продолжить строитель
ство, Ожидается, что первый агрегат вступит в строй к августу 
1974 года. По соглашению между Управлением и правительством Соеди
ненных Штатов военно-морской флот Соединенных Штатов передаст конт
роль над энергетической системой острова Кабрас по истечении года 
успешной коммерческой эксплуатации этой станции на острове,
86. Число потребителей Управления энергетики Гуама возросло в те
чение 1971/1972 гг, на I 816 человек и составляет в настоящее 
время 17 012 человек. Эта цифра включает 15 454 человека, прожи
вающих на острове, I 246 коммерческих и промышленных потребителей 
и 312 правительственных потребителей. Потребление энергии возросло 
соответственно с 258 442 ООО квт, ч, в 1970/71 гг» ДО 
309 349 ООО квт, ч, в 1971/72 годах.

/<



Государственный бюджет и внешняя торговля
87» Общие поступления и расходы в 1971/1972 гг. составили в общей 
сложности 101,0 млн. долл. и 70,6 млн. доллсоответственно, (88^5 мин., 
долл. и 63,7 млн. долл. в I970/'I97I годах).
88. В течение этого года было получено в общей сложности 59?0 млн. 
долл. в виде налогов и 1,6 млн. долл. в виде поступлений, что пред
ставляет собой увеличение на 13?5 млн. долл, по сравнению с преды
дущим годом. Из всех собранных налогов 38,8 млн, долл, являлись 
подоходными налогами; 17?5 млн, долл. льготными налогами с предпри
нимателей; 1,9 млн. долл. - налоги на недвижимость; 365 900 долл. - 
налоги за пользование; 171 200 долл, - вступительные налоги и акцизные 
сборы;и 286 178 цолл. - налоги за проживание в гостинице. По всем кате
гориям отмечалось значительное увеличение по сравнению с предыдущим 
годом.
89» Согласно сообщениям,30 июня 1972 года Законодательное собрание 
Гуама одиннадцатого созыва одобрило бюджет на I972/I973 гг. в размере 
99 млн. долларов. Это составило 18-ти процентное увеличение по 
сравнению с бюджетом на 1971/1972 годы. Бюджет распределился сле
дующим образом; исполнительная отрасль - ? 0 , 0  млн, долл,, включая
34.2 млн, долл. на общественное образование; судебные органы -
1.4 млн. долл. и законодательные органы - 1,2 млн, долларов. Губер
натор Камачо немедленно наложил вето на акты, включенные в бюджет, 
однако Законодательное собрание отклонило его вето 17 голосами 
против I при 2 воздержавшихся,
90, Первоначальные ассигнования в размере 99 млн, долл, сокращены 
до нынешнего объема, составляющего 72 млн, долл, на расходы путем 
ассигнования почти 27 млн, долл, на уравновешивание федеральных 
фондов; погашение дефицита 1972 года, составляющего 3?2 млн, долл.; 
авансирование Агентства по средствам общественного пользования Гуама 
(ПУАГ); и компенсацию фондов на восстановление,
91= Федеральные субсидии, предоставленные территории, включали
1.2 млн, долл, согласно акту 1970 года об аэропортах и авиалиниях;
36 800 долл, - от службы Соединенных Штатов по охране рыбных ресур
сов и животного мира; 5^ 770 долл, - на борьбу с загрязнением 
воздуха и 285 +50 долл, - от Агентства по охране окружающей среды 
(ЕПА) на строительство канализационных коллекторов. Предоставление 
субсидий Федеральным агентством авиации было отложено в силу его 
спорной причастности к обмену землей в Селла Бей (см, пункты 100- 
107 ниже), О учетом субсидий от ЕПА фонды на строительство канали
зационной линии составляют в настоящее время общую сумму в размере
4.4 млн, долларов.

/■



92. Как сообщалось новый банк "Бэнк оф Гуам", открытый в декабре 
1972 года, насчитывает около 900 держателей а.кций и считается крупней
шей корпорацией, созданной на Гуаме, Его обший капитал составляет
1.5 млн. долл., при этом акционерный капитал насчитывает 1 млн. долл., 
а 500 ООО долл. находятся в резерве.
95» Недавно президент Соединенных Штатов подписал ассигнования 
Департаменту внутренних дел, которые, согласно закону о фонде на 
развитие Гуама от 1968 года (публичный закон № 90-601), включают 
1 млн о долл, на 19 72/75 годы. Эти фонды предназначены для использо
вания в качестве займов и заемных гарантий для содействия развитию 
частных предприятий и промышленности на территории. В соответствии 
с планом, представленным GEDA и утвержденным министром внутренних 
дел, закон санкционирует ассигнования в размере 5,0 млн.Долл, на 
содействие развитию.
94, В области международной торговли в 197Г/'^2 гг. Гуам имел 
дефицит торгового баланса, составлявший 111,2 млн. долларов. При 
этом импорт составлял 115,0 млн.долл.(включая 65,0 млн, долл, из 
Соединенных Штатов и 18,5 млн. долл. из Японии), а обший объем 
экспорта составлял 5,8 млн. долларов.
95» В результате истечения срока действия закона о восстановлении 
Гуама, по которому в течение последних десяти лет территория полу
чила 75 млн. долл, в виде прямых субсидий и займов от правительства 
Соединенных Штатов, резко снизятся ассигнования управляюшей державы 
этой территории с 17,5 млн. долл. в 1972/1975 гг» (9,7 млн. долл, 
в виде займов и около 6 млн, долл. в виде косвенных субсидий) до
1.5 млн. долл. в 19 75/74 годах.
96, Сообшается, что г-н Вон Пат считает, что территории сле
дует скорее просить об оказании финансовой помоши с целью ка
питальных улучшений, если она нуждается в помоши в' 'области общественных работ, нежели пытаться увековечить программу, по ко
торой ей предоставляются займы и субсидии на восстановление Гуама и 
ликвидацию ущерба, нанесенного тайфуном Карен в 1962 году.
97» В этой связи недавно сообщалось, что г-н Вон Пат представил 
Б Палате представителей два законопроекта с целью получения мате
риальной помощи для Гуама. Один из них направлен на получение пол
номочий для получения займа в размере 40 млн. долл. от федерального 
правительства, с тем чтобы компенсировать потерю фондов, выделяемых 
согласно закону о восстановлении. Другой законопроект позволит 
Гуаму решить на референдуме, желает ли он выпустить облигации сверх 
существующего федерального предела, согласно которому государствен
ная задолженность лимитируется до 10 процентов от общей установленной 
ценности собственности территории,



98, Оперативный бюджет правительства Гуама на год, заканчивающийся 
30 июня 1974 года, был представлен Законодательному собранию Гуама 
двенадцатого созыва в марте 1973 года и составлял П 9 ? 8  млн, долл,, 
или на 20,3 млн, долл, выше текущего бюджета. Предполагается, что 
из этой суммы 102,5 млн, долл, будут получены от местных поступлений, 
а остальная часть - от субсидий в виде помощи от других федеральных 
программ,
99» Сообщается, что общий налог с оборота,исчисляемый 30 процентами, 
которым правительство Гуама в настоящее время облагает действующие 
в Гуаме корпорации Соединенных Штатов, а также работодателей, не 
являющихся жителями территории и получающих в этой территории доход, 
будет упразднен.

/.



Использование земли
100. Как сообщалось ранее, губернатор Гуама и командующий военно- 
морскими силами Соединенных Штатов на Марианских островах подписали 
в апреле 1972 года Соглашение об обмене земли, позволяющее прави
тельству Гуама получить контроль над более чем 3 ООО акрами федераль
ной собственности, включая землю, предназначенную для новой электро
станции, расширения аэровокзала на военно-воздушной базе ВМФ, новых 
школ и муниципальных сооружений. Площадь, составляющая более I 100 ак
ров, предназначенная для заповедника и зоны отдыха, также была вклю
чена в Соглашение. Июнь 1975 года устанавливался в качестве целе
вой даты, когда правительство территории возьмет на себя полный 
контроль над энергетической системой, охватывающей весь остров, и 
управление ею. В соответствии с Соглашением министерство обороны 
получит участок площадью в 266 акров в Селла Бей, на которой оно 
сможет перенести из Апиа Харбор пирс для боеприпасов. Этот момент 
послужил предметом продолжительных споров.
101. 12 января, стремясь придать всему этому району экологическое 
значение, сенатор Законодательного собрания Гуама Пол Бордальо 
представил законопроект о создании на этой территории прибрежного 
парка, который простирался бы на 2 мили во всех направлениях от 
Старого испанского моста в Селла Бей.
102. В мае 1972 года Избирательный комитет законодательного собрания 
Гуама представил доклад по этому вопросу. Среди прочего он пришел
к выводу о том, что на губернатора было оказано давление со стороны 
военно-морского флота Соединенных Штатов, который угрожал конфиско
вать эту землю. Принимая доклад. Законодательное собрание призвало 
министра внутренних дел не давать своего согласия на заключение 
Соглашения. Б это же время контр-адмирал Пол Пью, главнокомандующий 
военно-морскими силами Марианских островов в отставке, заявил, что 
причал для боеприпасов стоимостью в 12,0 млн. долларов не будет 
строиться в течение трех лет.
103. Вследствие этого сенатор Бордальо предъявил иск, в котором ут
верждалось, что губернатор Камачо не проконсультировался с Законо
дательным собранием, как это требуется по публичному закону 11-93. На 
основе этого иска был издан временный запретительный приказ о не
допущении обмена землей. Однако 2 июня это решение было отменено 
Окружным судом Соединенных Штатов, который считал, что губернатор
был з^полномочен через секретаря внутренних дел передавать землю.
22 июля было объявлено, что сенатор Бордальо выступит с апелляцией 
по этому иску.
104. В июле было также объявлено, что четыре члена Законодатель
ного собрания Гуама со своим юрисконсультом совершили поездку
в Вашингтон, округ Колумбия, для встречи с сотрудниками Министерст
ва внутренних дел, ФАА, ЕПА, некоторыми конгрессменами



и адмиралом Джорджем С. Моррисоном, недавно назначенным главнокоман
дующим военно-морскими силами Марианских островов, по вопросу о на
мерениях военно-морского флота в Селла Бей. Агентство по охране 
окружающей среды (ЕПА) утверждало, что военно-морские силы не рас
смотрели многих аспектов предлагаемого проекта и должны представить 
более полное заявление относительно "увеличения" объема своего 
военно-морского журнала "Фена Веллей", а также обзор о военном ис
пользовании острова.
105. Приблизительно в то же время г-н Вон Пат обратился к прези
денту Соединенных Штатов с просьбой вмешаться в это дело и объявить 
излишними некоторые обширные земельные владения правительства на 
территории и передать их народу Гуама, который нзпкдается в них, 
особенно Б связи с развитием туризма. Один из сенаторов Гуама, ко
торый ездил в Вашингтон, округ Колумбия, заявил, что, если военно- 
морские силы получат контроль над районом Селла Бей, это задержит 
развитие только что начавшей свою деятельность отрасли туризма остро
ва, поскольку эта бухта является одним из наиболее красивых и неза
грязненных районов острова.
106. В декабре 1972 года Законодательное собрание одиннадцатого 
созыва отменило вето губернатора и приняло в качестве публичного 
закона положение о том, что любая передача земли федеральному пра
вительству должна быть согласована с Законодвтельным собранием.
В марте 1973 года по иску, предъявленному 14 членами Законодатель
ного собрания Гуама, девятая выездная сессия Апелляционного суда 
Соединенных Штатов в Сан'Франциско сочла, что Соглашение от апреля 
1972 года является недействительным. В результате этого в условия 
Соглашения, часть которого уже была выполнена, была внесена пута
ница. Сенатор Бордальо представил Законодательному собранию Гуама 
12 созыва проект резолюции, в котором просил президента Соединенных 
Штатов направить в Гуам специального эмиссара, с тем чтобы расследо
вать утверждение военно-морского флота о необходимости причала для 
боеприпасов в Селла Бей.5 апреля 1972 года сообщилось,что Соглашение, 
первоначально подписанное около года назад губернатором Камачо и контр- 
адмиралом Пью, было представлено Законодательному собранию Гуама 
двенадцатого созыва на его утверждение в соответствии с решением 
Девятой выездной сессии суда Соединенных Штатов.
107. 4 мая сообщалось также, что г-н Ф.Т. Рамирес, Спикер Законо
дательного собрания Гуама двенадцатого созыва, был кратко инструк
тирован правительством Гуама и сотрудниками военно-морских сил 
Соединенных Штатов относительно их мнения о Селла Бей. Лишенное 
силы Соглашение также повлияло на прогресс в деятельности Управления 
энергетики Гуама по строительству новой электростанции на острове 
Кабрас и совместному использованию аэровокзала, находящегося на 
военно-воздушной базе ВМФ (см. пункт 128 ниже).



108. В июле 1955 года законодательный орган Гуама создал орган по 
рассмотрению претензий, связанных с землей. Впоследствии его Спе
циальный комитет по федеральным проблемам опубликовал доклад, в кото-^ 
ром утверждается, что имелось 110 случаев, связанных с землей, изъятой 
военными между 21 июля 1944 года и 13 марта 1957 года, в отношении^ 
которых были основания полагахь, что не было выплачено справедливой 
компенсации. Палата представителей Соединенных Штатов рассматривала 
законопроект, в котором предлагалось, чтобы местный районный суд 
рассмотрел дела, касающиеся изъятия земли военными после войны. 
Федеральное правительство владеет примерно 1/3 земли на Гуаме, но 
некоторые федеральные должностные лица утверждают, что было возвра
щено более 20 ООО акров. На Гуам распространяется действие закона 
1949 года, который предусматривает проведение переговоров о передаче 
федеральной собственности для осзпцествления местных проектов.
109. В своем докладе Специальный комитет по федеральным проблемам 
заявил следующее:

"Ввиду длительной истории и военно-морского правления на Гуаме, 
а также зависимости народа Гуама от военно-морского флота, военно- 
морской флот пользовался специальным (доверием) относиться к 
населению Гуама как к подопечным, а не как к конкурентам или 
равным при переговорах. Военно-морской флот не справился с 
выполнением этого долга, приступив к изъятию частных земель 
для общественного пользования ...

Земли, изъятые Соединенными Штатами на Гуаме ...,были изъяты 
в основном без "должного соблюдения закона". Т.е. земли были 
изъяты военно-морскими силами по произвольно установленным ими 
ценам,и обладатели собственности были бессильны защитить себя.

Добровольные переговоры между представителями военно-морских 
сил и собственниками земли были насмешкой. Представители 
военно-морских сил на переговорах являли собой грозную военную 
силу, которая только что освободила гуамцев от их японских 
завоевателей. Обусловленные этим чувства благодарноети и 
патриотизма вместе со страхом были полностью использованы воен
ными, и единственное достояние этих гуамцев было изъято для 
общественного использования, за что были выплачены жалкие гроши"

Но. В декабре 1972 года сообщалось, что Подкомитет по делам терри
торий и островов Палаты представителей Соединенных Штатов установил, 
что 750 собственников земли бы.ли затронуты приобретением земли воен
ными на Гуаме. Сообщалось также, что в законопроекте 5440 Палаты



пред лавителей Конгресса Соединенных Штатов девяносто второго созыва^, 
которьш вносилась в органический закон о Гуаме, рассматривался этот 
вопрос.
111. В своем ежегодном докладе управляющая власть заявляет, что 
поскольку большие участки земли, принадлежащие правительству Гуама, 
все еще не зарегистрированы. Департамент по земельным вопросам перво
очередное внимание уделил обследованию этой собственности. До начала 
рассматриваемого года было закончено составление карт регистрации 
вемли правительства Гуама примерно на 4 270 акров. За рассматриваемый 
год Департамент по земельным вопросам обследовал в общей сложности
3 559 акров, которые оцениваются в 16,2 миллиона долл. США на основе 
скромных подсчетов налогов на недвижимость. Эго довело до 7 829 акров 
площадь обследованной земли, принадлежащей правительству, что состав
ляет около 1/3 общественных земель, на которые правительство пытается 
получить права.
112. С целью обеспечения большей эффективности программы сдачи в 
аренду обрабатываемой земли Департамент сельского хозяйства утвердил 
более жесткзгю процедуру оценки и проверки заявителей и арендаторов. 
Так, заявители, которые не соответствуют требованиям, установленным 
Департаментом, лишаются права получить землю в аренду от правитель
ства. Если арендатор не обеспечивает требуемых улучшений на получен
ной в аренду собственности, он будет лишен свидетельства об аренде и 
удален с этой собственности.
Сельское хозяйство, животноводство и рыболовство
113. Согласно управляющей власти территориальный Департамент сельско
го хозяйства разработал новую программу и представил специальный бюд
жет для выполнения таких проектов, как : а) пресноводное рыбоводство
и рыболовные операции; ъ) коммерческое производство фруктов и овощей 
для сбыта на рынке; и с) строительство скотобоен и предприятий по 
переработке птицы. В нем также пересматривается программа распростра
нения передовых методов путем раздела острова на четыре района, при 
этом в каждый район назначается агент по распространению передовых 
методов. Сообщалось, что бюджет Департамента составляет 832 380 долл. 
США.

114. Учитывая растущий спрос на местную сельскохозяйственную продук
цию, делается упор на производство фруктов и овощей и сбыт сельско
хозяйственной продукции. Для этой цели была организована группа, 
состоящая из ветеринара, энтомолога, патолога растений и агентов по 
распространению передовых методов для регулярного посещения ферм и 
рассмотрения главных проблем, затрагивающих урожай, особенно фруктов 
и овощей. Персонал по распространению передовых методов также оказал 
некоторым фермерам помощь в:транспортировке около 22 ООО фунтов свежих



сельскохозяйственных продуктов, оцениваемых в 6 600 долл. США,на раз
личные рынки сбыта, включая отели, придорожные магазины и рестораны.
115. По инициативе служб по распространению передовых методов был 
организован кооператив "Малоджлодж фармерс", в который вошло четыр
надцать первоначальных членов.
116. После принятия государственного закона 11-119 Департамент, 
по-видимому, был в состоянии более эффективно руководить своей про
граммой предоставления займов фермерам. Этот закон повысил с
5 ООО долл. до 10 ООО долл. максимальный размер займа, который фермер 
или рыбак может получить из Фермерского фонда оборотных ссуд для 
небольших займов. На 30 июня 1972 года было предоставлено 42 займа 
на сумму 181 050 долл. США, из которых 52 процента составляли займы 
на приобретение зерна и оборудования, 34 процента - для разведения 
птицы, 11 процентов - для разведения свиней и 3 процента - для разве
дения крупного рогатого скота. На рассмотрении находятся еще 56 заяв
лений о предоставлении займов (на сумму 349 ООО долл. США).
117. Производство фруктов и овощей увеличилось с 1,8 млн. до 2,5 млн. 
фунтов в течение 1971/72 года, частично в результате увеличения обра
батываемых площадей, благоприятных погодных условий и повышения уро
жайности. Однако сообщается, что это соответствует только примерно 
1/8 потребности территории. По имеющимся оценкам 1,6 млн. фунтов 
свежих сельскохозяйственных продуктов (стоимостью в 320 ООО долл.США) 
было доставлено в розничные магазины, отели, рестораны, на фермерский 
рынок и военным властяА^.
118. в течение 1971/72 года ветеринарный отдел Департамента проверил 
и обеспечил лечение 357 животных (свиней, крупного рогатого скота, 
коз и т.д.) и примерно 22 ООО голов птицы. В результате образования
в 1972 году Гуамской ассоциации по выращиванию свиней на 27 процентов 
увеличился спрос на племенные услуги. Племенные услуги были обеспе
чены для 204 фермеров, выращивающих свиней, а всего было покрыто 
513 свиноматок (увеличение на 9 процентов). Было покрыто также 
202 коровы на 60 фермах. Кроме этого, 15 голов крупного рогатого 
скота было продано Департаментом для племенных целей.
119. В 1972/73 году насчитывалось 587 фермеров, производящих продук
цию, включая пять иностранных концернов. Из этого числа 50 фермеров 
занимались разведением крупного рогатого скота, 273 разводили свиней
и 264 выращивали фрзпсты и овощи. Шестьдесят пять процентов ферм распо
ложены в южной части острова. Кроме этого, насчитывалось 43 фермера, 
занимающихся производством яиц и владеющих примерно 170 ООО несушек 
(в 1 9 7 1 /7 2 году - 120 776). В 1971/72 году 8 742 цыпленка были про
даны фермерам, занимающимся разведением птицы, что составляет увели
чение на 16 процентов, а производство яиц составило 2 065 270 дюжин.



120. В 1971/72 году Департамент оказал услуги сельскохозяйственным 
оборудованием 458 фермерам. Всего было расчищено 338 акроь, было 
вспахано 135 акров и скошено 169 акров. Было продано 243 444 сажен
цев и 5 358 фрзгктовых деревьев, что составляет увеличение на 45 иро- 
центов и 79 процентов по сравнению с предыдущим годом.
121. Согласно сообщениям, гуамские власти готоьк ввезти 
около 200 сельскохозяйственных рабочих и рабочих по переработке рыбы 
из Азии с целью развития сельского хозяйства и рыбообрабатывающей про
мышленности острова.
Туризм
122. Управляющая власть сообщает, что, как и ожидалось, продолжалось 
дальнейшее развитие туризма. В 1971/12 году 146 546 человек посетили 
Гуам, что составляет увеличение на 40,9 процента. Из этого числа 
туристы из Японии составили 108 430 человек. Япония по-прежнему 
является самым крупным тзфистским рынком Гуама и, по-видимому, обеспе
чивает 86,6 процента от общего число туристов. В течение 1972 года 
93 873 из 107 850 посетителей составляли тзфисты из Японии. Рынок 
Соединенных Штагов является вторым по значению источником посетителей 
и туристов. Он обеспечивает 15 процентов посетителей и составляет
7,2 процента туристского рынка.
123. В 1971 календарном году Бюро посетителей Гуама сообщило, 
посетители, а также туристы обеспечивают для местной экономики
33,5 млн. долл. США. -

что

124. Эта отрасль получила дальнейшее развитие с открытием на Гуаме 
отеля "Хилтон". Еще один отель "Гуам Окура" на 230 номеров открылся 
в конце 1972 года и таким образом общее число первоклассных отелей, 
обслуживающих туристов, достигло семи. Еще несколько первоклассных 
отелей почти на 2 ООО номеров находились в стадии строительства.
Общее число номеров во всех отелях, как сообщается, на 31 декабря 
1972 года составляло 2 100 и, как предполагают, составит в 1973 году 
3 ООО.
125. Сообщается, что туристы должны платить повышенный налог за про
живание в гостиницах с июня 1972 года, когда губернатор Камачо подпи
сал государственный закон 11-145, повышающий налог на проживание в 
гостинице с 5 до 10 процентов. Это самый высокий среди такого рода 
налогов в Соединенных Штатах и на их сависимых территориях. Средства, 
собранные посредством 5-процентного налога, поступают в Фонд привле
чения туристов, которым распоряжается Департамент торговли Гуама.
Он должен быть использован для выполнения пятилетнего плана капиталь-' 
ных улучше ний.



126. Тревожные замечания в отношении гуамского туризма, как сооб
щают, было высказано г-ном Мартином Прей, профессором по проблемам 
управления туристской отраслью при Гуамском университете и бывшим 
коммерческим управляющим компании "Континентал эйр Микронезия", В 
речи, обращенной к местной торговой палате 28 марта 1973 года, про
фессор Прей перечислил некоторые проблемы, стоящие перед отраслью, 
включая разрушение окружающей среды, вопрос общественной безопаснос
ти, стоимость рабочей силы, отсутствие планирования, что в конечном 
счете может восстановить местных жителей против туристских групп, 
повышение стоимости авиационных билетов и т.д. Используя различные 
острова в Карибском море в качестве примеров, он подчеркнул, что 
Гуам, возможно, идет навстречу "неприятностям из-за туризма, и мы
не может больше позволить, чтобы наше направление в этой области оп
ределялось кругами, которые не присутствуют здесь. Нам не нужны так
же консультанты издалека, которые руководили бы нами... У нас доста
точно экспертов среди нас самих на Гуаме, чтобы мы знали, чего мы 
хотим и как этого достичь. Но мы должны заняться этим и это следо
вало бы начать вчера".
Транспорт и связь
127. Четыре авиалинии: "Пан Америкэн уорлд эйруэйс" (ПАА), "Транс 
уорлд эйрлайнс" (ТБА), "Континентал эйр Микронезия" и "Джапан эйр 
лайнс" (ДЖЛ) внесли значительный вклад в развитие туристской индустрии 
в территории. Вместе они обеспечивают 125 полетов в неделю на Гуам
и с Гуама. "Континентал эйр Микронезия" обеспечивает 44 полета в 
неделю главным образом из подопечной территории Тихоокеанские острова.
Б начале 1973 года сообщалось, что эти четыре авиалинии подписали не 
подлежащий отмене контракт на 15 лет с Департаментом торговли Гуама на 
использование оборудования в международном аэропорту. Пять других 
авиалиний также подали заявления с просьбой разрешить деятельность 
на Гуаме.
1 2 8 Поскольку взлетная полоса в международном аэропорту принадлежит 
военно-морским силам Соединенных Штатов,аэропорт был затронут согла
шением р: совместном использовании, подписанном военно-морскими сила
ми и правительством Гуама 26 апреля 1972 года (см.выше пункт 107).
Это соглашение, ,в частности, разрешает дальнейшее использование взлетно 
посадочной полосы и оборудования гражданскими самолетами. Оно также 
предоставляет право Гуаму получать примерно I млн. долл. в год для 
усовершенствования оборудования. Однако из-за спора по поводу Селла 
Бэй другие положения этого соглашения находятся под угрозой.
.129. Объем воздушных грузовых перевозок вырос с 12 млн. фунтов в 
I97I году до 16,8 млн. фунтов в 1972 году. В 1971/72 году международ
ный аэропорт Гуама получил в общей сложности 669 155 долл. США до
хода, а расходы составили 261 459 долл. США.



130. в 1972 году торговый порт Гуама стал перегрузочным портом для 
генеральных грузов, идущих с Дальнего Востока. Каждый месяц в Соеди
ненные Штаты направляется через территорию примерно 3 ООО американских 
тонн консервированных ананасовых продуктов. В число других товаров 
входят зерна кофе в мешках и зерна какао. Как сообщают, торговый 
порт увеличил объем импорта с 719 189 тонн в 1970/71 году до 739 073 
тонн в 1971/72 году, несмотря на транспортные забастовки в Японии и в 
Соединенных Штатах. Порт повысил плату за свои услуги в последней 
части года, закончившегося 30 июня 1972 года. Он предполагает покрыть 
свои эксплуатационные расходы за счет этого повышения и должен быть
в состоянии выделять примерно 1 млн. долл. США в год для усовершен
ствования порта.
131. Сообщалось, что общий план по расширению торгового порта был 
закончен компанией "Гринлиф/Телеска" в июне 1972 года. Нынешний порт, 
хотя он и закончен в 1970 году, не справляется с возросшим движением
и перевозкой грузов. План предусматривает пятилетнюю программу капи
тальных улучшений, включающую строительные проекты на общую сумму в 
15 млн. долл. США, учитывающую потребности порта на периоц до 1990 года. 
Нынешний порт располагается на 33 акрах и имеет 2 650 футов доков.
132. Управляющая власть сообщает, что с целью содействия осуществле
нию программ развития шоссейных дорог в Отделе шоссейных дорог Депар
тамента общественных работ было создано две новых секции: по инженер
ным вопросам и планированию и по правилам движения. Это увеличивает 
возможности Департамента в области строительства и содержания основных 
дорог и внедрения усовершенствований на улицах и шоссейных дорогах.
Это расширение соответствует потребности в строительстве большего 
числа дорог, ведущих в ранее недоступные районы, а асфальтировании 
улиц в деревнях и в обеспечении необходимого обслуживания существующих 
дорог. В 1971/72 году Отдел шоссейных дорог закончил 14 различных 
проектов стоимостью в 260 ООО долл. США. Еще 26 проектов находились
в стадии разработки или на начальной стадии строительства. Недавно 
сообщалось,, что 5,5 млн. долл. незапланированных фондов для 
развития шоссейных дорог были выделены на конкретные проекты, уже 
предложенные или находящиеся в стадии рассмотрения, и они не могли 
быть использованы на новые проекты.
133. Согласно докладу управляющей власти состояние системы телефонной 
связи территории (охватывающей 9 ООО установок и управляемой Агентством 
коммунального обслуживания Гуама (АКОГ) продолжало ухудшаться,и недо
вольство населения в этой связи увеличилось¿Система страдает от недостатка средств на улучшение основных фондов, от нехватки квалифици
рованной рабочей силы, технических знаний и материалов. В результате 
система телефонной связи не в состоянии обеспечить потребности населе
ния, несмотря на меры по ее улучшению, принятые в 1971 году. В числе 
этих мер было приглашение экспертов для управления системой в течение



одного года и для подготовки необходимого персонала. Эксперты пред
ставили план капитального развития, предусматривающий инвестиции в 
течение последующих пяти лет более I млн. долл. США. Впоследстзии 
контракт с экспертами был прекращен, и состояние системы телефонной 
связи продолжает ухудшаться.
134. Отмечалось,что законодательный комитет, который рассматривал 
вопрос АКОГ, пришел к выводу, что это агентство разорится в течение 
года, если не будет обеспечено притока новых средств. По данным 
Комитета, для улучшения системы требуется 20 млн. долл., и еще 20- 
30 млн. долл. потребуется на удовлетворение спроса в течение последую
щих 10-15 лет. Ощущается острая нехватка материалов, и АКОГ было 
подписано более 4 ООО заявлений об установке телефонов. Губернатор 
охарактеризовал число "не дошедших до адресата" телефонных вызовов 
(около 10 процентов) как "недопустимое". Отмечается, что предста
витель Вон Пат обращался к Конгрессу Соединенных Штатов Америки с 
предложением о внесении поправки к Закону об электрификации сельских 
районов 1936 года, с тем чтобы на Гуам распространялись условия 
предоставления займов под низкие проценты для улучшения его системы 
электроснабжения и телефонной связи.



Социальное положение
Социальное обеспечение
135* Президент университета Гуама отмечал, что одним из факторов, 
вызывающих беспокойство, несмотря на радужную статистику об экономи
ческом росте и валовом продукте территории в долларах, является то, 
что" ... I 677 семей были классифицированы как семьи, находящиеся на 
уровне нищеты, и в 1970 году им оказывалась помощь со стороны прави
тельства. В I97I году число бедных семей увеличилось на 864 И • •
Жилищные условия
136. Крупные проекты обновления городских районов в Синаяна и Иона, 
двух деревнях, сильно пострадавших от тайфуна Карен в 1962 году, 
в 197I/19 72 году постепенно приобретали вид современных районов.
По данным Управления по вопросам жилья и обновления городских райо
нов Гуама более 60 процентов работ по проекту Синаяна на 215 акрах 
земли уже завершено.
137* Ожидается, что второй этап указанных проектов будет завершен 
в ноябре 1972 года. По последним данным, стоимость проекта Синаяна 
составляет 14,6 млн.долл.США, причем из этой суммы правительство 
Соединенных Штатов Америки предоставит в общей сложности 9 млн.долл. 
США. Предполагается, что из 7¿7 семей в районе Синаяна будет 524 
семьи из числа перемещенных лиц. К 30 июня 1972 года было переселено 
369 семей. К этой же дате на восстановление не отвечающих стандартам 
строений в Синаяме утверждены займы на 577 850 долл. и субсидии на 
103 466 долларов.
138. По расчетам, валовая сумма издержек по обновлению района Иона 
составит 5,6 млн.долл.США. Участие федерального правительства 
составит 3,7 млн.долл. в виде субсидий капитала, а также за счет 
федерального правительства будут уплачены все издержки по переселе
нию (606 078 долл.США) и субсидии на приспособление к новым условиям 
жизни (24 ООО долл.США). В ходе осуществления проекта Иона на участ
ке в 87 акров будут улучшены лишь 84 из имеющихся 203 строений. Из 
245 семей, проживающих в районе проекта Иона, 127 составят семьи 
перемещенных лиц. В отличие от жилья с низкой арендной платой в 
Синаяна. квартиры проекта Иона строятся по программе собственных 
квартир, в соответствии с которой жители в конечном счете могут ку
пить свои квартиры. Проведены торги на предоставление контракта 
на строительство жилья в районе Иона, и ожидается, что этот проект 
будет завершен в конце 1973 года.
139- По сообщениям, Управление по вопросам жилья и обновления город
ских районов Гуама получило субсидию в 2 млн.долл.США от Департамента



по вопросам жилья и развития городских районов Соединенных Штатов 
Америки. Предполагается, что эти средства будут использованы на 
покрытие новых и возросших расходов на переселение жильцов по проек
ту Синаяна. Эта субсидия представляет собой часть суммы в 44 млн.
долл.США, необходимой для завершения указанного проекта.
140. В связи с осуществлением проекта обновления городского района 
Синаяна 18 акров земли, прилегающие к району указанного проекта, 
были разбиты на 54 участка для строительства жилых домов. К 50 июня
на этих земельных участках было построено 32 дома.
141. Используя средства своего собственного фонда оборотных средств, 
Корпорация жилых домов Гуама утвердила 107 займов на строительство 
жилых домов в 197I/1972 г. на общую сумму 1,9 млн.долл., так что в 
общей сложности число займов, утвержденных Корпорацией жилых домов 
Гуама со времени ее организации в 1953 гувеличилось до 700.
142. Для удовлетворения растущего спроса на займы для строительства 
жилых домов Корпорация жилых домов Гуама получила 2 млн.долл. по 
оборотному кредиту местного банка. Она получила также разрешение 
Департамента по вопросам жилья и развития городских районов Соеди
ненных Штатов Америки на получение займов Федерального управления 
по вопросам жилья под закладные на условиях, аналогичных условиям 
других предоставляющих займы учреждений Гуама.
Рабочая сила
143. В связи с быстрым ростом экономики Гуама импортируется рабочая 
сила из числа иностранцев для удовлетворения потребностей новых от
раслей промышленности в квалифицированной рабочей силе. По сообще
ниям управляющей власти в рассматриваемый период в территории на
ходилось более 7 200 работающих по контрактам иностранцев, что со
ставляет около 23 процентов общей численности рабочей силы.
144. Принимаются меры по компенсации неблагоприятного влияния ино
странной рабочей силы на размеры заработной платы местных работников 
и по стимулированию большего развития местной рабочей силы. Коор
динационный совет по вопросам рабочей силы Гуама координирует все 
финансируемые из федеральных и местных источников программы рабочей 
силы, выполняемые различными учреждениями в территории, и назначен 
специальный помощник губернатора, занимающийся вопросами разработки 
и осуществления комплексного плана развития рабочей силы. В связи
с ограниченностью имеющихся средств Федеральная администрация по 
вопросам рабочей силы утвердила 3 млн.долл.США, вместо запрашиваемых 
6 млн,долл., на осуществление плана на I972/I973 год.
1 4 5. В 1972 году при сотрудничестве Соединенных Штатов Америки и 
сотрудников департамента по вопросам местной рабочей силы была



провозглашена новая политика в отношении импорта иностранной рабочей 
силы на Гуам, предусматривающая более строгие процедуры проверки 
документов, свидетельствующих о квалификации работников, и требую
щая, чтобы работодатели, использующие иностранную рабочую силу, на
нимали на работу местных жителей на уровне не менее 10 процентов 
численности рабочих на их соответствующих проектах. По сообщениям, 
в 197I/1972 г. общая численность рабочей силы составляла 30 365 
человек (в 1970/197Г г- - 26 753 человека) и состояла из следующих 
категорий работников;

Местные органы власти 7 268
Строительство 7 149
Военные учреждения и объекты федерального

правительства 6 087
Предприятия розничной торговли 4 044
Предприятия сферы обслуживания 2 797
Обрабатывающая промышленность 996
Торговля и ремесла 777
Финансы, страхование и операции с недвижи

мым имуществом 643
Предприятия оптовой торговли 575
Сельское хозяйство, рыболовство и лесо

водство 29
Всего; 30 365

146. В рассматриваемый период была введена новая шкала окладов. 
Согласно новой шкале, тарифные ставки которой будут повышаться 
каждые шесть месяцев до июня 1974 года, предполагается постепенно 
повысить заработную плату работникам определенных специальностей 
до уровней, которые повысят конкурентоспособность соответствующих 
специальностей и тем самым обеспечат привлечение большего числа 
местных жителей на работу по этим специальностям.
1 4 7. Ввиду критической нехватки местной квалифицированной рабочей 
силы, федеральные власти и органы власти на местах, а также частные 
ассоциации осуществляют большое число программ ученичества и под
готовки кадров на рабочих местах.
148. За рассматриваемый период Департамент по вопросам рабочей силы 
рассмотрел 112 дел. 56 из этих дел касались вопросов заработной 
платы; 40 из этих дел было завершено, и сумма выплат по урегулиро
ванию споров в отношении заработной платы составила 47 900 долларов.



За год была расследована одна жалоба о несправедливой трудовой прак
тике, а также б заявлений о якобы имевших место нарушениях оплаты 
труда, которые были переданы в Управление главного прокурора. Был 
введен в силу закон № 11-74, согласно которому на каждого работода
теля возлагается обязанность выплачивать компенсацию своим работникам 
или их иждивенцам в случае смерти в результате увечий, полученных во 
время работы. Был также отменсн период отсрочки выплат по инвалид
ности. За рассматриваемый год Комиссия по вопросам компенсации рабо
чих рассмотрела 462 дела, из которых 379 было зкрыто.
Здравоохранение
149. В 1971/1972 г. возникла проблема выбора места для предложенного 
нового медицинского комплекса и, по сообщениям прессы, решение этой 
проблемы было перенесено на I97ÁI973 год. Хотя в результате обзо
ра, проведенного в I97I году, число возможных мест строительства 
комплекса было сокращено с 10 до 3, официального выбора конкретного 
места не было произведено. По данным управляющей власти. Совет по 
комплексному планированию развития заявил Совету попечителей боль
ницы, что территория Гуамской больницы достаточна для размещения пред
ложенного нового комплекса.
1 5 0. Совет попечителей согласился с этой рекомендацией,
но вопрос о месте строительства стал предметом иногда бурных обсуж
дений одиннадцатой сессии Законодательного собрания Гуама, которая 
в конечном счете приняла решение разместить комплекс в Шалан Паго. 
Губернатор наложил вето на это решение. В I97I/I972 году Совет по
печителей заключил контракт со строительной фирмой из Лос-Анжелоса 
(Соединенные Штаты Америки), согласно которому предполагалось про
вести технико-экономическое обоснование возможностей организации 
заранее оплачиваемого медицинского обслуживания, провести изучение 
источников финансирования капиталовложений, спроектировать службы, 
которые потребуются через пятилетние интервалы времени до 1990 года, 
и представить наброски первого звена предложенной новой больницы.
151. Новые прения начались на двенадцатой сессии Законодательного 
собрания Гуама, и сообщалось, что губернатор Камачо подписал закон 
12-10 от 5 апреля 1973 года, предусматривающий ассигнование 25 млн. 
долл.США на строительство новой больницы. Администратор, доктор 
Гордон Финдли, объявил, что новые здания больницы будут построены на 
том же участке земли в 70 акров, на которых ныне располагается боль
ница, но окончательные планы могут быть составлены лишь после того, 
как будут ассигнованы средства на строительство.
1 5 2. 25 марта губернатор заявил, что Объединенная комиссия по аккре
дитации больниц предоставила аккредитацию Гуамской больнице на



12-месячный период, заканчивающийся в сентябре 1973 года, при 
условии, что будут удовлетворены некоторые требования.
153. В 197I/1972 году Гуамской больницей было обслужено 10 214 
пациентов, что на 2 914 человек превышает уровень предыдущего года. 
За рассматриваемый период значительно возросли тарифы за обслужи
вание в больнице. Католический медицинский центр, основанный более 
десятилетия тому назад, переехал из Аганья в новое помещение стои
мостью в 800 ООО долл.США в парке имени Е.Т. Калво. Недавно сообща
лось, что в настоящее время представляется возможным финансирование и строительство новой католической больницы на 160 больничных палат
в Ока. Финансирование этой больницы будет полностью осуществляться 
из частных источников, и бюджет в 14 млн.долл. покроет расходы на 
строительство больницы, а также на временное субсидирование ее ра
боты в течение двухлетнего периода, пока новое учреждение не достиг
нет уровня самообеспечения.
1 5 4. В 197I/1972 году выпускники кзфса техников-дантистов при уни
верситете Гуама провели комплексную программу гигиены и лечения 
зубов для детей дошкольного и школьного возраста; выпускники кур
са впервые привлекаются для осуществления такой программы. Было 
выполнено в общей сложности более 34 ООО процедур, связанных с 
гигиеной и лечением зубов, а общая численность пациентов составила 
16 590 человек.
155* Кроме того. Департамент обеспечил медицинское обслуживание 
I 600 пациентов, которые проходили лечение в различных медицин
ских центрах. Посредством соглашения о сотрудничестве с органами 
власти штата Гавайские острова и органами власти Подопечной терри
тории Тихоокеанские острова в тех случаях, когда пациент не мог 
получить необходимое лечение на Гуаме, его передавали для обследова
ния и лечения в другие центры. По программе борьбы с туберкулезом 
проводилось предупредительное лечение I 500 человек, а также прово
дилось лечение 71 пациента, у которых туберкулез наблюдался в актив
ной форме. Усилилась деятельность по борьбе с распространением ве
нерических заболеваний.
156. Было оказано предродовое и послеродовое медицинское обслз^жива- 
ние примерно I 300 пациенткам. Службы планирования размеров семьи 
предоставили обслуживание I 974 пациентам, и б 881 пациент прошли 
лечение в детских больницах. Б течение года медицинские сестры 
обслужили в общей сложности 5 195 вызовов на дом.
157* По-прежнему одной из основных забот властей территории явля
ется защита и охрана чистой и здоровой окружающей среды. 18 нояб
ря Комиссия по борьбе с загрязнением воздуха Гуама утвердила Поло
жения о стандартах качества воздзгха окружающей среды согласно тре
бованиям Управления Соединенных Штатов Америки по защите окружающей



среды, и в этих стандартах устанавливаются предельные количества 
загрязнителей воздуха в территории. По программе борьбы с загряз
нением воды был проведен обзор системы сброса сточных вод в связи 
с выдачей разрешений на ведение строительных работ Департаментом 
общественных работ.
158. Б 1971/1972 году сумма расходов на здравоохранение составила 
2,3 млн.долл.США, а на социальное обслуживание 4,4 млн.долларов,



Состояние образования 
Государственное образование
159• На Гуаме имеется 55 государственных школ. Число учащихся в 
них составляет 26 329 человек, в том числе 16 698 учатся в начальных 
школах, 5 141 человек - в неполных средних школах, 4 46? человек - 
в средних школах и еще 23 человека на уровне, превышающем уровень 
среднего образования. Число выпускников неполных средних школ соста
вило I 060 человек; число выпускников профессионально-технической 
школы Гуама - 98 человек; и выпускников программы обучения взрослых - 
29 человек. Семь студентов закончили обучение по программе профес
сионально-технической подготовки после получения среднего образования. 
Согласно недавним сообщениям прессы, в настоящее время в территории 
насчитывается 28 737 учащихся. По данным зшравляющей власти, наибо
лее значительным достижением за прошедший учебный год явилась макси
мальная пятилетняя аккредитация, предоставленная двум неполным сред
ним школам территории от Ассоциации средних школ и колледжей запад
ной части Соединенных Штатов Америки.
160. В школе имени Броди для одаренных детей в течение года обуча
лось 188 учащихся, что на 47 человек больше, чем в предыдущем году.
В 21 центр основного образования взрослых на территории острова было 
зачислено примерно 700 учащихся. Среди изучаемых курсов были англий
ский язык и математика.
161. Для использования в территории, разрабатывается сборник текстов 
для чтения для учащихся Гуама. По сообщениям Департамент образова
ния подготавливает на языке Чамарро серию учебников , специально пред
назначенных для школьников с первого по третий классы. Утвержден 
кзфс японского языка для третьего класса для двух неполных средних 
школ миссионеров.
162. В течение года была открыта начальная школа в Хармон Лз ф , в  ко
торой имеется 29 учебных классов, и ожидается, что в начале 1973 года 
будет завершено строительство начальной школы в Иона. Сообщается, 
что будет построена еще одна школа общей стоимостью в 7,2 млн. долл. 
США, но эту школу предполагается построить в районе Агат-Санта Рита,
в отношении которого в настоящее время ведутся споры в связи с воп
росом о заливе Шелла Бей. В связи со значительным расширением набо
ра учащихся в школы на острове была построена 141 дополнительная 
классная комната.
163. По данным Департамента образования предполагается, что в кон
це 1972 года прекратит действие своих контрактов одна треть учителей, 
нанятых в школы Гуама из других районов. По расчетам для удовлет
ворения потребностей школьной системы придется нанять 257 згчителей.
28 февраля 1973 года губернатор объявил, что он организовал состоящую



из пяти членов Комиссию по вопросам образования в территории для 
проведения оценки системы образования на Гуаме и представления докла
да в течение года.
164. В течение последних 20 лет университет Гуама развивался анало
гично развитию колледжей и университетов Соединенных Штатов Америки, 
Так же как и такие учреждения в Соединенных Штатах Америки, в настоя
щее время он вынужден искать "новые направления" , в связи с социальны
ми и экономическими изменениями общества. Имея в виду эти факторы, 
президент Университета г-н Педро Санчес обратился к персоналу и про
фессорско-преподавательским кадрам с призывом рассмотреть вопрос о 
роли университета и его программ, с тем чтобы они отвечали потребно
стям подготовки специалистов для территории. Д-р Санчес назначил 
действующий в рамках всего университета Специальный комитет, который 
изучит положение дел по следующим специальностям: а) образование;
ъ) управление и администрация; с) здравоохранение, медицинское и 
социальное обслуживание и связанные с этим службы; d) коммерческая 
и техническая деятельность; е) морская наука и экология.
165« Университет насчитывает 3 196  студентов 
что на 894 студента больше, чем в предыдущем году. Из указанного 
числа студентов 2 ООО человек были студентами дневного отделения и 
еще 400 студентов занимались вне основного студенческого городка на 
военно-воздушной базе Андерсон, Число студентов-микронезийцев в 
общей численности студентов составляло 445 человек,
166. В течение I97I/I972 года Университет окончило 262 студента, 
что на 87 больше, чем в предыдущем году. Произошло значительное 
увеличение числа выпускников в области образования: было вручено
72 диплома бакалавра и 63 диплома магистра, В течение рассматривае
мого года первые восемь студентов колледжа коммерческой и прикладной 
технологии закончили вспомогательную программу обеспечения зубовра
чебных служб.
167. По сообщению управляющей власти другим значительным событием 
в жизни Университета явилось определение его Конгрессом Соединенных 
Штатов Америки в качестве университета, имеющего право на земельную 
субсидию. Согласно соответствующему закону, выделено 5 млн.долл.
США вместо земельного участка, которого нет на Гуаме. В соответствии 
со статусом учебного заведения, пользующегося земельной субсидией. 
Университет будет иметь право на получение ежегодной субсидии в
250 ООО долл, США, а также дохода от фонда в 3 млн. долл. США. Перво
начально учебные заведения, имеющие право на земельную субсидию, бы
ли организованы по закону Моррилла 1862 года, и их программы касают
ся в основном сельского хозяйства и инженерного дела. Используя эти 
средства, Университет будет осуществлять сельскохозяйственные иссле
дования и развернет программы в двух областях исследования, конкрет
но указанных в законе Моррилла.

/. •.



168. Общая сумма расходов на образование в I97I/I972 году составила 
28 млн. долл. США, в том числе 11,5 млн. долл. на начальное образо
вание; 7?S млн. долл, США на среднее образование; 4,7 млн.долл.
США на Университет Гуама; 1,5 млн. долл. США на профессионально- 
техническое обучение и 1,2 млн. долл, США для студентов, получающих 
специальное образование. По бюджетной смете предусматривается 25,8 
млн. долл, США на I972/I973 год и 35 млн. долл, США на 1973/197^ год<



ДОБАВЛЕНИЕ
ЗАЯВЛЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА TJMAA НА СЕССИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНЕЬЧ ГУАМА ДВЕНАДЦАТОГО СОЗЫВА 30 ЯНВАРЯ 1973 ГОДА

1. Позвольте мне воспользоваться настоящей возможностью для того, 
чтобы поздравить каждого из двадцати одного члена этого Законода
тельного собрания нового созыва. Сделанный народом в этом году вы
бор окажется, как я полагаю, оправданным и плодотворным, Резуль
таты выборов показывают, что наш народ не голосует более в соответ
ствии с партийными установками. Эти результаты показывают, что 
народ зшеляет большее внимание избранию своих представителей. Мож
но сказать, что в результате выборов этого года были избраны люди 
действия, лица, которые проявили искреннюю озабоченность государст
венными вопросами.
2. Готовя свое выступление, я долго и тщательно обдумывал вопрос 
о политическом стат^ше территории в 1973 году. Справедливо, что
в течение последних нескольких лет мы достигли большей степени ав
тономии. Нам было предоставлено право избирать нашего собственного 
губернатора. Мы добились представительства Гуама в Конгрессе Сое
диненных Штатов Америки, Все эти факты являются прогрессивными 
шагами к достижению демократии.
3. Прежде чем я перейду к вопросу о нашем политическом статусе, 
позвольте мне совершенно ясно сказать следующее: я полагаю, что 
я говорю от имени всех вас, когда заявляю о том, что мы гордимся 
тем, что являемся американскими гражданами. В Соединенных Штатах 
Америки трудно найти более патриотическую общину. Наши жертвы в 
ходе второй мировой войны и в ходе войны во Вьетнаме убедительно 
свидетельствуют об этом. Мы, на Гуаме, настроены истинно проаме
рикански.
4. Однако принципы подлинной демократии еще не в полной мере 
применены к ГУаму. Уже говорилось о том, что Гуам является витри
ной демократии на Дальнем Востоке. Это является нашей целью, од
нако, сегодня это еще не реальность. Г^шм 1973 года все еще явля
ется пробиркой в великой лаборатории демократических традиций.
Нам еще предстоит пройти длинный путь, прежде чем с полным основа
нием можно будет сказать, что Гзшм имеет правительство народа, соз
данное народом и действующее для народа.
5. Я не удовлетворен тем, что Гуам пользуется самолшравлением
в ограниченной степени. Примерами нынешних ограничений и трудностей 
нашего правительства я считаю следующие:



- Мы гордимся службой в вооруженных силах США, 71 наш соотечест- 
векниг погиб в войне во Вьетнаме, не считая двадцати четырех гуам
цев, получивших серьезные ранения. Однако мы все еще лишены права 
избирать президента Соединенных Ш'атов Америки, который решает 
вопрос о наш'ем участии в войне,

- Гуам управляется на основе иммиграционных законов Соединенных 
Штатов Америки, которые абсолютно не применимы к маленькому острову. 
Гуам также испытывает острую потребность в рабочей силе, однако мы 
лишены права привлекать необходимое для поддержания растущей эконо
мики количество рабочих. В целях контролирования экономических 
тенденций и их социального влияния на Гуам, нам следует предоставить 
право участия в выработке проектов законов в области иммиграции в 
рабочей силе, которые в большей степени соответствуют нашим нуждам.

-  В ц е л я х  р а з в и т и я  нашей т о р г о в л и  и коммерции нам н е о б х о д и м а  с в о 
б о д а  в п р о в е д е н и и  п е р е г о в р о в  и закл ю ч ен и и  т о р г о в ы х  с о г л аш е н ий  с с о с е д 
ними о с т р о в а м и .  В в и д у  о т с у т с т в и я  с о о т в е т с т в у ю щ и х  в о з м о ж н о с т е й  мы лише
ны д е л а т ь  э т о .

-  В о б е с п е ч е н и и  с в о и х  п о т р е б н о с т е й  Г у а м  з а в и с и т  о т  м о р с к о г о  и в о з 
душного т р а н с п о р т ’а .  Мы не в с о с т о я н и и  в л и я т ь  на маршруты, п о л и т и к у ,  
тарифы и п о л о ж е н и я ,  регулирующие р а б о т у  т р а н с п о р т н ы х  с у д о в .  ЭТИ в о п р о 
сы н а х о д я т с я  в в е д е н и и  ф е д е р а л ь н о г о  п р а в и т е л ь с т в а  и К о м и т е т а  г р а ж д а н 
с к о й  а в и а ц и и  в с о о т в е т с т в и и  с и н т е р е с а м и  м а т е р и к о в с й  ч а с т и  г о с у д а р с т в а .

- Экономический рост Гуама зависит от модернизованной расши
ренной инфраструктуры. Мы нуждаемся в более крупных портах для 
обслуживания наших самолетов и торговых судов. В ряде случаев мы 
все еще являемся свидетелями того, что в результате деятельности 
федеральных властей осуществление некоторых наших крупных программ 
откладывается или сокращается.

-Недавно- возглавляемая мною администрация представила аргу
менты в пользу либо предоставления федеральным правительством на 
197+ финансовый год займа в размере 814 млн.долл, на проведение 
модернизации или займа в размере 45 млн.долл. на последующие пять 
лет для расширения наших транспортных средств. Планируемый эконо
мический рост требует притока средств из внешних источников. Од
нако, как нам сообщило Министерство внутренних дел, за исключением 
некоторых дотаций Гуам не получит новых средств на капитальное 
строительство в 197+ году.
6. Фактически Гуам все еще топчется на месте в то время как со
седние страны в районе Тихого океана контролируют свое собственное 
развитие путем заключения взаимных торговых соглашений со своими 
соседями или путем заимствования средств из иностранных банков или 
организаций, специально созданных для оказания помощи малым отста
лым странам.

/. . .



7 . с другой стороны, в результате политики Государственного 
департамента Гуам лишен права на получение иностранной финансовой 
помощи. Гуам также неправомочен получать экономическую и техничес
кую помощь Организации Объединенных Наций, несмотря даже на то,
что мы являемся полноправными членами Комиссии для стран южной 
части Тихого океана, специально созданной организации Организации 
Объединенных Наций для развития экономики островов.
8. Я полагаю, что в текущем 1973 году пришло время для переоценки 
политического статуса Гуама. Гуаму следует оценить, какое воздейст
вие оказывают существующие федеральные законы и постановления на 
его развитие и каковы их последствия. В течение более 70 лет, 
начиная с подписания 10 декабря 1898 года Парижского мирного дого
вора, народ Гуама населял политически ничейную землю, несмотря на 
данное Соединенными Штатами Америки в мирном договоре заверение о 
том, что они определят окончательный политический статус народа 
Гуама. Пришло время окончательно определить наш политический ста
тус. Контроль за кашей собственной судьбой принадлежит нам по праву 
рождения. Полный доступ ко всем людским и природным ресурсам для 
строительства такого Гуама, который нам нужен в будущем, - таким 
является образ, который должен просматриваться через любую витрину 
демократии.
9- Мы должны взять инициативу в свои руки. Нам следует определить 
любые необходимые меры, если мы хотим, чтобы Гуам развивался как 
полноценное государство или в направлении получения временного ста
туса содружества, включенной территории или любого другого полити
ческого статуса. Любое проявление апатии или отсрочки с нашей сто
роны на этой поздней стадии обеспечения наших политических прав 
будет являться предательством по отношению к нашим детям. В этом 
слз^чае мы в конечном счете значительно отстанем от политического 
и экономического развития Микронезии.
IÜ. Поэтому я предлагаю назначить политический консультативный коми
тет в составе представителей трех органов правительства и всей общи
ны. Комитету необходимо будет рассмотреть ограниченные полномочия 
нашего правительства, оценить существующие федеральные законы и по- 
литикз̂ - и определить наши ближайшие нужды. Комитету необходимо будет 
также подготовить доклад о своих выводах и рекомендациях, касающихся 
надлежащего политического статуса. Я внесу законодательное предло
жение, направленное на з^чреждение этого комитета и обеспечение его 
средствами, необходимыми для поддержания его деятельности.
11. Когда я готовил свое обращение к нации, я также думал о качест
венной стороне той степени самоуправления, которая была нам до сих 
пор предоставлена. Если когда-то, проявляя терпение, мы стремились 
к избранию нашего собственного губернатора, то сейчас мы стараемся



защитить ту степень самоуправления, которой мы добились. Наша 
система правления потерпит провал, если мы не обратим внимание на 
вторжение полномочий одного органа в законные права другого органа. 
Наша демократическая система правления, посредством которой баланс 
полномочий в равной степени разделен между тремя органами, испытыва
ла в прошлом значительную нагрузку на местах сопряжения. Поэтому 
БЫ и я должны выступать в качестве хранителей нашей демократии и 
являться ее совестью. Когда возникают какие-либо проблемы, мы 
должны избегать соблазна выносить их на обсуждение и предпринимать 
односторонние действия и тем самым переступать границы наших раздель
ных полномочий.
12. В течение длительного времени деятельность законодательного и 
исполнительного органов по ряду основных вопросов была парализована: 
контроль за системой телефонной связи, подбор места для новой боль
ницы, учреждение комиссии общественного обслуживания, создание бюро 
по охране прав потребителя, районное представительство и азартные 
игры - это лишь некоторые из них. Между тем народ Гуама ожидает 
решения этих вопросов. Людям необходима сейчас новая больница. Люди 
хотят иметь исправную систему телефонной связи. Им необходима за
щита от экономической эксплуатации.
13. Моя администрация вновь представит законодательные предложения 
для решения всех этих проблем, я вновь выразил веру в то, что члены 
сессии Законодательного собрания Гуама двенадцатого созыва ответят на 
призыв и будут работать вместе со мной для выработки приемлемого 
решения.
14. С другой стороны, если в нашей работе мы будем постоянно стал
киваться с препятствиями, я внесу предложение о создании системы 
совместных рабочих комитетов в составе представителей обоих органов 
правительства. Работа этих комитетов будет организована в форме 
непрерывной сессии, до тех пор пока наши расхождения не будут решены. 
Время действий по многим из этих проблем истекло уже вчера. Сегодня 
пришло время оставить в стороне свои приверженности и вынести реше
ние по самим вопросам. Возможно среди моих сотрудников нет Генри 
Киссинджера, но я уверяю вас, что в этом году я направил компетент
ных сотрудников для работы в тесном сотрудничестве с сессией Законо
дательного собрания Гуама двенадцатого созыва; в их задачу входит 
установление постоянного и плодотворного диалога между двумя органа
ми правительства.
15» Обозревая рост и развитие правительственных министерств и уч
реждений, вы заметите, что имелась тенденция к увеличению числа уч
реждений, стремившихся к автономии. Статус автономии имеет свои 
преимущества. Автономия позволила ряду учреждений получить капитал, 
или посредством банковских займов, или путем продажи облигаций, 
который иным образом ими не мог быть получен.



I6o Коммерческий порт Гуама в настоящее время считается полуавто- 
номным учреждениемо Я, однако, внесу предложение о создании Управ
ления порта. Это позволит порту выпускать облигации и увеличить 
капитал для строительства портовых сооружений, с тем чтобы решить 
проблемы, связанные с нашим быстрым экономическим ростом. Тарифные 
ставки, сборы, нормы обслуживания и правила безопасности Управления 
порта, как и идентичные услуги других автономных учреждений, подле
жат рассмотрению и утверждению со стороны Комиссии общественного 
обслуживания. В случае, если в будущем будет создано также Управ
ление аэропорта, его ставки и сборы также будут подлежать утвержде
нию Комиссией общественного обслуживания.
17» Хотя создание автономных учреждений приносит прибыль, нам сле
дует опасаться возникновения такого положения, когда все большее 
число учреждений получает полную свободу устанавливать ставки по 
своему усмотрению. Сущность правления, в конечном счете, заключает
ся в ведении государственных дел в общественных интересах. Поэтому 
исключительно важно принять законодательные меры по учреждению Комис
сии общественного обслуживания, главная функция которой будет сво
диться к осуществлению контроля за ставками, сборами, нормами об
служивания и правилами безопасности не только для учреждения общест
венного обслуживания, но и для всех автономных учреждений, которые 
взимают с населения сбор за услуги.
18. Мы стремимся к демократии на Гуаме, одна,ко вы согласитесь с тем, 
что ни одно идеальное мероприятие не было достигнуто без осуществле
ния разумного плана действий. В настоящее время у нас имеется дюжина 
агентств, независимо составляющих долгосрочные планы, которые за
частую не увязываются друг с другом. Поэтому эта администрация на
няла консультантов, которые в настоящее время работают над проектом 
комплексного долгосрочного сводного плана для Гуама по материальному, 
социальному и экономическому развитию острова. Когда сводный план 
Гуама будет, к нашему удовлетворению, завершен, и если мы не хотим, 
чтобы он пылился на полках, мы должны создать плановое учреждение 
для координации выполнения плана. Это учреждение будет также коорди
нировать выполнение долгосрочной финансовой программы, о которой я 
говорил выше. Это учреждение будет также представлять отчет о собы
тиях в частном секторе общины и обращать мое внимание на наиболее 
значительные вопросы. Задачей этого учреждения будет являться также 
обеспечение того, чтобы будущие планы по строительству государствен
ных сооружений координировались с расширением частного сектора.
19. В двадцатом веке правительство, не располагающее централизован
ным плановым учреждением, подобно, я могу вас в этом уверить, кораб
лю без компаса, плывущему в неопределенном направлении. Поэтому я
в течение срока моих полномочий создам центральное плановое учреж
дение и его выводы будут включены в бюджетную смету на 197+ финан
совый год.



20o Составной частью сводного плана развития Гуама явится будущий 
план использования земли» Практика спекуляции землей является в 
настоящее время весьма распространеннойо Средняя семья на Гуаме не 
может более позволить себе приобретать участок землио Сводный план 
развития Гуама 1966 года оказался неспособным решить проблемы се
годняшнего экономического роста» Новый план использования земли 
позволит нам целенаправить будущий рост в тщательно спланированные 
cg'-еры. Строгие правила в отношении разделения на зоны при поддер
жке закона позволят стабилизировать цены на землю» В то же время 
я введу ряд законодательных мер, которые обяжут составителей плана 
создать в рамках их районов места для отдыха и школьных учреждений» 
Эта мера также потребует создания зеленых, поясов в городах»
21» Что касается Управления экономического развития Гуама, то оно 
к настоящему времени проделало значительную работу по стимулированию 
экономической деятельности на Гуаме» Я знаю, однако, о том, что 
ряд коммерческих предприятий, пользующихся льготами на выплату нало
гов, получили Б первые годы своей деятельности весьма высокие при
были» Пришло время провести переоценку проводимой Управлением эко
номического развития Гуама политики предоставления налоговых льгот»
22= Я вношу предложение о том, чтобы в будущем условия предоставле
ния налоговых льгот были существенно сокращены с нынешнего макси
мального срока Б 20 лет» Эта мера не направлена на сдерживание про
никновения на Гуам новых отраслей промышленности» Цель этого пред
ложения заключается в том, чтобы предоставлять налоговые льготы 
только в необходимой степени и исключительно в тех случаях, когда 
получаемые компаниями прибыли очевидно превышают расходы» Мы не 
можем позволить предоставлять налоговые льготы неограниченному числу 
компаний на длительный период времени и одновременно финансировать 
все те правительственные услуги, от предоставления которых зависит 
каждая такая компания» Сокращение наших ресурсов превысит, в конеч
ном счете, прибыли, которые мы в противном случае могли бы получить» 
Поэтому возглавляемая мной администрация осуществит обзор фактов и 
представит в законодательном порядке поправки к закону, касающиеся 
Управления экономического развития Гуама»
23» В экономике в течение последних нескольких лет мы явились сви
детелями существенного роста в области строительства, туризма, тран
спорта, импорта, а также ; создания финансовых учреждений. В 
этой последней области Гуам, по-видимому, стоит на пути превращения 
в финансовый центр этой части Тихого океана» Более того, мне извест
но, что наш народ обладает удивительным даром радушных хозяев и что 
Гуам также превращается в популярный центр проведения разного рода 
съездов» Все это предвещает Гуаму счастье и процветание в будущем»



24o  В ы з о в ,  к о т о р ы й  п р е д с т а в л я е т  д л я  н а с  быстрый р о с т  э к о н о м и к и ,  
с о с т а в л я ю щ и й  в п о с л е д н е е  в р е м я  в c c je p e  б и з н е с а  35 п р о ц е н т о в  в г о д ,  
я в л я е т с я  к о н т р о л и р у е м ы м  и ц е л е н а п р а в л е н н ы м  о Именно п о э т о м у  на нынеш
ней с т а д и и  н а ш е го  р а з в и т и я  с т о л ь  важным . я в л я е т с я  т о ,  ч то б ы  н а р о д  
Г у а м а  п о л у ч и л  и н с т р у м е н т  -  п о л и т и ч е с к и й  с т а т у с  и ю р и д и ч е с к и е  п о л н о 
мочия -  п р и д а т ь  т е р р и т о р и и  форму,  к о т о р у ю  мы х о т и м  о с т а в и т ь  д л я  бу- 
ДУЩ14Х п о к о л е н и й  о

25= Я буду иметь честь, однако, обсудить вопросы нашей экономики 
более подробно в отдельном государственном послании по вопросам эко
номики, которое я предполагаю представить вам в конце этого года.
26о В ы с о к а я  с т о и м о с т ь  ж и зн и  на  Г у а м е  я в л я е т с я  п р е д м е т о м  г л у б о к о й  
о з а б о ч е н н о с т и  д л я  в с е х  нас= З а б а с т о в к и  на сз^'дах п р и в о д я т  к и с т о щ е 
нию з а п а с о в .  Цены з а м е т н о  р а с т у т  и о с т а ю т с я  в ы с о к и м и .

2 7= Я, со своей стороны,не претендую на знание сейчас наилучшего 
решения этой проблемы. Мы изучаем правомерность ведения контроля 
за ценами и арендой. Однако до принятия этих суровых мер нам необ
ходимо собрать исчерпывающие данные, охватывающие многие стороны 
экономики. Мы уже установили индекс потребительских цен. Однако 
необходимо осуществить ряд исследований прежде чем мы будем распо
лагать достаточной основой, на которой мы могли бы оправдать введе
ние контроля за ценами. Серьезное внимание уделяется и другим 
альтернативным решениям проблемы высокой стоимости жизни.
2 8 .  Я з а в е р я ю  в а с  в т о м ,  ч т о  д о  п р и н я т и я  к а к и х - л и б о  д е й с т в и й  б у д у т  
в н и м а т е л ь н о  и з у ч е н ы  в с е  их  п о с л е д с т в и я .  О д н ов1эем енно  я н а с т о я т е л ь н о  
прошу ч л е н о в  д в е н а д ц а т о й  с е с с и и  З а к о н о д а т е л ь н о г о  с о б р а н и я  Г у а м а  р а 
б о т а т ь  в т е с н о м  в з а и м о д е й с т в и и  с  в о з г л а в л я е м о й ^ м н о ю  а д м и н и с т р а ц и е й  
с т е м ,  ч тоб ы  п о м о ч ь  р е ш и ть  э т у  п р о б л е м у .  Д а в а й т е  т а к ж е  примем р е 
шение о в в е д е н и и  в те кущ е м  г о д у  з а к о н о д а т е л ь с т в а  об у ч р е ж д е н и и  о р 
г а н а  по за щ и т е  п о т р е б и т е л е й ,  к о т о р ы й  т а к  н е о б х о д и м .

29= Жилищный вопрос на Гуаме представляет для всех нас еще одну 
серьезную проблему. Высокая стоимость строительства новых жилищ 
лишила многие семьи иллюзий на владение собственным домом. Не удов
летворен я и тем, что программы строительства дешевых домов прави
тельства Гуама оказались успешными. Планировка и качество жилищ
ного строительства на ранее принадлежащей правительству земле и 
увеличение стоимости строительства таких домов оставляет желать 
много лучшего.
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30, Поэтому Б 197+ году я предлагаю осушествить новую программу 
жилищного строительства, направленную на обеспечение семей с дей
ствительно низкими доходами жильем более высокого качества. Эта 
программа может быть выполнена, однако, только в том случае, если 
правительство Гуама сохранит твердый контроль за использованием 
принадлежащей ей земли, строительством, расходами и, разумеется, 
за их заселением. Мы строим дома для наших менее обеспеченных 
соотечественников, а не для тех, кто может позволить себе построить 
или заплатить за строительство своих собственных домов, и, конечно, 
не для спекулянтов.
31= Правительство Гуама через Корпорацию жилых домов Гуама осу
ществит меры по подготовке принадлежащей правительству земли к 
строительству жилищ. Это потребует выделения сессией Законода
тельного собрания Гуама двенадцатого созыва средств для строитель
ства дорог и организации системы общественного обслуживания. В 
этом объеме стоимость жилищного строительства для семей с низкими 
доходами будет субсидироваться правительством. Строительство 
домов по подрядам частными фирмами будет находиться в строгом соот
ветствии с планами и спецификациями правительства. Корпорация 
жилых домов Гуама сама вместо банков <удет проводить отбор по
давших заявлений фирм на предоставление Федеральным управлением 
по вопросам жилья гарантированных займов. Департамент по вопро
сам жилья и развития городских районов смог обеспечить семьи с 
низкими доходами субсидиями и выплатами с целью оказания помощи 
по погашению займов в зависимости от уровня дохода семьи. Это 
строго контролируемая программа должна способствовать лучшему 
жилищному строительству при меньших затратах для нашего народа.
32. Это, однако, не решает серьезные жилищные проблемы для 
значительного числа семей со средними доходами, которые сталкива
ются с рыночной конкуренцией и вздутыми ценами. Настало время, 
когда всем нам необходимо объединить наши ресурсы для принятия 
любых дополнительных мер, необходимых для облегчения растущей 
проблемы жилищного строительства.

33= Еще одним вызывающим беспокойство вопросом является неудов
летворительное состояние наших автострад» В течение последних 
двух лет интенсивность автомобильного движения по шоссе Марин 
Драйв между Агана и Фамунинг возросла на 60 процентов. Цифры 
свидетельствуют также о том, что на Гуаме на каждые два с полови
ной человека приходится одна автомашина. Это самый высокий пока
затель в Соединенных Штатах Америки.
3+0 Решение проблемы наших автострад не сводится лишь к строи
тельству новых дорог. Новые автострады лишают нас земли. Новым 
решением этой проблемы является развитие системы общественного 
транспорта. Выбор очевиден. Или мы покроем остров сетью дорог
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для обслзпкивания неограниченного числа автомашин или мы сократим 
потребность в таком значительном количестве машин посредством 
создания системы общественного транспорта» Если бы мы остано
вились на последней альтернативе, мы могли бы сохранить нашу 
землю для иных целей и сэкономить миллионы долларов, которые в 
противном случае пошли бы на неограниченное дорожное строительство» 
Поэтому я вновь представлю законодательное предложение о выде
лении средств, необходимых для з?-величения федеральных субсидий, 
выделенных Гуаму для осуществления исследования о возможности 
создания системы общественного транспорта»
35» И,наконец, существует проблема тревожных темпов роста пре
ступности на Гуаме, в частности преступлений с использованием 
огнестрельного оружия» Растет число убийств, случаев случайного 
применения огнестрельного оружия, вооруженных ограблений, изнасилова
ний, самоубийств и случаев вандализма»
36» В последние годы современное общество отставало в области 
защиты прав обвиняемых» Однако это во многих случаях приводило 
к неспособности обеспечить защитой соблюдающих закон граждан.
Это зачастую вело к тому, что обш.ественность подвергалась угрозе 
со стороны увеличивающейся преступности и злоупотреблений» Все- 
прощенчестБО дома, снисхождение в судах, восхваление насилия 
по телевидению и мягкие законы, касающиеся применения огнестрель
ного Оружия - все эти факторы способствовали созданию того поло
жения, с которым мы сталкиваемся сегодня» Пришло время утвердить 
право общественности на безопасность и душевное спокойствие»
37» Администрация будет добросовестно выполнять недавно принятое 
законодательство, предусматривающее более эффективный контроль 
за огнестрельным оружием» Я также рекомендую, чтобы в будущем 
суды обязывались законом выносить обязательные минимальные приго
воры нарушителям закона» Моя администрация готова работать в 
тесном контакте с двенадцатой сессией Законодательного собрания 
для принятия любых необходимых мер для защиты наших граждан от 
произвольных и жестоких нападений преступников»
38» Имеется еще много других важных законодательных вопросов, 
которые моя администрация представит Законодательному собранию, 
мер, направленных на облегчение бремени высокой стоимости жизни, 
повышение уровня жизни и исправление существующего неравенства»
39» Однако разрешите мне закончить обращение к вам напоминанием 
о том, что будущие политические и экономические перспективы общины 
острова богаче и перспективнее тех, которые открываются перед 
многими другими общинами» Мы наделены умеренным климатом и кра
сивой землей, что способно само по себе привести к процветанию»
Мы накопили в управлении опыт, достаточный для обеспечения нас
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преимуществом по сравнению со многими другими соседними островами. 
Одновременно мы находимся в выгодном положении в том, что касается 
познания уроков истории, с тем чтобы быть в состоянии избежать 
ошибок, допущенных общинами, которые до нас вступили на дорогу 
прогресса.
40. Физические масштабы Гуама таковы, что он мог бы быть превра
щен в образцовое государство. Сейчас мы переживаем решающий 
этап нашего роста, на котором мы должны познать сущность рая, 
которым мог бы быть наш остров. Нам следует проявить желание 
устранить все мелкие соображения, которые могут подорвать наш успех.
41. Мы переживаем восхитительный период истории Гуама, в котором 
мы должны помочь правительству в выполнении его обязательств.
Всем, кто заинтересован в развитии Гуама, я скажу, что возможно
сти содействовать этому развитию велики и время бросает нам вызов.



ГЛАВА XIX*
КОКОСОВЫЕ (КИЛШГ) ОСТРОВА И ПАПУА-НОВАЯ ГВИНЕЯ
А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛВНЬШ КОМИТЕТОМ

1. На своем 902-м заседании 23 февраля 1973 года Специальный коми
тет, утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы (А/АС.109/ 
L.84i ), постановил, в частности, передать вопрос о Кокосовых (Килинг) 
островах и о Папуа-Новой Гвинее Подкомитету II для рассмотрения и 
представления доклада.
2. Специальный комитет рассмотрел вопрос об этих территориях на 
своих 940-м и 941-м заседаниях 20 и 21 августа 1973 года.
3. При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный коми
тет принимал во внимание положения соответствующих резолюций Гене
ральной Ассамблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (x x v il)
от 2 ноября 19/2 года по вопросу об осуществлении Декларации о пре
доставлении независимости колониальным странам и народам, в пункте 11 
которой Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать 
изыскивать соответствующие средства для немедленного и полного осу
ществления во всех территориях, которые еще не достигли независимо
сти, резолюций I5I4 (xv ) и 2621 (xxV) Генеральной Ассамблеи, в част
ности, сформулировать конкретные предложения относительно ликвида
ции остающихся проявлений колониализма и представить доклад по 
этому вопросу Генеральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии". 
Специальный комитет также принимал во внимание резолюцию 2977 (xxvil) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 года по вопросу о Папуа- 
Новой Гвинее, в пункте 10 которой Ассамблея предложила, в частности, 
Специальному комитету продолжать рассмотрение этого вопроса. Кроме 
того, Специальный комитет руководствовался резолюцией 2984 (xxvil) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 19/2 года, касающейся 1/ терри
торий, в том числе Кокосовых (Килинг) островов, в пункте 11 которо
го Ассамблея предложила Комитету "продолжить всестороннее рассмот
рение этого вопроса, включая, в частности, направление выездных 
миссий Б эти территории

* К настоящей главе также относятся следующие главы: 
глава III (А/9025 (часть II); глава IV (А/9023 (часть III) и 
глава V (А/9023 (Часть IV).



+. При рассмотрении вопроса об этих территориях Специальный 
комитет располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом 
(см. приложение к настоящей главе), в которой содержалась информа
ция о решениях, принятых Специальным комитетом,Генеральной Ассамбле
ей и Советом по Опеке на его сороковой сессии 1/, и о последних 
событиях, касающихся этих территорий. Специальный комитет также 
принимал во внимание соответствующие разделы доклада Председателя 
по вопросу о направлении миссий в эти территории 2/.
5. На 9+0-м заседании 20 августа докладчик Подкомитета II, высту
пая перед Специальным комитетом (A/AC.I09/PV.9+0), представил доклад 
Подкомитета (А/АС.I09/L.90+), содержащий отчет о рассмотрении им 
вопроса о Кокосовых (Килинг) островах и Папуа-Новой Гвинее (А/АС.109/ 
SC.3/SR-178-182» 185 и 186). С заявлением выступил также представитель 
Австралии в качестве представителя управляющей державы (А/АС.109/ 
PV.940).
6. На 9+1-м заседании 21 августа Специальный комитет решил без 
возражений утвердить доклад Подкомитета II и поддержать содержащиеся 
в нем выводы и рекомендации (см. пункт 8 ниже).
7. 27 августа текст выводов и рекомендаций был препровожден 
Постоянному представителю Австралии при Организации Объединенных 
Наций, с тем чтобы он довел его до сведения своего правительства.

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА

8. Ниже приводится текст выводов и рекомендаций, о которых гово
рится выше в пункте б и которые были утверждены Специальным коми
тетом на его 9+1-м заседании 21 августа.

1/ Ом. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать 
восьмая сессия, дополнение № 4 '(А/900+)”.

2/ А/9023 (часть II), глава III, приложение.



Общие выводы
1. Специальный комитет подтверждает неотъемлемое право народов Коко
совых (Килинг) островов и Папуа-Новой Гвинеи на самоопределение и не
зависимость в соответствии с Декларацией о предоставлении независимости 
колониальным странам и народам, содержащейся в резолюции 1514 (ху) 
Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1960 года.
2. Напоминая о том^ что рассмотрение им вопроса о Папуа-Новой Гвинее 
было в значительной степени облегчено в результате направления выезд
ных миссий Организации Объединенных Наций в территорию в 1971 и
1972 годах. Специальный комитет выражает свое удовлетворение тем, что 
управляющая держава постоянно придерживается принципа направления выезд
ных миссий. Что касается Кокосовых (Килинг) островов, то Специальный 
комитет в особенности приветствует заявление представителя управляющей 
державы о том, что она будет рада принять выездную миссию в эту терри
торию, при условии взаимного согласия в отношении времени приезда 
миссии и ее состава.

Кокосовые (Килинг) острова
3. Специальный комитет принимает во внимание незначительные размеры 
Кокосовых (Килинг) островов, небольшую численность их населения и 
ограниченные природные ресурсы. Он признает, что население Кокосовых 
(Килинг) островов, и в особенности те, кто живет на Хоум-Айленде, 
должны принять эти факторы во внимание, в процессе свободного принятия 
ими решения о том, какой политический статус они захотят выбрать, 
осуществляя свое неотъемлемое право на самоопределение в соответствии 
с Декларацией. Тем не менее, эти факторы никоим образом не оправды
вают никаких задержек в отношении полного и скорейшего осуществления 
процесса самоопределения народов Кокосовых (Килинг) островов в совтвет- 
ствии с положениями резолюции 1514 (xv).
4. Специальный комитет с интересом отмечает заявление представителя 
управляющей державы о том,что государственный министр Австралии по де
лам внешних территорий намеревается представить своему правительству 
доклад,содержащий предложения относительно блгдущего этой территории.- 
Он выражает надежду,что эти предложения будут представлены в распоря
жение Специального комитета,с тем чтобы он смог лучше понять о с о б о е  
положение, существующее в территории,
5. Что касается экономических условий, существующих на Кокосовых 
(Килинг) островах, то Специальный комитет рекомендует управляющей дер
жаве продолжать принимать меры к обеспечению подготовки местного насе
ления территории, которая позволила бы им занимать должности квалифи
цированных рабочих на местных предприятиях по производству копры.



Папуа-Новая Гвинея
6. Специальный комитет с удовлетворением отмечает, что Папуа-Новая 
Гвинея уверенно движется по пути к достижению цепей, провозглашенных
в резолюции 1514 (íCV ), и что управляющая держава предпринимает прогрес
сивные меры по достижению этой цели. Специальный комитет высказывает 
удовлетворение в связи с тем, что управляющая держава постоянно сотруд
ничает со Специальным комитетом в деле обеспечения его ценной информаци
ей о территории, а также в связи с тем, что она принимает выездные 
миссии, формируемые в соответствии с резолюцией 2590 (]CXlv) Генераль
ной Ассамблеи от 16 декабря 1969 года.
7. Специальный комитет с удовлетворением отмечает, что правительства 
Австралии и Папуа-Новой Гвинеи разработали программу достижения само
управления в территории, начиная с декабря 1973 года, когда будет 
введено официальное самоуправление путем принятия поправок к Акту о 
Папуа-Новой Гвинее, которые должны быть утверждены Парламентом Австра
лии, и кончая ее завершением в мае 1974 года, когда Парламент Австра
лии рассмотрит дополнительные поправки к Акту. Поправки устранят из 
Акта те разделы, которые касаются внутренней конституции территории
и которые были включены в конституцию Папуа-Новой Гвинеи, намеченной 
к утверждению Палатой Ассамблеи территории в апреле 1974 года.
8. Специальный комитет приветствует заявление представителя управ
ляющей державы о том, что как только будет достигнуто самоуправление, 
правительство Папуа-Новой Гвинеи получит большую степень ответствен
ности и будет принимать з/частие в решении вопросов обороны и внешних 
сношений, и что правительство Австралии <удет осуществлять свои, 
полномочия в этих сферах только после обстоятельных консультаций с 
правительством Папуа-Новой Гвинеи и по его совету.
9. Специальный комитет одобряет точку зрения в отношении того, что 
Палата Ассамблеи как законно избранный представитель народа Папуа- 
Новой Гвинеи в консз'-льтации с управляющей державой должна принять 
решение о дате достижения независимости территории в свете резолюции 
2977 ( XXVII ) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1972 года. Во 
исполнение этой резолюции Специальный комитет призывает управляющую 
державу, в консультации с правительством Папуа-Новой Гвинеи, устано
вить сроки достижения независимости.
10. Специальный комитет вновь выражает свою озабоченность вопросом 
национгльного единства в территории и отмечает тот факт, что зшравляю- 
щая держава вновь подтверждает важность обеспечения такого положения, 
при котором единство Папуа-Новой Гвинеи будет сохранено в течение 
всего периода времени, предшествующего провозглашению независимости.
Е этой связи Специальный комитет подтверждает свою позицию в отноше
нии того, что необходимо предпринимать более энергичные усилия, 
направленные на оказание содействия национальному единству при помощи 
широкой программы политического образования.



11. Специальный KOjMMxeT с удовлетворением отмечает заявление премьер- 
министра Австралии^ сделанное в Парламенте Австралии 24 мая 1973 года, 
о том, что по достижении независимости Папуа-Новая Гвинея будет про
должать по первому требованию получать помощь в рамках австралийской 
программы оказания помощи иностранным государствам.
12. Специальный комитет принял к сведению деятельность иностранных 
многонациональных корпораций в территории. В этой связи Комитет под
тверждает право народа Папуа-Новой Гвинеи на владение природными 
ресурсами и их использование, а также на осуществление контроля
за их разработкой в блт-дущем.
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A. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЬШ РАНЕЕ СПЕЦИАЛЬНЬМ КОМИТЕТОМ, 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ И СОВЕТОМ ПО ОПЕКЕ НА 

ЕГО СОРОКОВОЙ СЕССИИ

1. Вопрос о территориях Кокосовые (Килинг) острова и Папуа-Новая 
Гвинея рассматривался Специальным комитетом и Генеральной Ассамб
леей начиная с 1964 года. Выводы и рекомендации Специального коми
тета относительно этих территорий изложены в его докладах Генераль
ной Ассамблее на ее девятнадцатой и двадцать первой-двадцать седьмой 
сессиях а/.
2. Текст выводов и рекомендаций относительно Кокосовых (Килинг) 
островов и Папуа-Новой Гвинеи, принятый Специальным комитетом в 
1972 году и одобренный затем Генеральной Ассамблеей на ее двадцать 
седьмой сессии,а также тексты резолюции 2984 (ХХ^Ш) Генеральной Ас
самблеи от 14 декабря 1972 года по вопросу о 17 территориях, вклю
чая Кокосовые (Килинг) острова, и резолюции 2977 (XXVH) от 14 декаб
ря 1972 года по вопросу о Папуа-Новой Гвинее были переданы членам 
Комитета.
3. Совет по Опеке на своей сороковой сессии в мае и июне 1973 года 
закончил рассмотрение годового доклада управляющей власти о положе
нии в Папуа-Новой Гвинее за пеюиод с I июля I97I года по 30 июня 
1972 года (Т/1742).
4. В письме от 28 июня 1973 года (А/АС.109/426) Председатель Сове
та по Опеке сообщил Председателю Специального комитета, что Совет 
утвердил доклад по положению в Папуа-Новой Гвинее для представления 
Генеральной Ассамблее (^/.Помимо выводов и рекомендаций Совета по 
Опеке и замечаний отдельных членов Совета в докладе содержится под
робная информация о политическом, экономическом, социальном положе
нии и положении в области образования в Папуа-Новой Гвинее.

'а/ Что касается самых последних сведений, см. Официальные 
отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать седьмая сессия, дополне
ние' № 23 (A/8725/Rev.l), глава XX, пункт 11.

ь /  Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать вось
мая сессия, допол1нёние~К°"4~̂ ^̂  ̂ .



В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ
1. КОКОСОВЫЕ (КИЛИНГ) ОСТРОВА с/

Общие сведения
5. Территория Кокосовые (Килинг) острова состоит из 27 мелких 
коралловых островов, образующих два коралловых атолла с общей по
верхностью суши примерно в 14 кв. км. Территория расположена в 
Индийском океане приблизительно в 2 768 километрах к северо-западу 
от Перта и в 3 685 километрах к западу от Дарвина, Австралия. Ад
министративный центр территории расположен на Бест-Айленде.
6. Самую большую группу населения составляют потомки первых малай
ских поселенцев, завезенных в территорию в 1927 году шотландским 
моряком Джоном Клунис-Россом. Эти люди, известные как жители Коко
совых островов, живут на Хоум-Айленде. Европейцы составляют дру
гую группу населения территории, состоящую из семьи Клунис-Росс и 
служащих правительственных учреждений, "Шелл компани (Тихоокеанские 
острова), лимитед", а также служащих компании "Коммонвелс Хостелс 
лимитед" и их семей.
7. На 30 июня 1972 года население территории составляло 637 чело
век (в I97I году было 625 человек), которое распределялось следую
щим образом: Вест-Айленд - 134 европейца; Хоум-Айленд - 498 жите
лей Кокосовых островов и 5 европейцев. В 1971/72 году в общине жи
телей Кокосовых островов было зарегистрировано II деторождений и
6 смертей и 3 деторождения и I смерть в европейской общине.

Конституционное и политическое положение 
Общие сведения
8. Основой законодательной, административной и судебной систем 
территории является Акт I955-I966 гг. о Кокосовых (Килинг) остро
вах, который проводится в жизнь государственным министром Австра
лии по делам внещних территорий.
9. Официальный представитель, назначаемый министром в соответствии 
с Указом I955-I96I гг. об официальных представителях, осуществляет 
полномочия и выполняет функции, возложенные на него министром в

с/ В основу этого раздела легли опубликованные доклады и 
информация, переданная Генеральному секретарю правительством Австра
лии, в соответствии со статьей 73е Устава Организации Объединенных 
Наций, 20 июня 1973 года за год, истекший 30 июня 1972 года.



соответствии с разделом 8 Акта I955-I966 гг. о Кокосовых (Килинг) 
островах, или полномочия, возложенные на него иным образом согласно 
этому Акту или любому другому закону территории.
10. Судебная система территории состоит из Верховного суда, Окруж
ного суда, Мирового суда и Суда коронера.
11. На Хоум-Айленде существует Обычный суд,состоящий из членов 
Совета старейшин и занимающийся разбором мелких правонарушений, со
вершаемых жителями Хоум-Айленда Кокосовых островов. Г-н Джон Клунис- 
Росс и управляющий имением обычно присутствуют на заседаниях этого 
суда.
12. Б разделе 18 Акта о Кокосовых (Килинг) островах с внесенными в 
него поправками говорится, что институтам, обычаям и обыкновениям 
жителей Кокосовых островов должно быть разрешено продолжать суще
ствовать, при условии их соответствия любым законам, действующим в 
территории в те или иные периоды. Г-н Клунис-Росс по-прежнему 
осуществляет значительный контроль над жителями Кокосовых островов, 
которые живут на Хоум-Айленде милях в пяти от Вест-Айленда, где 
расположена австралийская община.
13. В 1971/72 году в судах не было заслушано ни одного дела.
Будущий статус территории
14. В сентябре 1972 года вслед за сообщениями в прессе о положении 
в территории государственный министр Австралии по делам внешних 
территорий г-н Андрью Пикок посетил территорию с целью изучить 
положение на месте и обсудить будущее Кокосовых (Килинг) островов с 
г-ном Клунис-Россом. По окончании их переговоров были опубликованы 
заявления г-на Клуниса-Росса и г-на Пикока. Г-н Клунис-Росс, 
который ранее отказывался признать власть Австралии над территорией, 
заявил, что он теперь прекратил заниматься вопросом о суверенитете. 
Г-н Пикок заявил, что он может рассмотреть с г-ном Клунис-Россом 
возможность примирения волеизъявлений народа с принципами, соответ
ствующими суверенитету Австралии. Он также усмотрел хорошие перс
пективы выделения дополнительных средств к ресурсам территории на 
образование. Он нашел, что г-н Клунис-Росс положительно относится
к возможности кодификации и формализации обычных административных 
и судебных процедур в территории. Он также предусмотрел возмож
ность проведения выборов главного исполнительного лица и направле
ния в определенных обстоятельствах апелляций постороннему судебному 
органу.
1 5. Вслед за сменой правительства Австралии в декабре 1972 года 
нынешний государственный министр по делам внешних территорий



г-н У.Л. Моррисон посетил Кокосовые (Килинг) острова в апреле 
1973 1 да и встречался с членами общины жителей Кокосовых осшловов 
и г-ном Клунис-Россом. Г-н Моррисон сделал заявление о том, ито, 
как он обнаружил, жители вполне довольны ограниченными горизонтами 
своего общества, которое, по его мнению, было не столько закрытым, 
как изолированным. Основным вопросом являлся вопрос взаимозависи
мости, существовавшей на протяжении ряда поколений между жителями 
Кокосовых островов и семьей Клунис-Росс и принятой как теми, так и 
другими.
16. Г-н Моррисон заявил, что правительству Австралии, конечно, не
обходимо будет рассмотреть вопрос о будущем общины Хоум-Айленда. 
Одной из возможностей было бы официальное предоставление автономии, 
которую община получила право осуществлять на приемлемых условиях. 
Последние должны быть выработаны, с тем чтобы община могла достичь 
конечной цели самоуправления. При осуществлении таких мероприятий 
обязательно пришлось бы проводить выборы представителей, ответ
ственных перед общиной.

Экономическое и социальное положение
Общие сведения
I?. Экономика территории основывается на производстве и экспорте 
копры, выращиваемой в имении Клунис-Росс. Принадлежащие австралий
скому правительству авиационные и другие сооружения и оборудование, 
а также коммерческие организации составляют дополнительные источники 
доходов. Экспорт копры в 197I/19 72 году составил в общей слож
ности 399 тонн (331 тонна в I970/I97I году)*
Государственные финансы
18. Ввоз товаров не облагается пошлинами. Актом о Кокосовых (Ки
линг) островах освобождены от таможенных пошлин товары, которые 
ввозятся в Австралию из территории, при условии, что эти товары;
а) произведены или обработаны в территории; ь) доставлены в тер
риторию для экспорта в Австралию; с; не являются товарами, кото
рые, если бы они были обработаны или произведены в Австралии, под
лежали бы обложению пошлиной или акцизными сборами.
19. Общая сумма поступлений в I97I/I972 году составил 10 365 ав
стралийских долларов I/ по сравнению с 12 745 австралийскими долла
рами в предыдущем году. Общая сумма расходов за I97I/I972 год 
составила 622 747 австралийских долларов (550 558 австралийских 
долларов в 197O/I97I году). Значительный рост расходов

d/ Один австралийский доллар равен 1,42 доллара США.



приходится на статью "здания, работы, арматура и мебель" (по Депар
таменту работ). В 197I/I972 году расходы по этой статье составили 
139 650 австралийских долларов (82 110 австралийских долларов ь 
I970/I97I году).
Земля
20. Как отмечалось ранее, в соответствии с дарственной грамотой ко
ролевы Англии от 1886 года вся земля территории, расположенная выше 
уровня воды, навечно принадлежит семье Клунис-Росс. Этот дар был 
сделан на том условии, что королева Англии: может а) отобрать лю
бую часть земли для общественного пользования без компенсации, за 
исключением компенсации за стоимость выращиваемого урожая или строе
ний или других работ, производимых на данной земле; Ь) предусмот
реть создание телеграфной станции и с) воспрепятствовать отчужде
нию земли другим лицам без согласия королевы.

2!.. На Вест-Айленде открыт международный аэропорт, полностью обору
дованный системой радиосвязи и находящийся под контролем Департамен
та гражданской авиации Содружества наций. Самолеты двух австралий
ских внутренних авиакомпаний совершают рейсы три раза в неделю. 
Авиаком.. ания "Монарк Эрлайнс" продолжает время от времени пользо
ваться аэропортом для заправки своих пассажирских и грузовых само
летов, совершающих зафрахтованные рейсы между Соединенным Королев
ством Великобритании и Северной Ирландии и Австралией. В течение 
года в аэропорту Кокосовых островов было зарегистрировано 466 при
бытий и вылетов самолетов.
22. В территории нет причала, где суда могли бы швартоваться. Связь 
с территорией морем поддерживается с интервалами примерно в шесть 
месяцев. В рассматриваемый период в территорию заходило три океан
ских судна различного водоизмещения. Кроме того, в территорию захо
дило 18 яхт для отдыха, пополнения запасов воды и других провиантов.
23. Шоссейная дорога связывает район основного поселения с пристанью 
и крупным складом горючего, которые расположены на Вест-Айленде приб
лизительно в семи километрах от аэропорта и главного поселка. На 
Хоум-Айленде имению Клунис-Росс принадлежит небольшая система дорог.
Рабочая сила
24. Производство копры в имении Клунис-Росс является основным источ
ником занятости для жителей Кокосовых островов. Имение обеспечивает 
своих рабочих жильем, питанием, медицинским обслуживанием, деньгами 
на приобретение одежды и пенсионными льготами в дополнение к заработ
ной плате.



25. Изолированное положение территории затрудняет наем рабочих за 
границей как для правительственных учреждений, так и для частных 
организаций. Лица, не имеющие семей, нанимаются на работу на Вест- 
Айленде сроком на один год, а те, кто имеет семью, нанимаются на 
два года. Контракты могут продлеваться по взаимному соглащению.
26. В результате своих бесед с господином Клунис-Россом государ
ственный министр по делам внешних территорий счел, что при существу
ющем положении на Хоум-Айленде правительство Австралии, вероятно, 
могло бы теперь приступить к составлению соответствзпощих деклара
ций о Кокосовых (Килинг) островах в отношейии~ряда конвенций Междуна
родной организации труда (МОТ), которые Австралия ратифицировала.
Здравоохранение
2?. К канцелярии официального представителя приданы медицинский 
сотрудник и две медсестры, которые ведают общими вопросами здраво
охранения. На Вест-Айленде, вместо больницы на 4 койки построено 
новое здание, оборудованное для хирургии и оказания скорой медицин
ской помощи. Территорию по мере необходимости посещает зубной врач.
За отчетный год он дважды посетил как Вест-Айленд, так и Хоум-Айленд.

Положение в области образования
28. На 30 июня 1972 года в вест-айлендской школе обучалось 32 уче
ника по программе начальной школы и один ученик по программе сред
ней школы, т.е. на 10 человек больше, чем в предыдущем году. Кроме 
того, в 1972 году один ученик посещал австралийскую среднюю школу 
(на четыре человека меньше, чем в I97I году).
29- Число учащихся в школе, построенной на Хоум-Айленде семьей 
Клунис-Росс, сократилось с 88 детей в I970/I97I учебном году до 71 
в 197I/19 72 учебном году. Школа в основном начального уровня, но 
ее посещают учащиеся в возрасте от 5 ДО 15 лет. Существует 8 клас
сов: обычно каждый ученик с первого по шестой класс занимается око
ло четырех часов в день в учебную неделю из пяти с половиной дней. 
Учащиеся в седьмом и восьмом классах занимаются до 8 часов в день.
30. Школьная программа была составлена г-ном Клунис-Россом и строго 
ориентирована на основные виды деятельности и окружающую общину 
Хоум-Айленда среду. Основными предметами являются английский язык, 
чтение и арифметика наряду с некоторыми профессиональными предмета
ми, включая рисование. Все обучение ведется на английском языке.
31. Посещение школы необязательно. Школу посещают немногим более 
70 детей из числа приблизительно 140 детей возрастной группы от 5 
до 15 лет . Правительство Австралии оказывает помощь в финансировании 
школы путем выплаты субсидии в размере одного доллара за каждый доллар,



расходуемый на закупку школьного оборудования. В настоящее время 
обсуждаются предложения о создании школы на более общеобразователь
ной основе с использованием для общины Хоум-Айленда подготовленных 
учителей со стороны.
32. На Хоум-Айленде десять мужчин посещали курсы для взрослых, 
которые организованы имением Клунис-Росс и занятия на которых про
водятся два раза в неделю по вечерам.

2. ПАПУА-НОВАЯ ГВИНЕЯ
33. Информация о последних событиях, касающихся территории 
Папуа-Новая Гвинея, которая была представлена на рассмотрение 
Совета по Опеке на его сороковой сессии, вместе с дополнительной 
информацией, представленной Совету на той же сессии управляющей 
властью, срдержится г докладе Совета по Опеке (17 июня 1972 года - 
22 июня 1973 года) ¿/.

е/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать восьмая 
сессия, дополнение № 4 (А/9004).



ГЛАВА XX*
ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ ТИХООКЕАНСКИЕ ОСТРОВА 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕПИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ

1. На своем 90S-M заседании S3 февраля 1973 года Специальный комитет, 
утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы (А/АС.109/l .841), 
постановил, в частности, передать вопрос о подопечной территории 
Тихоокеанские острова Подкомитету П для рассмотрения и представления 
доклада.
2. Специальный комитет рассмотрел вопрос об этой территории на своих 
941-м и  943-м заседаниях 21 и 23 августа 1973 года.
3. При рассмотрении вопроса об этой территории Специальный комитет 
принимал во внимание положения соответствзпощих резолюций Генеральной 
Ассамблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (ХХУН) от 2 ноября 
1972 года по вопросу об осуществлении Декларации о предоставлении 
независимости колониальным странам и народам, в пункте 11 которой 
Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать изыскивать 
соответствзпощие средства для немедленного и полного осуществления во 
всех территориях, которые еще не достигли независимости, резолюций 
1514 (XV) и 2621 (XXV) Генеральной Ассамблеи, в частности, сформулиро
вать конкретные предложения относительно ликвидации остающихся 
проявлений колониализма и представить доклад по этому вопросу Гене
ральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии".
4. При рассмотрении вопроса об этой территории Специальный комитет 
располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. 
приложение к настоящей главе), в котором содержалась информация о 
ранее принятых решениях Специального комитета и решениях, принятых 
Советом по Опеке на его сороковой сессии j/, и о последних событиях, 
касающихся этой подопечной территории. Специальный комитет также 
принимал во внимание доклад выездной миссии Организации Объединенных 
Наций в подопечную территорию Тихоокеанские острова в 1973 году 2/.
5. При рассмотрении этого вопроса управляющая власть в работе Спе
циального комитета участия не принимала.

* К настоящей главе также относятся следующие главы: глава Ш 
(а /9023 (Часть П) и глава у (А/9023 (Часть ly).

Х /  Зм. Официальные отчеты Совета ,'^езопасности, двадпать восьмой 
год, спецт'г а л ь ное дополнение №  1 (s/10976).

2/ См. Официальные отчеты Совета по Опеке, ооооковая сессия, 
дополнение №  2 (T/l74i:8). ■ ■



6. На своем 941-м заседании 21 августа докладчик Подкомитета П, 
выступая перед Специальным комитетом (А/АС.109/PV.941), представил 
доклад Подкомитета (А/АС.ЮЭ/ь.909, содержаший отчет о рассмотрении 
им вопроса об этой подопечной территории (А/АС.109/sС.3/SR .182-187).
7. На 943-м заседании 23 августа представитель Фиджи выступил перед 
Специальным комитетом с заявлением, в котором он предложил, чтобы 
поправка, содержащаяся в документе а/АС.109/l ,912 (см. главу xVIII 
пункты 7 и 9 ниже) была включена в доклад по данному пункту
(а/а с .109/L.909) в качестве пункта 6(14) (см. пункт 10(14) ниже). 
Специальный комитет без возражений принял эту поправку (а /а С.109/PV.943)
8. На том же заседании после выступления представителя Союза Совет
ских Социалистических Республик (А/АС.109/РУ.943) Специальный комитет 
без возражений утвердил доклад с внесенной поправкой и поддержал 
содержащиеся в нем выводы и рекомендации.
9. 27 августа текст выводов и рекомендаций был препровожден Постоян
ному представителю Соединенных Штатов Америки при Организации Объеди
ненных Наций, с тем чтобы он довел его до сведения своего правитель
ства.

В, РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
10. Ниже приводится текст выводов и рекомендаций, о которых гово
рится выше в пункте 8 и которые были утверждены Специальным комитетом 
на его 943-м заседании 23 августа.



1) Специальный комитет подтверждает неотъемлемое право народов по
допечной территории Тихоокеанские острова на самоопределение в соот
ветствии с Декларацией о предоставлении независимости колониальным 
странам и народам, содержащейся в резолюции I5I4 (ХУ) Генеральной 
Ассамблеи от 14 декабря I960 года.
2) Полностью сознавая особые условия этой подопечной территории, 
связанные с такими факторами, как ее размеры, географическое положе
ние, численность населения и ограниченные природные ресурсы, Специ
альный комитет вновь подтверждает свою точку зрения о том, что эти 
обстоятельства не должны никоим образом задерживать скорейшее осущест
вление процесса самоопределения в соответствии с Декларацией, содер
жащейся в резолюции I5I4 (ХУ), которая в полной мере применима к
этой территории. В этой связи Комитет с беспокойством указывает на 
отсрочку шестого этапа переговоров между Объединенным комитетом по 
вопросу о будущем статусе и делегацией Соединенных Штатов, которые 
последовали за встречей на Гавайских островах в октябре 1972 года.
Он настоятельно призывает Управляющую власть выработать, в консуль
тации с представителями народа Микронезии в лице ее Конгресса и с пред
ставителями Специального комитета, более конструктивный подход к ре
шению специфических проблем этой подопечной территории.
3) Специальный комитет с сожалением обращает внимание на постоянное 
нежелание Управляющей власти сотрудничать с Комитетом в этом вопросе 
и ее отказ от участия в рассмотрении положения в данной подопечной 
территории. Он вновь призывает правительство Соединенных Штатов Аме
рики выполнить его настоятельную просьбу о выделении представителя 
для передачи весьма необходимой оперативной информации, которая по
зволила бы Комитету подготовить выводы и рекомендации относительно 
(будущего этой территории.
4) Специальный комитет отмечает, что рассмотрение законопроекта о 
созыве конференции по вопросу о подготовке конституции, представлен
ного Конгрессу Микронезии, было отложено. Он выражает надежду, что 
Конгресс в скором времени все же сможет достичь согласия в вопросе
о созыве такой конференции, поскольку Комитет считает, что подготов
ка Конституции для этой подопечной территории имеет большое значение 
для ускорения процесса ее самоопределения,
5) Приветствуя значительный рост числа микронезийцев на постах 
руководителей департаментов в исполнительных органах, Специальный 
комитет принимает к сведению заявление лидера народа этой подопечной 
территории о том, что Верховный суд состоит исключительно из лиц, 
являющихся гражданами Соединенных Штатов, хотя микронезийцы имеют 
право занимать эти должности. Принимая во внимание свои предыдущие 
рекомендации относительно системы правосудия в данной подопечной тер
ритории, Комитет поддерживает мнение о том, что пора рассмотреть во
прос о коренных изменениях в Верховном суде,



6) Учитывая СВОЯ" предыдущие рекомендации Управляющейвласти о политическом курсе, который может привести к сохранению по
стоянной зависимости этой подопечной территории от Соединенных Штатов, 
Специальный комитет с беспокойством отмечает, что между представите
лями района Марианских островов и представителями Управляющей власти 
начались сепаратные переговоры. Хотя Комитету и известно о сепара
тистских настроениях, существующих среди жителей Марианских островов, 
он все же считает, что необходимо предпринять усилия с целью сохра
нять единство этой подопечной территории, до тех пор пока она не по
лучит самоопределения в соответствии с резолюцией I5I4 (ХУ).

7) Специальный комитет с беспокойством обращает внимание на сохра
няющиеся недостатки в программе политического воспитания населения 
территории. Он вновь подчеркивает, какое значение он придает необхо
димости подготовки широких программ политического воспитания, с тем 
чтобы, установив более тесную связь между народом территории и его 
выборными представителями, породить у него чувство политического само
сознания в отношении его прав, как указывается в резолюции I5I4 (ХУ), 
а также в отношении настоящего и будущего политического статуса. Он 
настоятельно призывает Управляющую власть в ближайшее время изменить 
положение, усовершенствовав программы политического воспитания и ак
тивизировав их претворение в жизнь на всей подопечной территории,
8) Специальный комитет отмечает, что за отчетный год выросло число 
образованных микронезийцев,заменивших иностранных чиновников в госу
дарственных органах, и выражает надежду, что эта тенденция будет 
усиливаться на этапе, предшествующем самоопределению.
9) Специальный комитет принимает к сведению мнение о том, что, учи
тывая ведущиеся переговоры о новом политическом статусе и значение, 
которое имеет для него состояние экономики, необходимо предпринять 
обзор экономики Микронезии,^а. также исследование о будущем экономи
ческом планировании- в этой связи Комитет с интересом принимает к 
сведению пре.чприпятое Управляющей властью исследование о возможности 
расшиг<=1̂ ^я полномочий Конгресса Микронезии в бюджетных вопросах.
10) Специальный комитет поддерживает мнение о том, что власти тер
ритории не должны возлагать чрезмерных надежд на туризм как на сред
ства развития экономики. Он призывает Управляющую власть не жалеть 
усилий с целью создания как можно большего числа отраслей в экономике, 
в особенности в рыболовстве и сельском хозяйстве,
11) Принимая во внимание имеющуюся у него информацию и, в частности, 
выступление представителя Комитета друзей мира з/ Специальный комитет 
настоятельно призывает Управляющую власть гарантировать народу подо
печной территории Тихоокеанские острова право владеть и распоряжать
ся его природными ресурсами, включая землю.

3/ A/AC.109/3R.5/SR.182.
/« ,



12) Учитывая, что имеющиеся недостатки в области транспорта и связи 
являются серьезным препятствием для будущего гармоничного развития 
подопечной территории. Специальный комитет призывает Управляющую 
власть принять, в консультации с народом подопечной территории, необ
ходимые меры, с тем чтобы как можно более улучшить положение, в част
ности, в области морского и шоссейного транспорта.
15) Принимая во внимание приглашение посетить подопечную территорию, 
направленное Сенатом Микронезии в I97I году. Специальный комитет вновь 
выражает сожаление по поводу того, что Управляющая власть не дала со
гласие на такой визит. Он призывает Управляющую власть пересмотреть 
свою отрицательную позицию и разрешить миссии Специального комитета 
в ближайшее время прибыть в территорию, с тем чтобы иметь возможность 
получить непосредственную информацию о положении в этой подопечной 
территории и выяснить мнения и пожелания народа в отношении его буду
щего.
14) Специальный кош1тет напоминает, что в пункте 9 (12) своих выводов 
и рекомендаций относительно островов Гилберта и Эллис, острова Питкерн 
и Соломоновых островов Х / }  принятых 15 июня 1973 года, он отметил, что 
правительство Франции вновь планирует взорвать ядерные устройства на 
атолле Муруроа, несмотря на ранее выраженную им озабоченность по поводу 
продолжающихся ядерных испытаний в атмосфере в южной части Тихого 
океана, нгшедп1ую отражение в резолюции 2984 (хети) Генеральной 
Ассамблеи от 14 декабря 19 72 года. Специальный коми:тет выражает сожа
ление по поводу возобновления испытаний правительством Франции, начи
нающихся 22 июля 1973 года, и вновь решительно^осуждает подобную дея
тельность, которая угрожает жизни народов южной части Тихого пкеана 
и, в частности, народов несамоуправляющихся территорий этого района и 
его окружающей среде.

X J  См. главу XV, пункт 9 ныше.
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A. РЕШЕШЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 
И СОВЕТОМ ПО ОПЕКЕ НА ЕГО СОРОКОВОЙ СЕССИИ

1= Вопрос о подопечной территории Тихоокеанские острова рассматри
вается Специальным комитетом с 1964 года. Выводы и рекомендации 
Специального комитета в отношении этой подопечной территории изло
жены в докладах Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой и двадцать 
первой - двадцать седьмой сессиях _а/о
2о Текст касающихся подопечной территории Тихоокеанские острова 
выводов и рекомендаций, принятых Специальным комитетом в 1972 году 
и впоследствии утвержденных Генеральной Ассамблеей на ее двадцать 
седьмой сессии, были представлены членом Комитета.
3» Совет по Опеке на своей сороковой сессии в мае и июне 1973 года 
закончил рассмотрение годового доклада управляющей власти за период 
с 1 июля I97I года по 30 июня 1972 года (Т/1743)=
4. В письме от 28 июня 1973 года (А/АО.109/426) Председатель Совета 
по Опеке сообщил Председателю Специального комитета, что Совет при
нял доклад о подопечной территории Тихоокеанские острова для пред
ставления его Совету Безопасности _Ъ/. Помимо выводов и рекоменда
ций Совета по Опеке и замечаний отдельных членов, в докладе содер
жится подробная информация о политических, экономических и социаль
ных условиях и условиях в области образования.

Во ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ
3= Представленная Совету по Опеке на его сороковой сессии информа
ция о последних событиях, касающихся подопечной территории, а также 
дополнительная информацния, представленная управляющей властью 
Совету на той же сессии, содержится в докладе Совета по Опеке Совету 
Безопасности (17 июня 1972 года - 22 июня 1973 года) _с/.

_а/ Последний доклад см. в документе Официальные отчеты Гене
ральной Ассамблеи, двадцать седьмая сессия, дополнение Ni 23 (А/8723) 
ГЧет.1), глава XIX, пункт 9.

XJ Официальные отчеты Совета Безопасности, двадцать восьмой 
год, специальное дополнение Ng I (з/Ю9Тб).

с/ Там же.

/<



ГЛАВА XXI 
БЕГНЕЙ

Ао РАСОМОТРЕНЖЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЬШ КОМИТЕТОМ
1о На своем 902-м заседании 23 февраля 1973 года Специальный коми
тет, утвердив шестьдесят восьмой доклад Рабочей группы (a/a c .109/L.84 i ) ,  
постановил, в частности, передать вопрос о территории Бруней Подко
митету II для рассмотрения и представления доклада.
2, Специальный комитет рассмотрел этот вопрос на своих 9+2-м и 
9+3-м заседаниях 22 и 23 августа.
3= При рассмотрении вопроса об этой территории Специальный комитет 
принимал во внимание положения соответствующих резолюций Генеральной 
Ассамблеи, включая, в частности, резолюцию 2908 (XXVII) от 2 ноября 
1972 года по вопросу об осуществлении Декларации о предоставлении 
независимости колониальным странам и народам, в пункте ц  которой 
Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать изыскивать 
соответствующие средства для немедленного и полного осуществления 
во всех территориях, которые еще не достигли независимости, резо
люций 151+ (XV) и 2621 (XXV) Генеральной Ассамблеи, в частности, 
сформулировать конкретные предложения относительно ликвидации 
остающихся проявлений колониализма и представить доклад по этому 
вопросу Генеральной Ассамблее на ее двадцать восьмой сессии".
Кроме того, Специальный комитет принимал во внимание другие резолю
ции Генеральной Ассамблеи, в частности, резолюцию 298+ (XXVII) от 
14 декабря 1972 года, касающуюся 17 территорий, в том числе и Бру
нея, в пункте 11 которой Ассамблея предложила Комитету "продолжить 
всестороннее рассмотрение этого вопроса, включая, в частности, 
направление выездных миссий в эти т е р р и т о р и и . .
4. При рассмотрении вопроса об этой территории Специальный комитет 
располагал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. при
ложение к настоящей главе), в котором содержалась информация о ранее 
принятых решениях Комитета и Генеральной Ассамблеи и о последних 
событиях, касающихся этой территории. Комитет также принимал во 
внимание вербальную ноту Постоянного представителя Соединенного 
Королевства Великобритании и Северной Ирландии при Организации 
Объединенных Наций от 18 сентября 1972 года (А/8827) на имя Гене
рального секретаря.
5= В этой связи Специальный комитет принимал во внимание соответствую
щие положения резолюции 2978 (xxvil)Генеральной Ассамблеи от 14 декаб
ря 1972 года, в частности, пункты 4 и 7 (см. пункт 10 приложения к 
настоящей главе).



6 o Кроме того, Специальный комитет продолжил рассмотрение письмен
ной петиции Председателя Народного независимого фронта Брунея Аванга 
Зайнала Абидин Путеха и Генерального секретаря этого фронта Аванга 
Абдулы Латифа Бин Хамида 12 октября I97I года (А/АС.109/НЕТ.1197)»
7о При рассмотрении этого вопроса управляющая держава в работе 
Специального комитета участия не принимала.
8о На 942-м заседании 22 августа, выступая перед Специальным коми
тетом (A/AC.109/PV.942) , докладчик Подкомитета II представил доклад 
Подкомитета (A/AC.109/L.910), содержащий отчет о рассмотрении им воп
роса об этой территории (A/AC.109/SC.5/SR.182, 185, 18Т и 188).
9 о На своем 943-м заседании 23 августа Специальный комитет утвердил 
доклад Подкомитета II и поддержал содержащееся в нем согласованное 
мнение (см. пункт и  ниже).
10. 27 августа текст согласованного мнения был препровожден
Постоянному Представителю Соединенного Королевства Великобритании
и Северной Ирландии при Организации Объединенных Наций, с тем чтобы 
он довел его до сведения своего правительства.

Во РЕШЕНр: СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА
11. Ниже приводится текст согласованного мнения, о котором говорит
ся выше в пункте 9 и который был утвержден Специальным комитетом
на его 943-М заседании 23 августа.

1) Специальный комитет при рассмотрении вопроса о Брунее 
изучил, помимо прочего, ноту Постоянного представителя Соеди
ненного Королевства Великобритании и Северной Ирландии при 
Срганизации Сбъединенных Наций от 18 сентября 1972 года на имя 
Генерального секретаря относительно соглашения между Соединен
ным Королевством и Брунеем от ¿3 ноября I97I года 1/. В ноте 
указывается, что на основании этого соглашения указанные прави
тельства считают нецелесообразным, чтобы правительство Соедине- 
ного Королевства продолжало направлять Генеральному секретарю 
Срганизации Сбъединенных Наций информацию, предусмотренную в 
Статьей 73е Устава Срганизации Сбъединенных Наций.

2) Специальный комитет отмечает также, что в петиции, 
распространенной в 1972 году _2/, Народный независимый фронт 
Брунея призвал провести референдум под эгидой Срганизации 
Сбъединенных Наций для выявления воли населения относительно 
независимости территории.

1/ А/8827»
2/ А/АСо1С9/РЕТсП97.

/<



3) Специальный комитет напоминает, что в пункте 4 своей 
резолюции 2978 (XXVII) от 14 декабря 1972 года Генеральная Ассамб
лея вновь подтвердила, что при отсутствии решения самой Гене
ральной Ассамблеи о том, что несамоуправляющаяся территория 
достигла полного самоуправления по смыслу положений Главы XI 
Устава, соответствующая управляющая держава согласно Статье
73® Устава должна продолжать передавать информацию, относящую
ся к этой территории.

4) Специальный комитет напоминает также, что в своей резо
люции 2984 (XXVII) от 14 декабря 1972 года по вопросу о 17 тер
риториях, включая Бруней, Генеральная Ассамблея, среди прочего, 
призвала соответствующие управляющие державы участвовать в 
работе Специального комитета, относящейся к территориям под
их управлением, и пересмотреть свое отношение к вопросу о 
приеме выездных миссий Срганизации Сбъединенных Наций в эти 
территории.

5) Поэтому Специальный комитет рекомендует Генеральной 
Ассамблее подтвердить, что, поскольку Бруней"еще не получил 
независимости, положения резолюции I5I4 (ху) Генеральной Ассамб
леи от 14 декабря I96C года полностью применимы к этой 
территории.

6) Специальный комитет считает, что для того чтобы он 
смог сформулировать надлежащие рекомендации относительно 
Брунея в соответствии с пунктом 7 резолюции 2978 (XXVll) ему 
потребуется более подробная информация по всем аспектам поло
жения в этой территории. Комитет вновь подчеркивает, что 
подлинное мнение, чаяния и волю населения этой территории можно 
выяснить лишь при помощи прямых контактов.

7) Специальный комитет соответственно рекомендует Гене
ральной Ассамблее предложить управляющей державе представлять 
информацию, которая может потребоваться Специальному комитету, и, 
в частности, участвовать согласно положениям соответствующих 
резолюций Генеральной Ассамблеи в соответствующей работе Спе
циального комитета, а также принять в территории выездную мис
сию Срганизации Сбъединенных Наций, состоящую из членов Спе
циального комитета.

8) Специальный комитет постановляет продолжать держать 
под наблюдениеположение в этой территории с учетом всех 
указаний, которые Генеральная Ассамблея может дать по этому 
вопросу.



ПРИЛОЖЕНИЕМ̂

РАБОЧИЙ ДОКУМЕНТ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ СЕКРЕТАРИАТОМ

СОДЕРЖАНИЕ
Пункты

ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ
1. Общие сведения .............................. 1
S. Политическое и конституционное развитие ... 8 - 1 4
3. Экономические условия ............................  1 5 - 3 5
4. Социальные условия ...............................  3 6 - 3 9
5 Положение в области образования ...........  40 —  44

4 Ранее опубликовано в документе с условным обозначением 
A/AC.109/L.888 и Corr.l.



ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ-/
1. Обдще сведения

1. Территория Бруней расположена на северном побережье острова 
Борнео. Она включает в себя два" района в северо-восточном Сараваке, 
Восточная Малайзия. Площадь территории составляет примерно 2 226 кв. 
миль (5 765 кв. км). Столицей Брунея является Бандар Сери Бегаван, 
переименованная в честь бывшего султана. По данным на 1971 год 
чиоленность населения составляет 136 ООО человек.

2. Политическое и конституционное развитие
Статус

2. Бруней стал британским протекторатом после подписания в 1888 году 
Договора между султаном и правительством Соединенного Королевства 
Великобритании и Северной Ирландии. По соглашению, подписанному в 
1959 году и измененному в 1971 году. Соединенное Королевство по-преж
нему несет ответственность за внешние сношения Брунея. Правительство 
Соединенного Королевства теперь несет консультативные функции в воп
росах обороны на случай угрозы иностранного нападения на территорию. 
Султан Брунея согласился принять Верховного комиссара Соединенного 
Королевства, который назначается о согласия султана.

Конституция
3. Ниже приводятся основные положения Конституции;
Султан
4. Султану, оэру Хассаналу Болкиаху, принадлежит верховная и испол
нительная власть. Его одобрение требуется для всех законопроектов, 
прошедших через Законодательный совет. Главный министр (Ментри 
Бесар), один из членов по Должности Законодательного совета и Совета 
министров, несет ответственность перед султаном за осуществление всей 
исполнительной власти в государстве. Помощниками главного министра 
являются государотвенный секретарь, генеральный прокурор и государ
ственный секретарь по вопросам финансов; все они назначаются султаном.
Тайный совет
5. Тайный совет, возглавляемый султаном, консультирует султана в 
Вопросах, связанных с изменением конституции, и/или по всем другим 
Вопросам, по которым султан запрашивает мнение Совета. Совет состоит 
из главного министра и пяти других членов по должности, верховного 
комиссара и других лиц, которых может назначить султан.

а/ Информация, содержащаяся в данном рабочем документе, состав
лена исключительно на основе опубликованных докладов. См. пункт 10 ниже.



Совет министров
6. Возглавляемый султаном Совет министров состоит из верховного 
комиссара, шести членов по должности (включая главного министра) и 
четырех помощников министра, назначаемых из числа членов Законода
тельного совета. Согласно Конституции при осуществлении своих прав 
и исполнений обязанностей султан советуется, за некоторыми исключе
ниями, с Советом министров. Султан может действовать в противоречии 
с рекомендацией, сделанной большинством членов Совета, но в протоко
лах Совета должны быть подробно изложены основания для его решения.
Законодательный совет
7. В Законодательном совете, состоящем из 5 членов по назначению, 
10 выборных членов и 6 членов по должности, председательствует спи
кер, Спикер назначается султаном из числа членов Совета или других 
должностных лиц, не являющихся членами Совета. С согласия султана 
Совет может издавать законы о мире, правопорядке и добром управлении 
в государстве. Совет не может рассматривать никакие законопроекты, 
предложения и петиции, связанные с определенными вопросами, в особен
ности финансовыми, без предварительного одобрения султана. Если Со
вет не принимает внесенный законопроект и предложение, то султан 
может объявить такой законопроект или предложение имеющими силу, 
если он считает, что это отвечает общественным интересам. Выборы
Б Законодательный совет проводятся раз в пять лет.
8. Сообщалось, что впервые почти за четыре года 20 членов Законо
дательного совета Брунея собрались на заседание в январе 1973 года. 
Спикер Законодательного совета заявил, что бюджетная смета на
1975 год рассматривалась, как дополнение к введенным шестнадцати 
новым законам и поправкам. Законодательный совет был образован в 
1959 году и последний раз заседал в апреле 1969 года с тем, чтобы 
завершить заседание, начатое в декабре 1968 года, С 1968 года бюд
жетные сметы государства утверждались султаном в чрезвычайном поряд
ке.
Судебные органы
9. Верховный суд Брунея, состоящий из верховного суда и апелляцион
ного суда, был воздан в 1965 году. Высокий суд обладает неограничен
ной юрисдикцией во всех уголовных и гражданских вопросах; имеются 
также магистратские суды с ограниченной юрисдикцией. Вопросы, свя
занные с мусульманской религией и обычаями рассматриваются особыми 
исламскими судами.
10. В вербальной ноте от 18 сентября 1972 года (А/8827) правитель
ство Соединенного Королевства информировало Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций о том, что в связи с соглашением,



заключенным 25 ноября I97I года между Соединенным Королевством и 
Брунеем, последний получил полное внутреннее самоуправление и что 
правительство Соединенного Королевства и правительство Брунея счита
ют, что более нецелесообразно представлять информацию, относящуюся 
к требованиям, содержащимся в статье 75е Устава Организации Объединен
ных Наций. Генеральная Ассамблея в своей резолюции 2978 (ХХУП) от 
14 декабря 1972 года подтвердила, что,при отсутствии решения самой 
Генеральной Ассамблеи о том, что несамоуправляющаяся территория дос
тигла полного самоуправления по смыслу положений Главы XI Устава, со
ответствующая управляющая держава согласно Статье 75е Устава должна 
продолжать передавать информацию, относящуюся к этой территории, и 
предложила Специальному комитету представить надлежащие рекомендации 
для принятия решения Генеральной Ассамблеей в свете этого подтвержде
ния и других соответствующих резолюций Генеральной Ассамблеи.

Местное управление
11. Бруней разделен на четыре района, каждый район управляется район
ным должностным лицом, которое консультируется с районным советом, 
большая часть членов которого избирается. В Бандар Сери Бегаване, 
Куала Белейт, Серия и Тутонге имеются муниципальные власти.

Государственная служба
12. Как сообщают, Бруней и Соединенное Королевство рассматривают во
прос о будущем оставшихся в Территории английских государственных 
служащих. Правительство Соединенного Королевства заявило о своем 
желании разрешить выдачу пенсий пяти лицам, занимающим высокопостав
ленные должности в администрации,и, в случае необходимости, предло
жить им такие же должности официальных служащих Брунея. Бруней, со 
своей стороны, предпочитает сохранить существующее положение, при 
котором он выплачивает жалованье сотрудникам, которые с технической 
точки зрения наняты на работу Соединенным Королевством.
13. В конце 1972 года были перераспределены несколько должностей
в правительстве Брунея, а именно, директор общественных работ, министр 
почт, руководитель района Тз^онга и директор гражданской авиации. 
Позднее, как показано в бюджете на 1973 год, правительство создало 
10 новых старших должностей. Кроме трех должностей, существующих 
в брунейских королевских полицейских силах, имеются следующие: замес
титель контролера по наземному транспорту, помощник директора граж
данской авиации, заместитель контролера таможни, заместитель директо
ра бюро по вопросам языка и литератзфы,советник при почтовых службах, 
старший помощник адвоката в юридическом департаменте и советник по 
общественным работам.



Политические партии
14. Б Брунее существуют две политические партии. Народный независи
мый фронт Брунея (известный под названием КАКЕР, Fartai Barisan 
Kamerdekaan Bakyat) был создан в августе 1966 года в целях содействия 
конституционному прогрессу и независимости. БАКЕР получил 24 из 55 
мест в районном совете на выборах в мае 1968 года. Народно-нацио
нальная объединенная партия (ПЕРКАРА) была создана в ноябре 1968 го
да в целях укрепления позиции Брунея как султаната. В 1972 году 
генеральный секретарь БАКЕР направил петицию в Специальный коми
тет (A/AC/I09/PET.II97)? прося Организацию Объединенных Наций "орга
низовать предоставление независимости государству Бруней".

3. Экономические условия
Общие сведения

15. Экономика Брунея почти целиком основана на его богатых нефтяных 
запасах, составляющих более 95 процентов всего экспорта. Деятель
ность в области экономики включает культивацию каучуконосных культур, 
имеет натуральное сельское хозяйство, лесное и рыбное хозяйства.
16. Предполагалось, что вопрос с нехваткой воды в двух самых круп
ных городах территории, в Бандар Сери Бегаване и Тутонге, может быть 
решен к июню 1973 года в ходе выполнения многомиллионной программы 
снабжения водой в Тутонге.

Программа развития
17. Сообщалось, что Законодательный совет согласился в начале янва
ря 1973 года ассигновать 72,6 миллиона брунейских долларов ъ , / для 
завершения текущего плана развития. Из этой суммы 24,0 млн. бруней
ских долларов выделяется департаменту общественных работ; 6,6 млн. 
брунейских долларов - брунейским королевским полицейским силам;
15,0 млн. - департаменту гражданской авиации; 12 млн. - департамен
ту мореходства. Султан объявил, что новая программа развития будет 
разработана и вступит в силу в 197+ году.

Ъ_/ Брунейский доллар был пущен в обращение в 1967 году. По со
стоянию на 1 июля 1972 года 2,83 брунейских долл. равнялись прибли
зительно 1 долл. США,



Общественные финансы
18. В феврале 1973 года султан подписал декрет о чрезвычайном поло
жении (№ 8), в котором утвердил дополнительные ассигнования в 
620 ООО брунейских долларов в бюджет на 1972 год. Первоначально 
он утвердил бюджет на 1972 год в размере 209,7 млн. брунейских дол
ларов, а позднее утвердил выделение дополнительной пуммы в 13,3 млн. 
брунейских долларов в восьми дополнительных распоряжениях о постав
ках, и общие расходы на 1972 год составили 223,О млн. брунейских 
долларов.
19- В ходе заседания Законодательного совета в январе 1973 года 
государственный секретарь по вопросам финансов информировал Совет о 
том, что Брзтей будет иметь общий излишек в 66 млн. брунейских дол
ларов в 1973 году. Предполагаемые расходы в течение года составят 
192 млн. брунейских долларов, а, как полагают, доход составит 301 
млн. брунейских долларов. В течение 1972 года общие доходы возрос
ли с 617 млн. брунейских долларов до 673 млн. брунейских долларов.
20. В январе 1973 года Законодательный совет утвердил новый закон 
о выдаче лицензии и осзществлении контроля за финансовыми компания
ми для защиты вкладчиков. В соответствии с законом о финансовых 
компаниях государственный секретарь по вопросам финансов был наде
лен широким кругом полномочий для наведения справок в зарегистриро
ванных финансовых компаниях, их счетах или ведомостях. Закон за
прещает фирмам проводить коммерческую деятельность, которая обычно 
связана с банковскими операциями.
21. Кроме того в январе 1973 года правительство Брунея объявило об 
отмене всех налогов на предметы первой необходимости и экспортные 
товары, но стало взимать номинальную пошлину с других товаров, "не 
являющихся предметом первой необходимости", как, например, спирт, 
табак, кофе, чай и драгоценности. Как сообщалось, эти меры были 
приняты для стимулирования местного производства.
22. По словам одного правительственного чиновника, Соединенное Ко
ролевство согласилось выплатить Брунею компенсацию в случае потери 
в валюте, если стоимость фунта стерлинга за период более 30 дней 
упадет ниже 2,376 долл. США. Компенсация будет выплачиваться в 
фунтах стерлингов и храниться в Соединенном Королевстве. По этому 
соглашению Бруней должен получить приблизительно 6 млн. брунейских 
долларов (I миллион фунтов стерлингов).

Землепольз ование
23. Как сообщалось ранее, хотя существует нехватка земли для строи
тельства и обработки земли в территории, только 95 кв. миль, или не
многим более 4 процентов всей площади территории, было передано в 
частную собственность. Совет министров в течение некоторого времени 
не утверждал новых заявок на землю.



24. Как сообщалось, в октябре 1972 года Совет утвердил, а султан 
одобрил новый закон, направленный на осуществление контроля за част
ной экономической деятельностью. Новое законодательство, известное 
как акт 1972 года о планировании развития города и страны в чрезвы
чайных обстоятельствах (контроль за развитием), уполномочивает глав
ного министра контролировать развитие в некоторых районах. Как 
сообщают, правительство надеется, что новый закон остановит незакон
ное строительство зданий. В соответствии с этим законом главный 
министр может брать районы под свой контроль для достижения целей 
развития. Облагается штрафом любое лицо, ведущее разработку земли, 
осуществляющее строительство, снос зданий, изменение или расширение 
зданий, починку или обновление зданий в контролируемом районе. За
кон запрещает также строительство подъездных путей к общественной 
дороге без получения предварительного на это согласия. После опре
деления района разработки земель главный министр может обратиться 
с просьбой к сотруднику города по вопросам планирования подготовить 
план по данному району. Апелляции против решений главного министра 
могут подаваться в соответствии с положениями закона в Верховный 
суд.

Сельское хозяйство и животноводство
25* Как сообщается, из 2,1 миллиона акров земли в территории лишь 
331 ООО акров пригодны для выращивания некоторых видов тропических 
культур. Из этой площади лишь приблизительно I ООО акров занимают 
хорошо осушенные и благоприятные почвы для выращивания большого 
разнообразия культур. Остальная часть площади состоит из плохо 
осушенных пятнистых почв, пригодных лишь для выращивания риса. В 
1970 году посевные площади в низинах, отведенных под посевы риса, 
были увеличены примерно на 500 акров, а урожай возрос приблизитель
но на I 645 тонн. Однако посевная площадь под рис в гористой мест
ности сократилась на 943 акра, а зфожай снизился на 724 тонны.
26. Каучук занимает весьма незначительное положение в экономике 
территории.
27. При страшной засухе, разразившейся в территории с декабря 
1972 года по февраль 1973 года, погибло от обезвоживания более 130 
буйволов, и издержки составили 80 ООО брунейских долларов. В живот
новодстве Брунея насчитывается около 15 ООО голов крупного рогатого 
скота, однако з.асуха практически не помешала выполнению плана сель
скохозяйственного департамента для того, чтобы в течение нескольких 
лет обеспечить страну говядиной. До 1973 года Бруней импортировал 
ежегодно приблизительно 3 ООО голов крупного рогатого скота из 
Таиланда через Сингапур. После вспышки эпидемии ящзфа импорт был 
запрещен, а в настоящее время крупный рогатый скот поступает в тер
риторию из Сабаха и Саравака.



28. Предполагается, что территория уже сможет обеспечивать себя 
свининой к 1972 году и яйцами к 1973 году.

Пр омышленност ь
Горнорудная промышленность и нефть
29. Как сообщалось, отчисления в результате предоставления концес
сий нефтяной и горнорудной промышленности составят в 1 9 7 3  г о д у
60 млн. брунейских долларов по сравнению с пересмотренной оценкой 
в 40 млн. брунейских долларов в 1972 году. Кроме того, Бруней уве
личил долю своей прибыли в производстве нефти с 50 ДО 55 процентов 
в пользу правительства.
30. Б целях диверсификации экономики страны, в которой господству
ющее положение занимает экспорт нефтяных продуктов, брунейское пра
вительство поддержало идею строительства завода по производству 
природного газа японской корпорацией Мицубише и компанией "Бруней шелл 
петролеум компани". Каждая из этих двух компании владеет 45 процента,ми 
акций, а брунейскому правительстБз:^ принадлежат оставшиеся 10 процен
тов. Завод, стоимость которого составляет 600 млн. брунейских дол
ларов, был официально открыт султаном 14 марта 1973 года. Компания, 
известная под названием "Бруней ликефайд нэчрэл гэз", подписала 
соглашение с компаниями в Токио и Осака по поставке в эти города 
электричества и газа в течение 20 лет. Предполагается, что эти со
глашения принесут общий доход в 2 100 млн. брунейских долларов.
31. В марте 1973 года Санрэй Борнэо Ойл компани должна приступить 
к бурению трех скважин. 12 иностранных экспертов и около 30 мест
ных рабочих будут работать над проектом. Две скважины, пробуренные 
компанией в 1969 году в Ламунине, были закрыты ввиду того, что найде
но незначительное количество газа.
32. Производство нефти в Серия и юго-западной Ампе составило 
135 ООО баррелей в день в I97I году, принося территории 85 млн. 
брунейских долл. прямого дохода.
Песок
33. Согласно сообщениям, возросший спрос в Японии на песок может 
явиться для территории новым ценным видом экспорта. В результате 
успешных опытов, проведенных в Сараваке, как японские, так и австра
лийские компании придавали большое значение огромному месторождению 
Б Брунее для проведения коммерческих операций. Однако правительство 
выступает против экспорта сырого песка и желает построить в Брунее 
завод по переработке песка.



Транспорт и связь
34. Бруней обслуживает сингапурские авиалинии, реактивные самолеты 
которых совершают ежедневные полеты на территорию, а так^ке авиали
нии Катей Пасифик (КПА), находящиеся в Гонконге, которые стали два 
раза в неделю предоставлять услуги в течение рассматриваемого года. 
Как сообщалось, "Бритиш оверсис эйрвейс корпорейшн,"(ВОАК) планирует 
обслуживать авиалинию Бруней - Лондон,начиная с 1973 года,
а два сотрудника английской авиакомпании провели исследование о 
возможности создания государственной авиалинии. На протяжении мно
гих лет проводились пять аналогичных исследований по этому вопросу.
В соглашении, подписанном между Соединенным Королевством и Малайзи
ей в январе 1973 года, Бруней получил права совершения посадки в 
Малайзии для самолетов будущей государственной авиалинии. Сообща
лось, что правительство Брунея готово приступить к созданию такой 
авиалинии в 1974 году после завершения строительства международного 
аэропорта, расходы по которому составляют 50 млн. брунейских долла
ров .
35* Хотя работа не была завершена по строительству глубоководного 
порта в Муара, его открытие запланировано на март 1973 года. К 
этому времени предполагается закрыть для океанских судов причал в 
Бандар Сери Бегаване, а агентам, занимающимся вопросами перевозок, 
рекомендовано пользоваться новым портом. К строительству порта при
ступили в октябре 1972 года. Первоначальное завершение строитель
ства было запланировано на июнь 1970 года, однако позднее эта дата 
была изменена на ноябрь 1970 года. Когда подрядчики, Дайто Когио 
Лимитед, не смогли закончить работу в срок, они стали выплачивать 
еженедельно 5 ООО брунейских долларов по оцененным заранее убыткам. 
Сообщается, что общая стоимость порта в Муара составит приблизитель
но 41 млн. брунейских долларов.

4. Социальные условия 
Труд

36. Б политике занятости правительства первоочередное внимание 
уделяется гражданам и предоставлению работы тем, кто в ней нужда
ется. Самые последние правительственные данные свидетельствуют о 
том, что в течение года, заканчивающегося 30 июня 1972 гора-, в стра
не было I 698 безработных по сравнению с 9 Ю  в I97I году и I 423 - 
в 1970 году. Б 1972 году общая рабочая сила составила 27 646 чело
век против 16 337 - в I97I году и 9 843 - в 1970 году. Числе бру
нейских граждан, принятых на работу в 1972 году, возросло с II 505 
до 14 303 человек; число рабочих, имеющих разрешение на постоянное 
местожительство, возросло с 2 917 ДО 3 337, а число рабочих-имми- 
грантов возросло с 8 915 ДО Ю  106 человек. Правительство предпо
лагало, что будет иметь место дальнейшее увеличение показателей по



безработице в 1973 году, когда молодежь, бросившая школу, поступит 
на рабочий рынок. В соответствии с новой программой развития пра
вительство, как сообщают, постарается решить проблему безработицы.
37- После получения жалобы о том, что многие иностранцы незаконно 
поселяются в территории, правительство заявило в апреле 1973 года, 
что неправильно допускать, что лица, зарегистрированные на фирмах 
в Брунее, имели право на работу в государстве. По словам одного 
правительственного чиновника, законными жителями в государстве счи
таются лишь те лица, не имеющие гражданства, которые получили раз
решение иммиграционного департамента.

Здрав сохранение
38. Согласно последним официальным данным, медицинское лечение осу
ществляется в трех правительственных госпиталях (357 коек), в госпи
тале, принадлежащем Брунейшелл петролиум компани (85 коек) и в трех 
диспансерах. Сообщается, что осуществляется строительство новых 
госпиталей в столице, в Куала Белайте и Тутонге.
39. Брунейский департамент по вопросам медицины и здравоохранения 
помещал объявления о врачах.

5. Положение в области образования
4С. В I97C году число грамотных, как предполагается, составит приб
лизительно 70 процентов населения в возрасте от 1C лет и выше. 
Приблизительно 95 процентов детей от 6 до 14 лет в настоящее время 
посещают школу.
41. Как сообщалось ранее, 42 8IC детей школьного возраста посещали 
правительственные, миссионерские и частные школы в I97I году, что 
по сравнению с 1970 годом составляет увеличение на 6,7 процента. 
Сбщее число детей, посещающих среднюю школу, включая вышеприведен
ные данные, составляет II 862 человека.
42. Предполагается, что в 1973 году на образование будут выделены 
следующие средства: для начального образования на малайском языке -
5,6 млн. брунейских долларов; для среднего образования на малай
ском языке - 5,0 млн. брунейских долларов; для начального образо
вания на английском языке - 2,0 млн. долларов; для среднего обра
зования на английском языке - 5,1 млн. брунейских долларов; и
для технического образования - 1,4 млн. брунейских долларов.
43. Дополнительные ассигнования на 1973 год включают 21 720 бру
нейских долларов, выделенных департаменту по вопросам образования 
для предоставления услуг штатных инструкторов; 38 500 брунейских 
долларов для строительной торговой школы в Бандар Сери Бегаване,



главным образом для оборудования общежитий; и 2 800 брунейских 
долларов для инженерной торговой школы в Куале Белайте.
44. Дато Наджи Абдул Азиз Умар, исполняющий обязанности государ
ственного секретаря, объявил, что Бруней не пойдет по пути Малай
зии по введению системы малайского npoi-isношения (Малайзия и Индоне
зия ввели в 1972 году единое произношение).
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